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Síntesis Informativa
20/Agosto/2024

SECRETARIO

(325) “Médicos veterinarios, fundamentales para proteger salud animal, de las
personas y los ecosistemas”
Cada día, más de cinco mil médicos veterinarios oficiales participan en labores para proteger
la salud de millones de animales de consumo, silvestres y mascotas, lo cual coadyuva a
preservar la salud pública y la conservación de los ecosistemas, aseguró la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural.
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/medicos-veterinarios-fundamentales-para-proteger-
salud-animal-de-las-personas-y-los-ecosistemas/
https://www.nadietepregunto.com.mx/reconoce-agricultura-importancia-de-medicos-veterinarios-para-
proteger-salud-animal-de-las-personas-y-los-ecosistemas/

(B323) Sader y Gobierno de Nayarit fortalecen acciones para preservar maíz nativo
Jala
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y el Gobierno de Nayarit
acordaron fortalecer acciones para la producción del maíz nativo raza Jala, proveyendo a los
productores del acceso a insumos, fertilizantes, central de maquinaria, equipo agrícola y
asistencia técnica.
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/sader-y-gobierno-de-nayarit-fortalecen-acciones-para-
preservar-maiz-nativo-raza/

Tierra de Negocios / Amaranto mexicano, en la mira de la FAO para transformar la
agricultura mundial/ Mariana Otero
Ayer, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, al mando de Víctor Villalobos
Arámbula, dio a conocer que la FAO designó a México como país de demostración para el
fortalecimiento de la cadena de valor del amaranto. De esta forma, el organismo internacional
hace un reconocimiento a México, a sus productores, investigadores y agroindustria por su
compromiso, tesón y trabajo para intensificar la producción, transformación y la promoción
del amaranto como alternativa ante el proceso de desertificación que atraviesan muchas
regiones del país y del mundo.
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/8/20/amaranto-mexicano-en-la-mira-de-la-fao-para-
transformar-la-agricultura-mundial-630885.html

SECRETARÍA

(B327) Nombra FAO a México como país de demostración del amaranto
La Organización de las Naciones Unidades para la Alimentación y la Agricultura (FAO)
designó a México como país de demostración para el fortalecimiento de la cadena de valor
del amaranto, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. La Jornada, P29 / 24
Horas, P15
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https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001098nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001046nc.pdf
https://voragine.com.mx/2024/08/19/nombra-fao-a-mexico-como-pais-de-demostracion-del-
amaranto/#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%20M%C3%A9xico.%E2%80%93,de%20Agricult
ura%20y%20Desarrollo%20Rural.
https://sandyaguilera.com/mexico-reconocido-por-la-fao-como-pais-de-demostracion-para-el-amaranto/
https://www.bajopalabra.mx/destacan-a-mexico-como-pais-demostracion-del-amaranto/
https://coneme.com.mx/2024/08/nombra-fao-a-mexico-como-pais-de-demostracion-del-amaranto/
https://reporte32mx.com/fao-nombra-a-mexico-como-pais-de-demostracion-del-amaranto-por-alicia-
valverde/?fbclid=IwY2xjawEw5gRleHRuA2FlbQIxMQABHekGCOiPLWyzHRgMUgDrKOe951W2x1HwYWb
qH0zym73ZsECMCRcgHpFaPw_aem_1QZgyUfsYbHmwG1zWC0qjg
https://twitter.com/jrz3061/status/1825697159875817949
https://twitter.com/reporte32mx/status/1825718032204808400
https://twitter.com/reciclamovil/status/1825659514353578460
https://www.facebook.com/photo?fbid=962623829242743&set=pcb.962623902576069
https://www.facebook.com/photo?fbid=484767257641009&set=pcb.484767320974336
https://www.facebook.com/photo?fbid=1036649948460840&set=a.478368347622339
https://www.facebook.com/photo/?fbid=10169623807740232&set=a.10151388099520232
https://www.facebook.com/photo?fbid=1078471757030420&set=a.556144725929795

(B324) PNUD reconoce a México por avance en la prevención de pérdidas por razones
climáticas
El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo en México reconoció al programa
Producción para el Bienestar de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y su
aporte en la resiliencia climática del campo, a través de la transición agroecológica.
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/pnud-reconoce-a-mexico-por-avance-en-la-prevencion-de-
perdidas-por-razones-climaticas/

Inversiones / Producto prioritario. Reconocen cultivo de amaranto mexicano /
Redacción
Como parte de la iniciativa "Un país, un producto prioritario", la Agencia para la Agricultura y
la Alimentación, que dirige QU Dongyu, reconoció a México como país demostración para el
fortalecimiento de la cadena de valor del amaranto como cultivo ancestral que contribuye a la
seguridad alimentaria México fue uno de los finalistas de América Latina. Milenio Diario, P16
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001159nc.pdf

Estudian hábitat de la tortuga caguama
El buque de investigación oceanográfica Sayulita de la Secretaría de Marina zarpó de la Paz,
Baja California Sur con destino al Golfo de Ulloa, marcando el inicio de un ambicioso
esfuerzo científico para estudiar y proteger el hábitat de la tortuga caguama (Caretta caretta}.
Este ejercicio sin precedentes está conformado por expertos de las secretarías de Medio
Ambiente y Recursos Naturales, Agricultura y Desarrollo Rural, y Marina, además de un
representante del sector pesquero de la región e investigadores del Instituto de Ciencias del
Mar y Limnología de la Universidad Nacional Autónoma de México, entre otras instituciones.
Ovaciones, P21
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001308nc.pdf
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https://twitter.com/jrz3061/status/1825697159875817949
https://twitter.com/reporte32mx/status/1825718032204808400
https://twitter.com/reciclamovil/status/1825659514353578460
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FGR investiga desfalcos de Segalmex como delincuencia organizada
A través de información filtrada por fuentes que conocen de raíz el proceso judicial y legal
que ha enfrentado la empresa Segalmex (Seguridad Alimentaria Mexicana), ahora fue
Roberto Salcedo Aquino, titular de la Secretaría de la Función Pública (SFP), quien advirtió
que existen 38 denuncias de carácter penal, 618 expedientes por faltas administrativas, 22
pliegos y 9 mil 500 millones de pesos en observaciones, tanto de la citada dependencia,
como de la Auditoría Superior de la Federación (ASF). Uno más uno, P1-15
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000159nc.pdf

AGRICULTURA

Limoneros michoacanos normalizan actividades; en Apatzingán laboran en 30%
En el municipio de Apatzingán, el segundo mayor productor de limón en Michoacán, las
actividades se realizan en 30 por ciento, luego de que hace una semana cesaron los trabajos
en las empacadoras, al igual que el corte y cosecha del cítrico, informaron agricultores de
Tierra Caliente. Por el contrario, aseguraron, las faenas están volviendo a la normalidad en
casi todos los 22 municipios de la entidad productores del cítrico, como Tepalcatepec,
Múgica, Aguililla, Parácuaro y Gabriel Zamora. Agricultores sostuvieron que 70 por ciento de
las 32 empacadoras de Apatzingán están cerradas y hasta en 75 por ciento de las huertas se
corta limón. La Jornada, P 25
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001062nc.pdf

Extorsión generalizada a la economía en puerta
Ante las medidas de EU contra las drogas, especialmente el fentanilo, los grupos criminales
empiezan a cambiar sus objetivos hacia grupos indefensos como campesinos, agricultores,
pequeños comerciantes y Pymes mediante la extorsión, como ocurre con los limoneros,
aguacateros, mangueros, camaroneros y demás, a quienes grupos criminales del hampa
imponen cuotas de por lo menos 20%, que al final pagan los consumidores. El Independiente,
P18
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000640nc.pdf

Pide Cepal apoyar empleo con afectaciones por clima
La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) urgió en la necesidad de
crear leyes en la región que permitan cuidar el empleo de sectores económicos clave para el
desarrollo de las naciones como la agricultura, minería y turismo y que están más expuestas
al cambio climático. En su informe anual señaló que es preciso incrementar la inversión,
tanto pública como privada para cuidar su crecimiento. Milenio Diario, P17
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001178nc.pdf

En alianza, revolucionan la agricultura
La colaboración entre Fundación PepsiCo México y Fundación Walmart México tiene un
objetivo claro: mejorar la calidad de vida de pequeños productores en el sureste mexicano
mientras se promueven cadenas de valor sostenibles. Tras tres años de colaboración con los
productores de Tabasco, a través del programa Agrovita, se ha lanzado Natuchips, un

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000159nc.pdf
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producto innovador hecho de plátano verde. "Queremos transformar a los productores en
agroempresarios. Hemos capacitado a los productores en prácticas agrícolas sostenibles,
manejo financiero y control de calidad. El Economista, P16
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000732nc.pdf

PROECO informa precio de la gasolina y gas LP
David Aguilar Romero, titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), informó
que la gasolina regular cuesta $24.03, la Premium $25.65 y el diésel $25.59. Sobre la
canasta básica, Aguilar indicó que su costo promedio es de $810,88. Basta, P3
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000264nc.pdf

Nescafé impulsa a las nuevas generaciones de caficultores
A través de su iniciativa global de valor compartido conocida como "Plan Nescafé", Nestlé
México, liderada por Fausto Costa, llevó a cabo la Escuela Técnica Nescafé en el municipio
de Zongolica, Veracruz. Adicionalmente, la escuela técnica busca fortalecer el relevo
generacional entre las familias veracruzanas dedicadas a la caficultura y que están afiliadas
al Plan Nescafé. En total, 46 jóvenes asistentes fueron capacitados en agricultura
regenerativa, manejo agronómico, calidad del café y el mercado global e internacional del
producto. La Razón de México, P5
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001175nc.pdf

Produce Edomex el 14% de pulque de todo el país
De los 190 mil litros de pulque que se producen en el país al año, el Estado de México es
responsable del 14%, es decir, produce 26 mil litros y se coloca en el tercer lugar a nivel
nacional, así lo informó María Eugenia Rojano Valdés, Secretaria del Campo, durante su
participación en el Primer foro de Productores de Maguey pulquero y sus derivados. Ante
magueyeros de toda la entidad se comprometió a nombre de la gobernadora del Estado de
México Delfina Gómez Álvarez, a que la bebida de los dioses tenga denominación de origen,
proteger las variedades de maguey nativas y renovar el Consejo del Maguey del Estado de
México. La Prensa, P16
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001222nc.pdf

Finaliza el paro de los limoneros
Productores reanudaron ayer el corte y empaque de limón en el municipio de Apatzingán,
mientras que el tianguis en donde se comercializa a gran escala el cítrico volvió a estar en
funciones, informó el secretario de Gobierno del estado de Michoacán, Carlos Torres Pina. El
funcionario confirmó que desde temprana hora las empacadoras que estaban en paro
indefinido en Apatzingán decidieron continuar con el empaque y el corte del cítrico, luego de
una semana de no realizar la actividad agrícola. El Sol de México, P7
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000503nc.pdf

Cartón / Plan C / Reforma Judicial / Alarcón
El Heraldo de México, Alarcón, P 2
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000847nc.pdf
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GANADERÍA / APICULTURA

Redes de Poder MTY / En apuros ganaderos y baja sensible en agua y drenaje
Marco González, titular de Desarrollo Regional y Agropecuario del Gobierno estatal, no ha
podido con el serio problema que enfrentan los ganaderos de Nuevo León, mismo que se
traduce en pérdidas millonarias, nos aseguran. Nos dicen que ya llevan un año con serios
problemas económicos por las restricciones impuestas en la exportación de ganado a
Estados Unidos, algo que no ha podido resolver González, quien presume tener buena
relación con funcionarios estadounidenses. El problema no es menor, y muchos ganaderos
de Los Herreras, China o Cerralvo tienen que gastar más recursos en la operatividad de
exportación de ganado a Estados Unidos, pues ahora tienen que pasar sus ejemplares por el
puente internacional de Coahuila y otros por Tamaulipas. Reporte Índigo, P25
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000980nc.pdf

PESCA / ACUACULTURA

Inician investigación de tortuga caguama
Tras protestas de pescadores ribereños del Golfo de Ulloa, en Baja California Sur, el
Gobierno de México cumplió con sus exigencias de no enviar un barco de la organización
internacional Sea Shepherd a patrullar la región, con el fin de evitar la mortandad masiva de
tortuga caguama o amarilla (Caretta caretta), lo que tiene a nuestro país al borde de un
nuevo embargo comercial por parte de Estados Unidos. Excélsior, P18
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001557nc.pdf

ABASTO / PRECIOS / ALIMENTACIÓN

Se confirma la desaceleración económica en el primer semestre
Para Víctor Ceja, economista jefe de Valmex, el menor dinamismo de la actividad económica
está asociado a las afectaciones en el sector agropecuario por el cambio climático, la
conclusión de las obras de infraestructura del actual gobierno federal y la desaceleración del
sector manufacturero estadounidense. La Jornada, P15
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001021nc.pdf

Precios topan tras subir 80% en los últimos tres años
Los precios de los alimentos casi se duplicaron en menos de tres años, pasaron de un
promedio de 900 pesos en diciembre de 2021 a unos mil 700 este agosto, lo que representa
un alza de al menos 83%, según datos revelados por David Romero, titular de la
Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), durante la conferencia mañanera de este
lunes. De acuerdo con la gráfica presentada por Romero, hace tres años el INPC se
encontraba en 900 pesos, mientras que este mes se enfila a mil 700, y al respecto el
procurador destacó que el aumento de precios de los alimentos ya llegó a su tope. Publimetro,
P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000174nc.pdf

Sufre bolsillo
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En julio pasado, por cuarto mes consecutivo el precio del jitomate fue de doble dígito. Precios
al consumidor de jitomate (Variación anual), 54.09% Ene 2023, -6.64 May, -14.90
Nov, 63.52 Ene 2024, 9.84 Mar, 30.03 Jun, 79.46 Jul. Reforma, P 1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001609nc.pdf

Encarecen jitomate clima e inseguridad
El precio del jitomate rojo en el País subió 79.46 por ciento anual en julio pasado, su
aumento más elevado desde febrero de 2020 cuando se encareció 83.43 por ciento, según
datos del Inegi. Juan Carlos Anaya, director general del Grupo Consultor de Mercados
Agrícolas (GCMA), explicó que el encarecimiento del jitomate se debe principalmente a la
menor oferta del alimento por efectos del clima, primero por una sequía extrema y
posteriormente por exceso de lluvia Añadió que a este factor se suman los márgenes de
comercialización en la cadena (productor, mayoreo, medio mayoreo y menudeo al
consumidor). Reforma, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001606nc.pdf

A la brava, suben pan dulce, pollo, frutas y otros alimentos en CDMX y valle de México
Los precios de frutas, pan dulce, postres, comidas corridas y tacos bajo el pretexto de que
todo sube por la inflación y la carestía que afecta por igual a las clases más desprotegidas.
Resulta que cada vez que sube o se desliza el precio de la gasolina, los precios de muchos
productos, alimentos se disparan hasta un 10% como es el caso del azúcar, el huevo, el
aceite, el pollo y la carne de res o de puerco. El aguacate una fruta que es de las más
solicitadas ya cuesta de nuevo 120 pesos el kilo, una pechuga de pollo ya cuesta entre 140 y
150 pesos la pieza de poco más de un kilo, cuando apenas hace unas dos semanas esta
costaba entre 95 y 100 pesos la pieza, es decir, que en tan solo dos semanas subió más de
40 y 50 pesos. El Independiente, P18
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000635nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

La soya repunta al iniciarse la gira agrícola en Estados Unidos
Los futuros de la soya en Chicago subieron el lunes, recuperándose de mínimos de casi
cuatro años, mientras los operadores esperaban a ver si una gira por los campos respaldara
las expectativas de rendimientos abundantes en Estados Unidos. El contrato de soya más
activo en la Bolsa de Comercio de Chicago (CBOT) subió 13 centavos, a 9.70 dólares el
bushel, tras alcanzar el viernes mínimos no vistos desde septiembre de 2020. El maíz CBOT
ganó 6.5 centavos, a 3.99 dólares el bushel, tras alcanzar el viernes su punto más débil
desde octubre de 2020, mientras que el contrato de trigo más activo de Chicago bajó 0.5
centavos, a 5.52 dólares. El Economista, P19
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000754nc.pdf

COLUMNAS

¿Será? / Limoneros no ven claro / Redacción
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Fuentes cercanas a productores limoneros en Apatzingán, Michoacán, confirmaron que
tuvieron que regresar a las empacadoras y a la producción del fruto verde, porque necesitan
generar recursos para mantenerse en circulación. Sólo ocho plantas pudieron abrir, pero
temerosos. Nos cuentan que esun problema complejo que apenas empieza, pero sienten que
nada va a cambiar, lo que están seguros es que las autoridades operan para hacer como que
no pasa nada en la zona. Más de lo mismo, señalan ¿Será? 24 Horas, P2
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000913nc.pdf

Inversiones / Iniciativas. Nace el comité global para la uva de mesa
Gracias a la iniciativa de la Asociación de Productores de Uva de Mesa de Perú, que preside
Manuel Yzaga Dibós, y Yentzen Group, de Gustavo Yentzen, se creó el Comité Mundial de
Uva de Mesa, con participantes de empresas de Perú, Chile y México, en el contexto de la
Global Grape Convention en Santiago. Milenio Diario, P16
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001159nc.pdf

Agenda confidencial / Similitudes y diferencias / Luis Soto
Existen en este sexenio casos en donde la corrupción es tan evidente que fácilmente brotan
a la opinión pública dejando muy en claro las rutas del dinero, intereses, tráfico de influencias,
complicidades y contubernios. En Segalmex por ejemplo el futuro exmandatario Tabasqueño,
Andrés Manuel López Obrador, se atrevió a cuestionar los señalamientos e investigaciones,
defendiendo a su antiguo ex jefe Ignacio Ovalle, argumentando principalmente que si bien la
corrupción es notoria y manifiesta, este fue engañado por personajes de la "vieja escuela
priista", que no habían dejado atrás sus genes propensos a la corrupción, y que hicieron caer
a su ex patrón, aprovechando su ingenuidad, pureza, castidad y buena fe. El Sol de México, P 5
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000472nc.pdf

Inversiones / Reforestan Jalisco. Tequila Don Ramón planta 13,780 árboles
En cinco días, la firma de destilados de agave Tequila Don Julio, propiedad de Diageo, que
en América Latina que preside Alvaro Cárdenas, plantó en Jalisco 13 mil 780 árboles vía 160
voluntarios de la firma, con aliados como Grupo Mandala y Grupo Chai, a través de la acción
colectiva de Charco Bendito. Milenio Diario, P16
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001159nc.pdf

Inversiones / Alianza cerecera. Piden consumo de alcohol responsable
De manera permanente, la Anpec, que preside Cuahtémoc Rivera, en sinergia con la
asociación Cerveceros de México, que dirige Karla Siqueiros, lanzan la campaña "Dale
chance al consumo responsable", que promueve no vender alcohol a menores, así como la
moderación en mayores de edad. Milenio Diario, P16
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001159nc.pdf

Desde el Piso de Remates / Crece preocupación por reforma judicial y
sobrerrepresentación/ Maricarmen Cortés
El Consejo Mexicano de Negocios, que preside Rolando Vega, que agrupa a las más
grandes empresas del país, y el Consejo Coordinador Empresarial, encabezado por

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000913nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001159nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000472nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001159nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001159nc.pdf


Hoja 8 de 10
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

Francisco Cervantes, el organismo cúpula del sector privado, se unieron a los exhortos que
iniciaron la Coparmex, presidida por José Medina Mora, y el Consejo Nacional Agropecuario,
encabezado por Juan Cortina, para pedirle al INE y al TEPJF que no aprueben la
sobrerrepresentación de Morena y sus partidos aliados en el Congreso. Excélsior, P32
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001532nc.pdf

Corporativo / La Ruta del dinero / Rogelio Varela
El plástico se ha convertido en un material básico para el consumo al utilizarse en casi todas
las industrias, desde la construcción y la electrónica hasta la agricultura, textil, médico, entre
otras. A pesar que la producción nacional de resinas alcanza 3.5 millones de toneladas
anuales, el sector enfrenta escenarios que requieren atención.Por ello, este 22 de agosto,
empresarios y líderes del sector participarán en la edición número 11 del Foro de Materias
Primas, evento organizado por la Asociación Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC),
que lleva Marlene Fragoso. El Heraldo de México, P19
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000870nc.pdf

Análisis Superior / Remate desprestigiado / David Páramo
Jesús Vizcarra solía hablar mucho de la importancia del prestigio. Decía una y otra vez, a
todos quienes querían escucharlo, que sus empresas deberían siempre cumplir con muy
altos estándares éticos e, incluso, presumía que grandes personalidades de Estados Unidos
participaban en SuKarne, justamente por sus altos estándares en valores. Con Salud Digna
decía que su intención era revertir a la sociedad lo mucho que había recibido. A raíz de que
se hizo público que le había prestado al gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, su
avión para que se fuera de vacaciones, la imagen de este empresario ha comenzado a
caerse y ha puesto a SuKarne y Salud Digna bajo un microscopio de corrupción. Excélsior,
P31
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001531nc.pdf

POLÍTICA

Emiten convocatoria para elección del nuevo fiscal
El gobernador del estado, Rubén Rocha Moya, anunció la reestructuración de su gabinete,
con nuevas designaciones, una de ellas, fue la nominación como nuevo Secretario de
Agricultura y Ganadería de Ismael Bello Esquivel, quien fungía como titular del Servicio de
Administración Tributaria.Su lugar ahora será ocupado por José Carlos Cárdenas Mellado.
En el Colegio de Bachilleres de Sinaloa, fue designado Jaime Montes Salas, quien hasta
ayer en la mañana ocupaba la Secretaría de Agricultura y Ganadería del estado. El
Universal, P11
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001189nc.pdf

Tiene encerrona con los próximos funcionarios
La presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, se reunió ayer con las y los próximos
secretarios de Estado que la acompañarán en su sexenio. A la salida, Julio Berdegué
Sacristán, próximo titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)
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comentó que se trató de un buen diálogo en el que se abordaron las "grandes orientaciones
y prioridades". Por su parte, Edna Vega, futura secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y
Urbano (Sedatu) agregó que se acordó la coordinación de todas las instituciones para
establecer el compromiso de "trabajar de manera muy intensa" y que todos tengan los
objetivos claros. La Razón de México, P9
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001173nc.pdf

Citlali se suma a Sheinbaum
La presidenta electa Claudia Sheinbaum nombró este lunes a la senadora de Morena Citlalli
Hernández como titular de la Secretaría de las Mujeres, dependencia que será de nueva
creación en su administración. Claudia Sheinbaum sostuvo este lunes por la tarde una
reunión con todos los miembros de su gabinete para definir la agenda de gobierno a tan sólo
seis semanas de que inicie su mandato como presidenta constitucional de México. Edna
Vega, de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, dijo que se abordaron los
temas principales para cada secretaría. El secretario de Agricultura, Julio Berdegué dijo:
"Excelente reunión con la Presidenta, muy clara como siempre, y fue de las grandes
orientaciones y prioridades del gobierno y que debemos trabajar". El Heraldo de México, P 1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000792nc.pdf

Inicia resistencia
En una nueva demostración de fuerza y como parte de su oposición a la reforma judicial que
impulsa el Gobierno federal, Jueces y Magistrados de todo el País anunciaron anoche, tras
una votación, un paro nacional a partir del primer minuto del miércoles. Ayer arrancó la
resistencia contra la iniciativa que busca la elección por voto directo y en urnas de Jueces,
Magistrados y Ministros.Horas antes de que concluya la votación de los impartidores de
justicia, el personal de base empezó a cerrar las sedes del Poder Judicial de la Federación
en la CDMX y en otras 17 entidades, como el Edomex, Jalisco, Morelos, Puebla, Zacatecas y
Nuevo León. Reforma, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001538nc.pdf

Poder judicial se paraliza contra la reforma de AMLO
Trabajadores del Poder Judicial, jueces y magistrados federales de 29 entidades del país
decretaron un paro indefinido de labores en protesta por la inminente aprobación de la
reforma impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador. En el primer minuto de
este lunes se bloquearon los accesos a las sedes, menos en Jalisco, Colima y Sonora,
donde se analiza sumarse este martes o miércoles. López Obrador aseguró que están en su
derecho de manifestarse, pero los llamó "paleros" de corruptos. El Universal, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001198nc.pdf

Paro judicial se extiende a 28 estados
El paro iniciado por trabajadores del Poder Judicial de la Federación (PJF) el primer minuto
de ayer llegó a 28 estados de la República, para manifestarse en contra de la reforma que se
discute en el Congreso, que implicaría la elección de jueces mediante el voto popular y el fin
de la carrera judicial. Miles de trabajadores del PJF decidieron suspender labores por tiempo
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indefinido, en defensa de sus derechos laborales frente a la reforma, mientras que en Jalisco,
Guanajuato, Hidalgo y Campeche anunciaron que se sumarán a la protesta en las próximas
horas. Excélsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001523nc.pdf

Arrancó el segundo semestre con debilidad económica
La economía mexicana se encamina a un débil inicio de la segunda mitad del año,
manteniendo la inercia que mostró a lo largo del primer semestre y que podría provocar un
menor crecimiento en todo este 2024. La actividad productiva habría avanzado 0.1%
mensual en junio, pero en julio tendría una caída de 0.1%, según cifras ajustadas por
estacionalidad del Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE) del INEGI. Las
actividades terciarias, relacionadas con el comercio y los servicios, apuntan a una caída de
0.1% en junio y julio. El Financiero, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024001382nc.pdf

Se extiende el paro del Poder Judicial son paleros de los corruptos: Lopez Obrador
Trabajadores del Poder Judicial de la Federación (PJF), la mayoría de confianza, que
iniciaron un paro indefinido la madrugada del lunes en la sede de San Lázaro, afirmaron que
la iniciativa de reforma que presentó la bancada de Morena el fin de semana tiene una serie
de inconsistencias que violan sus derechos labores; en respuesta, la ministra de la Suprema
Corte Lenia Batres afirmó que su protesta no responde a un conflicto laboral, sino que es de
"naturaleza política". La Jornada, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_20082024/20082024000827nc.pdf
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SORPRENDIÓ Clara Bragada con su gabinete para
gobernar la CDMX los próximos seis años. Así como
hay personas reconocidísimas, también hay algunas
que generan suspicacias.
DESTACA la inclusión de Alejandro Encinas, que
encabezará la nueva Secretaria de Planeación y
Ordenamiento Territorial y Metrópolis. Se le
ve como una reivindicación luego de que Encinas
denunció haber sido presionado por el Ejército en las
indagatorias de los 43 desaparecidos de Ayotrinapa,
lo que lo llevó a una confrontación con Palacio
Nacional. Con Brugada encontró cobijo.
UN DATO interesante es que el equipo capitalino tiene
una composición mayoritaria de mujeres. Aunque
algunas no parecen estar en la mejor posición, como
Alejandra Frausto que pasó sin pena ni gloria por
Cultura federal y ahora estará al frente de... ¡Turismo!
Ay, presupuesto no te acabes.
FUE BIEN RECIBIDO en el sector financiero el
nombramiento de Juan Pablo de Botton, que dejará
Egresos de la SHCP para ser el nuevo titular de la
Secretaría de Administración y Finanzas.
SE TRATA, pues, de un equipo bastante plural el que
integró la próxima Jefa de Gobierno. Ahora sigue ver
en qué se enfoca su administración.

• • •

LA INSEGURIDAD sigue escalando en Tamaulipas,
estado que gobierna es un decir el morenista
Américo Villarreal. Y sobran botones de muestra...
y de pánico.
HACE APENAS un mes, las tiendas Oxxo de Nuevo

Laredo tuvieron que cerrar ante las extorsiones del
crimen organizado. Hoy se sabe que también la cadena
Six tiene más de cuatro meses que no opera sus 12
establecimientos en Soto La Marina, también
por el acoso criminal.
Y AYER el atentado que sufrió y del cual salió
ileso Carlos Luis Peña, padre de Carlos Peña, actual
alcalde morenista de Reynosa, ciudad que
en los últimos meses ha venido sufriendo el acoso de
secuestradores. ¡Ufff!

• • •

ALLÁ en Jalisco entre los emecistas ya se habla de
"la traición de Dante", en referencia a cómo el dueño
de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, se ha
desentendido del conflicto postelectoral que amenaza
con anular el triunfo naranja en la gubernatura.
LO QUE se dice entre los emecistas es que, en su pleito
con Enrique Alfaro, Delgado decidió cobrársela
a todo el emecismo, dejando solos y sin apoyo en
su defensa jurídica y mediática a Pablo Lemus y a
Verónica Delgadillo, gobernador y alcaldesa tapatía
electos.

EL COLMO del asunto es que Jorge Alvares Máynez,
el pupilo de Dante, presume que MC se convirtió en la
tercera fuerza política, pero omite decir que la mayor
votación la obtuvieron precisamente en Jalisco.
LA MOLESTIA entre los jaliscienses aumenta al ver
que la impugnación de Morena avanza en tribunales...
y nadie en MC sale a defender sus triunfos: ni
Samuel García, ni Salomón Chertorivski, ni Laura
Ballesteros, ni Patricia Mercado... y un largo, naranja
v silencioso etcétera.
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La interpretación
'Todo lenguaje lleva implícita
una interpretación del mundo.

Toda retórica es una ética".

Alfonso Reyes, "Algo de semántica"

Solo una interpretación sesgada
del artículo 54 de la Constitu
ción puede dar a los partidos

del gobierno la mayoría calificada que
quieren en la Cámara de Diputados.

La fracción I señala que para que
un partido político pueda "obtener el
registro de sus listas regionales, deberá
acreditar que participa con candidatos
a diputados por mayoría relativa en
por lo menos doscientos distritos uni
nominales". Ni Morena, ni el Partido
Verde, ni el Partido del Trabajo regis
traron 200 candidatos por mayoría re
lativa, pero sus representantes afirman
que sí lo hicieron, solo que juntos, en
coalición. Para propósitos del registro
quieren que los tres partidos sean con
siderados como uno solo.

La fracción IV dice: "Ningún par
tido político podrá contar con más de
300 diputados por ambos principios", o
sea, mayoría relativa y representación
proporcional. La fracción V añade: "En
ningún caso, un partido político podrá
contar con un número de diputados
por ambos principios que representen
un porcentaje del total de la Cámara
que exceda en ocho puntos su por
centaje de votación nacional emitida".

Para estas dos fracciones el gobier
no quiere que sus tres partidos sean
considerados como separados y no

como uno solo, para así obtener más
de 300 diputados y una sobrerrepre
sentación de 20 puntos o más. Es una
interpretación radicalmente distinta a
la que exigen para la fracción I.

Por otra parte, donde el artículo 54
dice "votación nacional emitida" quie
ren que se interprete como "votación
nacional definida por el convenio de
coalición". Así, lacoalición le daría al
Partido Verde y al Partido del Traba
jo triunfos que no obtuvieron, lo cual
evitaría ,que Morena tenga todos los
triunfos y se quede sin diputados de
representación proporcional.

Con estas chicanadas el gobierno
busca dar un golpe a la Constitución
violando la letra y el espíritu del artí
culo 54. Lo peor es que lo apoyan al
gunas autoridades electorales. Guada
lupe Taddei, presidenta del INE, tardó
mucho en salir a dar los resultados del
2 de junio a pesar de la enorme ven
taja de la candidata ganadora, Claudia
Sheinbaum, porque en lugar de infor
mar solo sobre el resultado de la elec
ción presidencial, como siempre se ha
cía, ofreció una proyección de posibles
diputados, pero usando la interpreta
ción sesgada del gobierno.

"El INE no quita ni pone [legis
ladores] declaró Taddei el 31 de ju
lio—. El instituto aplica la ley, el insti
tuto no va a salirse de los márgenes
de la ley. El instituto se apegará cien
por ciento a la Constitución, y tan es
así, y a nuestras leyes, que el 7 de di
ciembre tomamos un acuerdo que da
cuenta de ello". Este acuerdo cita la

Constitución y las leyes secundarias
sin aclarar que la interpretación debe
ser la misma para las fracciones I, IV
y V del artículo 54 constitucional. La
consejera Claudia Zavala señaló en
una opinión disidente que "debe privi
legiarse en la aplicación de la fórmula
una interpretación que atienda el plu
ralismo político y la proporcionalidad
en la representación". También lo pi
dió la entonces ministra Olga Sánchez
Cordero en la tesis de jurisprudencia
70/98 de la Suprema Corte en defensa
del PRD de López Obrador: "El análi
sis de las disposiciones que se impug
nen debe hacerse atendiendo no solo
al texto literal... sino también al con
texto... y al valor de pluralismo políti
co que tutela".

Toda ley requiere de interpretación,
por eso tenemos tribunales. El presi
dente López Obrador dijo ayer que
el Consejo Coordinador Empresarial
"está pidiendo que se viole la Consti
tución", pero no: está pidiendo, al igual
que muchos juristas, que se respete to
do el artículo 54 y no solo una parte.

• PARTIDO ÚNICO
La editorialista Mary O'Grady escribe
para el Wall Street Journal que las re
formas de AMLO regresarían a Mé
xico a "un Estado de partido único,
como el que existió durante los años
más represivos" del PRI, "solo que
peor. Las cosas podrían ponerse mu
cho más feas por la intervención del
crimen organizado".
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Manzana
envenenada
La oferta de los legisladores
oficialistas a los ministros

de la Suprema Corte
de Justicia para que conserven
su haber de retiro vitalicio,
si renuncian antes del 31

de agosto, es la manzana
envenenada.

La 4T los pone a prueba.
Si ceden serán evidenciados

como personas que solo
buscan y defienden
su interés personal. Si resisten,
mostrarán que tienen
el interés superior de buscar
el bienestar social y que
permanecen firmes ante
una insensatez.

Habrá que esperar
la decisión de los ministros.

Ya veremos quién es quién.

Gerardo López Hernández
Ciudad de México
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Humor
na.. /y ahí se acabó la historia". Son
famosos los dicterios políticos de Jo
sé Joaquín Fernández de Lizardi, "El
Pensador Mexicano", y los desahogos
de "El Hijo del Ahuizote" y "El Gallo
Pitagórico". Renombrados también
fueron los grabados políticos, llenos
de genio e ingenio, de José Guadalu
pe Posada Los epigramas de don Jo
sé Elizondo se recuerdan aún. Joyas
de humor y de talento se consideran
las espléndidas caricaturas que dibu
jaron García Cabral, Guasp, Audiffred,
Bismarck Mier, Abel Quezada y mu
chos más. Se diría que los mexicanos
tenemos el humor como única arma
para oponerla a quienes nos lastiman
con sus ineptitudes y sus corrupcio
nes. Desastres van, calamidades vie
nen, y a ellas hace frente el mexicano
con su buen humor. Alguien lo dijo
ya ante una tragedia los argentinos
hacen un tango, y nosotros los mexi
canos hacemos un chiste. Eso no es
evasión. Es confrontación.. Se iba a
casar Pitoncio. La víspera de sus bo
das su madre le dio un consejo muy
prudente. Su novia Dulcilí, le dijo, era
muchacha ingenua e inocente que no
sabía nada acerca de la vida Debía
él, por lo tanto, portarse en la noche
nupcial con gran delicadeza, a modo
de no sobresaltarla ni lastimar su pu

El cuento que abre hoy el telón
de esta columna es más propio
de chafalditeros que de perso

nas de razón. Quienes la tengan ha
rían bien en evitar su lectura.. La nue
va mucama de la casa venía de un
pequeño pueblo campesino. Al hacer
la limpieza halló un condón desen
rollado. "¿Qué es esto?" le pregun
tó, recelosa, a su patrona La señora
le respondió: "¿Qué en tu pueblo no
hacen el amor?". "Sí lo hacemos res
pondió la muchacha, pero no hasta
despellejar al pelao"... El humor políti
co tiene una rica tradición en México.
Desde los tiempos de la mal llamada
Colonia los criollos sabían zaherir con
ingeniosas burletas a los virreyes ve
nidos de ultramar. "A pie y a caballo
nadie te gana" le dijeron al marqués
de Branciforte. Con eso aludían a sus
enormes pies y a su corta inteligencia,
pero el tonto se puso muy ufano con
la frase, pues la entendió referida a su
gracia para caminar y montar a ca
ballo. Otro virrey, Marquina, ordenó
construir una fuente en un sitio donde
no había agua Eso fue causa de que
la fuente acabara en urinario público.
Un anónimo pasquinero le espetó al
virrey esta cuarteta lapidaria: "Para
perpetua memoria / nos dejó el virrey
Marquina / una fuente en que se ori

dor y candidez. Dicho de otra mane
ra, debía consumar el matrimonio con
tacto, ternura y suavidad. Y aun con
el tacto, añadió la señora, debía tener
cuidado. Así pues, llegado el momen
to del connubio, Pitoncio refrenó sus
naturales ímpetus y puso coto a su ri
josidad. En vez de hacer como unos,
que al son del vulgar dicho "¡A lo que
te truje, Chencha!" se lanzan como vi
kingos sobre su dama, Pitoncio le di
jo con mesura a Dulcilí: "Voy a hacer
algo que quizá te asuste". Y procedió
luego, con exquisita ponderación, a
hacer lo que tenía que hacer. Una vez
más repitió la amorosa demostración,
y descansó. (Tres veces más al menos
la habría repetido si hubiese sido or
ginario de Saltillo, pues las miríficas
aguas de esa hermosa ciudad tienen
ciertas virtudes que dan a los varones
una energía inmensurable. Pero Piton
cio no había nacido ahí, de modo que
sólo pudo ofrecer un bis). Dulcilí era
inexperta, ciertamente, pero arte no
quita naturaleza, y a pesar de su im
pericia la muchacha era algo calento
na, según ahí se manifestó. Le pidió
con vehemencia a su agotado maridi
to: "¡Por favor, Pitoncio, asústame otra
vez!". Reunió sus menguadas fuerzas
el muchacho y dijo con voz que ape
nas se escuchó: "¡Bú!"... FIN.
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John Dee era hombre de libros.
Por ser hombre de libros había dejado
de ser hombre de vida.

Un día dos acontecimientos impensados
le sucedieron al filósofo: se enamoró
de una mujer y probó por primera vez
las especias llegadas del Oriente.
Conoció el amor, y conoció el sabor
del clavo y la canela.

A partir de ese momento John Dee leyó
menos y vivió más. Gozó de la musa
y de la mesa. Quizás a esa etapa de su vida
pertenece esta cita de su famoso texto
Librum signatum:"... Los libros han
de servir para sazonar el banquete
de la vida, igual que las especias
dan sazón a los platillos. Las especias
no son alimento: realzan el sabor
de los alimentos. Igual, los libros realzan
el sabor de la vida, pero no son la vida...".

¡Hasta mañana!...
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Venciendo
al emperador
El emperador de todos los ma
les: Una biografía del cáncer.
Uno de los mejores libros que
he leído. Escrito por Siddhar
tha Mukherjee, describe de
manera magistral la historia
de esta enfermedad desde
sus orígenes hasta los avances
científicos de la primera dé
cada del siglo XXI. A lo largo
de esta "biografía del cáncer",
el Doctor Mukheijee, oncólo
go y científico, retrata la en
fermedad no solamente co
mo un padecimiento si no un
protagonista más de nuestra
vida La enfermedad que ha
acompañado y aterrorizado
al ser humano durante toda
nuestra historia

Hablamos de cáncer co
mo si se tratara de una en
fermedad única En realidad
es un término que incluye a
una multitud de padecimien
tos en donde una célula de un
determinado órgano deja de
cumplir con las leyes de ese
cuerpo. Un traidor, un rebel
de que no logra ser captura
do por el sistema de defensa
e inicia una revuelta que en
muchos casos acabará con
esa vida en donde ocurre la
revolución Existen 200 tipos
de células en nuestro cuerpo
y todas tienen esa posibili
dad de incumplir las leyes de

la biología que tienen como
premisa la apoptosis, el tér
mino designado para descri
bir el proceso biológico por el
cual las células se autodestru
yen de forma programada pa
ra mantener una homeostasis
en el cuerpo.

Una revuelta no es igual
en todos los países; de igual
forma el órgano en donde
se inicia esa revolución de
terminará el sitio de origen,
pero aún en este lugar el re
belde puede tener diferentes
inicios. El páncreas por ejem
plo tiene dos grandes grupos
celulares, las llamadas exocri
nas, las cuales se dividen a su
vez en acinares y ductales, y
el grupo de las células en
docrinas, que incluyen otras
cinco. En total el páncreas
contiene 7 diferentes líneas,
todas ellas con la capacidad
de iniciar esa revolución

Para detener una suble
vación se necesita conocer
al culpable. Mientras mejor
conocimiento se tenga del
guerrillero más chances se
tendrá de detenerlo a tiem
po. Pero cuando la revuelta ya
se ha esparcido por el cuerpo
será muy difícil frenarla De
igual forma el control de la
enfermedad dependerá del
momento en que se detecta

el problema; mientras más
pronto mejor.

La cirugía empezó siendo
la única opción de curación de
este mal. Se extirpaban gran
des tumores, lo que provocaba
mutilaciones enormes que en
muchas ocasiones resultaban
insuficientes y no solo no lo
graban el propósito de curar,
afectando el tiempo y la ca
lidad de vida que tendría el
enfermo en sus últimos días.
Sin embargo, cuando el tu
mor estaba limitado se logra
ba exterminar el problema
Después aparecieron la qui
mioterapia y la radioterapia;
con ellas surgió la posibilidad
de curar formas inoperables
de la enfermedad, como lo
son las leucemias, el llamado
cáncer de la sangre. La inten
ción de estos tratamiento es
evitar que las células malig
nas siguieran dividiéndose.
El problema es que no son
tan selectivas como para solo
afectar a los rebeldes. Nues
tras propias células también
se dividen, algunas con ma
yor velocidad como las san
guíneas, la de la piel, el pelo
o las del epitelio intestinal y
respiratorio. Es por esto que
estos tratamientos se asocia
rán a anemia, aparición de
aftas, diarrea o que se caiga el
pelo, un signo que, como mu

chos otros, se han vuelto una
insignia del cáncer.

Hace un par de semanas
tuve la fortuna de presenciar
una ponencia por el grupo de
oncología del hospital don
de trabajo. Fue como iniciar
la segunda parte del libro de
Siddhartha; conocer los avan
ces en el combate de esa gue
rra que lleva desde el inicio
de la humanidad y que ha
cobrado la vida de cientos de
millones de seres humanos.
La inmunoterapia, la terapia
de precisión, la nanotecno
logía, la genética para modi
ficar las akeraciones que pre
sentan las células malignas, el
uso de virus modificados que
podrán infectar específica
mente a las revoltosas. Todo
esto que suena como ciencia
ficción hecho una realidad

La guerra contra el cán
cer continúa y cada vez se
ganan más batallas gracias a
mejores armas, siempre diri
gidas por lo mejores comba
tientes. Yo he tenido el gusto
de conocer a muchos de ellos.
Este artículo quisiera dedi
carlo a quien ha sido la me
jor general que he conocido:
la Doctora Raquel Gerson,
nuestra Siddhartha mexica
na, y de quien tuve el privile
gio de escuchar tan magnífica
conferencia
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HAY quien está
seguro que suena
a duplicidad el
hecho de crear una
Secretaría

de Planeación

y Ordenamiento
Territorial, cuando
ya hay un Instituto
responsable de
ambos asuntos.

AUNQUE también

están quienes dicen
que la dependencia
que estrenará
Alejandro Encinas

tocará otros asuntos,
sin necesidad

de repetir labores.

POR ejemplo,
la coordinación

metropolitana entre
el Estado de México

e Hidalgo.
• • •

¿SERÁ posible que
alguien se empape de
todo lo que ha pasado
en 23 años, cuando
sólo tiene menos

de dos meses para
hacerlo?

LA DUDA surge por
el nombramiento
de Héctor Ulises
García como

próximo Secretario
de Movilidad.

SU experiencia en el
tema se remonta al

lejano 2001, cuando
trabajaba en la hoy
extinta Secretaría

de Transporte y
Vialidad. Otros

tiempos y, sobre
todo, otros enfoques.

EL DIPUTADO

morenista Octavio
Rivero no escatimará
en su último informe.

Dicen que lo hará en
el Teatro Esperanza
Iris, pues quiere algo
a lo grande.

HAY quienes lo ven
como un escenario

sobradísimo y, otros,
que no pudo haber
elegido mejor lugar,
pues al final todo fue
más espectáculo ¡que
trabajo legislativo!

circuitointerior a reforma.com
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Nada parece detener a Morena
para regalar reforma a amlo
::::: Nos platican que el paro de los trabajadores
del Poder Judicial no parece frenar a Morena y
sus aliados en San Lázaro para que dictaminen la
reforma judicial del presidente, Andrés Manuel

López Obrador. Ayer, cuando
| en casi todos los estados del

país miembros del Poder Judi
cial levantaban sus pancartas y
gritaban sus consignas para ma

| nifestarse en contra de la refor
ma, la Comisión de Puntos
Constitucionales convocó a se
sión semipresencial para some
ter a debate el mencionado pro
yecto para el próximo lunes 26
de agosto, en punto de las 11:00

horas. Los legisladores oficialistas, nos hacen ver,
van derecho y no se quitan, y están determinados
a regalarle al Presidente su reforma antes de que
deje la silla del águila.

La Suprema Corte de Justicia
suspende seslún
::::: En medio de los paros de labores de trabaja

dores del Poder Judicial, la Su
| prema Corte de Justicia de la
| Nación (SCJN) analizará este
2 martes, en sesión privada, el
i dictamen de la reforma al Po
| der Judicial del presidente An
drés Manuel López Obrador,
luego de que el viernes pasado
se presentó el dictamen en la
Cámara de Diputados, con sus
cambios; por ello los integran
tes del alto tribunal del país

suspender la sesión del pleno de la
Corte programada para este día.
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Y del presunto acoso sexual.
mejor ni hablar
::::: Ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador, en los hechos, cobijó al titular de Profe

co, David Aguilar Romero,
quien es investigado por la Se
cretaría de la Función Pública
por presunto acoso sexual y la
boral. Durante la conferencia de
prensa diaria, al ser cuestionado
sobre esa indagatoria, el man
datario atajó y dijo: "Mañana,
mañana le seguimos, mañana
seguimos". Y, ante la insistencia
de las reporteras, casi levantó a
Aguilar de su silla y reiteró "vá

monos, vámonos", para enfilarse hacia el patio
central de Palacio Nacional donde encabezó un
homenaje a los migrantes mexicanos.

Si no se termina al 100%.
por lo menos habrá recorrido
virtual del Tren Maya
::::: Nos comentan que pese a que todavía la ruta
del Tren Maya no está 100 por ciento concluida,
el gobierno federal acaba de lanzar una licita
ción para el servicio de producción fotográfica
360° para la ruta del tren. Nos detallan que se
busca que estas imágenes permitan visitar vir
tualmente todo el trayecto del tren y sus esta
ciones, con traducción en 10 diferentes idiomas
y "garantizando que la experiencia sea accesible
para todos los usuarios globales". Será el 28 de
agosto cuando se dé a conocer el fallo de la em
presa a la que se entregará este contrato. Nos
dicen que, a poco más de un mes para que con
cluya el sexenio de López Obrador, todavía no
hay una fecha para inaugurar los tramos faltan
tes del circuito ferroviario, pero, si no se conclu
ye, quienes deseen visitar toda la ruta del tren,
lo podrán hacer, al menos, de forma virtual.
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Futuro alcalde hace una boda "para
el pueblo" y otra para los cuates
::::: El que anda en Nuevo León "de manteles lar
gos", nos cuentan, es el alcalde de Apodaca, Cé
sar Garza Villarreal (PRI), porque su hijo, César

Garza Arredondo (PRI), será
su sucesor en el ayuntamiento
que gobierna desde 2018, pero
además celebró la boda "de su
pequeño" a lo grande. Nos rela
tan que la unión civil fue en
una ceremonia colectiva, en la
que el joven César invitó a to
dos a la plaza principal para
"darse baño de pueblo", pero
después para el acto religioso
organizó tremendo pachangón,

muy exclusivo en el mismísimo Parque Fundido
ra, donde se olvidó de lo popular y sólo fue re
querida la familia, amigos y políticos del PRI de
¿ta alcurnia ¡Qué elegancia, la de Francia!
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Se alista May para la toma de
posesión... de Shelnbaum
::::: Desde Tabasco nos comparten que el gober
nador electo, Javier May Rodríguez (Morena),

"está más puesto que un calce
tín" para estar presente en la to
ma de protesta de la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo, el
próximo 1 de octubre, cuando
reciba la banda presidencial. Sin
embargo, ese mismo día don
Javier debería tomar posesión
en el Congreso del estado, como
lo ordena la Constitución local,
por lo que, nos cuentan, serán
los legisladores morenistas

quienes realicen los ajustes necesarios para que
don Javier pueda hacer los protocolos un día an
tes y así no perderse el gran momento para salir
en la foto. ¡Qué tal!

Acusan morenistas "campaña
negra" en Chiapas
::::: Donde los morenistas se están dando patadas
bajo la mesa con todo, nos comparten, es en
Chiapas, pues unos y otros intentan cerrarle el

paso a personajes que pueden
ocupar algún cargo en la próxi
ma administración estatal que
encabezará Eduardo Ramírez
Aguilar (Morena). Nos detallan
que al menos tres personajes
han padecido esa suerte de
campañas negras: uno es el ex
opositor Bayardo Robles Ri
qué, quien está encargado de
realizar el proyecto de la auto
pista San CristóbalPalenque;

otro es el diputado federal Ismael Brito Maza
riegas (Morena), y el tercero es el exfiscal general
Raciel López Salazar (Morena) por lo que más
de uno pide la mediación de la dirigencia nacio
nal para que terminen los ataques, aunque otros
dicen que "no hay mal que dure cien años".
¡Aguas con el fuego amigo!
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Futuro alcalde hace una boda "para
el pueblo" y otra para los cuates
::::: El que anda en Nuevo León "de manteles lar
gos", nos cuentan, es el alcalde de Apodaca, Cé
sar Garza Villarreal (PRI), porque su hijo, César

Garza Arredondo (PRI), será
su sucesor en el ayuntamiento
que gobierna desde 2018, pero
además celebró la boda "de su
pequeño" a lo grande. Nos rela
tan que la unión civil fue en
una ceremonia colectiva, en la
que el joven César invitó a to
dos a la plaza principal para
"darse baño de pueblo", pero
después para el acto religioso
organizó tremendo pachangón,

muy exclusivo en el mismísimo Parque Fundido
ra, donde se olvidó de lo popular y sólo fue re
querida la familia, amigos y políticos del PRI de
¿ta alcurnia ¡Qué elegancia, la de Francia!

Fecha: 20/08/2024

Página: 11

Area cm2: 214

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 22,534

Página 8 de 195 Índice



Se alista May para la toma de
posesión... de Shelnbaum
::::: Desde Tabasco nos comparten que el gober
nador electo, Javier May Rodríguez (Morena),

"está más puesto que un calce
tín" para estar presente en la to
ma de protesta de la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo, el
próximo 1 de octubre, cuando
reciba la banda presidencial. Sin
embargo, ese mismo día don
Javier debería tomar posesión
en el Congreso del estado, como
lo ordena la Constitución local,
por lo que, nos cuentan, serán
los legisladores morenistas

quienes realicen los ajustes necesarios para que
don Javier pueda hacer los protocolos un día an
tes y así no perderse el gran momento para salir
en la foto. ¡Qué tal!

Acusan morenistas "campaña
negra" en Chiapas
::::: Donde los morenistas se están dando patadas
bajo la mesa con todo, nos comparten, es en
Chiapas, pues unos y otros intentan cerrarle el

paso a personajes que pueden
ocupar algún cargo en la próxi
ma administración estatal que
encabezará Eduardo Ramírez
Aguilar (Morena). Nos detallan
que al menos tres personajes
han padecido esa suerte de
campañas negras: uno es el ex
opositor Bayardo Robles Ri
qué, quien está encargado de
realizar el proyecto de la auto
pista San CristóbalPalenque;

otro es el diputado federal Ismael Brito Maza
riegas (Morena), y el tercero es el exfiscal general
Raciel López Salazar (Morena) por lo que más
de uno pide la mediación de la dirigencia nacio
nal para que terminen los ataques, aunque otros
dicen que "no hay mal que dure cien años".
¡Aguas con el fuego amigo!
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Orad tuvo espacios en el
gabinete de Brugada. ¿quién más?
::::: Nos platican que luego de conocer a los pri
meros 21 integrantes del gabinete de la jefa de
Gobierno electa, Clara Bragada, empiezan a no
tarse las alianzas y los reacomodos. Nos comen
tan que tal es el caso de Manola Zabalza Al da

ma quien será la próxima se
cretaria de Desarrollo Económi
co capitalino, pero, nos confir
man, es una pieza que repre
senta al equipo del excanciller y
próximo titular de Economía fe
deral, Marcelo Ebrard. De he
cho, doña Manola tuvo varios
cargos en la SRE, trabajó para
traer las vacunas contra el Co
vid19 y se le liga al grupo de jó
venes que impulsa el exmanda

tario capitalino. Otro caso, nos dicen, es el de
Juan Pablo de Botton, quien será el secretario
de Finanzas en el gobierno de Brugada pero nos
aseguran que es cercano a Andrés Manuel Ló
pez Beltrán. Eso sí, dicen que don Juan Pablo
ha tenido un buen desempeño en Hacienda.
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Relevo para atender crisis del agua
::::: Le contamos que el encargado para atender la
crisis del agua, así como los problemas del drena
je en el sexenio de Clara Brugada será José Ma
rio Esparza, quien actualmente es subdirector
en la Comisión Nacional del Agua (Conagua), pe

ro en momentos de crisis fue el
enviado de la Presidencia de la
República a Monterrey, Nuevo
León, para resolver el problema
de la falta de líquido en las pre
sas del estado. Nos aseguran
que don José Mario trae muy
buenas recomendaciones desde
Palacio Nacional y, por ello, la
jefa de Gobierno electa optó por
incluirlo, pues una de las priori
dades es hacer frente a la situa

ción hídrica que aqueja no sólo a la capital del
país, sino también a la Zona Metropolitana del
Valle de México.

Uotpfi orolororlnr 9 ka trcinciriñnmClCfl dUclGldüUI d tu UdilolUUIi

en alcaldías
::::: Llegó el plazo y este 19 de
agosto en las alcaldías donde
aún no se habían tenido avan
ces para la instalación de las
mesas de transición, pues ayer
los hubo. En Azcapotzalco, la
edil electa, la morenista Nancy
Núñez, se reunió con la alcal
desa actual, la panista Margari
ta Saldaña. Mientras, en Cuau
htémoc se instaló la mesa entre
el edil saliente, Raúl Ortega, y

alcaldesa electa, Alessandra Rojo de la Vega.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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El intocable
Puros datos duros:

Al inicio del sexenio,
Amílcar Olán era un em

presario que comercializaba azule
jos en Tabasco. Hoy es multimillo
nario contratista del gobierno fe
deral. Ha recibido decenas de mi
les de millones de pesos en el Tren
Maya, Dos Bocas, el Tren Transís
tmico y por vender medicinas.
Amílcar Olán es íntimo amigo de
Andy y Bobby López Beltrán. Los
hijos del presidente lo han acepta
do públicamente. Explicaron que
la amistad nació a través de la es
posa del empresario. En grabacio
nes telefónicas —cuya autentici
dad ha sido validada por el presi
dente y sus hijos—, Amílcar Olán
ha aceptado que duerme en el de
partamento de Bobby, que come
con Andy, que visita Palacio Nacio
nal, que recibió contratos en las
megaobras, que corrompió man
dos del Ejército para vender piedra
de baja calidad para el tren, que se
ha reunido con el presidente, y que
funcionarios federales y estatales

morenistas le arreglan licitaciones.
El caso revelado más recientemen
te es Raquel Buenrostro. Un repor
taje de José Manuel Martínez en

Latinus exhibe a Amílcar relatan
do cómo ella le acomoda las lici
taciones del Transístmico. Raquel
Buenrostro es hoy secretaria de
Economía. La futura presidenta la
nombró secretaria de la Función
Pública. Será la encargada de com
batir la corrupción.
Quien implica a la secretaria

Buenrostro en una trama de co
rrupción y tráfico de influencias
no es Latinus, ni el reportero, ni
un servidor. Es Amílcar Olán. Si
fuera un empresario considera
do "adversario" por el presiden
te, este historial de confesiones y
documentos ya lo tendría con
cien menciones en la mañanera,
varias investigaciones de la UIF
ampliamente relatadas por su ti
tular, todas sus cuentas congela
das, un puñado carpetas de in
vestigación de la FGR y una ba
raja de órdenes de aprehensión

por lavado de dinero y delin
cuencia organizada.
Pero Amílcar es intocable. Ni si

quiera lo han citado a declarar. Eso
pone en entredicho el discurso an
ticorrupción de este gobierno... y
ahora también del próximo.

SACIAMORBOS

El 27 de junio en estas Historias de
Reportero ("El futuro de los hijos
del presidente") advertí que Clau
dia Sheinbaum no sabía qué hacer
con los hijos de López Obrador y se
los había endosado a la nueva jefa
de Gobierno, Clara Brugada, para
que sigan haciendo sus cosas, aho
ra desde el jugoso presupuesto de la
Ciudad de México.
Ese mismo día en su mañanera el

presidente se enojó por esa columna
y procedió a calumniarme.
La verdad va saliendo a flote:
Ayer, Clara Brugada reveló a los

integrantes de su gabinete. ¿Quién
estará al frente de la Secretaría de
Finanzas, manejando un presu
puesto de 250 mil millones de pe
sos? Juan Páblo de Botton, íntimo
amigo de los hijos de López Obra
dor, una de sus piezas claves en la
administración federal. Era —ni
más ni menos— subsecretario de
Egresos de Hacienda, y ahora se
reposiciona en el gobierno de la
Ciudad de México.

Falta ver qué pasa con otros dos
operadores centrales de los hijos de
AMLO: Martínez Dagnino (actual
jefe del SAT) y Calderón Alipi (ca
beza del IMSSBienestar). •

historiasreportero@gmail.com
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I VALERIA HOY
La inversión
extranjera en tiempos
de nearshoring
Trimestre a trimestre la Secretaría de Econo

mía publica los datos de inversión extranjera
directa. Días después de esa publicación,

Banco de México proporciona la información de la
Balanza de Pagos que da un panorama más completo
sobre las cuentas externas del país. Así, ayer se in
formó sobre la entrada de recursos del exterior por
esta vía. Al sumar las cifras de los primeros seis meses
del año se reportó una entrada de 31 mil 96 millones
de dólares, 7% mayor que las entradas durante el mis
mo periodo del año anterior según la Secretaría.
Banco de México publicará la balanza esta mis

ma semana, por lo que todavía no tenemos los da
tos actualizados del año pasado ni las cifras del se
gundo trimestre, pero igual vale la pena poner al
gunos temas sobre la mesa.
La inversión extranjera debería alcanzar año con

año máximos históricos, es decir, la entrada consis
tente de recursos debería de ser algo normal. Pasa lo
mismo con las cifras de empleo, de inversión, de con
sumo, entre otras. Mientras las economías crezcan, lo
usual es el aumento continuo. No deja de llamar la
atención cómo se han normalizado temas comple
tamente anormales —como la inseguridad la extor
sión del crimen organizado, la vulneración continua
del estado de derecho— pero lo que debería de ser
cosa de todos los días, o de todos los años al menos,
ahora recibe fanfarrias.
Registrar la inversión extranjera no es sencillo. Es

común que haya rezagos en el registro, por lo tanto, la
serie va cambiando en el tiempo. Aparte de la cuestión
temporal, me atrevo a pensar que puede haber errores
en el registro de las nuevas inversiones y la reinversión
de utilidades. Los datos presentados ayer señalan que
las nuevas inversiones cayeron 57% respecto al 2123.
La discusión sobre las cifras preliminares y las

definitivas sigue existiendo. La comparación que
dio la Secretaría de Economía señala que es con
"cifras originalmente publicadas", mientras que al
comparar los datos que tenemos hasta el momento
de la Balanza de Pagos el año pasado entraron du
rante el primer semestre del año 32 mil 121 millones
de dólares, lo que haría que la cifra anunciada ayer
fuera menor a la del año pasado, a pesar de haber
sido anunciada como máximo histórico.
Más allá de la complejidad propia del registro de esta

inversión en cuanto a temporalidad y tipo de inversión,

la inversión extranjera reportada no capta una entrada
de recursos fuera de lo normal que respondiera a la
relocalización de las cadenas de suministro. No es que
no exista ese fenómeno, pero sí vale la pena aclarar
algunos puntos. En primer lugar, los anuncios de in
versión no son inversión, son expectativas de inversión
que puede o no concretarse. Podría ser una variable
adelantada quizás. En segundo, la dinámica econó
mica de nuestros socios comerciales puede haber oca
sionado el incremento en la entrada de recursos. En
tercer lugar, la ocupación de los parques industriales
no es por sí sola una métrica de la relocalización, aun
que podría representar una parte del fenómeno.
En último lugar, la relocalización es una oportu

nidad que el país tendrá que tomar ofreciendo las con
diciones para que se dé. México no es la única eco
nomía buscando una rebanada de ese pastel. Si quiere
aprovecharla hay muchos ternas que atender. La re
forma judicial planteada no es uno de ellos. •

@ValeriaMoy
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Ahuizótl López
La semana pasada comenté

brevemente la propensión
del Supremo Señor a pro

cesar en sus mañaneras un pe
queño puñado de ideas fijas, que
lanza a la faz de la Patria como un
predicador reiterativo: dale y dale
y dale con las frases idénticas, las
oraciones gemelas y los eructos
machacantes.
La idea fija más repetida es la que

consagra a la nacionalidad mexica
na como el acontecimiento más
glorioso y lindo que ha ocurrido en
la historia de la humanidad. Se tra
ta de una trabazón de creencias y
sentimientos patrioteros que fijan
eso que Carlos Monsiváis llamaba

"la orgía tricolor", una exaltación
posrevolucionaria embutida en
una alharaca de mariachis.
Monsiváis propuso hace años

que ese nacionalismo es "el lengua
je generalizado de la renovación"
en México; "es, en la práctica, la de
fensa de los intereses de una comu
nidad determinada geográfica
mente, la ideología de los rasgos co
lectivos más notables, la mitifica
ción de los comportamientos obse
sivos, el catálogo de los sentimien
tos más recurrentes. Es, también, el
control estatal del significado de ser
mexicano."
Nadie, en la historia moderna de

México, me parece, ha extremado

como el Supremo Transformador,
ese monopolio de la identidad na
cional. La Patria es su reflejo; él es el
paradigma de la noción misma de lo
Mexicano, el santocristo de esa igle
sia cuya premisa ideológica "es la
unidad y la consecuencia orgánica
de la fuerza del Estado. Dialéctica
sucinta; la vitalidad del nacionalis
mo solidifica al Estado, y el creci
miento del Estado le infunde legi
timidad al nacionalismo", concluye
Monsiváis (a quien, por cierto, el In
telectual Supremo admiray respeta,
pues cree ser la excepción del PRI,
que no su cuarta transformación).
No, esas opiniones no tocan al

Supremo Intocable. Su convicción
en el sentido de que lo bueno de
México no llegó con los europeos,
sino de 3 mil años de "culturas ori
ginarias", es un buen ejemplo del
"control estatal" en que empeña su
idea de la nacionalidad.
Un ingrediente francamente

simpático de la idea fija es que en
esas culturas originarias no exis
tían el lucro ni la avaricia ni la am
bición ni, para el caso, el dinero. Es
to augura lo divertido que será el li
bro que va a escribir una vez que
—como lo ha prometido— se vaya
a recluir a "La Chingada".
Ya se lamenta el Supremo de que

sólo quedan algunos códices para
justificar esa su idea fija, y más ten
drá que lamentar, me imagino,
pues la bibliografía no es escasa.

Por ejemplo, en su Historia del di
nero (2009), Jack Weatherford ex
plica en síntesis que el imperio az
teca funcionaba sobre la base del
tributo y que los mercados eran
parte subsidiaria de la estructura
política. Es decir, que el poder y la
ambición y la avaricia eran tan rea
les, negociables e intercambiables
como en cualquier otro imperio. Y,
claro, en el azteca, la compraventa
de esclavos —o sea: de "pueblo"—
era también una moneda de cam
bio habitual.
Otros académicos han reunido,

en Rethinking the Aztec Economy
(Universidad de Arizona, 2017), es
tudios pertinentes que también do
cumentarían el libro del Supremo.
Uno de ellos relata cómo un tal don
Ahuizóü es coronado Supremo de
Tenochütlán en 1486. Luego de
mostrar "que los aztecas son los
amos de todas las riquezas del
mundo", Ahuizótl hace una gran
exhibición de joyas, plumajes, be
zotes y aretes de oro y muchas otras
cosas fifís y aspiracionales que, fe
lizmente, no existían en tiempos de
Ahuizótl.

En fin, libros interesantes que
colaborarían al proyecto del Supre
mo, pero sólo si alguien se los tra
duce pues, lamentablemente (se
gún su constancia de licenciatura
en la UNAM), él sólo sabe hablar y
leer en portugués. •

Fecha: 20/08/2024

Página: 25

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

Guillermo Sheridan

Costo: 29,694

Página 13 de 195 Índice



Rayuela
Pobre mundo, tan
lejos de la paz y
tan cerca de

Estados Unidos.
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Milei planta a derecha mexicana// Citlalli:
Morena y mujeres fí Brugada: gabinete con
mensaje / Aceleran con paro judicial

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL ESTRAMBOTICO PRESIDEN
TE de Argentina, Javier Milei, está
empantanado política y económi
camente y hubo de desairar la muy
acariciada visita de provocación que

había planeado para este fin de semana a la
Ciudad de México, en el marco de la trampista
Conferencia Política de Acción Conservadora,
auspiciada por el ultraderechista actor y pro
ductor cinematográfico Eduardo Verástegui,

PARA EMPEZAR, ESTÁ cada vez más enre
dado en pleito con su vicepresidente Victoria
Villarruel, con quien ha librado continuas
batallas internas y externas que dan cuenta de
la inhabilidad política del escandaloso econo
mista libertario.

ADEMÁS, UNA ENCUESTA de opinión (Zu
bán Córdoba) colocó en la lista de los temas
que más enojan a los argentinos, en orden
de importancia: el aumento de la pobreza, la
desocupación, la detención de un diputado
acusado de integrar una red de pedofilia, la cri
sis económicay... los continuos viajes privados
de Milei pagados con fondos públicos, los más
costosos, sólo por motivos personales o de pro
moción partidaria e ideológica (https://goo.su/
qwldR). Así que se excusó de viajar a México
arguyendo que el próximo viernes debe estar
en un acto conmemorativo de la bolsa de valo
res de Rosario, en la provincia de Santa Fe.

CITLALLI HERNÁNDEZ SERÁ Ta titular de
una secretaría federal de 1 as mujeres que, en
términos administrativos, será una continui
dad del instituto dedicado a los mismos asun
tos femeniles pero que, en la práctica, podría
convertirse en un importante brazo político,
luego electoral, del claudismo.

ASÍ COMO BUENA parte del éxito electo
ral del obradorismo residió en el ejército de
asistencialismo y control relacionado con los
programas sociales (enfoque que Sheinbaum
mantendrá), el "segundo piso", es decir, la eta
pa de la primera presidenta, debería articular

los procesos relacionados con las mujeres,
pues constituyen una expresión creciente de
poderío institucional y una franja de votos que
la aún secretaria general de Morena, Citlalli
Hernández, puede organizar y encauzar.

CLARA BRUGADA DIO a conocer a los
integrantes de su gabinete en un acto con men
sajes o, cuando menos, con diferenciaciones.
No lo hizo en episodios, sino de un solo tirón.
Aceptó continuidad con el pasado inmediato,
en la persona del martibatrista César Cravioto,
pero sin que a esa designación se sumaran mu
chas más que dieran demasiado peso a tal ad
ministración anterior: sólo fueron ratificados
el secretario de seguridad pública, relacionado
con Ornar García Harfuch, y la secretaria de
asuntos de riesgos y protección civil.

LLAMA LA ATENCIÓN que Alejandro
Encinas quede a cargo de una dependencia
de próxima creación, que se encargará de la
planeación y del ordenamiento territorial, al
tiempo que Inti Muñoz va a la de vivienda, que
dividirá funciones de lo que es la actual Se
cretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda. Ex
jefe de Gobierno sustituto y ex subsecretario
de Gobernación, Encinas es enviado a tareas
técnicas, mientras sus anteriores labores en
defensa de los derechos humanos quedaron
truncas y a merced de amagos verde olivo que
a él mismo pretenden alcanzar.

TAMBIÉN SE ADVIERTE la presencia de per
sonajes con marcado compromiso social: Ana
Francis Mor, en Cultura; Eréndira Cruzvillegas,
en la Consejería Jurídica; Julia Álvarez Icaza, en
Medio Ambiente, y Tomás Pliego en Atención a
la Ciudadanía, por dar ejemplos. Por otro lado,
habrá de verse el significado en los casos de Ma
nola Zabalza Aldama, en Desarrollo Económi
co, y Juan Pablo de Botton Falcón, en Finanzas.

Y, MIENTRAS UNA facción de trabajadores
del Poder Judicial Federal aceleró el marco de
protestas contra la reforma que Morena y sus
aliados pretenden aprobar, mediante un paro
en varias instalaciones del ramo, y los jueces y
magistrados decidían ayer hacer similar absti
nencia el miércoles, ¡hasta mañana!
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arropada por el jefe de
Gobierno, Martí Batres, y el vo
cero de Palacio Nacional, Jesús
Ramírez Cuevas, la presidenta
del Senado, Ana Lilia Rivera,
presentó su informe de activi
dades y resultados del cierre
del tercer año de ejercicio de la
65 Legislatura, la considerada
"de la paridad", en el que la tlax
calteca subrayó la racionalidad
argumentativa con la que se de
sarrollaron los trabajos, reco
noció el marco plural en el que
hubo diálogo, entendimiento y
respeto de todas las fuerzas. El
que nunca apareció fue el coor
dinador de Morena, Ricardo
Monreal, que ya tiene un pie en
la Cámara de Diputados.

la Comisión de Pun
tos Constitucionales de la Cá
mara de Diputados, presidida

por Morena, no ve ni oye las
protestas de trabajadores del
Poder Judicial contra la refor

ma y en consecuencia man
tiene firme su convocatoria a

discutir y votar el dictamen el
próximo lunes 26. En tanto, la
presidenta de la Mesa Direc
tiva en San Lázaro, Marcela
Guerra, respaldó el derecho
de los inconformes a manifes

tarse y afirmó que cualquier
modificación constitucional

en la materia debe garantizar
los derechos de la base traba

jadora y la continuidad de la
carrera j udicial.

algo sabía y muy calla
dita se quedó Citlalli Hernán
dez, quien se había apartado sin
un respingo de la carrera por la
dirigencia nacional de Morena
en favor de Luisa María Alcal

de y fue acaso porque ya estaba
apalabrada para dirigir la nueva
Secretaría de la Mujer, que crea
Claudia Sheinbaum y anunció
ayer por la mañana, por lo que
la feliz elegida fue a festej ar más
tarde al restaurante Cuchilleros
de la zona del Senado.

por cierto, el Instituto
Electoral de Ciudad de México,
que preside PatriciaAvendaño
Durán, recibió la Certificación
Nivel Oro en Igualdad Laboral
y No Discriminación, por cum
plir con la Norma Mexicana
NMXR025SCFI2015, que
impulsan el Instituto Nacional
de las Mujeres, la Secretaría del
Trabajo y el Conapred, consis
tente en procesos de trato igua
litario, perspectiva de género y
prevención de la violencia en
los centros de empleo. ¡=^i
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¿Cuándo
arrancará
el sexenio?

17
I <* nestosdiascomienzaelpa

j roen el Poder Judicial de la
I I "'I Federación en protesta por
la iniciativa presidencial para cambiar
jueces, magistrados y ministros, y so
meter esos puestos a votación popular.
El paro creará retrasos, caos y confu

sión en los procesos judiciales de por sí
lentos, caóticosyconfusos para la pobla
ción. Pero esto es apenas un primer mo
mento. De ser aprobada la reformaenla

Cámara de Diputados, el Senado y des
pués en una mayoría de legislativos loca
les, las cosas se pondrán peor. No solo por
los evidentes problemas del nuevo Po
der Judicial que quiere Morena, sino por
la simple implementación del cambio, así
fuera parabién (que no lo es).
Todo sexenio comienza lento. Los

nuevos responsables de cada sector se
van acomodando, conociendo o recono
ciendo equipos, personal, interlocutores.
Aprendiendo. Uno es
peraría que si la gana
dora de la contienda,
la nueva presidenta y
por lo tanto su equi
po vienen del mismo
movimiento, esos rea
comodos fueran más tersos, más rápidos,
menos complicados. La historíanos dice
que eso no es así. Tampoco lo está siendo
ahora, más allá de labuena relación entre
López Obrador y Sheinbaum; de allí para
abajo pasan otras cosas.
Sumemos lo que en estos días han co

mentado los analistas que entienden de
economía viendo los datos más recien

tes y de cómo se viene una desacelera

ción económica y de la inversión para
esta segunda mitad del año y el comien
zo del siguiente. Más la incógnita sobre
el resultado de la elección estadunidense

ennoviembre y los diferentes escenarios
dependiendo de quién gane. Enfin, así el
inicio de la administración
Y está el asunto de la implementación

de los nuevos programas anunciados por
Sheinbaum: programas sociales, trenes,
polosdedesarro]lo...Enrealidad,elmicio

delsexenio, sipasala re
forma alPoder Judicial,
estará dedicado a eso. Si
deporsílamagnitudde
las elecciones previstas
en la iniciativa ya im
plica un esfuerzoycon

centración enorme, también se reque
rirán cambios a más leyes secundarias,
se enfrentarán renuncias y reacomodos
en un poder que de por sí funciona como
funciona. Y esa implementación costa
rá dinero, en tiempos donde el dinero
no sobra. Al contrario.

Todo por una idea —es un de
cir—, por una iniciativa planteada por
el presidente que se va.
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Paro nacional,
¿puro chisguete?
FT1

engolaleve sospecha de que
la ministra Piña, en el fondo
de su corazón de piedra, tie

ne su propio plan C secreto para acabar
con el Poder Judicial taly como lo cono
cemos. De otra manera no se explicaría
que, después de aplaudir y sonreír a la
presidenta Claudia Sheinbaum, de pron
to haya puesto en operación un paro na
cional que le da en la línea de flotación de
las instituciones que se supone quiere
defender. Es decir, precisamente en el
momento en que el aparato judicial es

más cuestionado que nunca (soltó a Cha
yito Robles, Juan Collado y Mark) Marín,
apoyó a los plutócratas que no quieren
pagar impuestos, le devolvió recursos ala
esposa de García Luna Productions), se
le ocurre armar este numerazo que aca
ba por desprestigiarlo. Y todavía se sien
ten incomprendidos porque los mexica
nos creen que la Tremenda Corte está al
servicio de poderososy oligarcas.
Y para colmo, la ministra tampoco

quedabien con la doctora Dresser, que
por culpa de este paro
verá detenida su de
manda contra AMLO
ya saben, el autócra

IMERpara hacer el ridi que hace en los
medios mainstream), no se vale.
Y por si esto fuerapoco, que el Centro

Coordinador Empresarial, que apunta
ló la espeluznante campaña de LadyX,
le dé el espaldarazo al Poder Judicial,
nomás lo pasa a perjudicar.
O sea, lo mismo que con Mexicanos

contra la corrupción que, habida cuenta
de los muy sospechosos financiamientos
que recibe de centros ultraderechos de

Estados Unidos (dicen que hasta los del
KKK les mandan a Claudio XXXy a Ma
ría Amparito Casar su kitde gorros blan
cos con cucurucho), tendrían que hacer
se a un lado en esta muy artificial lucha
contra la sobrerrepresentación. O sea,
cómo voy a creer que el PRIAN esté ha
ciendo berrinche por este enojoso asun
to, cuando aj uzgar por sus escasos triun
fos reciben, curiosamente, una cantidad
irracional de curules, como MC que ganó
un distritoy tendrá 26 diputados. Sobre

rrepresentados ellos,
#NoMaMarx

Después de oír en
entrevista a la ministra

Piña peluseando a los
mexicanos porque no

saben de leyes (Paty Navidad le ganaría
en un debate), con el dato de que en la Ju
dicatura hay nepotismo salvaje y sabien
do como ha dicho Lenia Batres que el pa
ro es ilegal porque no es laboral, es muy
probable que este paro nacional acabe
en puro chisguete como la marcha rosa
Cada vez que dicen que por el plan

C nos vamos a convertir en Venezue

la, alguien se contagia de la viruela del
mankey—
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No confundir lo
terso con otra cosa

A veces hay que tomar el camino
más largo para llegar an tes.

Florestán

¦pf 1 presidente López Obrador ha ca
1 j lificado de tersa la transición de la

Presidencia.
El diccionario de la Real Academia de la Len

gua dice de terso: limpio, claro, bruñido, resplan
deciente, liso, suave, sin arrugas,pulido, elegante.
Yla verdad sí, ha tenido algo de lo que signifi

ca terso.

Pero debo apuntar que a lo largo de las 10 gi
ras a las que la ha llevado, en las que recorrieron
las 32 entidades de laRepública, él, e incluso ella,
pueden creer que ha sido una forma de tersura,
sí, pero hay otra lectura: que el mensaje de López
Obrador haya sido el de la escenografía que mon
tó en 2018, al anunciar la cancelación del NAIM
y dejó ver un libro de Felipe González, titulado
¿Quién manda aquí?
Yo sé que Claudia no lo ve así.
Al contrario. Considera un privilegio estos re

corridos. Pero una cosa es su punto de vista, res
petable, y otro es el mensaje que dejay que él se
encarga de machacar en todos los escenarios.
Y, sin duda, vendrán otras presentaciones con

juntas, discursos paralelosy nombramientos del
círculo palaciego, que le representarán un costo
por la interpretación de un cerco presidencial.
Pero en estos tiempos de sucesión, que siem

pre lo han sido de esperanza, no la soltemos. De
jemos correr los 41 días que le quedan a López
Obrador y démosle el espacio de la oportunidad a

Sheinbaum Y más que el 1 de octubre, sigamos sus
primeros cien días de gobierno que, sin que sean
un plazo fatal, son una oportunidad para que sin
romper, como ha dicho, marque su personal esti
lo de gobernar, por encima de las imposiciones, la
amenaza del movimientoy del antecesor.
Cien días son nada ante los 2 mil 190 de su

sexenio.

Porque aun teniendo claro que antes de que
las cosas mejoren tienen que empeorar, Ló
pez Obrador las ha llevado a tal nivel que po
dría ser más rápido, siempre y cuando Claudia
Sheinbaum lo quiera y pueda.

RETALES

1. IMPREVISTO. López Obrador nunca pensó
pasar los últimos días de su gobierno con una cri
sis sindical a nivel nacional de los trabajadores
del Poder Judicial federal. Nunca había visto un

paro de esta magnitud, fuerza e influencia del que
no puede salir victorioso. Y menos con insultos;
2. MAYO. El otro imprevisto es de la detención en
Estados Unidos de El Mayo Zambada, con toda la
cauda de información que puede dar a conocer en
sus 50 años de impunidad, más lo que las agencias
de EU quieran de cir a través del narcotraficante:
3. VIAJE. El gobernador Rubén Rocha recurrió
a la coartada de haber viajado a Los Angeles el
25 de julio, el mismo día que El Mayo Zambada
aterrizó en Nuevo México. Uno de los puntos es
saber a quién vio allí. Mauricio Manfred Quinta
nilla Hernández, ex dueño de transportes TUM,
hoy está huido allá por una orden de aprehen
sión. ¿Lo vio?

Nos vemos mañana, pero en privado
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Enorme
doble vara

inguna de las imputaciones
% 9 que el gobierno ha vertido

JL. sobre Mexicanos Contra la
Corrupción y la Impunidad incluye un
hecho ilegal.
Lo único ilegal que hubo en esa ho

guera de linchamiento venida de Pala
cio fueron las palabras del director de
la Unidad de Investigación Financiera,
Pablo Gómez.
Gómez delinquía mientras hablaba,

pues tiene prohibido divulgar datos per
sonales y fiscales como los que divulgó,
reservados por laley.

Es enorme la doble vara con la que el
gobierno ataca, ¡legalmente, a quien no
ha cometido delito alguno, al tiempo que
dispensa, ignora o minimiza flagrantes
ilegalidades cometidasbajosumandato.
El propio Presidente reconoció co

mo una mancha en su gestión el fraude
de Segalmex. Cierto, pero al Presidente
y a su inquisidor financiero los desve
lan 98 millones de pesos que MCCI ha
recibido de una agencia estadunidense,
Usaid, millones que
no vienen del erario

mexicano, y duermen
tranquilos sobre los
16 mil millones de pe
sos del erario que des
apareció Segalmex.
Hay ilegalidad y abuso de poder en el

auto de fe celebrado en Palacio contra

MCCI. Hay también hipocresía.
El gobierno grita lo que MCCI re

cibió legalmente de Usaid, una de las
agencias del gobierno estadunidense
que financia instituciones públicas y
privadas en otros países.
Los fondos de Usaid son una par

te de la asistencia internacional que

dispersa en el mundo el gobierno
estadunidense
Del total de esa asistencia interna

cional, en los últimos cinco años, el go
bierno de México ha recibido 11 mil 435
millones de pesos.
Si los 98 millones que recibió MCCI

fueron para alimentarla oposición polí
ticalocal, como dice el Presidente, los 11
mil435millonesrecibidosporelgobier
no mexicano fueronentregados ¿a cam

bio de su sumisión?

No hay pruebas de
que MCCI haya in
currido en actos de

oposición política. Su
trabajo ha sido docu
mentar la corrupción

mexicana, de todos los gobiernos, de
todos los partidos y de las empresas
privadas. Ahí está su historia.
Donald Trump dijo, en cambio, que

el gobierno mexicano se dobló ante él
cuando les dijo que quería 27 mil solda
dos para contener a los migrantes que
pasaban por México o les pondría aran
celes arbitrarios.
Y eso sí sucedió.
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Los Chapitos
en Chicago

r
i ¦ hicago, Illinois. Sera
\ ¡. i una semana clave para

^1 la campaña por la presi
dencia de Estados Unidos con los de
mócratas reunidos en la convención

nacional del partido para nominar for
malmente a Kamala Harris. Un evento

político al que el mundo, incluido Mé
xico, estará prestando atención.
Sin embargo, otro punto en esta mis

ma ciudad es del interés de los mexi
canos. Está en una celda al interior del
Centro Correccional Metropolitano de
Chicago. Sunombre es Joaquín Guzrnán

López, hijo de El Chapoi, quien, de acuer
do con lo reportado ayer por mis compa
ñeros Ángel HernándezyLuis Chapa
rro en estas mismas páginas, llegará aun
acuerdo de colaboración con las autori

dades estadunidenses y, junto a su her
mano Ovidio, seguramente hará reve
laciones importantes sobre el cártel de
Sinaloa, sus líderes y las presuntas com
plicidades con autoridades mexicanas.
El centro de detención pasa desaper

cibido entre la mayoría de los habitantes
de Chicago, hasta que se topan en redes
sociales con historias

de sus inquilinos. Así
fue como Julio, un jo
ven migrante vene
zolano, se enteró que
ahí estuvo Ovidio (El
Ratón) y ahora se en
cuentra Joaquín (El Güero).
El domingo que estuve ahí, Julio es

taba contemplando el inmueble, veía
su celular y escuchaba un narcocorri
do. ¿Allí está el hijo de El Chapo, ver
dad?, me preguntó admirado.
La fascinación entre los jóvenes ha

cia estos delincuentes resulta alarman

te frente alafalta de oportunidades que

tienen de salir adelante. Julio dejó Ve
nezuela enbusca de una vida mejor, pe
ro la que tiene en Estados Unidos tam
poco es la que quisiera
Toma de nuevo el teléfono, inicia

una videollamaday presume a sus ami
gos dónde se encontraba "Estoy afuera
de donde estuvo El Ratón, aquí con un
reportero". Se ríeny hastale admiran.
El Ratón y El Güero, junto con otros

de sus hermanos son, según el Depar
tamento de Justicia de Estados Uni

dos, responsables de inundarlas calles
  de este país de fenta

nilo, una de las dro
gas más letales que ha
provocado una durí
sima crisis de salud,
con más de 100 mil
muertes por sobredo

sis cada año. Ahora negocian colaborar
a cambio de penas reducidas o hasta la
protección de por vida, dependiendo lo
que aporten como testigos. Y así man
tendrán lafascinacióndejóvenes como
Julio, que ni a los gobiernos de México,
ni de Estados Unidos, y mucho menos
al de Maduro en su país, les preocupa
rá alej ar de las drogas o del crimen.
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Elección con
dinero robado

T?
I I—^ 1 financiamiento de la insensata "elec

j ción popular" de jueces, magistrados
y ministros que el oficialismo prevé se

realice el año próximo provendrá de los fideicomisos
del Poder Judicial de la Federación, de acuerdo con
la receta sugerida por el presidente López Obrador.
Luego de que el senador Ricardo Monreal aven

turara que lajornada de votación costará de tres mil
a tres mil 500 millones de pesos y que la consejera
presidenta del Instituto Nacional Electoral, Guada
lupe Taddei, le corrigiera su silvestre cálculo porque,
argumentó, será un ejercicio equivalente al del pasa
do 2 de junio y requerirá de aproximadamente 9 mil
millones, AMLO dijohace 20 días (31dejulio):
"Pues le voy a dar el remedio y el trapito: que

aporte el Poder Judicial la mitad de lo que tiene
guardado en los fideicomisos y con eso alcanza y
que ellos ayuden. Es una reforma para que mejore
el Poder Judicial. Tienen 20 mil millones de pesos
guardados, claro que alcanza, hasta con menos de
la mitad. Ahí está ese dinero para que no usen eso
de pretexto, de excusa, de cuánto va a costar. No,
esto no es un gasto, es una inversión. La justicia es
algo priori taño..!'.
Más allá de que siga sin entenderse qué tiene

que ver "la justicia" con la elección "por el pueblo"
de juzgadores, y que éstos no tengan que represen
tar a nadie (incluida la vaguedad "pueblo"), sino a
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las leyes, es claro que el Po
der Judicial de la Federación
costeará su propia muerte
con el despojo y uso de sus
fideicomisos, porque le van
a ser confiscados, pese a que
la Constitución lo prohibe de
manera expresa:
Artículo 22." Quedan pro

hibidas las penas de muerte,
de mutilación, de infamia, la marca, los azotes, los
palos, el tormento de cualquier especie, la multa
excesiva, la confiscación de bienes y cualesquiera
otras penas inusitadasy trascendentales...".
Se contraviene también el artículo 14:
"Nadie podrá ser privado déla libertad o de sus

propiedades, posesiones o derechos, sino mediante
juicio seguido ante los tribunales previamente es
tablecidos, en el que se cumplan las formalidades
esenciales del procedimiento y conforme alas leyes
expedidas con anterioridad al hecho..."
Contra toda lógica y atrepellando el derecho de

propiedad, el ensoberbecido nacionalpopulismo
aplicó la misma fórmula para apropiarse de 30 mil
millones de pesos de las afores (fondos para el reti
ro) de las personas mayores de 70 años para dizque
fondear pensiones.
Para la consejera Taddei, la elección que se aveci

na equivaldrá a la del 2 de junio, pero se quedó cor
ta: será mucho más complicaday costosa (quizá tres
veces superior en todo), entre otras razones, porque
el INE deberá resolver una recircunspección délos
distritos electorales, ya que no corresponden a los
territorios jurisdiccionales o competenciales de
juzgados y tribunales.
Y si en la jornada pasada las boletas se imprimie

ron con seis aspirantes, en las libretas de 2025 apa
recerán cuando menos ¡ 600 candidatos...! »—
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Política es, entre otras
cosas, manejo de tiempos'

En lo dicho. Los besos, los abrazos, los autógra
fos, la cómoda guayabera, el cariño de la gente
en los pueblos más apartados del país y el olor
a tierra mojada se quedaron allá. En el vier
nes, el sábado, el domingo. En el banderazo

de arranque a esta semana, mientras el Presidente se ha
ce el nudo de la corbata color magenta, ya está enterado
de que en varios estados también madrugaron los traba
jadores del Poder Judicial para sentarse alas afueras de
sus sedes, en paro indefinido.

Entra al Salón Tesorería. Da con calma los 15 pasos
que hay entre la puerta por laque aparece y el atril al cen
tro del escenario. Anuncia para al rato el homenaj e que
instruyó para migrantes mexicanos, que en sus remesas
constituyen la principal fuente de ingresos para el país.
Antes, la sección de quién es quién en los precios, a car

go del procurador federal del Consumidor, David Agui
lar, que espera su turno en la única silla sobre la tarima,
taciturno... como pensando en otra cosa No sé si preocu
pado. Participa. Lee y lee cifras y marcas.

Nueve minutos después el mandatario comienza la
sesión de preguntas y respuestas. El reportero Pedro Do
mínguez lleva mano. Pone el tema de fondo sobre la me
sa: los hij os del Chapo Guzmán y su j efe de seguridad ya
negocian su rendición con las autoridades de EU y abren
la puerta para una eventual cooperación con éstas...

"¿Cuál es su opinión, Presidente? ¿Y qué implicacio
nes podría tener para el gobierno mexicano, para la vida
política nacional este tipo de acuerdos?'. Respuesta: "Es
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una práctica que tiene el gobierno de
Estados Unidos... dio a conocer que
venían manteniendo relaciones para
un acuerdo con Guzmán López. Es
to lo informaron cuando se detuvo y
trasladaron a Estados Unidos al señor

Zambada... vamos a esperar, a ver en
qué consiste el acuerdo".

Luego habla de lo que se ha temido
desde el principioy no ha pasado en Sil
naloa, "deseamos que no se agrave la
situación., hacemos ese llamado a que
se manténgala paz... que se piense enel

pueblo de Sinaloa". Cuando le preguntan por el imposible
caso de que esto quede aclarado antes de que asuma Clau
dia Sheinbaum, ofrece una respuesta que dice más de lo
que dice: "Política, entre otras cosas, estiempo, manejo de
tiempos". Sobre el paro en el Poder Judicial, "están en su
derecho". Le avisan que el embaj ador de EU, Ken Salazar,
advirtió sobre la elección de jueces. "Sí, sí, y todos pueden
opinar, nada más que el que decide es el pueblo".

Luego al patio central de Palacio. Espectáculo folkló
rico. El Presidente y cinco funcionarios del gabinete son
el único público. Un centenar de participantes... cantan
tes, músicos, bailarines con vestuarios regionales repre
sentativos de todo México, caballos y dos charros flo
reando la reata... 18 temas y dos popurrís.
"Tequila con limón" o "La danza del venado", "La dan

za de los viejitos" o el "Huapango potosino", "El querre
que", "La bamba", cantan "Caminos de Guanajuato" y
desde luego la dolorosa "Canción mixteca". Cuelgan los
pendones con la bandera en cadabalcón. Detrás de cada
canción, aplauden seis pares de manos.
Del otro lado del río están susurrando...que lejos estoy

del suelo / donde he nacido. De este lado, andamos tara
reando, chiflando, cantando queda todo el día, la que pu
sieron de José Alfredo, cantinera: no vale nada la vida, /
la vida no vale nadaaaaaa, comienza siempre llorando
y así llorando se acaba...". "¡Vivan los migrantes!", grita
emocionado el Presidente, sin micrófono.

@diazbarrigal
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Patria se escribe con A,
igual que Presidenta

II
oy le damos un descanso a las acciones
del IMSS en esta columna para abordar

 ¦_ otro tema: desde el pasado 15 de agosto
México tiene presidenta electa.
Ese día hubo dos mensajes. Uno en el Tribunal Elec

toral del Poder Judicial de la Federacióny otro en el Tea
tro Metropolitan de la Ciudad de México. En el primero
habló la j efa de Estado, en el segundo, la lideresa política.
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En el primer mensaje, habló de un México libre, de
bienestar, de derechos, en paz, fraterno, independien
te, soberano, democrático y señaló: "Contrario a quie
nes piensan que la libertad sólo está en el mercado,
pienso que la libertad por la que votaron la mayoría de
las y los mexicanos es la que puede ejercerse a plenitud
en un régimen democrático y basado en los derechos
de las personas.
"No hay libertad plena cuando no hay bienestar y de

rechos; es decir, es falsa la libertad del
que debe cruzar kilómetros para mi
grar por pobreza; también es falsa la li
bertad del poder de compra con un sa
lario de hambre, o la libertad de acabar
con el planeta.
"Esa es una falsa libertad.
"Lalibertadpuedeeiercerseapleni

tud en un régimen democrático y don
de las y los mexicanos puedan vivir con
bienestar y con derechos".
En el segundo mensaje, como la siguiente líder del

movimiento de transformación que inició el presiden
te López Obrador, dejó claro el mandato por el que fue
electa: consolidar la cuarta transformación y reivindi
car el papel de las mujeres en la historia nacional. La

doctora Claudia Sheinbaum planteó continuar con esa
ruta, consolidarla, gobernar para todos, pero principal
mente para todas.
El mandato de la presidenta electa tiene algunos ele

mentos destacados. A partir del 1 de octubre se sumará
al grupo de 26 mujeres que gobiernan sus países. Sin
contar a la India, una República Democrática Parla
mentaria en donde su presidenta, Draupadi Murmu,
fue electa por un colegio electoral integrado por

miembros de la Cámara Bajay de la
Cámara Alta; Claudia Sheinbaum
es la mujer que gobernará al ma
yor número de personas en todo
el planeta. Pero, además, será la
mandataria con el porcentaje más
alto de votación: 59.7%, y la dife
rencia más grande con el segundo
lugar: 32.3%.
En efecto, no llega sola, son muchas

y muchos los que creemos en ella.
En 41 días se cierra un gran ciclo con el presidente Ló

pez Obrador. Comienza un nuevo momento en el que ya
están sentadas las bases de una nueva Nación. El futuro
es promisorio, vamos a construir el porvenir de nuestra
patriay lo haremos liderados poruña mujer.
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El combate a las transas en este gobierno fue mínima por varias razones: el Presidente asumió que la sola llegada de
la 4T traería mejores prácticas, el combate a la pobreza postergó esa tarea y la ausencia de una necesaria autocrítica

(irrupción, aescaera
y el recogedor

Gomo cualquier otro
mandatario, Clau
dia Sheinbaum llega
a la silla presidencial
con una colección de

desafíos. Unos son imposterga
bles y verdaderas amenazas ala
estabilidad (inseguridad, via
bilidad económica del Estado,
suministro energético, gober
nabilidad y manejo de la incon
formidad). Otros, sin ser deses
tabilizadores, deben ser atendi
dos para transitar a un país más
sano (mejorar educación, salud
y medio ambiente).
Sin embargo, hay una asigna

tura que cruzaatodalaagendade
pendientes, porque su mera pre
sencia magnifica los problemas
e impide salir de ellos: la corrup
ción. Mientras exista de manera
tan flagrante es poco lo que pue
de hacerse contra el crimen orga
nizado, la recaudación fiscal que
necesita México, el saneamiento
de las finanzas públicas, la opti
mización de los programas socia
les, la justicia social, el estado de
derecho, la eficiencia de la admi
nistración pública, etcétera.
Fue una de las más reiteradas

promesas de López Obrador co
mo candidato, pero es evidente
que el avance es mínimo. Se su
ponía que la corrupción iba a ser
barrida como las escaleras, des
de arriba hacia abajo, pero nunca

apareció la escoba. Me parece que
la combinación de tres factores
impidió emprender esta tarea en
el gobierno de la 4T: primero, por
alguna razón el Presidente asu
mió que la mera llegada al poder
de un movimiento moralmente

superior, dedicado al bien de los
pobres, se traduciría en automá
tico en mej ores prácticas de parte
de todos sus integrantes. De en
trada, ya era demasiado pedir, pe
ro creerlo así cuando buena par
te de los nombramientos fueron

asumidos por priistas de conver
sión oportunista y, de último mo
mento, francamente raya en la
ingenuidad. Segundo, otras prio
ridades, en particular el combate
a la pobreza, postergaron muchas
tareas, entre ellas esta. Y tercero,
el pulso narrativo y mediático en
contra de los "conservadores y la
prensa amarillista", inhibieron la
autocrítica respecto a toda prác
tica indebida por parte del go
bierno, porque ello implicaba dar
"municiones al enemigo".
Es un signo alentador que el

equipo de Claudia Sheinbaum
haya dedicado meses de traba
jo y una sesión, el 1 de abril de es
te año, para exponer un proyecto
para combatir la corrupción. Eso
fue hace cinco meses y en ese mo
mento se encontraba en plena
campaña para atraer el voto de los

ciudadanos. En aquella ocasión,
Sheinbaum señaló que lahonesti
dad del Presidente no bastaba pa
ra corregir el problema, que la co
rrupción era un cáncer en México
y requería de una cirugía mayor.
Justo fue lo que Javier Corral

expuso en aquella sesión; habló
explícitamente no de una estra
tegia de gobierno, sino de una po
lítica de Estado. Implicaba, dijo,
a los tres niveles (federal, estatal
y municipal) y los tres poderes
(Ejecutivo, Judicial y Legislati
vo). Esto supondría un acuerdo
nacional que involucra al resto de
los partidos políticos, a ministros
y legisladores, a gobernadores y
alcaldes y, en última instancia,
a ciudadanos, opinión pública y
élites. Habló incluso de la crea
ción de una todopoderosa Agen
cia Federal Anticorrupción.
Cabría preguntarse: ¿cuánto

de eso se pondrá en marcha a par
tir del 1 de octubre? No está claro.
En aquella ocasión, tras las pala
bras de Corral, la entonces candi
data fue mucho más cauta. Ella se
limitó a hablar de aquello que era
parte de sus atribuciones. Mar
có tres prioridades. 1. Cuidar los
nombramientos y candidatos pa
ra evitar que reputaciones dudo
sas o procedencias políticas ilegí
timas se cuelen en su gobierno. 2.
Simplificación administrativapa
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ra desregularizar la tramitología,
buscar transparencia y la digitali
zación para impedir intervencio
nes arbitrarias y subj etivas de par
te de funcionarios. 3. Acuerdos e

intercambios institucionales para
compartir información que propi
cie la impunidad cero.
Congruente con lo anterior, ya

como presidenta electa, anunció
la designación de Pepe Merino
para hacerse cargo de la Agencia
de Transformación Digital, que
estará a cargo de esas tareas. La
cercanía del funcionario con la

presidentay su designación prác
ticamente como un miembro más

del gabinete, dan cuenta de la im
portancia estratégica de esta res
ponsabilidad. Se trata de una he
rramienta útil en muchos senti

dos, entre ellos el de la prevención
de la corrupción. Pero no es nece
sariamente un recurso parala in
vestigaciónypersecuciónjudicial

de los delitos correspondientes.
Para ello se designó a Raquel

Buenrostro en la Secretaría de
la Función Pública. La estricta
y disciplinada funcionaría que
eficientó al SAT en este sexenio,
constituye una buena señal. En
cambio, la posibilidad de crear la
Agencia Federal Anticorrupción
(AFA) o equivalente no tiene bue
nos augurios en los términos en
que la presentó Corral. La presi
denta desea simplificar y concen
trar las actividades del sector pú
blico en las anclas que constitu
yen las secretarías de Estado. Eso
implica atraer organismos que
hoy operan dispersos y en parale
lo. Crear una agencia más iría en
sentido contrario a esa intención.
Por lo demás, se entiende que jus
tamente esa tarea corresponde
ría a la SFP. Más aún, el nombre
de la dependencia, "Función Pú
blica", es un absurdo, porque to
da la administración públicaya lo

es. De allí la idea que ronda en el
nuevo equipo de cambiar el títu
lo de la SFP a Secretaría contra la
Corrupción o algo similar.
Ahora bien, un verdadero

combate a la corrupción pisa mu
chos callos y enormes intereses.
La factura política puede llegar
a ser insoportable para un sobe
rano. Implica afectar a aliados,
a poderes fácticos con los que se
están negociando aspectos clave
para la estabilidad o el crecimien
to, a exhibir las propias miserias y
pasar vergüenzas cuando se ten
ga que procesar a colaboradores
en falta. Combatir en verdad la

corrupción va mucho más allá de
nombramientos y del diseño de
organismos eficientes. En el fon
do dependerá de la voluntad pre
sidencial para asumir todos es
tos costos, aguantar el chaparral
y mostrar, tras décadas de anun
cios y promesas, que ahora sí va
enserio.^™
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Ultima llamada

c*
| ¦ asi la mitad de la clase media alta —esos as
*'B i i piracionistas— le dio el voto a la rege rita

  '1 del Presidente, obteniendo entre ellos 49
puntos contra los 41 de Gálvez. De la clase media a secas
Sheinbaum cosechó 59 puntos contra 30 de su opositora,
y 61 contra 33 en la clase mediabaja.
Sin duda las carretadas de dinero público entregadas

sin registro ni requisitos influyeron en los votantes para
los cuales 3 mil o más pesos mensuales hacen la diferencia
entre una existencia precariay una un tanto menos, pero
no deja de ser asombroso que Sheinbaum fuera la prefe
rida absoluta a lo largo y ancho de casi todas nuestras de
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mografías. Porque los más pobres al menos tienen la ex
cusa de la necesidad. Lo que no logro entender es cómo el
resto se volcó como si regalaran dulces para que siguiera
la violencia de un crimen organizado impune y más sola
pado que nunca; premiando el asesino y negligente mane
jo de la pandemia y de nuestra salud entera; conformán
dose con políticas públicas costosas, inútiles y asininas;
refrendando a funcionarios públicos que en otros países
no serían dignos de regentear ni un puesto de tacos; igno
rando la corrupción desbordante entre
empleados, amigos y parientes del Pre
sidente; condonando la aniquilación
de instancias y organizaciones que nos
hacían la vida más digna y más libre yaplaudiendo esa crasa mezquindad que
rezuma la administración entera: desde
cuando nos la metieron doblada hasta
que vayamos a vender calzones porque
apoyos no hay, pasando por las mujeres
violadas que osaron distraer al humanista de la rifa del
avión presidencial.
Así que perdonen mi escepticismo pero, fuera de la es

forzada minoría de siempre, veo difícil que esa ciudadanía
abúlica vaya a salir hoy a defender el último hálito demo
crático que nos queda. No me queda claro siquiera si se da
cuenta del diente de sable que compró en la rifa.

Si, gracias a un Legislativo que le entregaron los mexi
canos como cheque en blanco, se alza con el gancho al hí
gado de la sobrerrepresentación, los contrapesos cons
truidos con sangre, sudor y lágrimas desde la caída de la
dictadura ya no estarán más. El Presidente, o su sucedá
nea feminista silenciosa, tendrá la posibilidad de ence
rrar oponentes o críticos sin ordenjudicial; de enviar alas
tropas contra grupos civiles; de convertir a los jueces en
figuras a modo vía unas elecciones que en modo alguno

garantizan su probidad técnica o pro
fesional, pero que le dan al Ejecutivo
la cuña necesaria para que las leyes y
sentencias digan, sin cambiarles ni
una coma, lo que diga el de la silla; de
eliminar o acogotar a los jueces de la
Suprema Corte cuando disientan pa
ra, en caso de necesidad, reformar la
Constitución al gusto del portador; de
cerrar todas las instancias de transpa

renciay de libertad de expresión; y de permitir la reelec
ción o regresar el organismo independiente que hoy orga
niza nuestras elecciones a manos del gobierno.
Vamos, como hacen desde hace rato en Rusia, Cuba y

Venezuela, país que, no olvidemos, comenzó su camino al
averno cuando el Congreso, con sus leyes Habilitantes, le
dio a Chávez poderes casi absolutos a partir del 2002.

Fecha: 20/08/2024

Página: 13

Area cm2: 247

2 / 2

Columnas Políticas

Artículo Mortis / Roberta Garza

Roberta Garza

Costo: 33,016

Página 39 de 195 Índice



La democracia, antídoto
al sufrimiento infligido
por los caudillos

chas un vistazo ala historia de la especie hu
mana y el sello dominante es el descomunalE sufrimiento de millones y millones de per
sonas desde la noche misma de los tiempos.
Las atrocidades relatadas en el Antiguo

Testamento eran, por lo visto, parte de una simple nor
malidad, más allá de que se debieran a la oscura volun
tad de un Dios cruel e implacable.
Pero el primero de los temas, en lo que toca a la fata

lidad que ha golpeado a nuestra especie, es que las muy
personales desgracias de sus individuos no se deben, en
su inmensa mayoría, al azaroso acontecer de fenóme
nos naturales, sino que resultan de un ejercicio mucho
más pedestre, a saber, el apetito por el poder de infames
caudillos.
Volviendo a los relatos de lo acontecido desde que los

humanos comenzaran a poblar el mundo, no son otra
cosa que recuentos de batallas y conquistas, excepto,
tal vez, en las épocas en que los cazadoresrecolectores
andaban exclusivamente en lo suyo en lugar de querer
apropiarse de lo que le pertenece por derecho al prójimo.
A ver, el gran Napoleón Bonaparte, ¿debía necesaria

mente invadir las comarcas germanas, más allá de que se

hubieran constituido, en su momento, coaliciones de paí
ses que pretendían hacerle frente a Francia, preocupados
por el posible contagio de la causa republicana?
Pongamos que los diferentes reinos y ducados del

Sacro Imperio Romano hubieran accedido a una muy
cortés petición de estar tutelados por los franceses y
sanseacabó. Nunca han sido así las cosas, sin embar
go: todas las conquistas han ocurrido a sangre y fuego,
es decir, fueron asunto de humanos matándose entre
ellos, de campos de batalla de atestados cadáveres y de
seres espantosamente heridos (sin los cuidados, enci
ma, que proporciona la medicina moderna, o sea, sin
anestesia y sin atenciones terapéuticas).
Dolor puro de los anónimos protagonistas de tan

tas y tantas guerras siendo, lo repetimos, que la Histo
ria está hecha, en su práctica totalidad, de narraciones
bélicas.
Hoy día, la barbarie perturba nuestras conciencias

más que en los tiempos pasados y el primerísimo de los
antídotos para el salvajismo es la democracia, a saber, la
facultad otorgada a la gente de a pie para contrarrestar
los baj os designios de los tiranos.
Olvidarse de esto es abrirle la puerta, otra vez, al

sufrimie nto.
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El refugio de los bribones
El bloque oficialista formado por Morena, elPTy el Verde en la Cámara de

Diputados del Congreso tiene listo el proyecto de reforma judicial; dicen que el
texto recoge ajustes a la iniciativa del Presidente, lo cual es falso a todas luces...

En más de dieciséis estados los

trabajadores del Poder Judicial
habían declarado un paro inde
finido en protestapor la deliran
te reforma que será aprobada en

los próximos días. Pequeño problemaparala
Presidentaeneliniciode sugobiemo: ¿nego
ciar, reprimir, comprar, convencer?
Mientras tanto, Gil leyó con los pelos

de punta un bien tramado reportaje en
su periódico El País escrito e investigado
por Elia Castillo Jiménez y Zedryk Raziel
en el cual explican cómo se llevará a cabo
la reforma judicial. Ya se sabe, pero no es
tá de más insistir: el asunto es para poner
los pies en polvorosa. Se trata de uno de los
mayores delirios que Gilga haya visto co
meter a gobierno alguno en nuestro país.
El bloque oficialista formado por More

na, el PT y el Verde enla Cámara de Diputa
dos del Congreso tiene listo el proyecto. Di
cen que el texto recoge ajustes a la iniciativa
del presidente Liópez, lo cual es falso a todas
luces, muchas luces, y sobre todo aterrizay
detalla criterios y etapas para la elección de
jueces federales en México. Escriben Casti
llo JiménezyRaziel: "El dictamen elaborado
porlaComisiónde Puntos Constitucionales,
al que ha tenido acceso El País, establece que
la primera elección se llevará a cabo el primer
domingo de junio de 2025 y será organizado
por el Instituto Nacional Electoral. En esos
comicios seelegiráaministrosdela Suprema
Corte, a magistrados del nuevo Tribunal de
Disciplina Judicial, alos integrantes del nue
vo Órgano de Administración, a la mitad de
los cargos de jueces de distritoy magistrados
de circuito (entre 800 y900 cargos) y las va
cantes. La otra mitad se elegirá en las urnas
en 2027, de manera concurrente conlos co
micios de diputados federales".
Gilga está convencido de que eso va a ser

una cena de negros, blancos, rosas y amari
llos escupiendo en la sopa del vecino.

Requisitos
Ahora mal sin bien: "los Poderes Judicia
les de los 32 estados del país se renovarán

de la misma manera, escalonadamente. El
documento establece que las personas que
aspiren a alguno de los cargos judiciales de
ben tener licenciatura en Derecho y haber
obtenido un promedio mínimo de califica
ción de ocho a nueve en las materias afines

al cargo; tener experiencia de cinco años en
la práctica jurídica; deberán elaborar ensa
yos y entregar cinco cartas de referencias
recogidas entre sus vecinos o colegas".
No jueguen, ya, enserio. Puesvaenserio,los

aspirantes, licenciados en Derecho deben te
ner ocho o nueve de promedio, experiencia de
cinco años, escribir breves ensayos y entregar
cinco cartasderecomendaciónde sus vecinos

o colegas. El licenciado Gómez (no Pablo) no
entrególas cartas porque susvecinosloodian,
siempre dejólabasura enla puerta de su casa
Además, supromediodejamucho que desear:

7.8; y de la experiencia, olvídenlo, transahasta
por equivocación Dios de bondad. ¿Estamos
locos? No todos, algunos, sobre todo los que
dirigenlosdestinosdelpaís. Es verdad que son
autoritarios, pero también son ineptos. Quie
nes sean electos como jueces y magistrados
federales serán sometidos por el Tribunal de
Disciplina a una evaluación el primer año de
su cargo. Si reprueban tendrán oportunidad
de tomar cursos de capacitación para repetir
la evaluación Si no aprueban podrán ser sus
pendidos o inhabilitados.
El juez no vino porque se fue a tomar sus

cursos de capacitación. Iba muy nervioso
el pobre.

La rifa
Los cambios alapropuestaoriginal de López
Obrador suman un centenar, según afirmó
el coordinador de los diputados de Morena,
Ignacio Mier. El líder parlamentario sostie
ne que al menos 60 modificaciones fueron
tomadas de los foros que se realizaron del 27
de junio al 9 de agosto en todo el país. Anjá,
sí, cómo ño. Diputado Mier: ¿cien? Muchos
cambios, qué bien: chupones y sonajas para
todoslos diputados.
Los comités de evaluación integrarán un

listado de las 10 personas mejor evaluadas
para cada cargo. En el caso de los magis
trados y jueces de Distrito serán seleccio
nados los seis mejor evaluados. Posterior
mente, depurarán dicho listado mediante
insaculación pública para ajusfarlo al nú
mero de postulaciones para cada cargo, to
mando en cuenta la paridad de género.
Gil ya lo escribió: se rifarán cargos de

jueces y juezas. Esto ya es una kermés de
fin de cursos. El reportaje de Castillo Ji
ménez y Raziel es amplio y bien informa
do. Gamés terminó de leerlo y concluyó, sin
miedo a equivocarse y vaciladas aparte: en
México ocurrirá un cataclismo.

Todo es muy raro caracho, como diría
Samuel Johnson: "El patriotismo es el úl
timo refugio de los bribones". ^

Gils'enva
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El soborno
De prosperar la refomia judicial impulsada por el presidente
López Obrador, casi todos los juzgadores actuales se verán
afectados, ya sea mediante el recorte del periodo para el que
fueron designados o la pérdida de sus derechos laborales, o
ambos. Sin embargo, hay cinco excepciones notables: los ma
gistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción. Si no todos, al menos tres de ellos podrían caer parados.

"Amor con amor se paga", el dicho que forma parte del re
pertorio presidencial, les cae como anillo al dedo, pues el pa
pel que han venido jugando en el feneciente proceso electoral
los hará merecedores de un regalazo.

Serán los únicos destinatarios de la refonna a los que no se
obligará a renunciar para someterse a una elección popular.
No sólo eso: verán extendido el lapso de su gestión.

Los magistrados Mónica Soto (presidenta del Tribunal),
Felipe de la Mata, Felipe Fuentes y [anine Otálora, quienes
debían dejar el cargo en octubre de 2025, así como Reyes
Rodríguez Moridragón, quien debía hacerlo un año antes,
podrán permanecer hasta agosto de 2027, luego de que se
celebre la segunda elección popular de juzgadores.

Y no sólo eso. Si se sienten con ganas de buscar un asiento
en la nueva Suprema Corte de Justicia de la Nación, tendrán
pase automático para participar en la elección que se llevará a
cabo en junio del año entrante, algo que les estabavedado en
la iniciativa original del Ejecutivo, que acaba deser modificada
en comisiones de la Cámara de Diputados.

Dichas consideraciones especiales no son sólo una re
compensa por haber tratado con pinzas al presidente López
Obrador, a quien no sancionaron a pesar de sus evidentes
interferencias en el proceso electoral, sino una carnada para
evitar que interpreten la Constitución en contra de la excesiva
sobrerrepresentación que pretende obtener el oficialismo en
San Lázaro a la hora de distribuir las 200 diputaciones pluri
nominales para la próxima Legislatura, que se instala dentro
de 12 días.

Aunque el reparto lo realizará el Consejo General del INE el

viernes, tocará a la Sala Superior del Tribunal Electoral resolver
las impugnaciones que se presenten. La suya será la última
palabra en la materia.

Como se recordará, la secretaria de Gobernación que
nada debiera decir sobre asuntos electorales ha hecho pú
blica una estimación de cuántos diputados tocará a cada par
tido, y ha dicho que a la coalición oficialista lé corresponderán
373, es decir, 75% del total, cuando sólo logró 54% de los votos.

Si se concretara esa supermayoría, Morenay sus aliados
del PT y el Partido Verde, podrían modificar la Constitución
sin el concurso de la oposición, algo que viola el espíritu de
la Carta Magna.

Sin esa mayoría calificada en manos del oficialismo, la re
forma judicial y otros 17 paquetes de cambios constitucionales
difícilmente prosperarían. Es por ello que necesariamente re
quiere que al menos tres de los cinco magistrados electorales
voten a favor de la lectura que de la Carta Magna ha hecho el
gobierno en materia de sobrerrepresentación^

Hasta ahora, tres de los cinco magistrados electorales han
venido haciendo equipo con el oficialismo, y sólo dos han
mostrado un talante crítico en las deliberaciones de la Sala
Superior. Jure usted que si esos tres ya no resultaran funcio
nales, el dictamen de la refonna judicial los trataría con menos
benevolencia.

Esos tres magistrados podrian ganarse, junto con sus com
pañeros, un lugar en la historia si actuaran en la defensa de la
división de Poderes, impidiendo que una misma fuerza política
pueda imponer al país la voluntad de un solo hombre. Veremos
qué pesa más: su conciencia o el soborno.

BUSCAPIÉS
*Gon el fin de mantener su indefinición sobre la elección presi
dencial venezolana, el presidente López Obrador pide esperar
que se pronuncie el Tribunal Electoral del país sudamericano.
Sépase que ese organismo es presidido por una militante con
sumada del chavismo y es el mismo que impidió que la líder
opositora María Corina Machado participara en la elección.
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"Jueces por voto popular,
no; carrera judicial, sí"
Comenzó la revuelta contra la reforma de AMLO que pretende
liquidar al único poder autónomo que le hace contrapeso al
gobierno de Morena en México: el Judicial.

Los trabajadores del PJF se fueron ayer a paro indefinido
en 29 estados de la República. Están convencidos de que la
refonna sí afectará sus derechos laborales y su carrera judicial,
pese a las promesas del gobierno. Jueces y magistrados, por otra
parte, podrían suspender labores el próximo miércoles para
protestar contra la refonna que propone, entre otras cosas, que
los juzgadores sean electos por voto popular.

La sesión del pleno de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, programada para este martes 20 de agosto, se sus
pendió, debido a que las ministras y ministros sostendrán una
sesión privada en la sede principal del máximo tribunal sobre
las acciones a seguir. El Peje ya se va, pero le deja a Claudia
Sheinbaum el "huevo de la serpiente".
""Nosotros no damos abrazos a los delincuentes. ¡Los encarce
lamos!", decía una elocuente manta colgada ayer en las rejas del
Palacio de Justicia en San Lázaro, donde se concentraron los
trabajadores del PJF. Los abrazos, dicen, sólo han servido para
romper el récord de homicidios. En otra manta que daba voz a
los inconfonnes se leía: "Juzgar no es un asunto de popularidad.
Basta de mentiras: el Judicial es un poder honesto". Y una más:
"Jueces por voto popular no: cañera judicial sfi.
*E1 argumento del oficialismo para defender la citada reforma
es que va a "democratizar" al Poder Judicial.

Pero, a decir verdad, no hay en el dictamen medidas concre
tas para evitar una catástrofe anunciada: la irrupción del nar
cotráfico a favor de candidatos a modo. Los morenos pueden
repetir hasta el cansancio que no se le permitirá a los cárteles de
la droga intervenir en el proceso de elección de los juzgadores.

Ya vimos, en los comicios de este año, lo eficaces que son
para proteger a los candidatos a cargos de elección popular:
130 aspirantes, precandidatos y candidatos, fueron atacados
presuntamente por grupos del crimen organizado, durante el
pasado proceso electoral, según Data Cívica.

De ese total, 34 fueron asesinados, 40 sobrevivieron a are;:
tadoSj 32 recibieron amenazas tangibles. Diez fueron secuestra
dos, y en 14 ataques aliñados, la persona candidata sobrevivió,
pero alguien más murió.

'Claudia Sheinbaum, presidenta electa habló ayer de la refor
ma al Poder Judicial. "Lo que queremos dijo es que haya un
verdadero sistema de justicia en el país. Cuando fui a un evento
con empresarios les decía que ahora va a tener más autonomía
el Poder Judicial. ¿Por qué? Porque a un juez lo va a elegir el
pueblo, al igual que a un diputado. No los elige el Senado. En
el Senado, muchas veces es como se ponen de acuerdo los
partidos políticos", destacó.
*11 ambiente en Culiacán, Sinaloa, está muy tenso. La gente tie
ne miedo. Los restaurantes solos y cuando se animan a salir, se
topan con situaciones como las que nos describe un amigo si
naloense: "Acabo de ir al Miró de la Chapultepec y llegó Rocha
Moya (el gobernador) como con diez guaruras. Los sentó en
diferentes mesas. Afuera plantó otros dos cabrones en las dos
entradas del restaurante. Por lo menos vimos dos motopatrullas
dando vueltas. No chingues, que pinche incomodidad estar allí.
Pedimos la cuenta mejor".

No es para menos. El pasado fin de semana fueron asesi
nadas diez personas en Sinaloa, incluido un capo por el que
Estados Unidos ofrecía cuatro millones de dólares, en hechos
vinculados con la captura de El Mayo Zambada, según el go
bernador morenista.

El propio Rubén Rocha, involucrado por Zambada como
asistente a una reunión en la que estuvo el asesinado exrector
de la UAS Héctor Melesio Cuén, detalló que cuatro de los ho
micidios se registraron el viernes y seis más el sábado. Horas
antes de las declaraciones de Rocha, el Presidente dijo en la
mañanera que Sinaloa se había mantenido "muy estable" y que
no hahabido infonnes de confrontación entre grupos añilados.

Tan "estable" está ese estado que ayer llegaron 600 militares
a Sinaloa para hacer frente a la ola de violencia que alli se vive.
*Sólo en México ocurren estas cosas. Un prófugo de la justicia
Javier Corral, denunció a la gobernadora de Chihuahua María
Eugenia Campos, por "privación ilegal de la libertad, abuso de
autoridad y lo que resulte". Fue su respuesta a la orden de apre
hensión que le giró la Fiscalía de Justicia de Chihuahua al ex
gobeniador de esa entidad, por un desvío de recursos públicos
por 98 millones de pesos. Cómplice de la fuga de Corral no
es broma es Ulises Lara, encargado de la Fiscalía de la CDM.X.
Este hombre cometió el delito de obstrucción de la justicia pero
como forma parte de las filas de oficialismo, sigue tan campante.
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De orgullo a vergüenza
• La escoba de la 4T no llego ni a la Conade.
Su vitrina está llena de corruptelas.

Para Norma Mereles. por su amable firmeza.

¿Es el orgullo nacional algo deseable? Por supuesto, no así
los peligrosos nacionalismos que inventan identidades y
odios. Pero ese orgullo sano debe asentarse en hechos. Ésa
es la gran diferencia.

En la esquina de un parque de Helsinki hay un monu
mento a Jean Sibelius. Es una enorme cabeza del grandio
so y atormentado compositor. Un imparable riachuelo de
ciudadanos llega a depositar ramos de flores y de seguro
su tercera o quinta sinfonía, quizá Finlandia, o su concierto
para violín, resuenan en sus cerebros. La encarnación de
los orgullos puede ser conflictiva. Chopin: polacos y fran
ceses lo reclaman. Nacido cerca de Varsovia, en lo que sería
Polonia, crecido inicialmente en esa ciudad, a los 20 años
se traslada a Francia. Ese país le brindaría el ambiente ne
cesario para su esplendor. Su larga relación con George
Sand lo llevaría por infinidad de salones. No le agradaban
los auditorios. Ya muy enfermo iría a Mallorca durante un
año, periodo que resultó de los más productivos de su vida.
En España se discute dónde pasó cada día y la procedencia
de los pianos que usó.

La palabra Tesla hoy remite a la punta de lanza de la in
dustria automotriz, pero atrás está la historia de un serbio,
nacido en Croacia, cuya mente excepcional entregó a la
humanidad la corriente alterna. La desarrolló en Estados

Unidos; adoptó esa nacionalidad. El origen de las bebi
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das también es motivo de orgu
llo nacional, los vinos franceses,
los wiskis escoceses e irlandeses
y ahora japoneses motivan dis
cusiones. Las artes, las ciencias,
la gastronomía, la inventiva en
general son motivo de orgullo
nacional. ¡Ojo!, el término na
ción remite a la unidad que, en
mucho, pertenece al imaginario
colectivo. Pasado, tradiciones y
lenguas comunes, pero en fun
ción de unir. El orgullo estará
vivo si lo alimentamos de nuevos

elementos que tengan sustancia
universal. Eso es lo deseable.
En México tenemos mucho

con qué fomentarlo. El problema es que casi siempre in
vocamos al pasado y, entre más remoto, menos discusión
hay. Nadie discute sobre la grandeza olmeca. Conforme
nos acercamos al presente, el asunto se vuelve espinoso.
No hemos podido digerir a Colón y qué decir de Cortés. El
mestizaje —del que tanto se nutrió nuestra identidad como
nación— recibió una bofetada cuando el Presidente exigió
al rey de España y al papa Francisco pedir perdón a Méxi
co —a los pueblos originarios— por los excesos cometidos
en la Conquista. Usar la historia para ganar popularidad, así
sea inyectando odio, no fomenta el entendimiento. También
nos hemos especializado en actividades estrafalarias como
la elaboración de la enchilada más grande del mundo o la
venta de tacos por hora.

Los Juegos Olímpicos son quizá la forma más sana de
incentivar ese orgullo. En cualquier país, rico o pobre, se
puede encontrar algún atleta de excepción. Pero los JO van
más allá, se trata, precisamente, de promover el desarrollo
institucional y constante de ciertas disciplinas en cada na
ción. Kenia, un país muy pobre, con alrededor de 10 millo
nes de habitantes, ha obtenido 113 medallas en juegos de
verano. Cero en invierno. Eliud Kipchoge ha ganado todos
los maratones en que ha participado, salvo uno. En París se
retiró como príncipe. Los JO inspiran la superación perso
nal, nuevas metas, el cuidado y conocimiento del cuerpo,
motivan a jóvenes, y no tanto. Son un orgullo deseable. Mé
xico —130 millones— ha ganado en total 78 medallas. En la
lista existen fantásticas historias individuales: de Joaquín
Capilla en clavados al box o las competencias ecuestres,
o Felipe Muñoz. José Pedraza o Ernesto Canto y muchos
más. Bien por los que en el 2024 regresan triunfantes, a
pesar de... Otras estrellas en singular.

La escoba de la 4T no llegó ni a la Conade. Su vitrina está
llena de corruptelas. Su directora será recordada por su alta
nería, vulgaridad y desprecio por los otros. ¿Motivar a quién?

Fue ejemplo; hoy, vergüenza.
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Con un abrazo solidario para mi querida amiga
Gloria Shein. por el fallecimiento de su mamá. María Trujillo.

Terminan los sexenios y siempre existe una suerte de vacío, donde
lo viejo no ha terminado de morir y lo nuevo no ha temiinado de
nacer, dice el lugar común. Peña Nieto trató de que se llenara ese
vacío dejando prácticamente todo, desde la elección, seis meses,
en manos de López Obrador. Se podrían haber hecho muchas
cosas, asegurar y negociar otras, como el aeropuerto en Texcoco,
por lo menos mostrar que, más allá del tránsito democrático, se
trataba de dos proyectos diferentes. Pero se rindió con demasiada
rapidez, desde antes de las elecciones, la plaza.

Esta transición ha sido diferente: López Obrador ha decidido,
lo ayuda el resultado electoral, conservar todo el protagonismo
posible y quiere gobernar hasta el último día, tanto que impone
la agenda legislativa que quiere que se apruebe en el primer mes
del periodo de sesiones de esta Legislatura, dejándole un escaso
espacio de operación en septiembre a una Claudia Sheinbaum
que, por su parte, ha decidido, creo que con sensatez, que no
opondrá resistencia a un Presidente protagónico.

Pero los estertores de una administración muchas veces la

gente y los factores de poder los perciben de otra forma. Están
tan ocupados el mandatario y el gobierno federal en finalizar el
sexenio, en exhibir un legado, en autofestejarse, que olvidan que
la vida cotidiana exige una operación y un cuidado que no puede
dejarse simplemente a los sucesores.

Un ejemplo claro es lo que está sucediendo en Chalco, en el
Estado de México. Son miles los pobladores de ese municipio que
están desde hace tres semanas inundados en aguas negras y el
problema no sólo no se soluciona, sino que se extiende y profun
diza. Ninguna autoridad, ni municipal ni estatal ni mucho menos
federal ha buscado poner una solución. No sé si está muy bien que
cada fin de semana se haga una gira del Presidente en funciones
con la mandataria electa para celebrar el triunfo electoral, ¿pero
no tendrían que asomarse a un territorio en desgracia que exige
actuación de las autoridades, un territorio que, además, ha votado
consistentemente por Morena? En lugar de paseos triunfales, ¿no
sería mejor ir a donde la gente necesita realmente del gobierno,
en sus tres niveles, para solucionar sus problemas?, ¿a qué fun
cionario de alto nivel hemos visto en estos días en esas zonas
inundadas de aguas negras en Chalco? A ninguno.

Comenzó el paro de trabajadores del Poder Judicial. La inicia
tiva de reforma que se aprobará en comisiones tiene cien cambios
respecto a la que envió el Presidente, y dicen que se hicieron aten
diendo lo dicho en los foros de consulta. Es mentira. La miciativa

es todavía peor que la original Es un verdadero desastre que aca
bará con las carreras judiciales y meterá al Poder Judicial en un
marasmo del que difícilmente podrá salir. En lugar de usar estas

semanas en la búsqueda de una refomia judicial que solucione
las demandas reales que tiene la justicia en México, se ha creado
un Frankenstein que se ajusta alas demandas del Presidente sa
liente, lo que dejará a la nueva administración con una crisis en
la justicia que quién sabe cómo la solucionará.

Los principales empresarios del país reclaman por la reforma
de justiciay la sobrerrepresentación y la respuesta es agraviarlos
en la mañanera. Es una insensatez querer sacar esa reforma en
unas semanas sin negociarla, debatirlay ajustaría. La anterior re
forma judicial, laque se aprobó en el sexenio de Felipe Calderón,
mucho menos ambiciosa que ésta, se negoció durante meses y
luego se estableció un periodo de ocho años para su implemen
tación gradual. Lo saben perfectamente los hombres y mujeres
que están trabajando con Claudia Sheinbaum porque varios de
ellos, en forma notable Arturo Zaldívary Olga Sánchez Cordero,
tuvieron un rol protagónico en ese proceso.

Los trabajadores están en paro y seguirán porque la reforma,
como está planteada, acaba con la carrera judicial de miles de tra
bajadores. El sistema se paralizará, en buena medida ya lo está, no
sólo hasta junio de 2025, cuando se plantea la próxima elección,
sino también durante muchos meses más, hasta que cientos de
funcionarios se hagan cargo de sus posiciones. Hay muchos jue
ces, cerca de 600, que plantean renunciar desde ya si se aprueba
la reforma. ¿De verdad puede darse el lujo la nueva administra
ción de iniciar su gestión con semejante crisis en el aparato de
justicia? Llevamos casi un mes de la llegada de El Mayo Zambada
y Joaquín Guzmán López a Estados Unidos y el gobierno federal
sigue ignorando lo que pasó. En Sinaloa, el vacío es aún mayor
porque las estructuras del estado están carcomidas por las sospe
chas y el temor. Y ya comenzaron los ajustes de cuentas.

Mientras tanto, el presidente López Obrador le envía una car
ta a Joe Biden (como si no hubiera teléfonos) protestando por
el apoyo de USAID a Mexicanos Contra la Corrupción y la Im
punidad, y la Unidad de Inteligencia Financiera, que no recuer
do cuándo fue la última investigación financiera que hizo sobre
El Mayo, Los Chapitos, El Mencho, dedica horas a "investigar" a
una organización no gubernamental cuyo mayor pecado ha sido
publicar infonnación que no le gusta al Presidente.

Por lo pronto, el presidente Biden ha ignorado la carta y al
gobierno mexicano, con temas infinitamente más importantes,
comenzando con todo lo relativo al Mayo y Los Chapitas, y se
apresta a dedicar todo septiembre y buena parte de octubre a
canalizar los procesos contra narcotraficantes reconvertidos en
testigos protegidos: El Mayo, Los Chapitos, El Nini. En el banqui
llo de los acusados estará México. Y si alguno cree que Kamala
Harris. en caso de ganar la elección, será menos dura que Trump,
que vea el nuevo anuncio de la candidata demócrata sobre mi
gración, frontera y fentanilo.
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Claudia Sheinbaum la ha jugado muy bien.
Lejos de enfrentarse al presidente López Obrador, lo ha

dejado brillar en las últimas semanas de su sexenio.

©
La Presidenta electa ha decidido desempeñar un papel se
cundario en la transición gubernamental. A muchos les puede
parecer indigno que la que será la primera mujer mandataria
en la historia del país siempre esté un paso atrás del hombre
que gobierna.

Y sí lo es. Pero, ¿acaso tiene alternativa Claudia?
Creo que no.
Quiérase o no, AMLO sigue teniendo el po

der en México, Es el Presidente hasta el 30 de

septiembre y líder indiscutible de Morena. El
monumental narcisismo del tabasqueflo le im
pide apagarse gradualmente para dejar fulgurar
a la nueva Presidenta. Genio y figura, hasta la
sepultura.
Sheinbaum lo conoce perfectamente. No

quiere que se enoje hasta que le entregue la ban
da presidencial el primero de octubre. Y hace bien.
Es mejor tragarse varios sapos indignos y apare
cer como "segundona" que producir la furia de un
personaje acostumbrado al protagonismo.

Claudia le da por su lado a AMLO. Sabe que
lo que más le importa es su lugar en la historia, Y
ella se lo entrega en bandeja de plata. La semana pasada, en
el evento en que festejó su nombramiento como Presidenta
electa en el Teatro Metropolitan, dijo que "López Obrador es
el mejor presidente que haya habido en la historia".

Con permiso, don Benito, pero ya lo desplazaron.
La gran pregunta es qué hará Claudia una vez que se ponga

la banda presidencial el primero de octubre. ¿Ahí sí la dejará
brillar AMLO? ¿Ella misma reclamará el protagonismo que le
toca o seguirá jugando un papel secundario frente al líder del
movimiento que se mudará a su rancho en Chiapas?

Ya lo veremos.

Por lo pronto, Claudia ha movido bien las fichas para evitar
un conflicto innecesario en un momento en que todavía no
tiene el poder formal de la Presidencia.

El jueves pasado, en sus dos primeros discursos como pre
sidenta electa en el Tribunal Electoral y en el Teatro Metropo
litan, además de ensalzar a AMLO y reiterar la continuidad
del programa de la llamada "Cuarta Transformación", Claudia
posicionó su Presidencia como "histórica" por el hecho de que,
por primera vez en la historia, gobernará una mujer el país.

Una vez más, creo que tiene razón.
Ya era hora de que nuestro país se integrara a las naciones

gobernadas por mujeres. Es un paso gigante para la equidad
de género.

©
"Como primera mujer Presidenta de México —afirmó Shein
baum—, sepan que actuaré con honestidad; responsabilidad;
respetando la independencia de los poderes; gobernaré para
todos y para todas las mexicanas y mexicanos". Se trata de un
buen mensaje. Ojalá se haga realidad. Llegó la hora de quitarle

los altos niveles de testosterona que caracteri
zaron la vida pública del país con el presidente
López Obrador.
Claudia reivindicó el papel de las mujeres

en la historia: "Reconocer que somos protago
nistas de las grandes transformaciones y que las
mujeres podemos también tomar el rumbo de
la nación en nuestras manos y en nuestra men
te. Las mujeres podemos ser presidentas. Y con
ello hago una respetuosa invitación a que nom
bremos presidenta con A [...] no me cansaré de
repetir que no es un triunfo individual. El día de
hoy llegamos todas".

Buenos los discursos de Claudia el jueves pa
sado. Pero pasaron sin pena ni gloria en los me
dios de comunicación y la opinión pública. Poco

se habló de ellos. Por la misma razón del papel secundario que
ha tenido Sheinbaum desde que ganó la elección en junio. El
poder, la presencia mediática y el control de la agenda pública
los sigue teniendo López Obrador, no ella. Así que siempre
queda en un segundo plano.

Sí, la Presidencia de Claudia es histórica por la llegada de
una mujer a la primera magistratura. Ahora, a partir del pri
mero de octubre, tiene que ejercer el protagonismo que le
toca. No detrás de un hombre, sino a la par de éste, que ella
considera el mejor Presidente de la historia.

Tiene que brillar por sí misma. Con su estilo personal de
gobernar, claro. Ése es el reto de la nueva Presidenta con A.
Por el bien de México, ojalá lo logre y en seis años hablemos
de que la de Sheinbaum fue una Presidencia histórica no sólo
porque llegó una mujer al poder, sino porque lo ejerció de una
manera brillante.

©
X: @leozuckermann
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1 Clarísimo. Emilio Ulloa Pérez, el morenista que
• entiende la política, y además sabe dominarla

con elegancia, se posiciona. En la elección pasada,
demostró su madurez al respetar el acuerdo de
género, cediendo el lugar a una compañera. Ahora,
con su nombre sonando fuerte para la Secretaría
General del partido, es evidente que su tiempo
ha llegado. Ulloa tiene respaldo, la historia y la
credibilidad de su lado. Con Luisa María Alcalde

en la Presidencia, este dúo podría consolidar la
dirección de Morena, garantizando continuidad y
fortaleciendo el proyecto. Un premio merecido para
quien siempre apostó por la unidad. Planilla ideal.

2 Diversidad. Clara Brugada, al estilo de la
• 4T, presentó un gabinete que busca reflejar

su visión de inclusión y transformación. Con un
equilibrio de género casi perfecto, 11 mujeres y 10
hombres, la jefa de Gobierno electa apuesta por
un equipo variado, pero alineado con su proyecto.
Figuras clave, como Alejandra Frausto en Turismo
y Alejandro Encinas en Planeación y Ordenamiento
Territorial, subrayan un enfoque tanto en la cultura
como en la reestructuración urbana. La creación de
nuevas secretarías, como la de Atención Ciudadana
y Gestión Sustentable del Agua, y hay que tomar
en cuenta la experiencia de Héctor Ulises García,
que toma las riendas de la Secretaría de Movilidad,
es muestra de que Brugada quiere innovar con su
mandato. Comparsa, no.

3 Efímero. Así se describe el paso de Ornar
• García Harfuch, Ernestina Godoy, Marcelo

Ebrard y Citlalli Hernández por el Senado. Apenas
se registran y ya están con un pie afuera, listos para
unirse al gabinete de Claudia Sheinbaum. Estos
cuatro senadores son sólo actores de reparto en

una obra mayor, donde el verdadero protagonismo
lo tendrán en el gobierno federal y capitalino. El
Senado es una parada técnica, un trámite en su
carrera política. La verdadera función está por
comenzar y ellos no están ahí para calentar asiento,
sino para asumir roles clave en la 4T. Décadas
preparando el terreno... les llegó la oportunidad.

4 Insistencia. La reelección de Alejandro
• Moreno, Alito, como líder del PR1 enfrenta

otra barrera. Esta vez, los militantes han llevado su
impugnación al TEPJF, apuntando directamente a la
polémica reforma estatutaria que le abrió la puerta
para mantenerse en el poder. Es irónico que Felipe
de la Mata, quien ya desechó quejas previas, ahora
tenga en sus manos el destino de estos recursos.
Alito está decidido a aferrarse al control del PRI,
pero sus detractores no ceden. La lucha interna del
partido se intensifica, reflejando un PRI más dividido
que nunca. Alejandro Moreno no podrá seguir
estirando la cuerda eternamente. Está por romperse.

5 Alarma. La jueza Juana Fuentes Velázquez,
• figura clave en la Asociación Nacional de

Magistrados y Jueces de Circuito, aseguró que los
cambios al predictamen de la reforma judicial
son más peligrosos que el original. Advirtió que,
si la reforma avanza en el Congreso, la protesta
continuará y hasta podría escalar. Su solidaridad
con los trabajadores del Poder judicial es total,
destacando que la reciente suspensión de labores es
una respuesta directa a lo que consideran una burla.
Fuentes Velázquez hizo un llamado a la sociedad
para que entienda que este conflicto es por la
independencia judicial, pero advirtió que no bajarán
las manos. Esto ya estalló.
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Hipérbole
Se conoce como tropo al uso de palabras con un sentido
diferente al que les corresponde naturalmente. Uno de los
tropos más usados (con permiso de la metáfora, la metoni
mia y la sinécdoque) es la hipérbole. Ésta consiste en la exa
geración con el propósito de enfatizar alguna circunstancia.
Por ejemplo, al leer el siguiente titular: "Todo el mundo está
contra Nicolás Maduro", es normal pensar que se trata de
una hipérbole, pero si se ahonda en ella, no queda claro que
lo sea. Como se sabe, el origen de esta noticia se encuentra
en las elecciones de Venezuela del 28 de julio pasado, en
las que el Consejo Nacional Electoral de aquel país otorgó a
Maduro el triunfo, pero sin aportar las pruebas que avalaran
dicho resultado, y hasta este momento siguen sin publicar
se. En cambio, la oposición consiguió e hizo públicas 24.5
mil actas de las 30 mil existentes, o sea, el 82% de las actas
de votación generadas. De acuerdo con éstas, Edmundo
González, el opositor de Maduro, en realidad habría ganado
en los 23 estados del país y el Distrito Capital con 67% de
los votos, contra 30S del supuesto ganador oficial y actual
presidente. Es por esto que el Consejo Permanente de la
Organización de los Estados Americanos (OEA) aprobó el
viernes pasado una resolución que exige a las autoridades
de Venezuela la publicación de manera expedita de las ac
tas que avalen los resultados. Esta resolución fue adoptada
por consenso de 26 delegaciones integrantes de la OEA, en
tre las que no estuvieron México, Bolivia, Honduras ni San
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Vicente y las Granadinas, pero sí
Brasil y Colombia. Durante la se
sión, el representante de Uruguay,
Washington Abdala, pidiendo
disculpas por su tono "pasional",
aseguró que: "El resultado de
las elecciones es evidente, em
pírico y fáctico: ganó Edmundo
González", enseguida emplazó a
las delegaciones a seguir sesio
nando los días que se requirieran
para insistir y mandó el siguiente
mensaje final a Maduro: "Señor,
se tiene que ir de ahí, ¡ya no lo
respalda nadie!". El mismo vier
nes, la Unión Europea, con la des
tacada participación de España,
más 22 países, también se ma
nifestó en favor de la "inmedia
ta publicación de todas las actas
originales". Al día siguiente, es de
cir, el sábado, la oposición, abanderada por María Corina
Machado, llamó a una movilización en protesta contra la
reelección de Maduro. Las concentraciones se convocaron

en Caracas y las principales Ciudades de Venezuela, pero
se replicaron en más de 350 ciudades del resto del mundo.
Por su parte, la Corte Penal Internacional, con sus 123 países
miembros, lleva seis años investigando los crímenes de lesa
humanidad perpetrados por el régimen de Maduro tras las
elecciones de 2018, convirtiendo la pesquisa en indagato
ria oficial en 2021, mismo año en el que el gobierno esta
dunidense también publicó una orden de detención contra
Maduro, basada en una acusación de la Administración de
Control de Drogas (DEA), que un año antes había sido ava
lada por un juzgado federal de Nueva York. Por otra parte,
la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH)
podría presentar pronto ante la Corte Interamericana de De
rechos Humanos, y los 20 Estados que la reconocen, los ca
sos de las 23 personas asesinadas y más de 2,200 arrestadas
hasta el momento, tras las últimas elecciones. Después de
todo, quizá no sea una hipérbole decir que el mundo demo
crático está cerrando filas frente a Maduro.

O
COINCIDENCIAS

Belice, Colombia, Costa Rica, Guatemala, Honduras, Mé
xico, Nicaragua, Panamá, El Salvador y Trinidad y Tobago
tienen algunas cósas en común, cómo pertenecer a la CIDH
y ser el hogar del árbol ***Moqiiileci platypus***, más cono
cido como: Licania Ornitorrinco.
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Aunque el sistema mixto de elección de los diputados (ma
yoría relativa y representación proporcional) inicia en la
reforma de 1977, su conformación actual se definió en la
reforma electoral de 1996, cuando se establecen los dos
límites que hoy son motivo de controversia: máximo ocho
puntos porcentuales de sobrerrepresentación y no más de
300 diputados.

©
Dicha reforma también establece las reglas para la con
formación de coaliciones electorales, pero en la misma se
señala con claridad que los partidos políticos
participantes aparecen en la boleta electoral en
un solo emblema y se les trata como un solo
partido político, incluso en el convenio de coa
lición que registraban ante el entonces Instituto
Federal Electoral se establecían los porcenta
jes de la votación que le correspondería a cada
uno de ellos y presentaban una sola lista para la
asignación de los diputados de representación
proporcional.

Bajo estas reglas 110 había necesidad de es
tablecer en la Constitución que los dos límites
establecidos en el artículo 54 de la Constitución
eran aplicables para partidos políticos y coalicio
nes y así se hizo el reparto de los plurinominales
en las elecciones entre 1997 y 2006, sin embar
go, la reforma electoral dé 20072008 modifica
las reglas de las coaliciones para que participen
con emblemas separados y registren listas de
representación proporcional por cada uno de los partidos
políticos, lo cual cambia totalmente el procedimiento y no se
tuvo el cuidado de modificar la Constitución para ajustaría
a las nuevas reglas.

En las elecciones de 2009, 2012 y 2015, los excesos a la
sobrerrepresentación por parte de la coalición que más vo
tación obtuvo realmente fueron menores; pero en el 2018 se
prendieron las alarmas, pues la sobrerrepresentación de los
partidos que conformaron la coalición Juntos Haremos His
toria excedía el límite de su porcentaje de votación nacional
emitida en 15.7 puntos porcentuales, es decir, casi duplicaba
el límite establecido en la Constitución.

Para intentar corregir dicha distorsión, antes de la elección

legislativa del 2021 el Consejo General del Instituto Nacional
Electoral emitió un acuerdo para regular la adscripción de los

diputados electos, a lo que se denominó la "afi
liación efectiva" y, en esa elección, contribuyó
a limitar la sobrerrepresentación de la coalición
mayoritaria a únicamente 7.8 puntos porcentua
les, es decir, dentro de los límites establecidos en
la Constitución.

Sin embargo, dicha resolución no resolvió el
problema de fondo que tenía el acuerdo para
la asignación de los diputados de representa
ción proporcional, que ya se venía aplicando
desde la reforma de 20072008, que presen
ta una contradicción interna de fondo y que
es una de las causas —si no: la causa— de la

excesiva sobrerrepresentación que hoy se de
bate: valora los requisitos que se deben cum
plir para acceder al reparto de curules por la
actuación de las coaliciones: y hace el reparto
del número de diputaciones por la votación de
cada uno de los partidos políticos en lo indivi
dual, es decir, utiliza dos criterios diferentes en
un mismo proceso. Jurídica y prácticamente es
insostenible.

Valora el cumplimiento del requisito estable proporcional.cido en la fracción I del artículo 54 de la Cons
titución de acreditar el registro de candidatos
por el principio de mayoría relativa "por lo menos en 200
distritos uninominales" en función de todos los candidatos

que registró la coalición. Es decir, interpretan que la limita
ción establecida en el párrafo 4 del artículo 238 de la Ley
General de Instituciones y Procedimientos Electorales, para
la acreditación establecida en el párrafo I de la Constitución,
que señala que dichos registros "...se podrán acreditar con
las registradas por el propio partido y las que correspondan
a la coalición parcial o flexible al que, en su caso pertenez
ca", Significa que son todas las candidaturas que registró la
coalición y no únicamente las que "correspondan" al partido
político en cuestión.

Bajo esta interpretación, todos los partidos políticos cum
plen dicho requisito, sin embargo, si la interpretación es de
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acreditar únicamente los candidatos de la coalición cuya
"afiliación efectiva" corresponde a cada uno de los partidos
políticos, que sería la congruente con la interpretación del
reparto por partido político, el único de los partidos que cum
ple dicho requisito es Morena. Y, obviamente. Movimiento
Ciudadano, que fue el único que no se integró a ninguna de
las dos coaliciones.

Y aplica los límites establecidos en las fracciones IV y V,
de ocho puntos porcentuales y un máximo de 300 diputados
a los partidos políticos en lo individual, que, desde luego,

cumplen con ambos: pero al momento de hacer
la sumatoria de los tres partidos que integran la
coalición se rebasan ambos.

Para entender la lógica detrás de los límites
impuestos por el Constituyente permanente, es
importante revisar la exposición de motivos de
las reformas, las sentencias, tesis de jurispru
dencia y jurisprudencia del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, y de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación en acciones
de inconstitucionalidad interpuestas por dife
rentes actores políticos en contra de las refor
mas electorales en lós estados.

Dicha revisión lleva a la conclusión de que el
objetivo del Constituyente permanente es lograr
la conformación de un órgano legislativo que
recree lo más exactamente posible el porcentaje
de votación que obtuvo cada una de las fuerzas
políticas participantes —entiéndase partido po

lítico y coalición— que permita la existencia de una mayoría
capaz de ejercer las funciones de gobierno: pero que esta
blezca los dispositivos institucionales que obliguen a la fuerza
política mayoritaria a conciliar las reformas constitucionales
con el resto de las fuerzas políticas.

Para lograrlo definió las siguientes reglas generales, apli
cables tanto para la legislación federal como para las es
tatales en la conformación de sus respectivos legislativos:
a) establecer el principio de proporcionalidad electoral: b)
definir el número de distritos uninominales en función de
la población del último censo: c) establecer un número de
legisladores electos por el principio de representación pro

porcional equivalente a las dos terceras partes del número
de distritos uninominales, para dejar una integración de la
Legislatura con 60% de elección por mayoría relativa y un

10;:'. de representación proporcional: d) esta
blecer topes al número de diputados, tanto en
términos de porcentaje de sobrerrepresentación
como de número máximo de legisladores de
una fuerza política (partido político o coalición)
equivalentes a 60% del total de las curules: y e)
condicionar el registro de las listas de represen
tación proporcional a la inscripción de candida
tos de mayoría relativa, al menos, en 60% de los
distritos uninominales.
Aunque el Constituyente permanente no ha

plasmado esto explícitamente en el artículo 54,
sí lo hizo en la última reforma constitucional en
esta materia, en el Apartado A, fracción VI, inciso
c) del artículo 122 de la Constitución, publicada
en el Diario Oficial de la Federación el 9 de enero
de 2016, en la cual sí hace la precisión de que és
tos aplican a partidos políticos y coaliciones: "Los
integrantes de los concejos serán electos según
los principios de mayoría relativa y de represen
tación proporcional, en la proporción de sesenta
por ciento por el primer principio y cuarenta por
ciento por el segundo. Ningún partido político o
coalición electoral podrá contar con más del se
senta por ciento de los concejales".

Ciertamente, se refiere a los concejos de las alcaldías de
la Ciudad de México, pero, sin duda, son los mismos que se
utilizan para la integración de los órganos Colegiados de los
distintos niveles de gobierno.

©
Dada la importancia y trascendencia de esta decisión, defini
tivamente la inercia no puede ser la justificación para aplicar
un criterio con una contradicción interna evidente y crucial,
cuyos resultados son, a todas luces, contrarios al espíritu de
la representación proporcional.

Para entender
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¿Con esa baraja
jugará Clara?
• Si bien es cierto que habrá más mujeres, también
lo es que no tendrán las posiciones más importantes.

Por muy paritario que parezca el gabinete de Clara
Bragada para la Jefatura de Gobierno, la verdad es que el
equipo que presentó ayer es de muy bajo perfil comparado
con el reto que le espera en la capital del país.

Si bien es cierto que habrá más mujeres, también lo es
que no tendrán las posiciones más importantes en su admi
nistración, como son las secretarías de Gobierno, Movilidad,
Finanzas, Educación y Seguridad Pública, por ejemplo.

Quizá porque Claudia Sheinbaum se llevó a sus cola
boradores o porque de Palacio le recomendaron cuadros
que sólo alcanzan ese nivel, pero los nombres de quienes
serán sus colaboradores reflejan mucha pobreza intelectual
o son cobros de facturas.

Por ejemplo, en Gobierno estará César Arnulfo Cravioto
cuya cercanía con Martí Batres es más que conocida, pero
que jamás se ha distinguido precisamente por su inteligen
cia. Suertudo sí es, pues siempre se acomoda.

Cuestión de recordar que llegó al Senado como suplente
de Martí y que, cuando intentó apoderarse de la bancada
guinda en la Cámara alta, Ricardo Monreal les dio una pa
liza a ambos y no los dejó pasar.

Otro puesto clave para un gobierno es la Secretaría de
Finanzas, donde a Clarita le enviaron desde Palacio a Juan
Pablo de Bottom, subsecretario de Hacienda desde 2022 y
cercano a la familia presidencial.
El dinero no lo podrá manejar a sus anchas la jefa de
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Gobierno si antes no pide, al
menos, opinión sobre cómo usar
los impuestos de los capitalinos.
Sobre todo porque en Obras es
tará Raúl Basulto, su construc
tor consentido de las Utopías en
Iztapalapa, que salen carísimas.

Otra área estratégica es la de
Movilidad, a donde irá Héctor
Ulises García, misma a la que en
2018 Sheinbaum encargó la Cen
tral de Abasto de la CDMX, donde
corren cantidades exorbitantes

de dinero^, claro que en Semovi tampoco están pobres^
Bueno, ni en las secretarías de nueva creación, como

Agua, Vivienda o Atención Ciudadana, estarán mujeres,
aunque en Morena presuman que es su tiempo. Las llama
das triple A serán ocupadas por hombres.

Más que un gabinete técnico o experimentado, parecie
ra más enfocado hacia el clientelismo electoral, pues, por
ejemplo, en Atención Ciudadana irá Tomás Pliego, expre
sidente de Morena en la capital y operador en las pasadas
elecciones.

Incluso el ya mencionado Héctor Ulises presidió tam
bién a los guindas en la ciudad y, para rematar, Sebastián
El Sebas Ramírez, su actual presidente, apoyó para Medio
Ambiente a JuliaÁlvarez Icaza, quien es muy cercana.

Sobre Pablo Vázquez para Seguridad Ciudadana, aun
que todo el mundo cree que es posición de Ornar Hamid
García Harfuch, futuro secretario federal de Seguridad, en
realidad su ratificación se dio en muy buenos términos.

Dicen que Pablo y Clarita tejieron una buena relación
cuando él era subsecretario de la SSC y ella alcaldesa de
Iztapalapa. Y que incluso se llevan bien porque, a pesar de
que es egresado del ITAM, el funcionario es más de izquier
da que el propio García Harfuch.
Aún faltan nombramientos, el juego no acaba.

O
CENTAVITOS

Llama la atención que, mientras desaparecen institutos, en
la 4T crean nuevas secretarías —federales y locales— que
recuerdan la época dorada del PRI, que cada sexenio creaba
dependencias para repartir puestos a los cuates. Pero en los
80 se decidió desaparecer algunas o fusionarlas debido ala
carga excesiva que representaban las burocracias para las
finanzas públicas. Pareciera que el nuevo gobierno quiere
regresar a esas añejas prácticas.
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¿Cuándo es que un bebé deja de serlo y pasa a ser niño y, si pue
de. de ahí en adelante cuándo cambia uno de estado?

R. Con gusto le comparto que las etapas del desarrollo de los ni
ños se clasifican generalmente de la siguiente manera:
 Infante: desde el nacimiento hasta el año.
 Niño pequeño: desde 1 año hasta 3 años.
 Niño en edad preescolai: desde 3 años hasta 5 años.
 Niño: desde 5 años hasta 12 años.
 Adolescente: desde 13 años hasta 19 años.
 Adulto joven: desde 20 años hasta 24 años.
 Adulto: desde 25 años en adelante.

Estas clasificaciones pueden variar según factores culturales e
individuales, pero brindan un marco general.
Qué pasa sí como lo mismo todos los días, no me gusta cambiar
de menú, estoy muy contenta como estoy. ¿Algún riesgo?
R. Aquí le comparto los pros y contras de esta costumbre (Garin
Pinga en HuffPost) de comer las mismas comidas todos los días,
incluso si son nutritivas.
Pros:

 Conveniencia: simplifica la planificación y preparación de las
comidas, reduciendo el estrés diario y ahorrando tiempo.
 Control de peso: ayuda a controlar la ingesta de calorías y ma
cronutrienteS, lo que puede ser beneficioso para perder pesó ó
mantenerlo.
Contras:

 Deficiencias nutricionales; repetir las mismas comidas puede

llevar a carencias de nutrientes esenciales, afectando negativa
mente la salud general.
 Salud intestinal: la falta de diversidad en la dieta puede perju
dicar la diversidad del microbioma intestinal, que es crucial para
la salud general.
 Aburrimiento y agotamiento: comer los mismos alimentos pue
de volverse monótono, potencialmente llevando al agotamiento
dietético y a volver a hábitos alimenticios poco saludables.
En resumen, aunque comer las mismas comidas todos los días
puede ofrecer convenienciay ayudar en el control del peso, tam
bién puede llevar a deficiencias nutricionales, mala salud intes
tinal y aburrimiento dietético. Se recomienda incorporar una
variedad de alimentos para una salud óptima.

¿Cuál es la mejor forma de preparar la carne y la parrilla? Nos
gusta recibir a la familia y amigos durante las fines dé semana y.
ya entrados en gastos, quiero preparar las carnes lo mejor posi
ble. así que. ¿qué me dice?
R. Le comparto los puntos clave que se pueden aplicar para todo
tipo de cortes:
t Entenderlos cortes de carne: diferentes cortes de carne tienen
texturas y sabores variados. Conocer las características específi
cas de cada corte puede ayudarle a elegir el adecuado para asar.
2. Preparación: preparar adecuadamente la carne es crucial. Esto
incluye sazonar, marinary dejar que la carne alcance temperatura
ambiente antes de asarla para asegurar una cocción uniforme.
3. Técnicas de asado: es importante precalentar la parrilla y usar
calor directo para sellar. También se sugiere usar un termómetro
de carne para lograr el punto de cocción deseado, sin cocinar
en exceso.

4. Reposo de la carne: después de asar, es esencial dejar reposar la
carne unos minutos antes de cortarla. Esto permite que los jugos
se redistribuyan, resultando en una carne más sabrosa y tierna.
5. Mejoras de sabor: experimente con los variados métodos para
realzar el sabor de la carne, como usar trozos de madera para
ahumar o agregar hierbas y mantequilla durante los últimos mo
mentos del asado.

6. Errores comunes: hay dos errores comunes que se deben evitar
y son voltear la carne con demasiada frecuencia o cortarla dema
siado pronto, lo que puede llevar a la pérdida de jugos.
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No es un adiós,
sino un hasta luego
Cuando lean estas líneas es probable que ya esté volando
de México a Francia, mi país de origen. Cuando llegué, en
abril de 2021, sabía que mi misión terminaría en agosto de
2024, ¡pero qué rápido pasaron estos tres años y medio!

En la Unión Europea (UE) cuidamos mucho la continui
dad de nuestra política exterior, por Es que la salida defi
nitiva de un embajador no significa una ruptura, porque él
o ella es sólo uno de los actores de la relación con el país
anfitrión. Después de mi partida, el resto del equipo de la
delegación de la UE en México continuará sus funciones
y el Servicio Europeo de Acción Exterior, que coordina la
política exterior de la UE desde Bruselas, mantendrá las
prioridades de nuestra relación con México. Pero, para uno,
se trata, por supuesto, del cierre de un ciclo, que lleva a
mirar hacia atrás, medir el camino recorrido y recordar las
experiencias vividas.

Para un servidor, que ya había tenido la oportunidad de
servir en México como joven diplomático francés, regresar a
este maravilloso país fue nuevamente una experiencia muy
grata. Servir por primera vez no a mi país de origen, sino a la
UE. ha sido un honor y un cargo fantástico. En muchos as
pectos, descubrí un México cambiado respecto al que había
dejado en 2002, aunque fiel a sus tradiciones que hacen de
este país una verdadera superpotencia cultural y turística.
En medio de las turbulencias de la pandemia, la UE

y México, al igual que la UE y América Latina, se habían
distanciado algo. Sin embargo, durante estos tres años y
medio, junto con el formidable equipo de nuestra delega
ción y el apoyo de nuestros 27 Estados miembros, hemos
trabajado cada día para reforzar nuestra relación, con la
Convicción de que México y la UE tienen mucho en co
mún y defienden lgs mismos valores de paz, de respeto
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al derecho internacional y de los
derechos humanos, así como de
promoción de un desarrollo sos
tenible equitativo que no deje a
nadie atrás.
Hemos encontrado aliados

no sólo en el gobierno federal y
los gobiernos estatales o en las
agencias de las Naciones Unidas,
sino también en la sociedad civil,
el sector económico, académico
y cultural, de ambos lados del
Atlántico. La participación de la
UE como invitada de honor en la Feria Internacional del

Libro de Guadalajara 2023 es, quizás, el ejemplo más ilus
trativo de esta diplomacia innovadora que hemos intentado
diseñar e implementar.
Los medios de comunicación también han sido

grandes aliados y quiero agradecer particularmente a
Grupo Imagen por haberme abierto las páginas del pe
riódico Excélsior y los micrófonos de Imagen Radio des
de septiembre de 2022 para el espacio Ventana a Europa.
A través de casi cincuenta columnas y el mismo nú
mero de entrevistas en vivo en el noticiero matutino de
Pascal Beltrán del Río, Ventana a Europa nos ha ayudado
a alcanzar uno de los objetivos que identificamos a mi lle
gada: dar a conocer al público mexicano la realidad de la
UE, de su funcionamiento, de sus políticas, de sus avances y
retos. Porque la UE actúa cada vez más como entidad unida
y porque el "Equipo Europa", que formamos con nuestros
27 Estados miembros, es el segundo socio más importante
de México, tanto en el ámbito económico y político como
en el cultural y de cooperación. Por lo tanto, es clave que
las y los mexicanos conozcan mejor a la UE y que las y los
europeos miremos más hacia México, tal como lo hemos
hecho en estos últimos años. Este esfuerzo de comunica
ción requirió un compromiso personal y de todo el equipo
de la delegación, pero, definitivamente, creo que valió la
pena, juzgando por el interés en este espacio manifestado
por muchos amigos mexicanos^
Tras las elecciones de junio pasado, tanto en Méxi

co como en la UE se abre una era de estabilidad política
de cinco años para nuestra relación bilateral. Mi sucesor,
Francisco André, quien llegará a inicios de septiembre, es
tará encargado, como nuevo embajador de la UE, de animar
esta relación y explotar todo su gran potencial: le deseo el
mayor de los éxitos.

Me voy con muchos recuerdos lindos y conmovedores
vividos en todos los rincones de México, con muchos ami
gos más y con un sentimiento de gratitud hacia el pueblo
mexicano por su cálida acogida de todos los días. Estoy
seguro de que volveremos, más temprano que tarde.

¡Muchas gracias, México, y hasta luego!

*Embajador de la Unión Europea en México
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Chocan la IPyAMLO por la sobrerrepresentación
Los organismos empresariales cúpula no habían

expresado una opinión contundente respecto
al debate sobre la sobrerrepresentación en

el Congreso, pero ya lo hicieron el domingo por la
noche y el lunes por la mañana.

Las comunicaciones del Consejo Coordinador Em
presarial y del Consejo Mexicano de Negocios hacen
un llamado a los consejeros del INE y magistrados del
Tribunal Electoral para que normen sus decisiones
sobre la base de una interpretación de la Constitu
ción que garantice la pluralidad en el Congreso.

Eso significa específicamente que la aplicación del
límite a la sobrerrepresentación en la Cámara de Di
putados sea sobre la base de considerar que el techo
de 8 por ciento se aplique a las coaliciones como
si fueran partidos.
Frente a estos pronunciamientos, en la mañanera

del lunes, el presidente de la República, Andrés Ma
nuel López Obrador, saltó e hizo muy duras recrimi
naciones a los empresarios.
"¿Cómo piden que se interprete la Constitu

ción si es muy clara y lo mismo la ley en la materia,
además, si ya se ha aplicado de esa forma en eleccio
nes anteriores, por qué ahora que el movimiento de
transformación, porque así lo decidió el pueblo, va a
tener mayoría calificada en el Congreso no quieren
que se aplique la Constitución y se aplique la ley en
la materia y se apliquen las resoluciones que se han
hecho con anterioridad, porque desean que no se
modifique la Constitución, porque quieren que no
se toquen todas las reformas que se hicieron para
beneficiar a una minoría durante el periodo neo
liberal".

El presidente López Obrador dio en el clavo.
Lo que está enjuego es la posibilidad de modifi

car la Constitución sin tener que buscar consensos
con las fuerzas opositoras, con el objeto de echar
para atrás toda una lista de reformas que se hicieron
en México durante, aproximadamente, los 30 años
anteriores a 2018.

Quiere regresar a la estructura institucional de
los 70 y 80 del siglo pasado. O más atrás en algunos
casos.

Ya depende de cada visión si se piensa que las
reformas de ese periodo fueron para beneficiar a una
minoría.

El primer tema que está sobre la mesa será el de
la reforma al Poder Judicial, pero seguramente
vendrán muchos de los asuntos enunciados el 5 de
febrero por López Obrador.

El próximo viernes vendrá la primera definición,
la del INE.
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El Instituto tendrá que definir los criterios de
asignación de los diputados plurinominales, y
sobre esabase, proceder.

Los diversos orígenes de los consejeros, así como
su historial de votaciones, nos hacen pensar en que
habrá una decisión dividida.

Sin embargo, no veo sencillo que se consigan seis
votos a favor de interpretar el artículo 54 de la Cons
titución, asimilando la limitación fijada a los partidos
también para las coaliciones.

Creo que habrá entre 4 y 5 votos a favor de esa
interpretación, pero los consejeros son 11, por lo
que no será suficiente para que esa visión prevalezca.

En cualquier caso, venga en el sentido que venga
la resolución del Consejo del INE, la última palabra
la tendrá el Tribunal.

Las expresiones de los cinco magistrados en sesio
nes recientes nos hacen pensar en una votación que
también será dividida.
Veo factible una votación de 3 a 2.

Lo expresado por el presidente de la República en
la mañanera del lunes deja ver el tipo de presión
que tendrán los magistrados.

Todo el poder del Estado va a estar en contra de
quienes voten en contra de una interpretación de
la Constitución que sea contraria a los intereses del

gobierno. Y además, tienen el 'soborno' de la re
forma. Se quedarán hasta el 2027 y pueden aspirar a
formar parte de la Suprema Corte de Justicia.

Sabe el gobierno que una resolución mayoritaria
que diga que las coaliciones deben considerarse equi
parables a los partidos echaría por tierra toda una
estrategia de gobierno.

¿Tienen los integrantes del Tribunal y éste, como
institución, la fuerza suficiente como para emitir
una resolución en esa dirección?

Creo que no.
Se puede decir todo lo que se quiera respecto a

temas jurídicos. El hecho es que la decisión será
eminentemente política.

La semana pasada publiqué un texto en el que re
ferí que la escasa asistencia a la concentración frente
al INE (más allá de cualquier comparación con la ex
pectativa) le quitaba fuerza al reclamo ciudadano
de que los consejeros y magistrados resolvieran con
un criterio independiente. Lo sigo pensando.

Creo que fue una estrategia para el fracaso.
Si los consejeros y magistrados no percibieron un

amplio respaldo de la sociedad, me parece que ten
dremos resoluciones que ratifiquen el criterio que
Morena ha planteado desde el 3 de junio.

Ojalá me equivoque.
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Los negocios de Alito
El golpe que dio Alejandro

Moreno en el PRI para
reelegirse generó más

que molestia política y tocó otras
fibras, lo que está permitiendo
profundizar en la cloaca de nego
cios e intereses cruzados en la que
se ha embarcado Alito, como se le
conoce popularmente, desde que
era gobernador de Campeche y
durante su reinado al frente del

partido, que muestran un manejo
monárquico de los recursos de ese
estado y una relación profunda
con la franquicia más exitosa
del sistema político mexicano,
encabezada por El Niño Verde,
Jorge Emilio González, y el gran
padrino, Manuel Velasco, compa
dre del dirigente tricolor.

Documentos a los que se
obtuvo acceso revelan la gran
fotografía de recursos salidos de
impuestos que fueron pagados por
los ciudadanos de Campeche y los
contribuyentes para beneficio de
Alito, de sus socios y amigos. Pero
entre toda la documentación obte

nida, hay un capítulo que marca la
manera discrecional e impositiva
del presidente del PRI, que sobre
sale porque utiliza un método de
triangulación con consultorías
compartidas con el Verde donde
hay sospechas de corrupción.

Las consultorías son un negocio
legal y legítimo en México y en
el mundo, donde hay empresas
de extraordinaria calidad en

sus análisis, recomendaciones y
pronósticos. En el caso de las que
contrató Alito para el PRI, tendría
que hacerse una auditoría para po
der determinar si los 184 millones

de pesos que ha erogado durante
su presidencia para investigación y
cursos de capacitación, la mayoría
de ellos en línea sobre temas ge
néricos, cumpliéronlos propósitos
para los cuales se contrataron. De
acuerdo con la diputada Montse
rrat Arcos Valenzuela, no.

Arcos Valenzuela fue desti
tuida por Alito de la dirección del
Organismo Nacional de Mujeres
Priistas, tras denunciar el año

Jorge Emilio González, y el gran
padrino, Manuel Velasco, compa
dre del dirigente tricolor.

Documentos a los que se
obtuvo acceso revelan la gran
fotografía de recursos salidos de
impuestos que fueron pagados por
los ciudadanos de Campeche y los
contribuyentes para beneficio de
Alito, de sus socios y amigos. Pero
entre toda la documentación obte
nida, hay un capítulo que marca la
manera discrecional e impositiva
del presidente del PRI, que sobre
sale porque utiliza un método de
triangulación con consultorías
compartidas con el Verde donde
hay sospechas de corrupción.

Las consultorías son un negocio
legal y legítimo en México y en
el mundo, donde hay empresas
de extraordinaria calidad en

sus análisis, recomendaciones y
pronósticos. En el caso de las que
contrató Alito para el PRI, tendría
que hacerse una auditoría para po
der determinar si los 184 millones
de pesos que ha erogado durante
su presidencia para investigación y
cursos de capacitación, la mayoría
de ellos en línea sobre temas ge
néricos, cumpliéronlos propósitos
para los cuales se contrataron. De
acuerdo con la diputada Montse
rrat Arcos Valenzuela, no.

Arcos Valenzuela fue desti
tuida por Alito de la dirección del
Organismo Nacional de Mujeres
Priistas, tras denunciar el año

Jorge Emilio González, y el gran

padrino, Manuel Velasco, compa
dre del dirigente tricolor.

Documentos a los que se
obtuvo acceso revelan la gran

fotografía de recursos salidos de
impuestos que fueron pagados por
los ciudadanos de Campeche y los
contribuyentes para beneficio de
Alito, de sus socios y amigos. Pero
entre toda la documentación obte
nida, hay un capítulo que marca la
manera discrecional e impositiva
del presidente del PRI, que sobre
sale porque utiliza un método de
triangulación con consultorías
compartidas con el Verde donde
hay sospechas de corrupción.

Las consultorías son un negocio
legal y legítimo en México y en

el mundo, donde hay empresas
de extraordinaria calidad en
sus análisis, recomendaciones y
pronósticos. En el caso de las que
contrató Alito para el PRI, tendría
que hacerse una auditoría para po
der determinar si los 184 millones
de pesos que ha erogado durante
su presidencia para investigación y
cursos de capacitación, la mayoría
de ellos en línea sobre temas ge

néricos, cumpliéronlos propósitos
para los cuales se contrataron. De
acuerdo con la diputada Montse
rrat Arcos Valenzuela, no.

Arcos Valenzuela fue desti

tuida por Alito de la dirección del
Organismo Nacional de Mujeres
Priistas, tras denunciar el año

pasado que la habían presionado
para aceptar un programa de ca
pacitación en línea que costaría 32
millones de pesos que le parecía
excesivoy que el proveedor, a
cambio del contrato, regresaría
16 millones de pesos al PRI, sin
saberse con certeza si eran para
el bolsillo de algunos dirigentes
o para canalizarlo a otras necesi
dades de Alito. Las denuncias no

fructificaron porque los órganos
electorales le respondieron a
sus quejas que debía llevarlas a
las comisiones internas del PRI

para desahogarlas. Fue una mala
broma. Alito controla todo en el

partido.
Pese a la puntualidad de la

denuncia, no es posible afirmar
que el mismo patrón se siguió
con las otras adjudicaciones a
consultorías. Hay algunas que
no pertenecen a militantes de los
verdes, pero que tienen fuertes
vínculos comerciales con otros dos

partidos, en particular el PRI y, en
un caso, en Puebla, con Morena.

Abstracto Comunicaciones es
uno de los casos más sobresalien

tes, que recibió contratos del PRI y
los verdes. Fue constituida en 2016

por Alfredo Salazar Olvera y Belén
Balcázar Guevara, que recibieron
contratos por 25 millones de pesos
de los verdes y del PRI, durante
los primeros meses de Moreno al
frente del partido, por el mismo
concepto: talleres en línea. Los
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pasado que la habían presionado
para aceptar un programa de ca
pacitación en línea que costaría 32
millones de pesos que le parecía
excesivoy que el proveedor, a
cambio del contrato, regresaría
16 millones de pesos al PRI, sin
saberse con certeza si eran para
el bolsillo de algunos dirigentes
o para canalizarlo a otras necesi
dades de Alito. Las denuncias no

fructificaron porque los órganos
electorales le respondieron a
sus quejas que debía llevarlas a
las comisiones internas del PRI
para desahogarlas. Fue una mala
broma. Alito controla todo en el

partido.
Pese a la puntualidad de la

denuncia, no es posible afirmar
que el mismo patrón se siguió
con las otras adjudicaciones a
consultorías. Hay algunas que
no pertenecen a militantes de los
verdes, pero que tienen fuertes
vínculos comerciales con otros dos
partidos, en particular el PRI y, en
un caso, en Puebla, con Morena.

Abstracto Comunicaciones es
uno de los casos más sobresalien

tes, que recibió contratos del PRI y
los verdes. Fue constituida en 2016

por Alfredo Salazar Olvera y Belén
Balcázar Guevara, que recibieron
contratos por 25 millones de pesos
de los verdes y del PRI, durante
los primeros meses de Moreno al
frente del partido, por el mismo
concepto: talleres en línea. Los

mismos Salazar Olvera y Balcázar
Guevara fundaron el Instituto de
Investigación, Análisis y Forma
ción Política en marzo de 2021, y
seis meses después empezaron a
recibir contratos millonarios del

Partido Verde. Otra empresa de
Salazar Olvera continuó reci
biendo este año contratos del PRI 

por casi 7 millones de pesospara
lo mismo, talleres en línea.

La vinculación de Moreno con

la dirigencia verde no es nueva,
aunque no se había visto tan
profunda como ahora lo mues
tran los documentos. Cuando
Alito gobernó Campeche otorgó
contratos a dos prestanombres de
González, El Niño Verde, Rolando
Elias Weismayersobrino del
expresidente del Tribunal Superior
de Justicia de la Ciudad de México,
Édgar Eliasy Rolando Santieste
bansu compadre, exsecretario
particular del exdiputado verde
Bernardo de la Garza, jefe de la
delegación olímpica en París, y a
quien le prestaba regularmente el
avión del gobierno, en tiempos
que coinciden con la revelación
de Mario Maldonado, columnista
de El Universal, de que el entonces
gobernador había adjudicado
contratos irregulares a empresas
vinculadas con el Partido Verde.

Uno de los casos paradigmáti
cos de la documentación revisada,
por la confirmación y profundiza
ción de esa relación, son los con
tratos adjudicados a dos empresas,
APS Soluciones y grupo MGDK,
que están relacionadas con Marco
Gómez Alcántar, que fue diputado
por el Verde y consejero en el en
tonces Instituto Federal Electoral.

MGDK se llamó originalmente
Party in a Box, que fue la provee
dora de playeras para el Partido
Verde. APS Soluciones le dio al PRI

mismos Salazar Olvera y Balcázar
Guevara fundaron el Instituto de

Investigación, Análisis y Forma
ción Política en marzo de 2021, y
seis meses después empezaron a
recibir contratos millonarios del

Partido Verde. Otra empresa de
Salazar Olvera continuó reci
biendo este año contratos del PRI 

por casi 7 millones de pesospara
lo mismo, talleres en línea.

La vinculación de Moreno con

la dirigencia verde no es nueva,
aunque no se había visto tan
profunda como ahora lo mues
tran los documentos. Cuando

Alito gobernó Campeche otorgó
contratos a dos prestanombres de
González, El Niño Verde, Rolando
Elias Weismayersobrino del
expresidente del Tribunal Superior
de Justicia de la Ciudad de México,
Édgar Eliasy Rolando Santieste
bansu compadre, exsecretario
particular del exdiputado verde
Bernardo de la Garza, jefe de la
delegación olímpica en París, y a
quien le prestaba regularmente el
avión del gobierno, en tiempos
que coinciden con la revelación
de Mario Maldonado, columnista
de El Universal, de que el entonces
gobernador había adjudicado
contratos irregulares a empresas
vinculadas con el Partido Verde.

Uno de los casos paradigmáti
cos de la documentación revisada,
por la confirmación y profundiza
ción de esa relación, son los con
tratos adjudicados a dos empresas,
APS Soluciones y grupo MGDK,
que están relacionadas con Marco
Gómez Alcántar, que fue diputado
por el Verde y consejero en el en
tonces Instituto Federal Electoral.

MGDK se llamó originalmente
Party in a Box, que fue la provee
dora de playeras para el Partido
Verde. APS Soluciones le dio al PRI

asesoría legal y de fiscalización en
materia electoral por 33 millones
de pesos, y también recibió poco
más de un millón de pesos del Co
mité Estatal del PRI en Campeche,
subsidiario de Moreno, sin dejar de
trabajar para el Verde.

El nombre de Gómez Alcán
tar, junto con el del secretario de
Finanzas del PRI, Hugo Gutiérrez
Arroyo, volvieron a salir en abril
cuando la diputada Arcos Veláz
quez dio a conocer audios y men
sajes de WhatsApp donde hablaba
del modus operandi de la presunta
corrupción con la contratación de
talleres en línea a sobreprecios,
que compensaba el proveedor
regresando alrededor de 50%. Por
supuesto, no fueron los únicos.

Otros contratos que dio Alito a
sus amigos del Verde fue a Espe
cialistas en Multimedia, creada en
2009 por Javier Orozco Gómez,
que fue diputado, senador ynue
vamente diputado en legislaturas
donde coincidió con Moreno. Aun

que la empresa tenía más de una
década de fundada antes de que
asumiera la presidencia del PRI,
a los 90 días de ser electo con el
respaldo del expresidente Enrique
Peña Nieto y el aval del presidente
Andrés Manuel López Obradorle
dio su primer contrato por 5 millo
nes de pesos. La empresa recibió
contratos en los años subsiguien
tes por un total de 18 millones de
pesos.

La relación de Moreno con la di

rigencia del Partido Verde apesta,
y deja abierta la posibilidad de que
sus complicidades se traduzcan en
los apoyos que necesita Morena
en la próxima legislatura para
apalancar el régimen obradorista,
porque la auditoría de esos con
tratos, por ahora, no hay forma de
que se lleve a cabo.

asesoría legal y de fiscalización en
materia electoral por 33 millones
de pesos, y también recibió poco
más de un millón de pesos del Co
mité Estatal del PRI en Campeche,
subsidiario de Moreno, sin dejar de
trabajar para el Verde.

El nombre de Gómez Alcán

tar, junto con el del secretario de
Finanzas del PRI, Hugo Gutiérrez
Arroyo, volvieron a salir en abril
cuando la diputada Arcos Veláz
quez dio a conocer audios y men
sajes de WhatsApp donde hablaba
del modus operandi de la presunta
corrupción con la contratación de
talleres en línea a sobreprecios,
que compensaba el proveedor
regresando alrededor de 50%. Por
supuesto, no fueron los únicos.

Otros contratos que dio Alito a
sus amigos del Verde fue a Espe
cialistas en Multimedia, creada en
2009 por Javier Orozco Gómez,
que fue diputado, senador ynue
vamente diputado en legislaturas
donde coincidió con Moreno. Aun

que la empresa tenía más de una
década de fundada antes de que
asumiera la presidencia del PRI,
a los 90 días de ser electo con el
respaldo del expresidente Enrique
Peña Nieto y el aval del presidente
Andrés Manuel López Obradorle
dio su primer contrato por 5 millo
nes de pesos. La empresa recibió
contratos en los años subsiguien
tes por un total de 18 millones de
pesos.

La relación de Moreno con la di

rigencia del Partido Verde apesta,
y deja abierta la posibilidad de que
sus complicidades se traduzcan en
los apoyos que necesita Morena
en la próxima legislatura para
apalancar el régimen obradorista,
porque la auditoría de esos con
tratos, por ahora, no hay forma de
que se lleve a cabo.
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La relación de Moreno con la dirigencia del Partido Verde
apesta, y deja abierta la posibilidad de que sus complicidades
se traduzcan en los apoyos que necesita Morena
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PLAZA VIVi

Presidenta, con a
Pedro
Kumamoto

Lo que ocurrió este jueves
en el escenario del Teatro

Metropolitan de la Ciudad
de México es un hecho histórico

por varios motivos. La constancia
de mayoría que la acredita como
la próxima presidenta de México,
entregada por el Tribunal Electo
ral, dejó claro que Claudia Shein
baum no solo se ha convertido en

la primera mujer en ser elegida
presidenta de México, sino que
también ha sido la candidata más

votada en la historia del país,
obteniendo el 59% de los votos
en las pasadas elecciones. Este
resultado no solo es un reflejo de
una campaña exitosa de principio
a fin; lo es también de la voluntad
de las y los mexicanos que han
visto en su proyecto una conti
nuación del gobierno federal que
entre 2018 y 2024 logró conectar
con la sociedad mexicana de
manera contundente, una admi
nistración que supo interpretar y
actuar conforme a la voluntad de

la mayoría social del país.
Otro motivo por el que fue

tan importante lo sucedido la se

mana pasada se encuentra en su
discurso. En él, Sheinbaum dejó
claro que la campaña ha termi
nado y que es hora de asumir la
investidura propia de una jefa de
Estado. Así, la presidenta electa
delineó con precisión las líneas de
trabajo que definirán su admi
nistración. Aunque la doctora se
centró en proyectos que impacta
rán de manera tangible en la vida
de las y los mexicanos, el acento
del discurso recayó en el empo
deramiento de las mujeres: el "no
llego sola, llegamos todas", que
convirtió en uno de los lemas de

su campaña, una convicción que
sabemos no se quedará solo en las
palabras.

Este compromiso no es retó
rico; es una promesa de acción
concreta. Para enfrentar esta

desigualdad, Sheinbaum anun
ció que el segmento de mujeres
de entre 60 y 64 años de edad
también recibirá la pensión para
adultos mayores. Este programa
busca reconocer el esfuerzo que
representa el trabajo de cuidados
que, casi siempre, recae en las
mujeres. A nadie le extrañan estas
acciones: Sheinbaum ha subra

yado en múltiples ocasiones que
su presidencia dará voz a aquellos
que históricamente han estado
al margen del poder, con un
enfoque especial en la igualdad
de género.

Como muestra de este espíritu,
en el discurso pudimos escuchar
un repaso histórico de mujeres
que construyeron este país, conju

gado con los aportes y sacrificios
de millones de madres, trabaja
doras, revolucionarias, mujeres
pobres, entre muchas tantas que
dieron todo por esta sociedad con
un reconocimiento nulo, entre las
sombras de la desmemoria y el
eco de la injusticia. No por nada
eligió solicitar, respetuosamente,
que ahora que entre en funciones,
ella sea nombrada como "pre
sidenta" y no presidente, bajo
una razón evidente "lo que no se
nombra, no existe". Esta solicitud
no responde a una reivindicación
personal, sino porque por tantos
años, 200 desde nuestra Inde
pendencia, las mujeres quedaron
fuera de la definición de los
destinos de este país. Nombrarlas
a ellas en el poder, sin duda, está
por encima de cualquier atisbo de
formalismo gramatical trasno
chado.

En otros temas también

relevantes, puso sobre la mesa los
proyectos insignia y las claves de
la próxima administración. Por
ejemplo, habló de la expansión
de la red ferroviaria, un esfuerzo
que tiene el potencial de conectar
comunidades aisladas y dina
mizar economías locales, con
énfasis en el sur del país. También
hizo mención de la continuidad

de los programas sociales y de
los aumentos al salario mínimo,
acciones con las que en este
sexenio se sacaron de la pobreza a
millones de personas. La presi
denta electa destacó su estrategia
de seguridad, basada en atacar
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las causas de la violencia, una
estrategia que ya implemento
con éxito durante su gestión en la
Ciudad de México. Este enfoque
se centra en la prevención a través
de programas sociales y educa
tivos. Recordemos que durante
su administración como jefa de
Gobierno, la tasa de homicidios
disminuyó en un 22%, un dato
que respalda la efectividad de su
enfoque.

El "cambio con continuidad"

del que ha hablado no es retórico,
como muchos quieren creer; esto
se palpa en las decisiones que
Sheinbaum ha esbozado en la de
signación de puestos clave dentro
del gabinete. Si bien es cierto que
algunas secretarías conservarán
a sus titulares, garantizando
la estabilidad y la continuidad
de políticas clave, otras, como

Relaciones Exteriores, Seguridad
Pública y Ciencia y Tecnología,
apuntan a generar cambios muy
interesantes. Estos ajustes en
el gabinete sugieren que habrá
espacio para innovaciones que
respondan a los desafíos actuales,
demostrando que el cambio no
implica ruptura, sino adaptación
y mejora continua .

Así, es indudable que la bús
queda de la transformación de la
vida pública del país continúa y
que el próximo sexenio arrancará
de manera indiscutible con gran
des retos, pero con un liderazgo
incansable en nuestra presidenta
(con a), una hoja de ruta clara,
con solvencia técnica y con las
prioridades orientadas desde el
día uno.

*Sheinbaum no solo
se ha convertido en

la primera mujer
en ser elegida
presidenta de
México, sino (...) ha
sido la candidata
más votada... "

"... el ito llego sola,
llegamos todas*,
que convirtió en
uno de los lemas

de su campaña,
(...) sabemos no se
quedará solo en las
palabras"
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SEGUNDO PISO

La nueva presidencia
de Sheinbaum, con A
Luís Castro
Obregón

Sucedió. Claudia Sheinbaum
Pardo es la presidenta
electa de México. En pocos

días se convertirá en la manda

taria (la que manda) de una de
las principales economías del
mundo, ¿la 12, la 13? De un país
que, salvo en las olimpiadas,
gana medallas en las grandes
ligas (OCDE, G20, Consejo de
Seguridad y la ONU..y con
autoridad moral para mediar en
conflictos.

Claudia, la activista univer
sitaria, la científica, la ambien
talista, la hija de una familia
de destacados migrantes, la
exesposa, la madre, la abuela, la
esposa, la amiga, la compañera
(diría el ocurrente legislador
que no puede aceptar la "A"), la
administradora pública eficaz, la

cofundadora, la que triunfó en
tre sus pares, la que convenció a
morenistas y líder de representar
mejor la continuidad, la edifica
dora de dos segundos pisos, el
del Periférico y el de la cuatroté,
abre nuevas expectativas.

No vale la pena atorarse
(como nudo en el pelo, mientras
más se jala, menos se desenreda)
en la inútil discusión sobre la
continuidad del mando obrado

rista: el obradorismo, sin Obra
dor, lo representa Sheinbaum.
Por eso ganó, por eso obtuvo
tantos millones de votos más que
el propio AMLO, por eso le van a
poner la banda presidencial.

En política, un proyecto de
nación, una élite en el poder,
un movimiento, un dirigente,
fracasan cuando no tienen éxito
en la sucesión de sus lideraz

gos, cuando no tienen cuadros
de relevo. Uno de los logros de
Andrés Manuel López Obrador
(junto con Biden, por cierto)
fue aumentar la esperanza de
vida... pero de los políticos.
Sin embargo, el abanico etario
de la cuatroté es amplio y sí se
observan nuevas generaciones.
Una tentación de maximato sería

contraria al éxito sucesorio y al
deseo de trascendencia histórica.

La nueva presidencia de
Sheinbaum enfrentará impera
tivos, desafíos, apoyos, nuevas
lealtades. Lo mismo que dificul
tades, traiciones e intentos de
sabotaje propios del ejercicio
del poder, pero más peligrosos

por tres razones: la fuerza de los
intereses afectados, porque aún
hay más severidad en la cultura
política al juzgar a las mujeres
y porque la crisis de representa
ción de las oposiciones trasla
dará parte de la disputa por el
poder al seno de Morena y sus
aliados.

Por su formación, por su
personalidad y carácter,
por su discurso, por su mili
tancia convencida, se puede
afirmar que Sheinbaum
inaugura una nueva lógica
del poder en la continuidad
del proyecto de la cuatroté:
apelar al pueblo y al saber
experto, simultáneamente.
Recurrir al conocimiento para
construir soluciones a los proble
mas de los más desfavorecidos:

primero los pobres.
Sheinbaum tiene 100 pro

puestas que integra en un
programa de gobierno que
esbozará en su discurso de toma

de posesión. Ha seleccionado
diez prioridades, se va a centrar
en ellas con la minuciosidad que
la caracteriza. Va a delegar la
política partidista hasta donde
pueda, y no siempre se podrá. La
interlocución con el Congreso
también la delegará hasta donde
tenga eficacia su equipo.

La nueva presidencia es por
tadora del consenso que le die
ron las urnas. Si para el beneficio
de todos, las decisiones públicas
serán a favor de los pobres (quin
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taesencia de la cuatroté), y si el
saber experto y el conocimiento
(aportación de Sheinbaum)
dictarán el contenido de esas

decisiones, entonces el disenso
provendrá de la ignorancia del
saber, o por estar al servicio de
intereses particulares (legítimos
o no).
La nueva presidencia se

escribe con A. Volveré al tema,
pero anticipo con el mensaje
que Martha Hernández le
dedicó a Claudia en la edición

del 3 de junio de El País: "Ante
cada decisión relevante pregún
tate en qué afecta, beneficia o
impacta a las mujeres, a la equi
dad, a la igualdad sustantiva.
Usa todo tu poder en favor de

las mujeres, primero las pobres,
primero las excluidas, primero
las violentadas, pero en favor
de todas".

Lecturas sugeridas: Presi
dentas y primeras ministras en
democracias postransicionales,
Verónica Montecimos, Prometeo.

Tecnopopulismo, Christopher
Bickerton y Cario I. Accetti. Katz.
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LA FERIA

Salvador
Camarena
O í usted:
nacional@llfinanciero.com.mx
© @salcamarena

¿Y ahora qué va
a hacer el CCE?
Cuando se fija un pronuncia

miento como el del Consejo
Coordinador Empresarial

del domingo, puede ocurrir que
nadie pele; o que sí haya respues
tas. En todo caso, lo importante
es qué pasa después, cuando toca
reaccionar a las reacciones. Ahí

empieza lo bueno (o lo malo).
Como para influir en la agenda

semanal, el CCE, 12 organismos
patronales y el Consejo Mexicano
de Negocios lanzaron un comuni
cado la tarde del domingo.

En ese texto, la iniciativa pri
vada hace un llamado al INE a que
calcule la sobrerrepresentación
con una "fórmula que refleje la di
versidad política del país" para que
el Congreso que inicia en septiem
bre refleje "la dimensión auténtica
de la pluralidad de la sociedad".

En pocas palabras, las y los
representantes de las cámaras
empresariales del país tomaron
partido. Creen que asiste la razón a
los opositores.

Sólo Reforma destacó en su por
tada el comunicado. Pero donde
fue un hitazo fue en la mañanera

de ayer.
Andrés Manuel López Obrador

dedicó unas 2 mil 500 palabras a
responder ese comunicado. Obvio,
lo empaquetó con temas de la
Independencia (citó a Morelos y a
Hidalgo) y lo pegó con la oposición
que existe a la reforma judicial. No
ahorró calificativos.

"Y de una vez también aprove
cho para decir que lamento mucho
el que el Consejo Coordinador Em
presarial esté pidiendo que se viole

la Constitución, en pocas palabras.
Están, primero, descarándose, es
tán definiéndose por la corrupción
y no quieren un auténtico Estado
de derecho, quieren un Estado
de chueco", dijo el Presidente sin
pregunta de por medio.

"Y es mucha prepotencia que los
que se sienten dueños de México
quieran tener a sus pies a jueces, a
magistrados y a ministros. Porque
el Consejo Coordinador Empre
sarial no son nada más los que
representan ese organismo, son los
más afortunados de México, que
no dan la cara, pero son los que
tienen a su servicio a ministros de

la Corte", siguió AMLO.
Entre los conceptos que recetó

al CCE fue: "Minoría rapaz",
"saquearon al país", "México no
es país de unos cuantos", "y ellos,
un grupo de potentados, con sus
achichincles de los medios, de la
academia o de la intelectualidad,
quieran pisotear la Constitución,
porque no les conviene, para
mantener sus privilegios"...
"quieren que continúe en México
la corrupción y los privilegios, y el
influyentismo, y la hipocresía de
hablar de que la 'ley es la ley'"...
'"Su único dios les dijo Hidalgo
es el dinero'", "es de vergüenza, de
pena ajena", "puede ser que no le
tengan amor al pueblo, pero se tie
nen que acostumbrar a respetar al
pueblo, porque esa es la verdadera
democracia, y vale más que vayan
acostumbrándose"... "Nunca
hicieron una reforma en beneficio
del pueblo, todas las reformas que
hicieron fue para adecuar el marco
jurídico y legalizar el saqueo de los
bienes del pueblo y de la nación"...
"entonces, es lamentable. No he
podido dejar de tratar este tema
porque es una vergüenza lo que
hicieron los del Consejo Coordina
dor Empresarial".

Felicidades al Consejo Coordi
nador Empresarial. Lograron cap
tar la atención del presidente López
Obrador. Ahí tienen una respuesta
pública. Todo un éxito. Activaron
un debate. ¿Porque el CCE quiere
un debate, verdad? ¿Van a seguir
en el tema, cierto?

Hasta las dos de la tarde el CCE
no había emitido ningún comen
tario a la respuesta de Palacio
Nacional. Seguro es por estrategia,
porque seguritoya calculaban
que a AMLO no le iba a gustar su
postura y ante eso tenían plan B y
plan C...

¿O sólo fue un comunicado para
que no digan que no dijeron nada?
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ALEGATOS

Mr. o Miss. Poder Judicial
Antonio
Cuéllar Steffan

Finalmente, llegó el día.
Ayer lunes estalló el paro
nacional de trabajadores del

Poder Judicial de la Federación,
como última respuesta de rechazo
a la iniciativa presidencial que
pretende —en el fondo— acabar
con la independencia de la rama
del gobierno a la que se enco
mienda interpretar la ley y juzgar
la validez de, entre otros, los actos
atribuibles a la administración

pública. No se trata solamente
de defender los derechos de los

trabajadores —a la estabilidad y la
carrera judicial—, sino también,
propiamente, el Estado de dere
cho, la libertad y la vida demo
crática de México. Así lo señaló
con vehemencia la lideresa de los

trabajadores paristas.
No les falta la razón al acusar

el riesgo que arroja la aprobación
de una reforma constitucional de

tan hondo calado, cuando para lle
varla hasta sus últimas consecuen

cias se utiliza o pretende utilizar la
aplanadora legislativa, y se hacen

oídos sordos a la oposición, como
también a las recomendaciones

bien fundadas y más sinceras, ex
puestas por los expertos y los orga
nismos internacionales (la ONU,
nada más y nada menos). Hay una
intención subyacente detrás de la
reforma que todo el mundo per
cibe y que, de concretarse, podría
ser terriblemente negativa para
todos los mexicanos. Es ésta la que
provoca el surgimiento de un mo
vimiento extremo de oposición.

El tema de la elección popular
de los jueces no es extraño ni
novedoso. La exministra Olga
Sánchez Cordero y la propia
iniciativa aluden a la experiencia
de la Confederación Suiza, en la
que la ciudadanía elige a los jueces
cantonales: abogados respetables,
electos por una comunidad a la
que estos pertenecen, y en la que
las personas conviven con ellos y
los conocen perfectamente, por su
trayectoria y honorabilidad. Al in
vocar la experiencia helvética omi
ten a propósito referirse al hecho
de que los jueces de la Confede
ración, distintos de los anteriores,
equivalentes a nuestros magistra
dos de Tribunales Colegiados y los
ministros de la Suprema Corte de
Justicia, no son electos sino son
designados por el Parlamento; y,
lo más obvio, que México no es
Suiza, ni en extensión y número
de habitantes, ni mucho menos en
historia democrática, en educa
ción, o en igualdad social.

El verdadero problema es que
la banalización de la función juris
diccional, y la apropiación de las
plazas relevantes pertenecientes
al Poder Judicial Federal, por la

vía del posible o inminente fraude
electoral, constituyen el camino
idóneo para poner fin a la Repú
blica y dar un paso firme hacia el
modelo dictatorial de gobierno.
Es la pérdida de los balances y con
trapesos en el ejercicio del poder
público lo que provoca la exalta
ción de los mexicanos que no han
votado por la 4T. Aquello que el
gobierno viene llamando reforma
constitucional significa realmente
una transformación destructiva
del Estado mexicano.

La calidad teatral de los foros
de deliberación de la reforma nos

conduce a pensar que la decisión
presidencial y morenista sobre
su futuro ya está tomada. Será
conveniente adelantar ideas

para determinar, en el proceso
de aparente "negociación" que el
paro nacional podría abrir, cuáles
debieran ser las propuestas que
sirvan para evitar, un poco, los
perjuicios que la elección popular
de los jueces traerá aparejada
en contra de la independencia
judicial, en contra del Estado de
derecho, en contra de nuestra
libertad y de la democracia.

El peligro de designar a jueces
por votación se asocia al perfil de
aspirantes que habrán de ocupar
las plazas. Las votaciones no las
ganan los mejores estudiantes,
sino los más populares, los que
mejor apariencia y más desen
volvimiento oral tienen. Esto nos

conduce fatalmente a un grave
desencuentro entre las aspiracio
nes de justicia del electorado, y la
puntual aplicación del derecho
que provendrá del juez electo.

Si uno analiza la arquitectura
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del proceso jurisdiccional, o sea,
la manera en que transcurre un
juicio, encontraremos al final del
camino la sana intervención de

un órgano colegiado de justicia,
estatal o federal, en el que plural
mente se debaten los proyectos
de sentencia y se resuelven por la
mayoría. Es ésta la verdadera ins
tancia de acceso a la impartición
de justicia que garantiza nuestra
Constitución. Es la etapa en la que
los expertos en derecho, nombra
dos por su larga trayectoria en la
labor de justicia, valoran el trabajo
de sus inferiores e intervienen de

manera definitiva en la interpreta
ción del derecho para resolver un
conflicto entre las partes litigantes.

Como en el caso del nom

bramiento de legisladores por
representación proporcional, a
través de los cuales se garantiza
la participación parlamentaria
de diputados y senadores de las
minorías —muchas veces, los
parlamentarios de partido en los
que queda realmente delegada
la función objetiva de diseñar,
discutir y aprobar las leyes—, para
la integración del judicial debería
valorarse la posibilidad de que
los próximos tribunales integren
cuando menos a uno de tres ma

gistrados de carrera que no deban
atravesar el proceso electoral. La

convivencia entre magistrados
electos y magistrados expertos,
unos electos y otros no, podría
arrojar una integración virtuosa
que se alimente de los ingredientes
que cada uno de ellos aporte. De
algún modo esa fue la intención
del legislador cuando se crearon,
en la materia del trabajo, las Jun
tas de Conciliación y Arbitraje.

Así como en el ámbito de la

medicina, no quisiéramos que
el encargado de la diestra mani
pulación del bisturí fuera el más
afamado de los estudiantes de

medicina, sino el más destacado
por sus aptitudes como estu
diante, debemos pensar en que la
valoración jurídica sobre la legali
dad de la compraventa de nuestra
casa o la procedencia de la pena
por la comisión de un delito, debe
recaer en quien mejores califica
ciones y aptitudes demostró a lo
largo del estudio de la carrera de
derecho, y en quien por vocación
y trayectoria profesional mejor
queda depositado el ejercicio de la
ciencia del derecho.

De continuarse adelante con la

contumaz idea de que los jueces
y magistrados deben elegirse por
la gente, y de que cualquier recién
egresado puede hacer las veces
de ministro por su entusiasmo y
buenas intenciones, acabaremos

recibiendo justicia de quien mejor
desfile y se desenvuelva en las
cámaras, como en los concursos
de belleza: Mr. o Miss. Poder
Judicial. No es lo mismo brincar
de la carrera de Ciencias Políticas
a la práctica profesional de conver
tirse en asesor de un diputado o
senador; que de la licenciatura de
derecho a expedir sentencias de
amparo en el ámbito penal, civil o
administrativo. Los méritos necesa

rios superan, incluso, a las buenas
calificaciones. La comprensión de
la ciencia del derecho, de las herra
mientas necesarias para interpretar
la ley, exigen madurez, vocación,
talento y experiencia. No siempre
los mejores estudiantes se convier
ten en los mejores abogados.

Lo hemos señalado en estas

páginas con anterioridad y lo repe
timos hoy, otra vez. Aun, aprobán 
dose la reforma a la Constitución
y, garantizándose por el Congreso
que ésta sea declarada inconstitu
cional, porque la Constitución no
puede ser inconstitucional en sí
misma, esto no dejará de provocar
una desarmonía y rompimiento
entre nuestro derecho interno

y nuestros compromisos inter
nacionales. El fincamiento de
responsabilidades internaciona
les, de aprobarse las iniciativas del
presidente, es inminente.
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EL GLOBOVan con todo
Gran elenco demócrata, reuniendo a
tres presidentes, uno en funciones y dos
en retiro, Clinton (19922000), Obama
(2008 2016) y Biden (20202024)

Leonardo
Kourchenko

Arrancó anoche la Conven
ción Nacional Demócrata

en la ciudad de Chicago.
Una enorme fiesta política en

el ritual de los partidos en este
caso el demócrata para postular
formalmente a su candidata a la

Presidencia y a la vicepresidencia
de Estados Unidos.

Las convenciones de los

partidos en Estados Unidos son
enormes concentraciones de se

guidores y simpatizantes, repre
sentantes y delegados por estados
de la Unión, que escenifican un
espectáculo con las proporciones
de Hollywood y se convierte en
un festival para impulsar a un
personaje a la candidatura más
importante de la política ameri
cana.

Otros partidos y países en el
mundo han intentado reprodu
cir el ritual americano. Francia

ha hecho reuniones partidistas
como también Gran Bretaña. Tal
vez ninguno con la "coreografía",
producción escénica y construc
ción anímica que los partidos

norteamericanos.

Ya se celebró la republicana,
hace tres semanas, con la confir
mación de Trump como candi
dato y la designación del señor
Vanee como su compañero de
fórmula. A semanas de esa fiesta

política en la que apareció Trump
como auténtica estrella de rock

en el escenario, muchos politólo
gos aseguran que la designación
de Vanee fue un error.

Las y los compañeros de
fórmula obedecen siempre a
características estratégicas: pro
cedencia de grupos etnográficos,
lingüísticos, raciales e, incluso,
ideológicos (dentro del espectro
de cada partido) para fortalecer
al candidato.

Vanee es una réplica joven de
Donald Trump: blanco, anglosa
jón, conservador que reproduce
literalmente las mismas premisas
que su jefe.

Kamala eligió a un demócrata
que representa un contraste
significativo para su candidatura
ella procede de una minoría

afroasiáticoamericana, liberal,
californiana, con antecenden
tes como legisladora y fiscal de
distrito, vicepresidenta, obvia
mente, con Biden; pero Tim Walz
es un demócrata moderado, más
cargado al centro, que pueda ape
lar a los republicanos indecisos,
anglosajón, veterano de guerra y
gobernador.

Un perfil político que ofrece
balance a la fórmula, a diferencia
de Trump y su mini mí.

La Convención Demócrata

arrancó de forma espectacular
con mensajes breves de la propia
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candidata Kamala Harris, pre
sencia estelar de Hillary Clinton
la única otra mujer candidata a
la Presidencia hace ocho años y
el propio presidente Biden.

No podrían haber elegido un
elenco más fuerte para la noche
de apertura.

Hoy martes está previsto
Barack Obama, uno de los de
mócratas que acumulan todavía
enorme respaldo y apoyo al
interior de su partido; el miérco
les Bill Clinton y hacia el cierre, el
jueves, el candidato a vicepresi
dente y la candidata Harris.

Gran elenco demócrata, reu
niendo a tres presidentes, uno en
funciones y dos en retiro, Clinton
(19922000), Obama (2008
2016) y Biden (20202024).

Los republicanos no pudie
ron integrar a un elenco de esa
categoría. El único expresidente
republicano vivo es George Bush
hijo (20002008), que no ofre
cería respaldo a Trump ni bajo
amenaza, después de las críticas,
señalamientos e, incluso, humi
llación que Trump aplicó a Jeb
Bush (hermano del expresidente)
en la campaña de 2016.

Así que los demócratas van
con todo. De una campaña que
languidecía con la vejez de Biden,
hoy tienen una candidata energé
tica, aguda, que ha sorprendido
a muchos por su inusitado perfil
de liderazgo que nadie pudo ver
durante su vicepresidencia.

Los números más recientes en
las encuestas colocan a Kamala

en una posición muy competitiva
frente a Trump, al frente incluso
en cinco de los seis estados clave

para la victoria el 5 de noviem
bre.

Una auténtica "voltereta" en
las predicciones electorales que
adelantaban una victoria garanti
zada para el republicano, ahora
replantean sus pronósticos con
base en el surgimiento de Kamala
como una candidata con fuerza y
respaldo de simpatizantes, pero
también de contribuyentes y de
todos aquellos que rechazan una
segunda presidencia de Trump.

En unos días podremos
evaluar el impacto de la conven
ción entre los votantes, pero,
desde ahora, es ya una contienda
cerrada, de pronóstico reservado,
por la enorme competitividad
de lo que se llama ya "el milagro
Kamala".

De una campaña
que languidecía
con la vejez de
Biden, hoy tienen
una candidata

energética, aguda,
que ha sorprendido
a muchos

Fecha: 20/08/2024

Página: 27

Area cm2: 377

2 / 2

Columnas Políticas

El Globo / Leonardo Kourchenko

Leonardo Kourchenko

Costo: 98,849

Página 71 de 195 Índice



LA FIESTA ESTA VIVA

¡HAY TORERO!
Rafael Cué

Su nombre: Bruno Aloi,

mexicano, 23 años. Hijo
del matador de toros a

caballo Giovanni Aloi;
Mónica Hernández, su

madre, buena aficionada a los
toros y ganadera; hermano del
matador de toros a caballo Fauro

Aloi; su hermano Giovanni,
destacado aficionado práctico y
reciente ganadero; sus hermanas
Daniela y Ana, buenas aficiona
das al toro y al caballo. Familia
que vive bajo los valores de la
tauromaquia. Nieto de los gana
deros de Rancho Seco.

Esto para muchos puede pare
cer un camino allanado para ser
torero. Quizá en los inicios lo sea,
dar las tres a una becerra en casa,
asistir a muchas corridas de toros y
ser hijo de personas respetadas en
el medio.

Cuando hace cuatro años,
Bruno decidió abrazar su vocación

torera, renunció a todo, se fue a
España, vivió la hiél de la com
petencia y la envidia. Su carácter
y disciplina se agudizaron, su
objetivo siempre definido: conver
tirse en figura del toreo. El camino
ha sido bien trazado, cuando el

destino es claro, la responsabilidad
es mayor, no hay margen de error,
salvo las vidsitudes que presenta el
toreo. Nació en cuna torera, nació
torero. Cuando Dios otorga un don,
la obligación si se tiene sensatez, es
incrementarlo, entregarse a él.

¿Cuántos casos tenemos de cua
lidades no desarrolladas por falta
de disciplina, entrega y vocación en
muchos ámbitos de la vida?

Hemos vivido el pasado
domingo una novillada de las que
hacen afición en la Plaza México,
un cartel redondo con una gana
dería que vino a La México con la
seriedad y honor de los ganaderos
honrados. Presentó Campo Her
moso seis novillos cuajados, con
hechuras.

Bruno Aloi fue el segundo es
pada. Su primero no tuvo opciones.
Un novillo serio que resultó manso
y huidizo. Aloi lo supo ver desde
el inicio, entendió que no habría
posibilidad de triunfar por la vía
del toreo estético y ligado. Al novi
llo había que lidiarlo, resolver por
medio de la colocación, que salía
suelto entre pase y pase, lo hizo
Bruno, sin corretearlo, andando
siempre en torero, adelantándose a
lo que el novillo haría. Para muchos
habrá pasado desapercibida esta
lidia, fue un primer aviso del torero
que teníamos delante. Brindó a

su plaza, en la que desde niño ha
soñado con este momento: su pre
sentación. Desde los medios abrazó

a su gente, sus butacas, su reloj y
su historia, dispuesto a honrar su
grandeza.

Salió el quinto de la tarde, un
novillo cárdeno, precioso, que
desde el primer capotazo mostró
nobleza y buen ritmo al embestir.
Sin prisa, dándole tiempo al toreo,
le pegó buenas verónicas, le llevó
ante el caballo con gracia y torería.
Tras el puyazo, comenzó Aloi a
elevar la temperatura de la tarde.
Realizó un soberbio quite por
cordobinas, templadas, rítmicas,
llenas de empaque y buen gusto. El
público en ese momento estaba ya
entregado y feliz de emocionarse
con el toreo.

Brindó a su abuelo, don Sergio
Hernández González, hombre
que ha dedicado su vida al toro.
La faena de muleta comenzó con

toreo andando, de las tablas a los
medios, una danza de trinchera
zos, pases a media altura y un so
berbio remate en cambio de mano.

El rugir del público al ritmo de la
embestida y de la suave y poderosa
muñeca torera de Bruno.

Tras cuajar al novillo, echó
rodillas a la arena, parte del
público recriminó el gesto. Aloi
quería demostrar que además de la
gran clase, la cabeza y su elegante
sobriedad torera, tiene hambre de
ser y posee el valor para alcanzarlo.
Con gran manejo de la escena,
escuchó los silbidos, le puso los
vuelos de la muleta al novillo en

el hocico y cuajó soberbia tanda

Fecha: 20/08/2024

Página: 25

Area cm2: 788

1 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cué

Costo: 206,613

Página 72 de 195 Índice



zumbándose al astado de Campo
Hermoso. La gente loca de pie
aplaudiendo, locura colectiva
como hada mucho no s ucedía

provocada por el toreo bueno. Es
tocada hasta las cintas y dos orejas
cortadas a ley, con el peso taurino,
emocional y social que esta plaza
posee.

Estamos ante un hombre con la

vocación de ser aquel torero que to
dos deseamos reine aquí y allá. No

hay prisa, es apenas el comienzo,
pero en Bruno Aloi, ¡hay torero!

Abrió plaza el albaceteño
Manuel Caballero, buen torero, sin
duda, con el temple en su muleta
heredado de su padre, ídolo de esta
plaza. De no haber fallado con la
espada bien pudo haber cortado
una oreja del noble primero de la
tarde.

Se presentó, también, Andrés
Garda, hermano del Payo, torero

hecho en el campo bajo la luz de su
hermano. Clase y buen concepto,
sin duda, valor para ejecutarlo.
Pocas novilladas y mucho toreo
de campo. Puede, seguramente,
caminar en esto, corrigiendo deta
lles que él y su equipo con certeza
tienen detectados.

Hoy la afidón mexicana tiene
a quien aferrarse, se llama Bruno
Aloi y si usted lo ve anunciado en
cualquier plaza, no deje de verlo,
sentirá la felicidad de ver un torero.

O
ESTAMOS
ANTE UN
HOMBRE con
la vocación de ser
aquel torero que
todos deseamos
reine aquí y allá.
No hay prisa,
es apenas e!
comienzo, pero en
Bruno Aloi,
¡hay torero!
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¿Protestas sin razón?
De plano, los líderes de Morena en el Congreso se dijeron "tran
quilos de conciencia" y "libres de culpa alguna". En San Lázaro,
Ignacio Mier respondió a los reclamos de los empresarios y
deslizó que "sencillamente se cumplirá la ley", "nosotros seremos
responsables" y "no hay razón para preocuparse" en el tema de la
representación partidaria en Cámara de Diputados, y "el INE hará
lo propio". "Estamos tranquilos de conciencia, se cumplirá con
la Constitución, punto". Y en el Senado, en la oficina del senador
Ricardo Monreal, nos comentaron que las protestas de los trabaja
dores del Poder Judicial "no tienen razón de ser", "ya se les dijo y
ya quedó escrito" que sus derechos están garantizados. Al insistir
en que "están siendo manipulados", aseguran que no serán motivo
para frenar la reforma del Presidente. Ya se verá esta semana el
alcance del paro.

Y en el TEPJF, malos augurios
Y en medio de la incertidumbre sobre la decisión que tomarán los
consejeros electorales del INE, este viernes, y la posterior resolu
ción del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación en

torno a la probable sobrerrepresentación de Morena y sus aliados
en el Congreso, ayer en las oficinas de la magistrada presidenta,
Mónica Soto, sólo hubo malos augurios. Resulta que les canceló
la audiencia que tenía con los representantes del Observatorio
Ciudadano del Centro de Estudios para un Proyecto Nacional
Alternativo, SC (CEPNA), presidido por académicos, precisamente
para hablar de esa posible sobrerrepresentación. Mala señal para la
discusión que viene en los próximos días en los órganos que defini
rán la conformación del Congreso.

Primeros efectos del paro en el PJ
Aunque se insiste en algunos círculos políticos y del sistema
judicial que el paro parcial de labores en algunas sedes del Poder
Judicial en el país no detendrá sus trabajos, ayer ya se reflejaron
las primeras secuelas. En medio de las protestas y cierre de edifi
cios, la Suprema Corte suspendió su sesión de este martes, porque
los ministros pidieron tener un encuentro privado. El alto tribunal
no dio más detalles del tema de ese encuentro, pero fue inevitable
para el personal que labora en esa sede vincular la decisión con
lo que sucede con las manifestaciones de protesta, se comentó. Y
en el Tribunal Electoral no se sumaron al paro ni se suspendió la
sesión de ayer, pero sí se retrasó su inicio por varias horas.

Salvavidas de la oposición
Como diría el clásico, "como anillo al dedo" y como "salvavidas"
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caen hoy aAlito Moreno y a Marko Cortés las protestas de
trabajadores del Poder Judicial. Dirigentes y militantes del PRI y
el PAN salieron a manifestar ayer su respaldo a quienes iniciaron
un paro nacional contra la reforma que, aseguran, amenaza sus
derechos laborales y la imparcialidad de la justicia, lo que pone en
riesgo el Estado de derecho. "En el PRI nacional hemos anunciado
que vamos en contra de esta reforma impulsada por el oficia
lismo", expresó el guerrerense Manuel Añorve, mientras que el
dirigente nacional panista manifestó que los trabajadores "deben
saber que no están solos, que cuentan con el PAN para defender
sus derechos y la división de poderes". "Votaremos en contra de
la dañina reforma", remató Alejandro Moreno. La pregunta es: ¿y
quién respalda y salva a la oposición que parece que se extingue
ante la aplanadora del oficialismo?

Lo salvó la campana
Al que le asentó mejor ayer el homenaje del presidente Andrés
Manuel López Obrador a los migrantes fue al titular de la Pro
curaduría Federal del Consumidor, David Aguilar Romero. Y
es que, al final de la conferencia mañanera en Palacio Nacional,
fuera ya de micrófono, los periodistas lo cercaron para pregun
tarle sobre las investigaciones que se le siguen por las denuncias
de violencia laboral y acoso sexual, a cargo de la Secretaría de
la Función Pública. Pero lo salvó la campana, porque, justo y
casualmente en ese momento, el Presidente apuró el cierre ya
de la conferencia para no permitir abordar el tema. Aunque la
advertencia de los acuciosos reporteros quedó ahí: lo esperarán el
próximo lunes.
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Elviernes, la prolongación del mandato deAMLO
Si el INE le asigna a More

naPTVerde 20 por ciento
más de diputados de los

que ganaron en las urnas, le dará
a López Obrador la extensión de
mandato que con ahínco buscó
desde el inicio de su gobierno.

La mayoría calificada de dipu
tados obradoristas, que se la deben
a AMLO y a él responden, hará que
el actual Presidente gobierne otros
tres años desde el Congreso.

Con el Congreso en su mano,
medio gabinete puesto por él y con
el anunciado "derecho a disentir",
Claudia Sheinbaum será rehén de
López Obrador.

El viernes sabremos si habrá

Presidenta de la República o presi
denta florero.

De concretarse la jugarreta
contra la Constitución, tendre
mos una figura decorativa en la
silla del águila, aunque ella no lo
quiera.

Quien debe presidir la Repú
blica es Claudia Sheinbaum y no

López Obrador.
En caso de que el INE "asigne

las diputaciones plurinominales
mediante una interpretación sen
sata, justa, equilibrada y apegada
a la Constitución y a la voluntad
del pueblo" (CCE), quien tendrá el
bastón de mando será Sheinbaum.

A ella le corresponderá nego
ciar con la oposición es decir,
en la pluralidad que existe en el
país los proyectos de reformas
constitucionales que están en el
Congreso.

Si le dan a AMLO los diputados
que él y su secretaria de Goberna
ción ya dictaron que les corres
ponde (74 por ciento, en lugar
del 54 por ciento que le dieron
los votantes), el poder lo conser
varán López Obrador y el grupo
impuesto desde Palacio Nacional.

Esto no quiere decir que AMLO
y Sheinbaum sean antagónicos.
Pertenecen al mismo movimiento

desde el año 2000. Su diagnóstico

del país es el mismo, y piensan
muy parecido en las vías de solu
ción a los problemas.

Pero le corresponde gobernar a
ella, con su estilo, sus tiempos, su
equipo y sus prioridades.

Ha sido evidente el jaloneo en
tre ambos para la designación de
puestos en el gabinete. No había
acuerdo en los cargos sensibles y
Sheinbaum debió ceder.

¿Por qué la tardanza en nom
brar secretario de Defensa, de
Marina, director de Pemex?

En el equipo de Sheinbaum hi
cieron malabares para evitar que
a CFE llegara uno de los candida
tos del Presidente, un gobernador
cuestionado por su incompetencia
y autoritarismo.

Ahora está la pugna por la
dirección de Pemex.

¿Y a título de qué López
Obrador impone, propone, veta
o intenta vetar a los funcionarios

que la presidenta quiere en su
equipo de colaboradores?
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El secretario de Seguridad
Ciudadana, Ornar García Har
fuch, salió con fórceps. Una vez
nombrado, López Obrador lo citó
en Palacio Nacional y distribuyó
fotografías del encuentro.

¿Con qué intención, el Presi
dente que se va, manda llamar
a un secretario de Estado de la

próxima presidenta? Sólo le faltó
llevar, bajo el brazo, el libro Quién
manda aquí.

AMLO lo vetó para ser candi
dato a jefe de Gobierno.

Con ese veto le impidió a
Sheinbaum hacer mancuerna con

un jefe de Gobierno capitalino
con el que comparte ideas y estra
tegias contra la inseguridad en la
urbe más poblada del país.

La prisa del Presidente en sacar
adelante las reformas constitu

cionales para cambiar de raíz el
Poder Judicial sólo se explica por
la desconfianza hacia Claudia

Sheinbaum. Y era, con mucho, la
más cercana a él de los precandi
datos presidenciales de Morena.

Él sólo confía en él. En su con

ducción del movimiento.

Por eso el descocado propó
sito de tener 74 por ciento de los
diputados, con 54 por ciento de
los votos. Para seguir mandando
en los próximos tres años.

Claudia Sheinbaum no quiere
un choque con López Obrador, es
evidente. Pidió darle tiempo a la
reforma judicial, y la respuesta de
Palacio fue que no. Y aceptó.

Ahora es promotora de la
reforma judicial/ast track. Mejor
subirse al tren que ponérsele
enfrente.

También dice estar de acuerdo

con la sobrerrepresentación que
le daría a AMLO el poder un
trienio más. Tiene que decirlo,
está maniatada hasta el 30 de

septiembre.
Y lo estará por los siguientes

años si los consejeros del INE, en
cabezados por Guadalupe Taddei,
burlan la Constitución y hacen
de una mayoría (54 por ciento),
una aplanadora totalitaria (74
por ciento) conducida por López
Obrador.

Los efectos de la incertidumbre

política (y económica) derivada
de una súper representación
legislativa ficticia, no le son ajenos
a la próxima presidenta.

Uno de sus dirigentes empre
sariales más cercanos, Francisco
Cervantes, líder del Consejo
Coordinador Empresarial, emitió
la noche del domingo, a nombre
de los organismos cúpula del
sector privado, un llamado a los
consejeros del INE a evitar la
sobrerrepresentación artificial de
la coalición gobernante.

Desconozco si Claudia Shein
baum habló en voz del cercaní

simo dirigente, lo que sí sabemos
es que la respuesta de López
Obrador al CCE (¿a Sheinbaum?)
fue tajante y grosera.

¿Qué hace AMLO en un tema
que no le compete, porque él ya
gobernó?

Se inmiscuye y presiona por
que el viernes en el INE (y luego
en Tribunal Electoral) se decide
lo que por otras vías se le negó: la
prolongación de su mandato.
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Bragada presenta un
gabinete con equilibrio
y experiencia

Ia jefa de gobierno electa, Clara Brugada, pre
sentó ayer un gabinete robusto, equilibrado y
tónicamente, sálica j?pca .s' i o Lfre efe d e "
la Ciudad de México. Con una edad promedio
de 53 años, este equipo combina experiencia y

juventud, un compromiso claro con la paridad de gé
ñero y la diversidad. Entre las 11 mujeres y 10 hom
bres, todos poseen al menos una licenciatura, y 9 de
ellos cuentan con estudios de posgrado.
César Cravioto Romero, una de las figuras más

destacadas, asume la Secretaría de Gobierno a sus
51 años. Licenciado en Ciencias de la Comunica

ción por la Universidad Iberoamericana, Cravio
to ha sido un operador clave en la política social
y en la reconstrucción de la CDMX tras el sismo de
2017. Su rol será crucial para mantener la cohesión
en un gobierno que se enfoca en estar cercano a la
ciudadanía.

En la Secretaría de Planeación y Ordenamiento
Territorial estará Alejandro Encinas Rodríguez, de 65
años, quien aporta una vasta experiencia como exje
fe de Gobierno de la CDMX y subsecretario de Dere
chos Humanos. Su trabajo será esencial en la planifi
cación urbana y la gestión del territorio en la ciudad.
Manola Zabalza Aldama, de 42 años, liderará la

Secretaría de Desarrollo Económico. Economista con

estudios de posgrado en el Colegio de México, bus
cará atraer inversiones y fomentar el desarrollo em
presarial para impulsar el crecimiento económico y
generar empleo en la ciudad.
Pablo Vázquez Camocho, de 39 años, continua

rá al frente de la Secretaría de Seguridad Ciudada
na. Licenciado en Relaciones Internacionales por el
ITAMy con estudios en Política Criminal en la London
School of Economics, ha sido un pilar en la estrate

gia de seguridad de la ciudad desde 2023.
Julia Alvarez Icaza Ramírez, de 53 años, será la

secretaria del Medio Ambiente. Biólogo con espe
cialización en Ecología por la UNAM, ha trabajado
en la defensa del maíz campesino y es reconocida
por su activismo ambiental, lo que será clave para la
gestión de los recursos naturales y la sosten i bil ¡dad
en la ciudad.

Otros miembros del gabinete incluyen a Raúl Ba
sulto Luviano en Obras y Servicios, Arace Damián
González en Inclusión y Bienestar Social, Daphne
Cuevas en la Secretaría de las Mujeres, y Nadine
Gasman en Salud. Todos traen consigo una sólida
formación académica y una vasta experiencia en el
servicio público.
Alejandra Frausto Guerrero asume la Secretaría

de Turismo, mientras que Myriam Urzúa Venegas, la
más veterana del grupo con 71 años, continuará al
frente de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos
y Protección Civil. Eréndira Cruzvillegas Fuentes se
encargará de la Consejería Jurídica, e Inés González
Nicolás liderará la Secretaría de Trabajo y Fomento
al Empleo. Nelly Juárez Audelo estará a cargo de la
Secretaría de Pueblos, Barrios Originarios y Comu
nidades Indígenas Residentes, mientras que Inft Mu
ñoz Santini asumirá la nueva Secretaría de Vivienda.

Este gabinete que entrará en funciones el 5 de oc
tubre combina la experiencia para continuar con la
transformación de la CDMX, con un enfoque en la
inclusión, el bienestar social, la seguridad, y el desa
rrollo económico. Con un equilibrio entre técnicos y
políticos, parece estar preparado para enfrentar los
retos de una de las ciudades más grandes y comple
jas del mundo.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
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¿Espías en el Inai?
Llevan 20 días en la explanada de la "casa de la trans

parencia". Una brigada de auditores forenses tiene la
misión de conocer los secretos del Inai.

Citados vía electrónica, por bloques, los 759 em
pleados de ese órgano autónomo deben proporcio

nar sus datos personales y responder — bajo protesta de
decir verdad— un detallado cuestionario, con una decena
de pregunta sobre los asuntos que recientemente han entur
biado la reputación institucional.
In extremis, la Auditoría Superior de la Federación eje

cuta una revisión de los capítulos 1000, 2000 y 3000 del
presupuesto asignado al Inai. Pero se ha centrado en aten
der diversas denuncias sobre casos de nepotismo, cobro de
moches y la contratación de personal que simplemente no
acude a cumplir con sus funciones.

En el personal técnico y administrativo del Inai pernea el
desánimo. Por las pesquisas de la ASF pero sobre todo por
su inminente readscripción, según los términos del dictamen
de iniciativa de reforma constitucional que borrará a siete
órganos autónomos del organigrama.

En un intento de atemperar la desazón, los cuatro inte
grantes del Pleno comparecieron, el pasado 15 de agosto,
ante la base trabajadora. "Bienvenidas las críticas y si las
hay, también las denuncias", aceptó el comisionado presi
dente, Adrián Alcalá.
¿El que nada debe, nada teme? A la comisionada Blan

ca Lilia Ibarra, expresidenta del Inai, le quedan siete meses
en el cargo y de plano se despidió de sus colegas, mientras
que la comisionada Norma Julieta del Río, encaró la crisis
de confianza institucional. "Lamentablemente por omisio
nes y actitudes de unos cuantos, nos han señalado. La omi
sión también es corrupción", se sinceró para luego manifes
tar un voto de desconfianza a la contralora interna.

Hace una semana, Del Río Venegas emplazó a la titular
del OIC del Inai, Alma Patricia Sam Carbajal, sobre el esta
tus de los ocho denuncias que ha interpuesto en los últimos
12 meses ante esa instancia. Esto, "en virtud ¡de) que no se

ha tenido más información si aún están en distanciación o

ya concluyeron"
La respuesta sigue pendiente, pero el fuego amigo es in

cesante. La comisionada zacatecana recurrió al correo ins

titucional para quejarse públicamente de la difusión de un
dossiercon información presuntamente comprometedora
sobre su patrimonio y sus relaciones políticoempresariales,

"Es inadmisible que se vulneren datos personales propios,
pero sobre todo que se hayan dedicado a investigar a mi
familia, una familia honesta y reconocida", lamentó tras de
anunciar que acudió a presentar una denuncia. "Esto no me
detendrá. Esto no me detendrá", clamó. "Denuncien ante la
ASF todos los acosos e irregularidades. No tengan miedo".

Efectos secundarios
SIGNIFICADOS. Hasta el último momento, Clara Brugada
pudo armar su gabinete. Algunos verán sorpresa en el nom
bramiento de Manola Zabaleta como nueva titular de Se

deco, pero esa posición esta integrada al mismo paquete
de funcionarios cercanos a Andrés Manuel López Beltrán,
donde destacan Alejandra Fraustro y Juan Pablo de Botton,
quienes brincarán de la Federación al gobierno capitalino.
El arribo de Bertha Alcalde lujan a la Fiscalía esta en ciernes.
ACTUALIZACIÓN. Crédito Maestro, financiera dedi

cada al otorgamiento de créditos de nómina a servidores
públicos sindicalizados, migró su entorno operativo a los
servidores de Oracle Cloud Infrastructure (OCI), firma ca
liforniana líder en el ramo. Lo anterior le ha significado a
la empresa mexicana 85% de aumento en eficiencia ope
rativa, una reducción de costos en infraestructura en 1 8%
y ha mejorado la seguridad de sus más de 150,000 clien
tes activos en 30 por ciento. Una de las razones para to
mar la decisión fue el crecimiento, pues al día de hoy pro
cesan hasta 7,000 solicitudes de crédito mensuales a través
de sus 50 puntos de venta del país y llevan a cabo hasta
1,300 transacciones por minuto.
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Carácter exige la
herencia lastrada
Es cierto que la presidenta electa, doctora

Claudia Sheinbaum, recibirá el 1 de octubre
una poderosísima Presidencia, con faculta
des discrecionales inmensas, pero también
lastrada por los magros resultados de políti

cas públicas sexenales.
Heredará la próxima presidenta de México todos

los negativos del terco atrincheramiento ideológico
que, pese al dicho oficialista, ha devenido en escase
ces financieras que limitarán el crecimiento y el desa
rrollo económico de la Nación.

La herencia lastrada exigirá liderazgo y carácter,
tanto que, de cuando en cuando, para los amigos a
veces deba parafrasear a un antiguo titular de la pre
sidencia imperial y, sin alzar la voz, decirles: "no ha
gas nada para que se enoje contigo la presidenta de
México, ni siquiera esta presidenta que es tu amiga".

CDMX: ¿empezó la campaña del 30?
Ayer presentó la Jefa de Gobierno Electa de CDMX al
que será su gabinete para gobernar la capital de la
República a partir del próximo 5 de octubre, con pari
dad de género políticamente correcta, pero también
con gran potencial político.
A pocos pasó inadvertido que hace más de sema

na la futura Jefa de Gobierno de CDAAX se llevó a una
gira por Colombia a los once alcaldes morenistas ele
gidos el pasado 2 de junio y nutrido acompañamien
to para vincularse con la izquierda que gobierna en
aquel país sudamericano.

Razón por los díscolos, como quien pergeña estas
líneas en el espacio generoso de El Economista, pre
guntamos si doña Clara Brugada nos presentó el ga
binete con que gobernará o al equipo para buscar la
candidatura presidencial en 2030.

Sana lección antiaspiracionista
Las razonables argumentaciones de los protagonis
tas del paro de personal del Poder Judicial de la Fe
deración y la durísima respuesta del presidente López
Obrador al descalificarles como paleros, dejan cla
ra la posición del oficialismo respecto a la reforma
judicial.
Aunque, ciertamente la reforma confisca fideicomi

sos que garantizan prestaciones y jubilaciones dignas
al personal del Poder Judicial, lo peores que afirman
que se cancela la garantía de una carrera profesional
que garantiza el Artículo 100 constitucional.

Quizá, al final del día, dicho con todo respeto a la
investidura, el presidente López Obrador, como dijo
en la mañanera, no perjudica al personal del Poder
Judicial federal, los ingratos no se dan cuenta que los
está salvando de ser vulgares aspiracionistas.

Notas en remolino
Afirman que la gira del pasado fin de semana es la
última que harán juntos el presidente Andrés Manuel
López Obrador y la presidenta electa, doctora Clau
dia Sheinbaum Pardo. Ojalá, porque pese a los di
chos de Palacio, fue una irresponsabilidad hacia la
Nación que viajaran juntos... A propósito de la pre
sidenta electa. Si no quieren un jalón de orejas, más
vale que los futuros coordinadores de las dos Cáma
ras aprueben fasttrack las iniciativas de la doctora
Sheinbaum para reorganizar el gobierno federal,
pues la necesita para arrancar el 1 de octubre con su
plan de 100 días... Sospechosas prisas del Congre
so de CDMX para cambiar rentables usos de suelo...
Consejo de Edward Kennedy imposible de seguir pa
ra tantos en estos "tiempos estelares": "No debes sa
crificar tus convicciones por la conveniencia del mo
mento" ...
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Ana Gabriela, medalla
de oro en impunidad
En el pasado mes de mayo, a unos meses de los

Juegos Olímpicos que posteriormente se cele
braron en París, para inaugurar el espectacu
lar Centro Acuático Olímpico, se celebró, en la
ciudad sede, la Copa del Mundo 2024 de na

tación sincronizada, en la que el equipo mexicano ga
nó medalla de oro.

Un año antes, el mismo conjunto acuático en una Co
pa Mundial, organizada en Egipto, se hizo merecedor
a tres medallas doradas y una de bronce.
Ya en los Juegos Olímpicos, las nadadoras mexica

nas lograron un séptimo lugar y fueron las únicas repre
sentantes de América Latina en clasificarse para la ron
da final, pero eso es otra historia.
Lo que quiero enfatizar es lo que manifestaron a su

regreso de Egipto las nadadoras que delataron el nu
lo apoyo recibido por parte de la Comisión Nacional
de Cultura Física y Deporte (Conade) a cargo Ana Ga
briela Guevara, brillante exatleta de opaco paso por la
política. La velocista se defendió de la acusación mani
festando que las nadadoras eran unas mentirosas por
quejarse de la falta de apoyo. Por el contrario las acu
só de no comprobar gastos por más de dos millones
748,000 pesos del periodo 20162018. (Años en los
que, que a excepción de diciembre del 1 8, Guevara
nada tuvo que ver con la institución).
La réplica de las chicas campeonas reveló la ausen

cia de sus becas y viáticos para las competencias, así
como la omisión del pago a sus entrenadores. Esto de
bido a un conflicto interno de la Federación Mexicana
de Natación (FMN) donde se desconoció a Kiril Todo
rov —apoyado por Ana— como presidente de la mis
ma, acusado de delito de peculado por presuntamen

te apoderarse de 8.7 millones de dólares destinados
a la FMN.

Las nadadoras declararon rotundamente que habían
asistido a la competencia en Egipto gracias al apoyo de
Telmex y a la venta, por su parte, de toallas y trajes de
baño. La dirigente de Conade, ni lenta ni perezosa —
faltaba más— contestó: "Por mí que vendan calzones,
Avon oTupperware, pero son mentirosas y deudoras,
les hemos dados 40 millones y no los han justificado".
Lo de los 40 millones al parecer es una columna de

humo para distraer la atención pública las dos carpetas
de investigación que la Fiscalía General de la Repúbli
ca abrió a raíz de las investigaciones de la Auditoría Su
perior de la Federación por presuntos malos manejos y
posibles desvíos de 283 millones de pesos en la gestión
de Ana Gabriela en la Conade.

La auditoría encontró que únicamente en el 2020 hu
bo 1 8 actos de posible corrupción y mal manejo de ser
vicios y recursos. Encontraron irregularidades por 77
millones de pesos en la contratación de presuntos entre
nadores la mitad de los cuales no estaban registrados en
ningún sistema que certifique su capacitación para en
trenar atletas de alto rendimiento. Otras anomalías de

tectadas están en los gastos de los Juegos Nacionales y
Paranacionales celebrados en Baja California, Sinaloa
y Sonora; en el Mundial de taekwondo de Guadalaja
ra; en la final de la Copa del Mundo de tiro con arco en
Tlaxcala; y en el Tour de voleibol de playa en Rosarito.

Pero todas las acusaciones se le resbalan a Ana Ga

briela que sabiéndose impune viajó a los Juegos de París
en clase ejecutiva, por prescripción médica y pagando
el viaje de su propio peculio. "No tengo marido ni mari
da ni nadie que me exija por qué gasto. Todo lo que ga
no me lo trago, me lo unto, me lo visto como me dé mi
chingada gana. (...) Entre más me chingan más me crez
co" —dijo la damita que se prepara para próximamen
te competir en las 100 mentadas de madre libres. ¿Con
esa boquita come? Sí y en Au Pied de Cochon.

Punto final

Vivimos en un mundo en el que la comida está llena de
sustancias químicas y un jabón tiene avena, miel y vita
minas. Conclusión: Comamos jabón
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La olimpiada del uya mérito

Buscando una narrativa que esconda la
pésima dirección de la Conade, sus auto
ridades nos quieren hacer creer que Mé
xico tuvo una participación sobresaliente.

La olimpiada de París finalizó ya ha
ce casi diez días. De entrada, no
quiero minimizar el gran mérito de
los ocho atletas que lograron obte
ner medallas en cinco disciplinas.

Todos ellos jóvenes con mentalidad triunfa
dora, una gran preparación y proyección.
Son el tipo de deportista ¡oven con pundonor
que anhelamos nos represente en las justas
deportivas internacionales. Pero lo que hay
que analizar es el contexto de los apoyos
que el deporte recibe en nuestro país. Ade
lanto una conclusión: sus logros se dieron a
pesar del escaso apoyo monetario y empáti
co que recibieron por parte de las autorida
des deportivas gubernamentales.

Previo a la olimpiada, la Conade decla
ró que la expectativa era que la delegación
obtuviera al menos nueve medallas, entre
ellas, al menos una de oro que desde Lon
dres 2012 no se ha obtenido. Fue una decla

ración ocurrente que metió presión innecesa
ria a los y las atletas sin reparar en el escaso
apoyo oficial que se otorgó. Si se toma en se
rio ese parámetro, pues se fracasó.

Otros indicadores que subrayan el me
diocre desempeño global: la delegación

consistió en 109 deportistas de los cuales só
lo el 7.3% (8/109) logró una medalla. Los 109
integrantes se repartieron para participaren 29
disciplinas, siendo que sólo en cinco de ellas
se obtuvo una presea, es decir, en el 1 7.3%
(5/29).

Las autoridades deportivas se defienden
señalando que el desempeño en medallas su
peró al anterior de Tokio. Buscando una narra
tiva que esconda la pésima dirección de la Co
nade, sus autoridades nos quieren hacer creer
que México tuvo una participación sobresalien
te indicando que "Además de las cinco meda
llas, se tuvo presencia en 19 ocasiones entre los
mejores ocho lugares: dos en cuarta posición,
siete en quinta, tres en sexta, tres en séptima y
cuatro en octava". Pero visto desde otro ángulo,
esas 1 9 ocasiones indican que sólo se estuvo
cerca de una presea. En fin de cuentas, la me
dalla es el parámetro de éxito que cuenta. Fue
ra de ello, es el mediocre "ya mérito" que tan
to nos gusta utilizar para justificar la medianía.

¿Qué pasa entonces con las autoridades de
portivas? Desde el momento en el que la Co

nade es un organismo que recibe su presupues
to del gobierno federal es un ente político, cuya
cabeza es designada directamente por el pre
sidente(a). De entrada tenemos entonces una
politización del deporte. Ello se extiende a las
federaciones de las diferentes disciplinas. Mu
chas de ellas se manejan con criterios políticos,
intereses creados ajenos al deporte, e inclusi
ve se han detectado actos de corrupción. Todo
ello es una madeja difícil de desentrañar, que
se complica todavía más con el enfrentamien
to que suele haber entre la Conade y el Comité
Olímpico Mexicano.

El deporte mexicano requiere de una revo
lución que debe comenzar desde la promoción
bien estructurada en la niñez. A la vez, lo que
han hecho otros países, es escoger aquellas dis
ciplinas en las que se tiene ventaja competitiva
olímpica, y desarrollar y privilegiar esas activi
dades. Se han perdido décadas para endere
zar al deporte; por lo pronto, hay un horizonte
de cuatro años hacia Los Ángeles 2028 para
erradicar el "ya mérito" y dejar de lado la gri
lla deportiva.

Fecha: 20/08/2024

Página: 46

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Expectativa Racional / Federico Rubli Kaiser

Federico Rubli Kaiser

Costo: 182,786

Página 82 de 195 Índice



EQUILIBRISTA. A los
probtefíias técnicos qué

ha enfrentado el sector de
la aviaciáff én esta admi

nistración por C&ncl'uir, hay
que agregar algunas, irre
gularidades administrati
vas en Servicios a la Ná

vegación en el Espacio
Aéreo IVtexicano, donde
la empresa Ocram Seyer,
dedicada a los servicios
de limpieza, está en con
flicto con la diiMggg, ka
thia Estrada, por pagos
atrasados qug ya acumsf

lan cinco meses. Además,
a decir de los inconformes,
pese a que ya se licitó el
servicio, la funcionaría in
siste en SBntratar a otra

empresa, esdeSir, aún én
tierra hay turbulencia.

TIGRE. Ya ¡nieló el taller
de primeros auSállos psl

cológfebs dirigido a per
sonal de las juntas locales
y distritales que fueron de
signados como facilita
dores de primer contacto
para brindar ayuda psico
lógica a mujeres afecta
das por violencia política
en razón de género. En
estos talleres, Impartidos
entre el INE y la UNAM,
se analizarán las pautas

homologadas que se de
ben poner en pródiga si
se presenta una situación
de érisisj así conie imple
mentar y replicar estos pri
meros auxilies psicológi
cos en todo el territorio
nacional.
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El despropósito jud icial
Un buen ejemplo de lo inocuo

y equivocado del diagnós
tico que ha hecho AMLO,
sobre el problema de la jus
ticia y que lo lleva a consi

derar que con la elección de jueces, ma
gistrados y ministros todo se resolverá en
la impartición de justicia, es el asunto del
gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha
Moya.

El asunto casi es irrisorio en todas sus

partes. El Mayo Zambada es llevado
(contra su voluntad) por el hijo del Cha
po Guzmán a un aeropuerto cercano a
El Paso, lo reciben agentes del FBI y otras
agencias, con el desconocimiento abso
luto de autoridades mexicanas, notoria
mente el presidente AMLO. Ese mismo
día, matan al recién electo diputado por
el PAN, Héctor MelesioCuénOjeda, ene
migo político del gobernador. El goberna
dor en una coincidencia de no creerse,
ese día está en Los Ángeles, California,
trasladado en un avión del dueño de la

firma SuKarne, compadre del Mayo Zam
bada. La fiscalía de Sinaloa reporta la no
che de ese mismo día que Héctor Cuén
Ojeda fue asesinado en una gasolinera
cuando le quisieron robar su coche. Para
apoyar el dicho de la fiscalía, la propia
institución simula, en una gasolinera el ro
bo, en el que se dispara un tiro y no se le
puede ver el rostro a nadie.
Dos días después, el Mayo hace pú

blica una carta (segunda vez que lo ha
ce en 50 años de vida delictiva) en la que
sostiene que fue trasladado a EU, en con
tra de su voluntad, por el hijo menor del
Chapo, con el engaño de que habría una
reunión en un lugar cercano a Culiacán,
en el que participarían el gobernador, Ru
bén Rocha Moya, el diputado electo, Héc
tor Cuén, el A/layo y el hijo del Chapo.
En ese lugar, afirma, fue muerto Cuén y
a él, tras el asesinato de sus escoltas, lo
llevaron a EU. AMLO, ante lo inusitado
de los hechos y sin información, cambia

su gira de ese fin de semana y ¡unto con
Claudia Sheinbaum se traslada a Sinaloa

en donde el gobernador Rocha se autoin
culpa en público diciendo que si al Ma
yo lo engañaron diciéndole que él estaría
ahí, pues allá él, porque él estaba en Los
Ángeles. Demostrando que gozaba de la
confianza y relación con el A/layo Zamba
da y del hijo del Chapo y que por esa ra
zón habrían asistido todos. La FGR, en in
vestigaciones posteriores, descubre que,
en los informes de la fiscalía de Sinaloa,
Héctor Cuén habría muerto de un golpe
en la cabeza y de cuatro balazos (no uno,
como se muestra en el video). Además, el
cuerpo fue cremado al día siguiente con
tra lo que indican los procedimientos nor
males en estos casos. Ni el gobernador
está siendo investigado por sus ligas con
el crimen organizado, ni el presidente tie
ne información alguna de lo que realmen
te sucedió.
Mientras tanto, el líder en la Cámara

de Diputados, Mier, afirma que la refor
ma judicial pasará en septiembre y los
jueces, magistrados y ministros serán elec
tos y con ello habrá justicia.
Nada hay más esquizofrénico que la

reforma propuesta. La reforma no atien
de el problema de las complicidades a ni
vel local. No atiende a la profesionaliza
ción de las policías e investigadores. No
atiende al debido proceso. No atiende el
farragoso camino que tienen que recorrer
los indiciados debido a nuestro derecho

procesal. Y un largo etcétera que si quisie
ra resolverse el problema estaría plantea
do. Es como si en la realidad y en la solu
ción no hubiera la mínima conversación.

En el aparato de inteligencia mexicana
solía aflorar una frase cuando se trataba

de impunidad: "Todos tienen dueño o al
guien que los defienda". Ese es el verda
dero problema de la justicia: la complici
dad, y por ello la impunidad que se repite
de abajo hacia arriba y de arriba abajo.
Nada más, pero nada menos también.
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El GGE y su rara osadía a final del sexenio
Llamó la atención, nos comentan, el posicionamiento del Consejo Coordinador Empresarial, que enca
beza Francisco Cervantes, en contra de la sobrerrepresentación. Y es que es sabido que el organismo
empresarial no se había atrevido en mucho tiempo a llevarle la contra en ningún tema al Presidente.
El CCE ha salido a pedir que el Instituto Nacional Electoral haga una asignación de pluris "mediante
una interpretación sensata, justa, equilibrada y apegada a la Constitución y a la voluntad del pueblo
de México". Lo anterior, replicando argumentos de quienes consideran que debe impedirse una su
permayoría, "Es fundamental que el INE... adopte una fórmula que refleje la diversidad política del
país, garantizando que la Cámara de Diputados sea un órgano que represente fielmente la voluntad
popular", refirió. El pronunciamiento fue respondido ya por el Ejecutivo duramente: "Ya entiendan".
¿Qué va a hacer con eso Cervantes? Uf.

Que Milei no viene
Y resulta que se quedarán con las ganas tanto los que ya esperaban al presidente Javier Milei, para
arroparlo y vitorearlo... como también los que seguramente iban a buscar el momento para enseñarle
los dientes y no precisamente con una sonrisa. Es sabido que el mandatario de Argentina había sido
invitado a participar en la Conferencia Política de Acción Conservadora, que contaría con exponentes
de ultraderecha, y que se reuniría el próximo sábado en la Ciudad de México. Incluso esa agrupación
encabezada por el actor Eduardo Verástegui había publicado ya en días pasados que la asistencia de
Milei estaba confirmadísima. Sin embargo, lo que se informó ayer fue que Milei se reuniría el sábado
con empresarios ganaderos en Rosario. En este espacio se dio cuenta de que a diferencia de la pomposa
recepción que tuvo la adversaria del derechista, Cristina Fernández, por parte de la plana mayor de
Morena, al argentino, en el mejor de los casos, le iban a aplicar un descarga de frialdad oficial.

Buena calificación a la maestra

Y fue el Gobierno del Estado de México, que encabeza Delfina Gómez, el que ayer informó que
Moody's ratificó la alta calificación que tiene la entidad, esto es, "AA.mx" con perspectiva estable. En
tre los indicadores relevantes que condujeron a que la calificación resultara favorable se encuentran:
una amplia base económica y laboral, pero también una política fiscal proactiva que ha permitido el
crecimiento de los ingresos propios, pasando éstos de ser equivalentes al 18.4 por ciento de los ingresos
operativos en 2019 a 20.1 por ciento en 2023. Entre los principales factores de este desempeño se ubica
el fortalecimiento de la recaudación del Impuesto Sobre Nómina, objetivo que se logró mediante inver
sión en tecnología para identificar contribuyentes, acciones para facilitar el pago de contribuciones y el
nuevo sistema de subastas competitivas para la asignación de cuentas. Ahí el dato.
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Peliaguda situación
Con las decisiones tomadas ayer por parte de trabajadores y jueces, de estallar el paro de labores en el
Poder Judicial, el tránsito de la reforma que impulsa la 4T ha entrado en un camino sinuoso. Se trata
ya, claramente, de un choque entre el Poder Ejecutivo y la mayoría del Legislativo contra el Judicial.
Las voces que se han pronunciado en este último han advertido que los diálogos que se iniciaron para
tomarlos en cuenta al final fueron una simulación y resultarán, sobre todo, en la eliminación de facto
de la carrera judicial sobre la que muchos trabajadores cifran su crecimiento salarial y profesional. Del
lado del Legislativo, el senador Ricardo Monreal ha personalizado las acciones de trabajadores, jueces
y magistrados en la ministra Norma Piña, a la que ayer responsabilizó de los "paros locos", porque a
su juicio no tienen razón ni fundamento. Ha anticipado, además, que "el procedimiento legislativo va
a continuar, pero exhortó a los trabajadores y a la (ministra) presidenta a buscar el diálogo en lugar de
estimular este tipo de paro de labores". La situación está peliaguda.

El paro y las diferencias sindicales
Y hablando del conflicto por la reforma judicial, nos dicen que quien al parecer no es santo de la de
voción de varios agremiados es Gilberto González Pimentel, líder del Sindicato de Trabajadores del
Poder Judicial de la Federación, que pidió abiertamente a sus representados no apoyar el paro de la
bores que iniciaron los servidores públicos del Consejo de la Judicatura Federal y, eventualmente, los
juzgadores federales. Ayer, en las escalinatas de la sede judicial de San Lázaro en la Ciudad de México,
donde se manifestaron trabajadores del Poder Judicial, bastó mencionar al líder para que, de inmedia
to, surgieran calificativos como "vendido", "tibio" o "Judas". Algunos incluso dijeron que están inten
tando ya desvincularse de la agrupación gremial. Patricia Aguayo Bernal vocera de los trabajadores
del Poder Judicial de la Federación, señaló que "él no nos representa y no dejaremos de decirlo". Ayer
mismo, en un comunicado del sindicato se llamó a no ir a paro a menos que la parte patronal no lo
inicie y advirtió que "nadie está obligado a pensar igual que otros".

Más nombramientos en puerta
Es en el equipo de la Presidenta electa Claudia Sheinbaum de donde surgen más pistas sobre los nom
bramientos que muy seguramente se darán a conocer en los próximos días. Y es que ayer sostuvo un
encuentro con la mayor parte del Gabinete que a la fecha ya nombró, para definir sus objetivos al frente
del país, según se informó. No obstante, nos comentan, llamó la atención la presencia de, al menos, dos
personajes del espectro público que aparecieron en dicho encuentro: uno de ellos fue la secretaria del
Medio Ambiente de la Ciudad de México, Marina Robles García, que a pregunta expresa sobre si ocu
pará un lugar en el gabinete respondió afirmativamente aunque, como debe ser, dejó que la incógnita
sea despejada por la futura mandataria. "Sigo en el Gobierno de la ciudad, pero estoy participando en
algunas de las reuniones para conocer cada una de las líneas, los enfoques y los proyectos prioritarios",
dijo en una entrevista breve. Otro que se apareció fue Andrés Lajous, secretario de Movilidad de la
capital, quien aunque intentó escabullirse, no lo consiguió y fue visto. ¿Son los que siguen?
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SERÁ SU TURNO

a concentración del poder ha venido provoLcando consecuencias que tarde que tempra
no se nos van a venir encima.

No pareciera que el Presidente escuche. Lo hace si le en
tregan información importante o estratégica que le permita
cumplir sus objetivos, pero no hay indicios de que escu
che opiniones diferentes. En el sexenio se han presentado
renuncias por planteamientos de funcionarios que ven las
cosas diferentes al Presidente, son los pasajes de estás con
migo o estás contra mí.

Escuchar para tomar las mejores decisiones no necesa
riamente es algo que sea una constante en el Presidente. Lo
que se provoca con ello es que el entorno del Presidente se
convierta en ámbito profundamente dócil, de presiones por
doquier, sometido y hasta autosometido, "¿Qué horas son?...
Las que usted diga".

Se entra en terrenos en donde nadie se anima a decirle

nada al Presidente que sea crítico o contrario para no causar
su disgusto o para evitar que se eche a andar el dedo flamí
gero. Se van construyendo escenarios que se enquistan con
rumbo a lo que se empieza ver como "normalidad".

Se va acabando la capacidad de asombro y autocrítica
para dar paso a actitudes en que no cabe por ningún motivo
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oponerse a lo que dice el Presidente.
Es muy probable que quizá esto sea lo que el Presidente

busca. A diferencia de cuando era jefe de Gobierno de la Ciu
dad en que quedaba la impresión de que las cosas se pelo
teaban, ahora hay indicios de que la concentración del poder
ha ido alcanzando hasta a la Presidenta electa. Se sigue sin
tener claridad de lo que puede suceder en su mandato.

No tiene sentido menospreciar las capacidades de la fu
tura Presidenta. Lo que no queda por ahora claro es hasta
dónde llegará su estilo personal de gobernar y qué tanto el
Presidente con toda la concentración de poder que tiene es
taría dispuesto a irse a su afamado rancho La Chingada, son
más las dudas que la certeza sobre esto.

El Presidente no ha dejado de dirigir el tránsito como le
parece. Para ello sus funcionarios tienen que responder a lo
que él quiera sin importar que de por medio existan versio
nes distintas de lo que plantea y, por ello, exige información
que pueda probar sus dichos sean ciertos o no.

La infinidad de ataques a Mexicanos contra la Corrup
ción y la Impunidad, MCCI, cae en este terreno. Existen
claras evidencias de que las afirmaciones del Presidente no
son ciertas, pero le pideexige a sus funcionarios que le den
vuelta a las cosas para que puedan ser "ciertas" y, con ello, ex
tenderlo a sus millones de seguidores, al tiempo que conti
núa con su proceso de dinamitar a quienes piensan diferente.

Ayer de nuevo quedó claro en una conferencia de prensa
del Gobierno de EU que desde diciembre del año pasado no
se le entrega ni un quinto a MCCI; sin embargo, poco impor
ta. Lo que importa es crear en la narrativa una idea, lo cual en
el país que andamos es del todo posible por su popularidad y
concentración del poder, sin siquiera preguntarse si es cierta
o no.

La sociedad mexicana no puede seguir bajo estos pará
metros. Es indudable el valor del Presidente. Muchas de sus

ideas son fundamentales para procesos de transformación,
algunos de ellos en marcha. Sin embargo, continuar bajo la
dinámica de la concentración del poder, la distancia y falta
de interlocución con los opositores y la brutal concentrad ón
del poder de la manera en que lo ha ejercido, lleva a escena
rios de profundo riesgo que pueden ser el camino a futuro de
gobiernos autoritarios.

Por más cercanía que tenga la futura Presidenta con
López Obrador debe saber que muchas de estas cosas le pue
den hacer un profundo daño a México en el corto y mediano
plazo, es su turno para ello.

RESQUICIOS.
Si se quiere a cuentagotas, pero algo está pasando en Sina
loa a partir del secuestro o entrega de El Mayo. El asesinato
de personas cercanas al narcotraflcante es la prueba de ima
guerra soterrada de venganzas e intento por controlar el cár
tel; no es cierto que no está pasando nada.

POR MÁS CER
CANÍA que tenga

la futura Presidenta

con López Obrador
debe saber que
muchas de estas

cosas le pueden
hacer un profundo
daño a México en

el corto y mediano
plazo, es su turno

para ello
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LA REFORMA NO CAMBIO
A PESAR DE LOS CAMBIOS
POR CARLOS URDIALES •

1 A A modificaciones hicieron
A\J ±. los legisladores afines a
Morena a la iniciativa enviada por
el Presidente López Obrador al Con
greso de la Unión, el pasado 5 de fe
brero para articular el nuevo Poder
Judicial.

104 cambios y matices que no alteran el fondo del
deseo presidencial, desmontar la estructura de gobier
no interno en ese Poder par, es un decir, del que enca
beza AMLO, para que sea la popularidad o sea "el pue
blo" la encargada de decidir quiénes deben tutelar la
administración y procwación de justicia en el país.

104 alteraciones van en lo que dictaminará la próxi
ma Legislatura con mayoría absoluta de Morena y sus
aliados, en contra de una oposición, cuyos líderes parti
distas balbucean discursos en contra de la sobrerrepre
sentación legislativa que se cocina en el INE, sin que
nadie parezca tener argumentos y poder para frenarla.

La reforma al Poder Judicial mantiene sus funda

mentales, la elección secreta y universal de jueces, ma
gistrados y ministros. El INE será el operador para que
la renovación suceda en dos momentos, 2025 y 2027.

Los ministros de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación serán todos removidos de sus encargos y en
automático podrán ser ratificados por el voto popular,
sin embargo, será un Tribunal Constitucional acotado
a una nueva arquitectura administrativa la cual, ahora
sí, quedará sí o sí sujeta a topes salariales que no podrán
ser mayores a los de la o el titular del Poder Ejecutivo.

Detalle que a pesar de circunscribirse tan sólo al ám
bito contractual, simboliza la victoria de la máxima lo
pezobradorista de la "republicana medianía", en la que
deben vivir los servidores públicos.

Eso quizá en términos macroeconómicos no cam
bie ninguna realidad nacional, pero en lo político será
toda una conquista. Una reivindicación ideológica con
mucho sentido social, ya que bien comunicada conti
nuará fortaleciendo el imaginario colectivo de "un go
bierno del pueblo para el pueblo".

Algo que habrá que reconocer, los gobiernos del PRI
o del PAN desestimaron como un tema sustantivo. Así

les fue y así les va.
Claro que mañosamente utilizada esa premisa da

para narrativas simplistas y encubridoras de inefici en
cías a nivel de políticas públicas, como las que padece
mos en materia de salud o educación, por mencionar
dos de las más epidérmicas.

Total, la iniciativa presidencial de reforma al Poder
Judicial avanza con esos 104 cambios que no la hacen
diferente, tan sólo matizan algunos procesos que, evi
dentemente, serían muy complicados de operar. Y deja
inalterados otros, como la mecánica para la integración
de listas de aspirantes a jueces, que desafian la imagina
ción de los más brillantes demócratas.

GABINETE BRUGADA. Ayer, la Jefa de Gobierno electa
en la Ciudad de México, Clara Brugada, anunció a las mu
jeres y hombres que habrán de acompañarla en su gestión.
Destaca el número mayoritario de mujeres y la cuota para
acoger a lea les a AMLO, que siempre caen parados.

• Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis
Acá, todo es personal.

urdiales@prodigy.net.mx / @CarlosUrdiales
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¿CON QUIEN HABLO?
POR GUILLERMO HURTADO

Cuando uno habla por teléfono
no puede ver a la persona del

otro lado de la línea. Por eso es cos

tumbre preguntar: ¿con quién ha
blo? En respuesta, el interlocutor se
identifica, nos da su nombre y sus
señas, y eso nos deja satisfechos.
Hoy en día, cuando hablamos por
teléfono, la pregunta ¿con quién ha
blo? ya no resulta la más básica, ha
bría que preguntar antes ¿con qué
hablo? para saber si lo hacemos con
una Inteligencia Artificial o con un
ser humano.

Lo que resulta asombroso es que podemos pasar largo
rato sin saber si platicamos con un ser humano o con
una Inteligencia Artificial, es más, podríamos concluir
la interacción comunicativa a plena satisfacción, sin
saber jamás si fue con un ser humano o con una Inteli
gencia Artificial con quien hablamos. No se crea que esto
tiene algo que ver con no ver al interlocutor. Lo mismo
sucedería si hiciéramos una videollamada. Esa hermosa

señorita que vemos enlapantallaynosrespoiidedeuna
manera amable, también podría ser una imagen anima 

da construida por una Inteligencia Artificial.
Dicho en pocas palabras. Hoy en día ya no sólo no

sabemos con quién hablamos, sino con qué hablamos.
Ante esta situación, hay quienes se resisten a ha

blar con máquinas e insisten en hablar únicamente
con seres humanos. No la tienen fácil. Imaginemos lo
siguiente: si alguien que hace un trámite por teléfo
no descubre que está hablando con una Inteligencia
Artificial, podría exigir que lo transfirieran con un ser
humano de came y hueso. La máquina, obediente, lo
pasaría a otra línea que le respondería: "nuestros agen
tes se encuentran ocupados, espere en la línea" y luego
le pondrían la consabida musiquita. Después de una
eternidad, el sujeto, presa de la desesperación, colgaría
el teléfono. No habría manera de hablar con uno de sus

congéneres.
¿Por qué insistir en hablar con un ser humano? Una

Inteligencia Artificial con rostro hermoso y dulce voz
puede resolver tan bien o incluso mejor que un ser hu
mano cualquiera de nuestros problemas. Diríase, enton
ces, que exigir la interacción con seres humanos es un
atavismo, un capricho. Después de todo, los seres hu
manos con frecuencia mienten, se equivocan, ignoranlo
que queremos saber. La Inteligencia Artificial, en cambio,
está programada para servimos de la mejor manera, para
no perder jamás la paciencia, para nunca ser grosera.

En respuesta, podría decirse que en la Inteligencia
Artificial siempre hay una farsa, un engaño. Se nos da
"gato por liebre". Lo que queremos es hablar con un ser
humano y lo que nos dan es una imitación, que, por
perfecta que sea, no deja de ser una máquina hecha de
algoritmos y de circuitos eléctricos. La nueva tecnolo
gía es capaz de reemplazar al ser humano en todas sus
manifestaciones. Sin embargo, ese reemplazo nunca es
absoluto, siempre es una copia vil, una sombra lúgubre.
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COMPLICADO FIN
DE SEXENIO DE AMLO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Con la suspensión de labores del
Poder Judicial de la Federación en

más de la mitad de entidades federati

vas, rumbo a un paro nacional en pro
testa por la reforma al mismo, lo que
los integrantes de la próxima legisla
tura amenazan con aprobar en cuanto
se inicie, y en medio de reclamos y re
chazo no sólo de partidos políticos de
oposición sino de diversos sectores,
incluidos el empresarial y eclesiástico
si el INE oficializa y el Tribunal Elec
toral avala, la sobrerrepresentación
en la Cámara de Diputados, las últi
mas semanas del sexenio amenazan

complicarse.

Si a eso se agregan los juicios que habrá en Estados Unidos
contra Ismael El Mayo Zambada y Los Chapitas y su cóm
plice Isidro Pérez Salas, El Nini, que negocian con las auto
ridades de ese país si revelan cuanto saben por "apoyos" a
funcionarios y gobernadores del presente, pasado y ante
pasado a cambio de "generosas" sentencias, más los varios
homicidios ocurridos en Sinaloa, tras el arresto del cofun
dador del Cártel de Sinaloa y de Joaquín Guzmán López

y la "renuncia" de la fiscal estatal, el panorama del país se
ensombrece.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Son tantas las andanadas contra la sobrerrepresenta
ción legislativa en San Lázaro, que tanto el Presidente López
Obrador como la mandataria electa, Claudia Sheinbaum, sa
lieron ayer al paso de ambas: él, exigiéndole a los empresa
rios que "entiendan que el pueblo ya cambió y no quieren
más de lo mismo" y, ella, que "no se debe pedir que se viole
la ley, al no permitir la sobrerrepresentación de Morena".
Después de que la semana pasada reconoció el dere
cho de los trabajadores del Poder Judicial de la Federación
a ir al paro de labores, ayer en la mañanera, el Ejecutivo fe
deral les advirtió que "si van a una huelga" por oponerse a
la reforma, "servirán de paleros a quienes mantienen la co
rrupción en ese poder público".
El único nombramiento que la Presidenta electa anun
ció ayer en la Casa de Transición fue el de Citlalli Hernández
Mora como secretaria de las Mujeres, que reemplazará al
Instituto Nacional de Mujeres, en reconocimiento a la tarea
que la actual senadora electa del guinda ha realizado desde
la Secretaría General de Morena en ese sector.

En cambio, la próxima Jefa de Gobierno de la CDMX,
Clara Brugada, presentó a todos sus colaboradores, la mayo
ría mujeres, entre ellas, Alejandra Frausto, actual secretaria
federal de Cultura, en Turismo; Manola Zabalza, Desarrollo
Económico y Nadine Gassman, Salud, y algunos varones
como el senador saliente, César Cravioto, secretario general;
el ratificado Pablo Vázquez Camacho, Seguridad Ciudadana,
y Juan Pablo de Botton, Administración y Finanzas.
Inicia Kamala Harris camino a la Casa Blanca en Conven

ción Demócrata en Chicago.

fcardenas@pulsopo¡it¡co.com.mx
@MXPulsoPol¡t¡co
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Si tienes un juicio pen
diente que vaya desde

una demanda por pensión
alimentaria para tus hijos,
hayas denunciado un abuso
sexual, te mataron a un ser
querido, fuiste víctima de un
fraude, o incluso estás o tie
nes un familiar en el recluso

rio, entre otras cosas, tu juicio
tardará mucho más tiempo
de lo que ya transcurre y, ade
más, no se tiene la certeza de
quien vaya a ser el juzgador
sea alguien suficientemente
preparado en el tema.
Y es que esta nueva reforma al Poder

Judicial, que es propuesta del Presiden
te López Obrador de manera engañosa y

asegurando que el "pueblo" elegirá a sus
jueces, magistrados y ministros, lo que
realmente está buscando es que desde el
Ejecutivo federal se tenga mucha mayor
injerencia en el Poder Judicial, que debe
rían de ser poderes independientes. Ya
de por sí, en el Poder Legislativo, con la
sobrerrepresentación no habrá ese poder
independiente.
Y pues esa Cámara de Diputados, que

tiene sobrerrepresentación del partido
en el poder y sus aliados, son los que
trabajan para que se apruebe la nueva
Reforma Judicial.

Y aunque se están haciendo ajustes y
modificaciones a la iniciativa del Presi

dente, aun así, lo que se propone es de un
riesgo enorme para la justicia en México.
Para los ciudadanos comunes, ésos de

los que hay cientos de casos en los juzga
dos esperando por resolver, quienes inten
tan poner una demanda o tramitar un am
paro, se toparán con pared porque no habrá
nadie que resuelva en mucho tiempo.
En el caso de las personas detenidas

por algún delito, este cambio en el Poder
Judicial va a paralizar un tiempo todos

los avances en los casos. Por ejemplo,
podría retrasar la revisión de una medida
cautelar hasta que concluya el proceso, y
existe la probabilidad de que alguien que
estuviera a punto de salir de prisión, ten
ga que esperar semanas, meses o años,
para abandonar la prisión.
Y luego ¿quién juzgará? ¿Se tendrá a

gente especializada?
Por ejemplo, para poder ser ministro

de la Suprema Corte sólo se requieren

cinco años de experiencia y tener un
promedio mínimo de 8 en la licenciatu
ra. Claro, no se especifica qué Universi
dad, para lo que hemos visto, podría ser
cualquier "escuela patito". Y habrá la ya
conocida tómbola para depurar las listas
en los comités de evaluación.

En la propuesta a la Reforma Judicial
está la reducción de Ministros de la Corte

de 11 a 9 y con un periodo de 12 años.
El sistema judicial en México, por

supuesto que es perfectible, pero elegir
de esta manera a los juzgadores es de
mucho riesgo.
Por ejemplo, de una campaña política

siempre se sale con compromisos con

Fecha: 20/08/2024

Página: 13

Area cm2: 435

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 61,835

Página 92 de 195 Índice



quienes apoyaron o dieron recursos fi
nancieros para una candidatura. Los jue
ces, magistrados o ministros llegarán con
compromisos muy fuertes.
Un ejemplo hipotético, ¿quién cree

usted que va a apoyar las candidaturas
para aspirantes al Poder Judicial en Badi
raguato, Sinaloa?
Si un empresario tiene un asunto

enorme en donde esté litigando una
concesión o un pago, por ejemplo, ¿no
va a apoyar a los jueces, magistrados y
ministros que podrían llevar su caso en
la campaña para elegirlos?
Mientras tanto, inicia el paro de labo

res de personal del Poder Judicial.
En la mayoría, profesionistas que han

dedicado su vida entera a estudiar y a tra
bajar desde abajo en todos los escalones
del Poder Judicial. Puede haber juzgado
res malos y corruptos, pero ésos son los
menos. La mayoría de la gente que traba
ja ahí se ha preparado mucho y nada les
han regalado.

Por lo pronto, está iniciando ya el paro
de trabajadores. Nunca antes en la histo
ria de México habíamos visto una huelga
de esta magnitud en el Poder Judicial. La

Asociación Nacional de Magistrados de
Circuito y Jueces de Distrito, la Jufed, se
suma al paro de labores que ya realizan
empleados del Poder Judicial desde los
primeros minutos del 19 de agosto.
Por un lado, ministros, jueces y ma

gistrados expresan su inconformidad y
aseguran que no han sido escuchados,
mientras que diputados del oficialismo
ya analizan el dictamen que después
será discutido en el Senado.

Y aunque no hay una cifra exacta de
cuántos expedientes quedarán congela
dos, expertos advierten que serán cientos.
A esta situación faltaría agregarle los

expedientes que año con año se van acu
mulando en el Poder Judicial. De acuer
do con la más reciente encuesta de Insti

tuto Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi), cada año aumenta la carga de

trabajo para los impartidores de justicia.
Sólo en tres años esta carga aumentó

52% en el Consejo de la Judicatura Federal
debido a que en 2020 se publicaron 980
mil 283 sentencias emitidas por alguno
de los órganos jurisdiccionales. En 2022
superaron las 972 mil 506 sentencias.
Mientras que, en el Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación, en2020,
hubo tres mil 353 expedientes por cinco mil
257 en el año2022. En cuanto a los casos en

la Suprema Corte de Justicia en 2020 hubo
tres mil 953 y dos años después dos mil 520
sentencias emitidas y publicadas.
Y además con este proyecto de refor

ma judicial, muchos trabajadores están
en riesgo por la destitución de sus tra
bajos sin motivo y sin poderse defender.
Además, a los que se queden se les quie
re reducir sus sueldos.

Con esta reforma está más en riesgo
que nunca la imparcialidad de los jue
ces y la seguridad jurídica de todos los
mexicanos.
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KAMALA HARRIS,
A ESCENA
POR MONTSERRAT SALOMÓN

Llegó la hora. Kamala Harris
entra en escena en la Con

vención Nacional Demócrata es

ta semana. Ella llega como can
didata virtual a la presidencia y
será este jueves cuando sea nom
brada oficialmente. Sin embargo,
llega siendo una desconocida a la
que no la ha votado nadie.

Joe Biden fue el que participó en unas primarias
sin oposición para luego retirarse de la contienda
hace menos de un mes. Ante la cercanía de la elec

ción y para no tener conflictos con el dinero recau
dado por Biden, la estrategia obvia era que Kama
la "heredara", como su compañera de fórmula, la
candidatura.

Así, Harris busca esta semana mostrarse ante los
demócratas, los independientes y aquellos repu
blicanos moderados como la sucesora de Biden en

cuanto a su propuesta ideológica. Biden consiguió
en la pasada elección un espectro amplísimo del
electorado; desde la izquierda hasta buena parte
del electorado republicano que se siente incómodo
con el culto a la figura de Trump y sus derivas amo
rales. Su figura conciliadora lo elevó a la presidencia,
por lo que sustituirlo es un gran reto. Sin embargo,
su edad avanzada se convirtió en un oponente in

vencible. Harris tiene que literalmente llenar sus
zapatos políticos para generar una alianza simil ar
que la ayude a derrotar a un solitario Trump,

En las pocas semanas que lleva Harris en la ca
rrera ha hecho campana en los estados clave que
le dieron la victoria a Biden. En ellos, ha seguido
fielmente las huellas de su sucesor, abogando por
los sindicatos y las clases medias, de tal manera
que pueda mantener ese equilibrio entre el progre
sismo y el conservadurismo. Sin embargo, Kamala
es percibida por buena parte de la gente como más
de izquierdas, aunque realmente esté lejos de ese
extremo. En buena parte esto sucede porque es
mujer y, como tal, se ha visto ligada a las banderas
del feminismo.

JD Vanee, compañero de fónmúa de Trump, la
ha personificado así, repudiando su figura como
la típica mujer sin hijos, con gatos y engorrosa por
andar metida en donde no la llaman: la política.
Ésta es un amia de dos filos puesto que liga a Vanee
al peor lado de Trump: en lugar de equilibrarlo, lo
radicaliza más. Esta estrategia siembra la sospecha
de los votantes conservadores en la figura de Harris,
pero también resulta chocante a los oídos de los
votantes jóvenes sensibles a este tipo de lenguaje
discriminatorio.

Kamala Harris no puede hacerse pasar por Joe
Biden. Aunque su postura económica sea centris
ta, ella está rompiendo moldes al ser una mujer de
color contendiendo por la presidencia. Esta sema
na ella tendrá todo el foco de la atención. Tendrá

que encontrar su voz y conectar con los votantes
para mantener su tendencia hacia arriba en las en
cuestas. No puede fallar si quiere vencer al Trump.
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Ya no viajarán juntos Claudia y AMLO

PORRESPETOALA INVESTIDURA,
CLAUDIA NO VIAJARÁ MÁS CON AMLO.
1.VOTOS.

Se anunció que los viajes conjuntos
que venían realiz ando la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, y el pre
sidente saliente Andrés Manuel Ló

pez Obrador, cada fin de semana, terminaron
con el que se realiz ó en su etapa final visitando

el Estado de Nuevo León.

La terminación de esos viajes entre los dos
principales políticos de México ha dado un res
piro a los encargados de la seguridad nacional.
En Estados Unidos, lo mismo que en

otros países, por razones de seguridad

nacional nunca viajan en el mismo avión,
ni en el mismo transporte terrestre, el pre
sidente de esa nación acompañado del
vicepresidente.
La investidura de Claudia Sheinbaum

como presidenta electa de México, ya la
obliga a tener una completa independen
cia en su logística de actividades diarias.
No cabe duda que el cambio de poder ya

se ha iniciado en su primera etapa oficial en
nuestro país.

2.CDMX.
CLARABRUGADAPRESENTA SU GABINETE.

La nueva jefa de Gobierno de la CDMX, Clara
Brugada Molina, presentó a los que serán
integrantes de su gabinete.
Prevalece una mayoría de mujeres en __
los cargos, pero en puestos claves para la
gobernabilidad, estánhombres como César
Cravioto, quien será secretario de gobierno.
Aquí presentamos la lista:
• Secretaría de Turismo: Alejandra Fraus

to Guerrero

• Secretaría de Bienestar e Inclusión
Social: Araceli Damián González
• Secretaría de Salud: Nadine Gasman

Zylbeimann
• Secretaría de Cultura: Ana Francis Mor
» Secretaría de Medio Ambiente: Julia

Álvarez Icaz a Ramírez
• Secretaría de Gestión Integral de

Riesgos y Protección Civil: Mytiam Urzúa
Venegas
• SecretaríadeTrabajoyFomento al Em

pleo: Inés González Nicolás
• Secretaría de Pueblos y Barrios Origi

nariosy Comunidades Indígenas Residen
tes: Nelly Juárez Audelo
• Secretaría de Desarrollo Económico:

Manola Zabalz a Aldama

• Consejería Jurídica y de Servicios Le
gales: Eréndira Cruz Villegas Fuentes
• Secretaría de las Mujeres: Daptnhe Cue

vas Ortiz

Y después presentó a los hombres del
gabinete:
• Secretaría de Planeación y Ordena

miento Territorial y de Metrópolis (antes
Desarrollo Urbano y Vivienda): Alejandro
Encinas Rodríguez
• Secretaría de Gobierno: CésarCravioto

Romero

• Secretaría de Educación, CienciayTec
nología: Pablo Yanes Rizo
• Secretaría de Seguridad Ciudadana:

Pablo Vázquez Camacho
• Secretaría de Administración y Finan

zas: Juan Pablo de Botton Falcón

• Secretaría de Obras y Servicios: Raúl
BasultoLuviano
• Secretaría de Atención Ciudadana

(nueva dependencia): Tomás Pliego Calvo
• Secretaría de Movilidad: Héctor Ulises

García Nieto

• Secretaría de Vivienda (nueva depen
dencia) : Inti Muñoz Santini

3.VOTOS.
RUMOR: ROCHAMOYARENUNCIA ANTES
DE SEPTIEMBRE.
En Sinaloa es cada vez más acentuado el ru

mordeane±e] poljprjTadorRubénRnchaMQva ^
pedirá una licencia antes del mes de septiem
bre, paiadaitiempoaqueterniinenlasinvestiga
áonessobrelaejecuáóndeHéctorMelesioCuén,
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Un "duro", será el segundo de Brugada en la CDMX

Mala señal para la oposición en
la capital el nombramiento de
César Cravioto como secretario

gener al de gobier no en la CDMX.
Cravioto, del ala dur a de Morena, represen

ta la continuidad del grupo de Martí Batres
dentr o de la estructura del pr óximo gobierno
capitalino.
Cravioto, junto con Citlalli Hernández,

designada ayer como titular de la Secreta
ría de la Mujer; una dependencia que le será
creada a medida, representaron al grupo de
entre 20 y 25 senadores que se opusieron a
que Ricardo Monreal fuera el coordinador
parlamentario.
Y cada año, cuando debía cambiar la pre

sidencia de la Mesa Directiva del Senado,
este grupo le hacía la vida imposible a Mon
real para que pudiera llegar el o la legisladora
que el zacatecano quería, a pesar de que el
candidato/a contaba con la bendición de ya
saben quién.
Martí Batres pudo ser el pr esidente de la

mesa en el Senado durante un año, pero ya

pudo tener la influencia suficiente para nom
brar a Cravioto, que siempre estuvo entre las
ternas cuando correspondía a un hombr e
presidir la Cámar a Alta.
A diferencia de Rosa Icela Rodríguez,

que fue la primer a secr etaria de Gobierno de
Claudia Sheinbaum en la CDMX, y a la que la
oposición r econoció su disposición a tender
puentes, a Cravioto se le conoce como duro,
sin menoscabo de su conocimiento de leyes y
reglamentos de la capital.
Cravioto tiene todo par a destacarse e ir for

mando su pr opio camino para la próxima
elección, pero dependerá también de que no
abuse de la posición per sonal y de las canon
jías que dará al gobierno capitalino su mayo
ría en el Congreso local.
Morena en Jalisco se quedó sin argumentos

para insistir en la anulación de la elección de
gobernador.
La elección no puede ser' anulada por lo que

en el ar got electoral se conoce como "causal de
nulidadabstracta"yaquelaConstituciónensuar
tículo41establecequelanulidaddeuna elección
por violaciones graves, dolosasy determinantes
sólo podr á ser' aplicada si, una vez acreditadas
las agravantes, la difer encia es de menos del 5%
entre elprimeroyel segundo lugar.
El Tribunal Electoral del Estado Jalisco de

terminó que la diferencia de votos entre Pablo
Lemus y Claudia Delgadillo r epr esenta el
5.08% de la votación válida , lo que equivale a
186 mil 765 votos.

Además, la ley puntualiza que las viola
ciones graves y dolosas aplican cuando se
exceda el gasto de campaña en 5% del monto
total asignado para la campaña, se compre
cobertura informativa o en tiempos en radio y
televisión, fuera délos previstos supuestos en
la ley o se r eciban o utilicen recursos de proce
dencia ilícita o recursos públicos.

Nada de eso fue argumentado por Morena.
• • • •

Los hospitales de la Cooperativa de la Cruz
Azul, que operan en la CDMX, Hidalgo, Oa
xaca y recientemente Campeche, obtuvieron
las licencias sanitarias que no tenían desde el
inicio de su operación, hace más de 50 años.
Dichos hospitales, constituidos en una em

presa administr ada por la Cooperativa, pres
tan servicios de salud de primero y segundo
nivel para todos los socios, trabajadores y
familiares del grupo Cruz Azul.
Desde hace décadas los hospitales intenta

ron, sin éxito, obtener las licencias que otor
gan las autoridades sanitarias de nuestr o país,
sin conseguirlo ya sea por pura negligencia o
corrupción.
Ayer se informó que se obtuvieron las li

cencias para todas las unidades médicas en
servicios como autorización de la Licencia

Sanitaria de Actos Quirúrgicos u Obstétricos;
Aviso de Funcionamiento y de Responsable
Sanitario, Servicios de ambulancias, Labo
ratorios Médicos y de Diagnóstico del Sector
Privado, entr e muchas otr as.
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Alistan tareas
Apocas semanas de que se realice la transición del Poder
Ejecutivo, algunos próximos funcionarios no han reali
zado eventos con los medios de comunicación, como la si
guiente titular del Medio Ambiente, Alicia Barcena, quien
quizáya está ocupada estudiando el proyecto del Tren
Maya; o Mario Delgado, futuro encargado de Educación,
que puede estar afilando la renovación de la dirigencia
morenista para que no se vea como dedazo.. .¿Será?

Día de definiciones
El Consejo General del INE se prepara para su Día D, que
será la discusión de la asignación de diputados plurino
minales. El próximo miércoles, la Comisión de Prerroga
tivasy Partidos aprobará el proyecto que, dicen, incluiría
un criterio de sobrerrepresentación por partido, con lo
que Morena y aliados obtendrían la mayoría calificada,
por lo que la discusión se dará el próximo viernes y la
verdaderabatalla será el 28 de agosto en la Sala Superior
del TEPJF, en la que se aprobará de manera definitiva la
conformación de la próxima Legislatura. La moneda está en
el aire... ¿Será?

¿Seguirán el ejemplo?
La presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum,
aseguró que una vez que tome protesta seguirá viajando en

vuelos comerciales, salvo en algunas ocasiones, que sea
necesario usarlas aeronaves de la Fuerza Aérea. La duda

es si los integrantes de su Gabinete y legisladores de
Morena harán lo mismo o como en este sexenio preferirán
vuelos privados, como el exsecretario de Gobernación,
Adán Augusto López y la familia déla futura senadora,
Andrea Chávez, o la primera clase, como la titular de
Conade, Ana Guevara. ¿Será?

Aunque usted no lo crea
La propuesta de la 4T contempla una elección que se
podría calificar como de Ripley, pues tan solo para elegir
a los 9 ministros de la Suprema Corte en los 32 estados,
el anverso de la boleta tendrá una lista de 81 candidatos,
divididos por el poder que los impulsa, y al frente, a los
ciudadanos se les traslada la responsabilidad de poner los
nombres y número en la lista de sus 9 elegidos, por lo
que muchos se preguntan quién fue la mente maestra que
decidió una forma de votación tan surrealista. Mano

negra... ¿Será?

Limoneros no ven claro
Fuentes cercanas a productores limoneros en Apatzingán,
Michoacán, confirmaron que tuvieron que regresar a las
empacadoras y a la producción del fruto verde, porque ne
cesitan generar recursos para mantenerse en circulación.
Sólo ocho plantas pudieron abrir, pero temerosos. Nos
cuentan que esun problema complejo que apenas empieza,
pero sienten que nada va a cambiar, lo que están seguros es
que las autoridades operan para hacer como que no pasa
nada en la zona. Más de lo mismo, señalan. ¿Será?
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¿Coincidencia el viaje de Rocha Moya a Los Ángeles?

Se presume que la reciente visita del
gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha
Moya, a Los Ángeles, California, el mis
mo día de la detención de IsmaelEZMayo

Zambada, podría no ser una simple coinciden
cia, toda vez que en esa ciudad estadounidense
reside el empresario Manfred Mauricio Quinta
nilla Hernández, quien se exilió hace unos me
ses, tras ser vinculado con el Cártel de Sinaloa.
Quintanilla, antiguo dueño del grupo trans

portista TUM, salió hacia California para evitar
ser detenido, luego de que en México se giró
una orden de aprehensión en su contra.
Nos comentan que él y su socio, Mauricio

Soto Caballero, fueron señalados por recibir
fondos de esa organización criminal para finan
ciar la campaña presidencial del PRD en 2006,
tal y como lo reveló el periodista Tim Golden.
La coincidencia del viaje de Rocha Moya a

la misma ciudad donde se refugia Quintanilla
ha despertado sospechas, sugiriendo posibles
lazos con el Cártel, que algunos prefieren no
descartar tan fácilmente.

SOSPECHAS DE IRREGULARIDADES EN

ALQUIMIAPAY
El nombre que está sonando nuevamente es el
de Sergio Loredo Foyo, conocido por el mediá
tico caso de "secuestro" del sitio VisitMexico en

2020. Ahora, Loredo Foyo está en el centro de
la controversia por su empresa AlquimiaPay,
que según denuncias de quienes han resultado
afectados, se trata de una fintech no regulada.
Nos refieren que AlquimiaPay, dedicada a

captar inversiones y ofrecer financiamiento,
anunció recientemente la "actualización" de

su plataforma, lo que ha dejado a muchos in

versionistas sin acceso a sus ganancias y en la
incertidumbre sobre el futuro de su dinero.

A pesar de que la Comisión Nacional Banca
riay de Valores le habría negado la autorización
para operar como Institución de Fondos de
Pago Electrónico (IFPE), la empresa se amparó
y continuó captando fondos, con un obj etivo de
mil 500 millones de pesos adicionales.
De comprobarse que AlquimiaPay opera

fuera de la ley, las autoridades financieras de
nuestro país deben actuar en consecuencia,
pues es bien sabido que ven con preocupación
la proliferación de estas fintech "posiblemente"
no reguladas.
AMACARGAENALERTA

La Asociación Mexicana de Agentes de Carga
(Amacarga), que preside Juan Pablo Pacheco,
anticipa algunos cuellos de botella para el in
tercambio de mercancías con España por una
saturación marítima en aquella nación.
Esto podría tener consecuencias que espera

mos sean temporales para el envío de productos
mexicanos a la nación Ibérica.

Hay que resaltar que los miembros afilia
dos a esta asociación mueven al año más de 2

millones de contenedores marítimos y 85 mil
toneladas de insumos industriales, 200 mil to
neladas por vía aérea, además de que generan
8 mil empleos directos.

EL OBSERVATORIO DE SEGURIDAD
CIUDADANA CUMPLE CINCO AÑOS
De manteles largos está el Observatorio de
Seguridad Ciudadana Pro México AC, pues ma
ñana llega a su quinto aniversario de trabajar en
coordinación con las autoridades de la CDMX

para mejorar el clima de seguridad en una de
las urbes más grandes del mundo.
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El panismo, entre la línea y la división
La oposición no resucita.

Ahora, cuando el Partido Acción
Nacional (PAN) debiera dar el gran
giro para conectar con la sociedad,

corre el riesgo de nuevas divisiones.
Tanto como en el Partido Revolucionario

Institucional (PRI), donde la voz y voluntad
únicas son las de Alejandro Moreno, Alito.
Oficialmente este martes comienza la cam

paña de los tres aspirantes formales a la pre
sidencia Adriana Dávila, Jorge Romero y
Damián Zepeda porque no hay abundancia
de cuadros.

En esa escasez Damián Zepeda ha dejado
de ser considerado parte importante de la cú
pula azul capaz de conquistar a la militancia y

ofrecerles futuro en este ambiente morenista
tan hostil.

Pero hay un problema:
Zepeda se ha dedicado a descalificar el

proceso y al actual dirigente panista, Marko
Cortés, a pesar de haber sido un dirigente fu
gaz cuando lo dejó de encargado de despacho
Gustavo Madero.

Pero sobre don Damián pesan cargos más
graves: lo han visto muy cercano al Movimien
to Ciudadano (MC) de Dante Delgado y eso
cambia mucho el panorama.
Es decir, ya no lo ven como panista.

PAN: LALUCHAESDEDOS

Los otros dos sí son panistas.
La lucha entre ellos será interesante.

La tlaxcalteca Adriana Dávila tiene su pro
pio historial, se enfrentó a Marko Cortés y
ahora apuesta a su campaña en la estructura,
desde dirigentes estatales, distritales y muni
cipales hasta militantes desilusionados.
Y Jorge Romero basa su esperanza en una

larga campaña, su curriculum y por supuesto
su experiencia, entre ellas la de coordinador de

la fracción del PAN en la Cámara de Diputados.
En este panorama falta Kenia López Ra

badán, quien en algún momento fue vista
con esperanza por algún sector, pero ahora
parece interesada en pelear la coordinación
de la próxima legislatura en San Lázaro.
¿Con posibilidades?
Quién sabe, porqué también un hombre

de mucho prestigio y recién reelegido como
diputado federal, elyucateco José Elias Lixa
Abimerhi, quiere reivindicar sus méritos.
En esas condiciones, lo peor para el PAN es

fracturarse.

CHALCOYLABUROCRACIA

¡Pobre Chalco!
Está anegado entre las lluvias, la burocra

cia y las contradicciones vigentes entre los
gobiernos federal y del estado.
Vea usted: la administración de Delfina

Gómez pidió declarar zona de desastre a las
víctimas del valle porque llevan ya 20 días
bajo aguas negras.
¿Cuál fue la respuesta de la Consejería Ju

rídica de la Presidencia de la República (su
titular es María Estela Ríos González) ante
su solicitud?

No se cumplieron los requisitos legales y
técnicos para hacer esa declaratoria de emer
genciay por lo tanto los afectados deben espe
rar ala burocracia.

El problema es muy añej o y se ha incubado
durante años por asentamientos irregula
res, falta de infraestructura y por supuesto
abandono de todos los gobiernos actuales y
anteriores.

Técnicamente, dicen expertos consulta
dos, se debe a que la zona habitacional da
ñada está debajo del río y del drenaje, lo cual
dificulta el desalojo de agua, lodo, piedra y
basura.
Pero también está otro fenómeno: la basu

ra ha generado un tapón donde se cruzan el
río y las redes de desagüe y ese es un asunto
del alcalde morenista José Miguel Gutiérrez.
Pero él no aparece, como tampoco los

apoyos y mucho menos la solución del gran
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problema de comodidad, salud y vida para
decenas de miles.

¡ Ay, la burocracia!
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Claudia, cambio de ciclo
"Claudia no llegó alpoder

representando a las mujeres, llegó
representando a misólo hombre"

Visto en un meme de X.

La semana pasada^ Claudia
Sheinbaum Pardo (CSP) fue decla
rada presidenta electa de México.
Esto, en teoría, debería significar que

asumirá plenamente la Presidencia el Io de
octubre de este año. ¿Plenamente?
Desde su triunfo en las elecciones presiden

ciales, CSP ha escenificado una de las transicio
nes más extrañas de la historia política de Mé
xico. Nunca antes un Presidente en funciones
había tutelado, hasta la obsesión, al candidato
ganador, marcándole todos los pasos que se
deberán de dar en el próximo gobierno. AMLO
no le dejó un solo espacio de decisión a C SP. Ese
essulegado: irmásalládelMaximato.
Si queremos aspirar a que AMLO, de ver

dad, deje ser el referente de la vida pública
nacional, tenemos que dejar de hacerle el
juego. Intentaré que esta sea la última vez que
lo menciono y si es posible, olvidarlo.
¿Qué tipo de país recibe CSP? ¿Qué retos

va a enfrentar a partir del 1 ° de octubre? ¿ Qué
margen de maniobra tiene? Hoy, tanto los
mexicanos que votaron por ella como los que
no lo hicimos tenemos muchas dudas. Dema

siadas. Vamos por paites.
La campaña presidencial de Estados Unidos

ha cambiado en casi todos sentidos; Trump
ya 110 es el presidente inevitable que era hace
muy poco, el debate de la campaña, donde
México tendrá un rol central, ya no tratará sólo
el tema migratorio. El tema del narcotráficoy la
complicidad de los grupos elimínales con per
sonajes muy relevantes de la política mexicana.
Cambio de ciclo en nuestra relación con EUA.

En materia económica, viene un ajuste im
portante al TMEC, que va a exigir una gran
capacidad negociadora, pues EUA no va a to
lerar que China utilice a México como trampo
lín a su mercado. Las exigencias del contenido

de origen van a afectar a muchas ramas de la
economía. Puede ser una gran oportunidad
o un enorme problema. Cambio de ciclo en
nuestra relación con el TMEC.
En México solemos confundir Estado con

el Gobierno, así nos va. Esta es una de las cau
sas por las que no entendemos qué significa
Estado de Derecho. Con la reforma al Poder

Judicial y la nueva representación de la 4T en
el Poder Legislativo, C SP goz ará del mayor po
der que un mandatario mexicano haya tenido
desde Plutarco Elias Calles.

Pero también es cierto que tendrá toda la
responsabilidad de todo lo que suceda en
México. El desequilibrio que se ha provocado
tendrá consecuencias. Cambio de ciclo en el
Estado de Derecho.

La detención del Mayo Zambada y su pos
terior declaración de su relación con las más

altas esferas del poder político en México,
marcan un punto de inflexión en la estrate
gia de la 4T (Abrazos, no balazos) así como
un nuevo nivel de la intervención de EUA en

México en los temas de seguridad. Cambio de
ciclo en materia de seguridad pública.
Después de agotar todos los fondos y de en

deudar al país para invertir en obras faraónicas
que parecen no tener fondo, los compromisos
de la deuda pública de corto plaz o sonmuy sig
nificativosy eso va a comprometer las finanz as
del gobierno federal. Si sumamos un proceso
inflacionario creciente, la volatilidad en el tipo
de cambioy la falta de certez a jurídica, la situa
ción puede ser complicada. Cambio de ciclo en
materia económica a partir de octubre.
Con su equipo de trabajo impuesto desde

Palacio, CSP deberá enfrentar el inicio de su
mandato con retos muy importantes. Tiene
todo el poder que podría haber soñado, la
duda de muchos mexicanos es si tiene la capa
cidady el margen de maniobra para enfrentar
este inevitable cambio de ciclo.

!JfoiniondU#resadaá|KMkoniriMHM
independientes *r no reflejan necesariamente

a íjEPol vista de 24 HORAS.
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Claroscuros en el gabinete de Brugada

Los 21 nombramientos (11 mujeres y
diez hombres) de quienes acompaña
rán a la futura jefa de Gobierno de la
Ciudad de México en el arranque de su

gestión, agendada para el próximo 5 de octubre,
generaron un cúmulo de reacciones encontra
das entre quienes se dedican al análisis político.
Sin embargo, para muchos sólo se trató de la
consolidación del salmo obradorista del "no

venta por ciento de lealtad, diez por ciento de
capacidad".
Pero, como en las ollas de tamales, en el ga

binete de la exalcaldesa de Iztapalapa, Clara
Brugada Molina, hay de todo: de chile, de dulce,
de manteca... y, por supuesto, de chipilin.
Del gabinete federal al gabinete chilango

brincarán la secretaria de Cultura, Alejandra
Frausto Guerrero, quien se encargará de la Se
cretaría de Turismo; la titular del Instituto de las
Mujeres; Nadine Flora Gasman Zylbermann,
quien a su vez se hará cargo de la Secretaría de
Salud, y el exsubsecretario de Derechos Huma
nos Población y Migración de Segob, Alejandro
Encinas Rodríguez, quien ocupará la Secretaría
de Planeación y Ordenamiento Territorial y
Metrópolis.
De los dos Alejandros no hay mucho que de

cir, sus magros resultados durante este sexe
nio que está por concluir hablan por sí solos;
mientras que con respecto a la doctora Gasman,
me parece que ahora sí estará al frente de un
despacho en donde podrá explotar al máximo
todas sus capacidades y conocimientos. Si la
dejan operar libremente, ella puede ser la MVP
del equipo brugadista.

En la Secretaría General de Gobierno capi
talina quedará nada más y nada menos que el
mal clon de Martí Batres (¡imagíneme], un mal
clon de Martí, ¡ups!), el senador César Arnulfo
Cravioto Romero, de quien ya muchos sabemos
de susformasymodos. Nocreoque sealamejor
opción para esta oficina, ya que se trata de la
mano derecha de lajefa de Gobierno. Ojalá don
César corrija la arrogancia que lo caracteriza,
ya que este puesto requiere de una sensibilidad
muy particular.
Los que repetirán en su puesto, lo que con

sidero una decisión acertada, son el titular de
la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Pablo
Vázquez Camacho, y Myriam Urzúa Venegas,
en la Secretaría de Gestión Integral de Protec
ción Civil.

Ambos han realizado un buen trabajo en sus
respectivos despachos, por lo que la continui
dad podría permitirles empezar a cobrar más
protagonismo, lo cual es necesario dada la rele
vancia de estas dos secretarías.
Y en donde se vaticina un desastre total es en

las secretarías de Cultura y del Medio Ambiente
con la actriz Ana Francis López y la activista
Julia Álvarez Icaza, respectivamente, aunque
se entiende que estas dos designaciones pasan
más por el tema de las cuotas y el amiguismo
que por otra cosa.
La que también tiene muchas posibilidades

de brillar y hacer una magnífica labor es Inés
González Nicolás, a quien se le ha encomen
dado la Secretaría del Trabajo y Fomento al
Empleo. Se trata de una mujer sumamente em
papada en temas laborales y sindicalistas con
experiencia nacional e internacional.
Por último, ¿alguien sabe qué secretaría en

viaron al Gurú de la Moda, Edy Smol? No vi su
nombre por ningún lado.

Las óp i n iStteS.exjíFesadas flffr los cal u.® i sta s ®6n
¡rldépefidienlesy'KS reflejan necesariamente el gKMWe

vista de 24HORAS.
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¿Yla
inteligencia?

La detención del capo más impor
tante de la delincuencia organi
zada en México, Ismael El Mayo
Zambada y del hijo de El Chapo

Guzmán, Joaquín Guzmán López, en el
aeropuerto de Santa Teresa, en El Paso,
Texas, marca la vulnerabilidad de los siste
mas de seguridad nacional.
Hasta el momento, corren diferentes

versiones de la detención, entrega o trai
ción. Lo que sí es un hecho, es que El Mayo
no fue detenido por ninguna autoridad
mexicana en sus más de 5 0 años como líder
máximo del narcotráfico.
Pero en 2010, el gran periodista Julio

Scherer García se encontró con él, hecho
que evidenció la incapacidad de los servi
cios de inteligencia gubernamentales.
Sin embargo, la inteligencia en la admi

nistración del presidente López Obrador,
fue burlada a grado tal que en este momen
to no hay información de donde y como
fue que llegó a un aeropuerto en Estados
Unidos.

En la conversación de don Julio Scherer

con el capo, hace una pregunta obligada,
"¿ Teme que lo agarren ? Tengo pánico de

que me encierren. Si lo agarran, ¿ termina
ría con su vida?No sé si tuviera los arrestos

para matarme. Quiero pensar que sí, que
me mataría. Advierto que el capo cuida las
palabras. Empleó el término arrestos, no el
vocablo clásico que naturalmente habría
esperado."
En esa entrevista, ElMayo declaró al fun

dador de la revista Proceso que el Gobierno
va tarde en su combate al narcotráfico y
recalcó que de nada sirve la detención o
extradición de los capos. Son sustituidos
de inmediato.
El escenario actual, ante la detención

de Ismael Zambada y Joaquín Guzmán
López, expone a los cuerpos de seguridad
de la actual administración, y heredará al
Gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo un

caso que deja a México en alerta máxima.
SUSURROS

1. El domingo 18 de agosto, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador y la
presidenta electa Claudia Sheinbaum
concluyeron la primera etapa de la tran
sición que denominaron en territorio.
Fueron diez fines de semanas en los que
recorrieron toda la República, donde
declararon que analizaron áreas de se
guridad, salud, programas sociales y
los principales proyectos de infraestruc
tura.

2. Bien por la financiera Crédito Maestro,
al mando de Gerardo Fernández Mena,
dedicada al otorgamiento de créditos
de nómina a servidores públicos sindi
calizados, pues concretó con éxito su
transformación digital al migrar a Ora
cle Cloud Infrastructure (OCI), el gigan
te informático radicado en California.

Dicha transición le permitió a la firma
mexicana procesar mil 300 transacciones
por minuto, un aumento de 85 por ciento
en eficiencia operativa.
Con 50 puntos de venta, esta empresa

fundada en2002, manejaya 150 mil clien
tes activos y procesa hasta 7 mil solicitudes
de crédito mensuales.
La modernización se ha traducido en

una reducción de costos en infraestructura

en 18 por ciento y ha mejorado la seguri
dad en 30 por ciento. Además, la experien
cia de sus clientes ha mejorado, al reducir
los tiempos de respuestay agilizar la entre
ga de créditos en 50 por ciento.
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Reporte Empresarial
SEVEN&I HOLDINGS
RECIBE OFERTA DE
COMPRA DE COUCHETARD
Por Julio
Pilotzi

La empresa japonesa Seven & i
Holdings, propietaria de la cade
na de tiendas de conveniencia

7Elevün, ha visto sus acciones
dispararse un 22.71 por ciento
en la Bolsa de Tokio, tras recibir
una propuesta de adquisición
por parte de la canadiense Ali
mentation CoucheTardInc., que
opera la marca Circle K.

La propuesta de adquisición
es confidencial, no vinculante
y preliminar, confirmó Seven &
i Holdings, que ha formado un
comité para evaluar la oferta de
manera rápida y exhaustiva.

Aunque no se han revelado
los detalles financieros de la

oferta, la capitalización bursátil
de Seven & i Holdings asciende
a unos 4.6 billones de yenes
(aproximadamente 29 mil mi
llones de euros).

Sin embargo, se estima que
la adquisición podría requerir
al menos 5 billones de yenes
(unos 31 mil millones de euros),
de acuerdo con el diario econó

mico japonés Nikkei.
Lo que sabemos es que esta

posible adquisición podría
tener un impacto negativo para
Femsa, que recientemente acor

dó la compra de 249 tiendas de
conveniencia en Texas a Delek

US Holdings.
De concretarse la compra de

7Eleven por CoucheTard, Fem
sa enfrentaría una competencia
aún mayor en la región suroes
te de Estados Unidos, donde
las operaciones de 7Eleven y
Circle K se superponen con las
nuevas tiendas de Femsa, de
acuerdo con un análisis del Sco

tiabank Interactive Retail Atlas.

Esto podría obligar a Femsa
a reaccionar rápidamente para
mantener su competitividad en
el mercado.

JAC se fortalece

JAC México ha inaugurado la
agencia de autos más grande
de América Latina en Puebla,
aumentando su red de puntos
de venta a 63.

En el evento, la marca dio el
banderazo de venta al E 30X,
un vehículo eléctrico subcom

pacto que promete revolu
cionar el mercado de autos

eléctricos asequibles, adaptán
dose a las necesidades de los

consumidores mexicanos.

Este modelo destaca por ser
el "primer eléctrico con llanta
de refacción y sistema ADAS",
ofreciendo una autonomía de

405 kilómetros.

El E 30X está diseñado es

pecíficamente para el mercado
mexicano, y JAC planea expan
dir sus líneas de ensamble en

la planta de Ciudad Sahagún,

Hidalgo, en la que se toman
decisiones sobre sus productos
fuera de China.

Actualmente, el E 30X se
produce en la planta de JAC en
Anhui, China, conocida como
"la planta del minuto".

Este nuevo modelo se

posiciona como una opción
atractiva frente a las interesan

tes opciones que hoy existen
en el mercado mexicano, eso
sí, muchos aún con grandes
retos en los que algunos hoy se
están convirtiendo en un gran
dolor de cabeza.

CCE responde

El Consejo Coordinador
Empresarial (CCE) que presi
de Francisco Cervantes, ha
reafirmado su compromiso de
continuar el diálogo sobre la
reforma al Poder Judicial.

La declaración del CCE

surge tras la crítica del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador hacia la solicitud del

organismo, de que el Tribunal
Electoral del Poder Judicial

de la Federación y el Instituto
Nacional Electoral realicen

una asignación justa de los
legisladores plurinominales
para la próxima Legislatura del
Congreso de la Unión.

En un posicionamiento
previo, el CCE pidió que dicha
asignación se lleve a cabo de
manera "sensata, justa, equili
brada y apegada a la Constitu
ción y a la voluntad del pueblo
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mexicano".

¿Se encaminará la "buena"

relación hacia una zona rispida
de de reclamos mutuos? No lo

creemos, de lo que sí estamos
seguros es que ese camino no
le conviene a nadie.

SICT morosa

Uno de los grandes pendientes
que dejará Jorge Ñuño Lara, a
escasas semanas del cambio

de administración en el Go

bierno federal, son los más de
4 mil millones de pesos que la
Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes
(SICT) adeuda a firmas como

Hermés, INDI, Mota Engil, ICA,
entre otras, encargadas de 10
proyectos carreteros autoriza
dos en el Presupuesto Federal
de este año.

Hablamos de más de 4 mil

kilómetros de caminos refe

rentes al Programa APP de
Conservación Plurianual de la

Red Federal de Carreteras, en
los tramos carreteros Arriaga
Tapachula, TampicoCiudad
Victoria, CampecheMérida,
así como el PirámídesTu

lancingoPachuca, San Luis
PotosíMatehuala, Texcoco
Zacatepec, QuerétaroSan Luís
Potosí, MatehualaSaltillo,
SaltilloMonterreyLa Gloria y
CoatzacoalcosVillahermosa,
que gracias a estas firmas se
mantienen libres de peaje, pero

que desde hace siete meses no
reciben el pago del gobierno.

Un problema que proba
blemente heredará el nuevo

titular de la SICT, Jesús Esteva
Medina, sin deberla ni temerla.

Voz en off

El gobernador de Nuevo León,
Samuel García Sepúlveda, quie
re sacudirse el penoso momen
to de haber sido abucheado

por cientos de ciudadanos que
acudieron a la Explanada de los
Héroes, al evento del presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor y de la presidenta electa
Claudia Sheinbaum Pardo,
anunciando en sus redes socia

les, que la empresa automotor
Volvo Cars, va a construir una
planta en esa entidad, lo que
no solo se vio como un premio
de consolación después del
penoso momento con Tesla de
Elon Musk.

Solo que hay un detalle que
hay que aclarar en todo esto,
un punto que hasta serviría
para públicamente hacerle
pasar un mal momento al go
bernador "fosfo fosfo", porque
la que había anunciado ya hace
tiempo lo de la construcción de
una planta es Volvo Trucks, la
que manufactura tractocamio
nes, y esto ya se había confir
mado en abril de este año, así
que noticia no es.

Lo que sí lo es, es la deci

sión de dónde realizar esta

inversión, pero nos dicen que
en esto no tuvo nada que ver
García Sepúlveda...
juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
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REDES H JjMl
DEPODER

Afloran diferencias
sindicales

Finalmente, y pese a algunas dife
rencias internas, los trabajadores del
Poder Judicial comenzaron el paro
nacional indefinido mismo que
fue respaldado también por la pla
na mayor del Poder Judicial. Pero el
que haya estallado esta manifesta
ción no implica que haya unifor
midad en los pasos a seguir, pues

los dos grandes sindicatos siguen
teniendo posturas encontradas.

Mientras que para un bloque
ya el paro pudo haber implicado
ir demasiado lejos, la facción que
encabeza Juan Alberto Prado, del
Sindicato Nacional de Renovación

al Servicio de los Trabajadores del
Poder Judicial de la Federación, ya
advirtió que las medidas se irán en
dureciendo y las acciones se irán
tornando más drásticas en caso de

que no se desista de la reforma.
De entrada no parece que los

diputados, ni tampoco el presi
dente, vayan a recular ¿Llegará la
parálisis total"

Lerdo y sin liderazgo
Al interior del bloque priista oposi
tor a Alejandro Moreno Cárdenas,
hay una facción, nos dicen, que
juega un papel con mucha "tibieza",
y es la que encabeza Femando
Lerdo de Tejada con su corriente
Plataforma por la Refundación
del PRI. Nos aseguran que su
movimiento opositor se basa casi
únicamente en reuniones a puerta
cerrada en su despacho, o bien, en
lugares como el Centro Asturiano.

Al interior del bloque priista oposi
tor a Alejandro Moreno Cárdenas,
hay una facción, nos dicen, que
juega un papel con mucha "tibieza",
y es la que encabeza Femando
Lerdo de Tejada con su corriente
Plataforma por la Refundación
del PRI. Nos aseguran que su
movimiento opositor se basa casi
únicamente en reuniones a puerta
cerrada en su despacho, o bien, en
lugares como el Centro Asturiano.

Es desde ahí en donde pretende
hacer la refundación del partido

Ante la debilidad de encabezar

la refundación por el exzedillista
nos cuentan que fueron Analmen
te Dulce María Sauri y Enrique
Ochoa los que tomaron la decisión
de impugnar el proceso interno
del PRI que distorsionó Alejandro
Moreno e iniciar una batalla en los

tribunales, algo más serioy con más
efecto seguramente que la "estrate
gia?' de departir en lugares cerrados
y acompañados de cafecito.

Presencia de "Andy"
enlaCDMX

Al confirmarse la llegada
de Juan Pablo de Botton al

próximo gabinete de la jefa de
Gobierno electa, Clara Bragada,
nos dicen que en Morena las mi
radas voltearon a ver a Andrés

López Beltrán. padrino político
y cercano del próximo secreta
rio de Finanzas

Con un aliado en una cartera

tan relevante en la capital del
país ycon la bendición del aún
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obraror para buscar cargos
públicos una vez que se retire
en octubre, comenzaron ya las
especulaciones sobre si Andrés
López Beltran intentará reeditar
la postulación y posterior triun
fo de su padre en la Ciudad de
México, 30 años después. Ya lo
veremos.
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MENSAJE PARA MORENISTAS
Los grupos de personas que estuvieron
presentes en el evento de inaugura
ción de la Presa El Zapotillo este fin de
semana, lanzando consignas con tra el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro
Ramírez, habrían sido enviados por los
actores de Morena que están intentan
do anular el triunfo electoral de Movi

miento Ciudadano, de acuerdo con la
lectura del propio mandatario estatal

Aunque veladamente, pero las figu
ras de Claudia Delgadillo González y
José María Martínez Martínez, excan

didatos de Morena por la gubernatura
de Jalisco y la alcaldía de Guadalajara,
respectivamente, salieron a relucir
durante el encuentro con los medios de

comunicación que tuvo el gobernador
ayer, y particularmente cuando expre
só su opinión sobre aquel evento:

"Primero, me da mucho gusto que
en un evento como este pueda haber la
oportunidad de entender lo que han
sido para nosotros estos seis años. El
evento del sábado tuvo, por supuesto,
muchas porras y muchos aplausos,
pero también tuvo la participación
de quienes no han podido entender
que la voluntad del pueblo se debe de
respetar

REPITEN HISTORIA

"Es curioso porque esta historia la he
visto desde hace varios años: cómo

han tratado de construir una idea que

permita desacreditar el proyecto que
yo he encabezado; en el 2015, en el
2018, en el 2021, en el 2024, siempre
hicieron lo mismo y siempre salimos
adelante, y logramos con el respaldo
de la gente lo que hoy es la primera
fuerza política de este estado"

Tanto Delgadillo González como
Martínez Martínez sostienen que hubo
fraude en su contra, por lo que han
impugnado los resultados electorales

No obstante, el gobernador expresó:
"la verdad es que a mí me encantan ese
tipo de ambientes en los que tú sabes
lo que has hecho, en el que tú sabes el
respaldo que tienes de la gente, y en
el que un grupo de personas envia
das, porque no eran pobladores de
Temacapulín L): son construcciones
hechas a modo son eventos en los que
hay grupos que buscan ir a quedar
bien, pero no deja de ser para mí una
muy bonita experiencia el haberme
enfrentado a esos personajes y haber
les ganado todas

REUNIÓN PRODUCTIVA
Y PLANES A FUTURO

Alfaro Ramírez dijo también que sí
pudo dialogar con el presidente Andrés
Manuel López Obrador, e incluso, que
podría reunirse nuevamente con él en
los próximos días

"La oportunidad que hubo este
sábado de saludar al presidente de la

República y a la presidenta electa nos
permitió trazar una ruta de trabajo para
poder poner sobre la mesa la agenda
de prioridades para Jalisco, así como
también poder abrir un espacio de
comunicación directo con el presi
dente para algunos temas que están
pendientes, particularmente el asunto
del mantenimiento de la red carretera

federal y, por supuesto, la conclusión
de la Línea 4, que está en ruta".

Y concluyó el gobernador: "enton
ces, fue una visita productiva. El forma
to de la reunión no daba para platicar
o agotar los temas ahí, pero es cuestión
de unos días para que pueda yo reunir
me directo con el presidente y poder
aterrizar estos temas que, aunque
avanzamos, y sí entregué información
al respecto, falta cerrar algunos acuer
dos que yo espero se puedan dar, como
les digo, incluso esta misma semana".

Tras la visita de Andrés Manuel Lópsa Obrador
y Claudia Sheintraum a ¡MiSSI É KbernadQf
¦fjriqllé MPfe afirmo que 6 religión con el
Gobierno federal ssfortaleció.
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EN APUROS GANADEROS Y BAJA

SENSIBLE EN AGUA Y DRENAJE
Marco González, titular de
Desarrollo Regional y Agrope
cuario del Gobierno estatal, no
ha podido con el serio problema
que enfrentan los ganaderos de
Nuevo León, mismo que se tra
duce en pérdidas millonarias,
nos aseguran.

Nos dicen que ya llevan un año
con serios problemas econó
micos por las restricciones
impuestas en la exportación
de ganado a Estados Unidos,
algo que no ha podido resolver
González, quien presume tener
buena relación con funciona

rios estadounidenses.

El problema no es menor, y
muchos ganaderos de Los He
rreras, China o Cerralvo tienen
que gastar más recursos en la
operatividad de exportación
de ganado a Estados Unidos,
pues ahora tienen que pasar
sus ejemplares por el puente in
ternacional de Coahuila y otros
por Tamaulipas.
Es decir, pasar por Nuevo León
es más difícil, pues se tienen
que quedar los animales en cua
rentena hasta que los inspecto
res de Estados Unidos revisen si

el ganado no cuenta con alguna
enfermedad.

Quizás, Marco González está
más preocupado en la investiga
ción que se le sigue al congresis
ta texano, Henry Cuéllar, en la
que el funcionario estatal salió
salpicado.

BAJA SENSIBLE EN AGUA

YDRENAJE

José Mario Esparza dejará el
cargo de director adjunto de
Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey, sin duda una baja que
podría repercutir en la paraesta
tal, que continúa con problemas
de infraestructura.

Y para muestra, el acueducto de
Cerro Prieto que tiene dos meses
sin surtir agua la Zona Metropoli
tana de Monterrey.
Esparza llegó a esta empresa
en plena crisis hídrica y, por lo
menos, hizo algunos ajustes
para equilibrar la repartición del
líquido en varios sectores. Ayer
fue nombrado titular de la Secre

taría de Gestión del Agua por
parte de la jefa de gobierno electa
de la Ciudad de México, Clara
Bragada.
Nos dicen que no la pensó dos
veces para acudir al llamado
de Brugada, sobre todo por las
dificultades financieras que pa
dece Agua y Drenaje, así como el
problema que se tiene en la zona
metropolitana con el sistema de
drenaje que está en decadencia.
Habrá que ver si su equipo de
expertos se queda en Agua y Dre
naje, que son pocas las posibilida
des de que así suceda, o se van a
la Secretaría de Gestión del Agua.
Si la decisión es irse a la Ciudad

de México, ahora sí que Agua y
Drenaje estará en serios aprietos.
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• La tenista Aryna
Sabalenka se coronó

campeona por segunda
ocasión del Abierto de

Cincinnati. La bielorrusa

venció a Jessica Pegula,
y sumó un nuevo trofeo,
tras lograr el campeonato
en el Abierto de Australia,
en enero pasado.

• El futbolista perua
no Christian Cueva fue

acusado de violencia

doméstica, pues agredió
físicamente a su expareja,
Pamela López. En un vi
deo se observa al jugador
en estado de ebriedad,
aventando y golpeando a
la mujer.

• El cantante de corridos

tumbados, Natanael
Cano, fue arrestado tras
intentar sobornar a unos

policías que lo detuvieron
por conducir a exceso de
velocidad en Hermosillo,
Sonora. Las autoridades

judiciales le impiden
ahora salir del país.
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n México, cada año se
diagnostican 10 mil

E nuevos casoscle cáncer
infantil y el 90 % de las
familias no cuenta con

los recursos necesarios

para enfrentar esta en
fermedad, según el artículo "Cáncer infantil",
del Dr. Víctor Manuel Torres Meza.

La falta de recursos económicos, su
mada a la falta de apoyo familiar, dificulta
que la niñez con cáncer continúen su tra
tamiento, lo que resulta en la muerte de 2
mil infantes al año, de acuerdo con cifras del
Centro Nacional para la Salud de la Infancia
y Adolescencia (Censia).

Las familias que reciben un
diagnóstico de cáncerse enfren
tan, por un laclo, a gastos excesi
vosque pueden llevara la pérdida
de sus ahorrosy patrimonio así
como al endeudamiento. Porotro

lado, experimentan un desgaste
emocional significativo, ya que
viven con la incerticlumbrecions

tante de no saber qué va a pasar.
Esta situación afecta la dinámica familiary
puede llevara su desintegración.

Para disminuir el impacto del cáncer
infantil en familias de escasos recursos e

impulsarsu calidad de vida durante este duro
proceso, María Eugenia Castilloy su esposo,
junto con otros seis matrimonios con hijas

e hijos que padecen cáncer infantil, crearon
hace 26 años la asociación sin fines de lucro

Proayuda a Niños con Cáncer Luz de Vida.
La misión de Proayuda a Niños con Cán

cer Luz de Vida es asegurar que las niñas y
niños que no cuentan con seguridad social
tengan acceso a su tratamiento, además
de procurar su salud emocional, ya que la
recuperación ele un paciente depende un
50% del tratamiento y un 50% ele su salud
emocional y mental.

También se enfocan en brindar acompa
ñamiento tanatológico a las familias, desde
el momento en que reciben la noticia hasta la

cu ración o el deceso, para ayudarles a tras
cender esta enfermedad. María Eugenia
considera que el cáncer infantil puede ser
una experiencia muy dolorosa, pero entre
más dolorosa y complicada sea, mayor es
el mensaje y el aprendizaje que deja. En su
caso, el diagnóstico de cáncer ele su hijo
a los 6 años la impulsó a crear Proayuda
a Niños con Cáncer Luz de Vida.

Comparte que algunas de las madres
y padres que han perdido a una hija o hijo
ahora forman parte del voluntariado de
Proayuda a Niños con CáncerLuzde Vida
realizando visitas a las familias para ha
cerles sentir acompañadasy escuchadas

Desde su fundación, han mejorado la
calidad de vida de alrededor

de 2 mil 300 familias y 14 mil
personas. Más que centrarse

en la cantidad, prefieren apo
yar a las familias que pueden
atender, brindando un apoyo
con empatia, calidad y respeto.
Para esta asociación, un infante
con cáncer no es un número

más, sino una persona, poreilo
cada familia recibe un apoyo personalizado
que nace de la plena comprensión de su
situación. Proayuda a Niños con Cáncer
Luz de Vida, además de mejorar la calidad
de vida de las familias, facilita la partici
pación en su causa mediante diversas
iniciativas, desde adoptar una alcancía
para tu negocio, trabajo o casa y reg resarla
llena, organizar experiencias únicas para
los niños o recolectar despensa y llevarla
a la organización.

En octubre, tendrán dos eventos con
causa: "Tintas de Esperanza", un programa
de tatú ajes, y la exposición "Miniaturistas"
Lo recaudado por cada tatuaje y entra
da a la exposición será destinado para la
continuidad de sus programas. Descubre
más en: https://www.luzdevida.org.mx/

Experimentan
un desgaste
emocional

significativo

Fecha: 20/08/2024

Página: 6

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Políticas

Dulce Galindo Villa

Costo: 15,538

Página 111 de 195 Índice



> La senadora Citlalli Hernández

Mora tendrá la importante en
comienda de encabezar la nue

va Secretaría de las Mujeres, con
la transformación del Instituto

Nacional. Después de su desig
nación, a cargo de la presidenta
electa, la todavía secretaria gene
ral de Movimiento de Regenera
ción Nacional (Morena) dijo que
buscarán mayores derechos pa
ra las mujeres de todo el país, un
compromiso adquirido por Clau
dia Sheinbaum con ese importan
te sector de la población.

> Destacados perfiles acompañarán
a Clara Bragada. En el gabinete
que dio a conocer ayer, estarán mo
renistas involucrados en la 4T, como
César Cravioto en la Secretaría de

Gobierno, y apostará por la continui
dad de Pablo Vázquez en la Secre
taría de Seguridad. También apostó
por una administración paritaria y
creó tres nuevas dependencias.

> Con Juan Pablo de Botton en la

Secretaría de Administración y Fi
nanzas, la Jefa de Gobierno marcará
una diferencia en su administración;

el joven economista ha destacado en
otros cargos, como en Nafin y Ban
comext, donde impulsó estrategias
de desarrollo sustentable y promo
vió la inclusión financiera, a través
de la digitalización de servicios.
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> Por cierto, en la formación de equi
pos de trabajo para la administra
ción federal y de la CDMX, destaca
Alejandra Frausto actual secreta
ria de Cultura. Pasará a formar parte
del gabinete de Bragada I frente
de Turismo. Este enroque, en el que
Claudia Curiel relevará a Frausto

da fe de la confianza en la capacidad
y resultados de sus encargos.

> Nos hacen saber que AMLO
anunció que esta semana, la FGR,
que encabeza Alejandro Gertz
dará avances de las investigacio
nes que se han hecho respecto a la
detención de Ismael "El Mayo"
Zambada y Joaquín López Guz
man Dijo que la Fiscalía investiga
también los asesinatos de personas
ligadas con los narcotraficantes.
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>Cumplieron con lo
advertido los tra

bajadores del Poder
Judicial, pues desde
el primer minuto de
ayer suspendieron
sus labores en todo

el país, de forma in
definida, como pro
testa por la reforma
ai Poder Judicial de

López Obrador
Además, se espera
que se unan magis
trados, ministros
y jueces de distrito
para robustecer su
paro nacional.

> En Hacienda hay
tensión por el co
municado de Fitch

Ratings que refie
re que la estrategia
fiscal de la nueva

administración y las
reformas en puerta
serán cruciales para
la calificación credi

ticia. Advierte que
podría elevarse el
riesgo de recortes a
la nota de México,
temas que no están
en manos de la Se

cretaría a cargo de
Rogelio Ramírez
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¿TRAICIONALA
(NARCO)PATRIA?

a Fiscalía General de la República anunció
que está investigando a Joaquín Guzmán
López, El Chapito (hijo de Joaquín, El Chapo
Guzmán) por el delito de traición a la pa
tria. Lo que se le imputa, en concreto, es
haber privado ¡legalmente de su libertad a
Ismael, El Mayo, Zambada, para trasladarlo

fuera del territorio nacional y entregarlo a las autoridades de
Estados Unidos.

Los españoles tienen una expresión muy elocuente para
describir cómo quedó el gobierno mexicano tras la operación
del pasado 25 de julio: con el culo al aire. La Real Academia
Española de la Lengua la define como "en situación com
prometida por haberse descubierto algo". Se trata de un
caso que involucra nada menos que a dos de los principales
capos del Cártel de Sinaloa, la organización criminales más
importante de México, pero las autoridades mexicanas fueron
informadas una hora después de que Guzmán y Zambada ya
estaban bajo custodia de sus contrapartes estadounidenses
en El Paso, Texas.
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Si bien no hay versiones oficiales ni de este ni ele aquel
laclo de la frontera, el mensaje no
podría ser más claro: Estados Unidos
decidió actuar unilateralmente para
juzgar en sus tribunales a dos crimi
nales que operaban a sus anchas en
territorio mexicano (con todo lo que
eso implica en términos de ofrecerles
beneficios procesales a cambio de
información).

Además, hay una versión que hizo
pública Frank Pérez, abogado de Zambada, que dice que su
cliente fue secuestrado tras asistir a una reunión, convocada
por el propio Guzmán, con el fin de mediaren un conflicto en
tre el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, y Héctor Melesio
Cuén, conocido político sinaloense asesinado ese mismo día
sin que, a la fecha, las autoridades del Estado hayan ofrecido
ninguna explicación al respecto. De hecho, la Fiscal del estado
renunció a los pocos días.

Impera la falta de información, pero abundan los sobrenten
didos. Sigue siendo sorprendente, sin embargo, la acusación
de "traición a la patria" contra un narcotraficante [El Chapito)
que parece haber negociado con Estados Unidos no solo
para entregarse él sino para entregar además a otro líder de
la misma organización [El Moyo). Desconozco los detalles
jurídicos, pero desde el punto de vista de la narrativa (que,
se sabe, siempre es prioritaria para López Obrador) el cargo
resulta... interesante.

¿A quién exactamente habría traicionado Guzmán? De
entrada, obviamente, a Zambada. O al Estado mexicano por
no entregarlo acá. Pero, ¿cómo hacer equivalente la traición
de un narco a otro con una traición a la patria? ¿Y qué sentido
tendría acusar de traición contra el Estado mexicano a una

persona que se dedica desde hace años a violar la ley?
¿Qué señal envía el presidente con esa acusación? ¿De

qué está hecha esa "patria" que tolera el narcotráfico y sus
violencias, pero se llama a traición cuando los narcotraficantes
se traicionan entre sí o llegan a acuerdos con Estados Unidos?
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A través de la comedia, desde
tiempos tan añejos cómo la hu
manidad misma, tiene como
finalidad inmediata la de entre

tener a un publico, el cual está
ávido de buscar una fdrmula
que le ayude a evadir la terrible
realidad a fuerza de ser dura.
Asimismo, la comedia, también
desde antaño, ha servido de ve
hículo mordaz para criticar al
poder político o a las cuestiones
sociales.

El hacedor más célebre de
Comedias en la Antigüedad es,
sin dudarlo, Aristófanes. Por
medio de algunas de sus obras,
el autor dirigía sus dardos hacia
los sofistas, a los cuales consi
deraba como una sarta de em

baucadores que lucraban con
sus conocimientos. En la come
dia Las \tibes. Aristófanes Cri
tica ácidamente a los sofistas y
se da la libertad de personificar
y encarnar a éstos en una sola
persona: Sócrates.

De hecho, Las Nubes es la
obra que menciona por prime
ra vez la existencia del filóso
fo griego cuya vida, posterior
mente, será atendida en obras
de mayor catadura y elevada
autoría. Sin embargo, en la co
media de Aristófanes, Sócrates

es escenificado como un filó

sofo estrafalario y disoluto que
tiene a cargo la educación del
joven Fidípides. La intención de
"educarlo" es para darle los ar
gumentos "injustos" —mediante
la retórica, la lógica y otras dis
ciplinas para que pueda evitár
el pago de una deuda de juego
que ha sido sometida a juicio.
Las Nubes tienen una enor

me carga simbólica; Fidípi
des representa a una juventud
susceptible de transitar entre
la justicia o la corrupción; Só
crates a los sofistas de quienes
ya sabémos Aristófanes tiene
en baja estima; y, las enseñan
zas socráticas no son más que
la semilla de desprecio a lo que
es justo. Parte de esa educación
involucra el desapego y burla a
los dioses de la época.

I Iay que entender que se tra
ta de una comedia y que el pro
blema y odio de Aristófanes: es:
con los sofistas, no con Sócra
les. Aunque éste tiene la mala
suerte de ser la encarnación de

aquéllos, sólo porque así se le
ocurrió a Aristófanes.

Lo más sorprendente es lo
siguiente: 20 años después de
Las Nubes, Sócrates fue juzga

do y condenado a muerte bajo
él argumento de Ser un corrup
tor de la juventud. La principal
fuente de la acusación en con
tra del filósofo se basó en la co
media dé Aristófanes.

No cabe duda entre los es

pecialistas: el juicio contra Só
crates fue una motivación polí
tica, que se repite hoy en día.

Si se me permite el parale
lismo de lo que acabo de rese
ñar con los tiempos actuales de
la justicia en México tendría
mos algo más o menos como
esto: la reforma judicial pro
puesta es como Las Nubes, las
personas juzgadoras los nuevos
sofistas f Fidípides represen
ta a la sociedad mexicana a la

que se le inculca un odio falsa
rio contra las instituciones de
justicia, como recientemente se
escenificó en Toluca por acto
res de la Universidad, con fines
eminenleinenle políticos.

Esperemos que, con el tiem
po una mirada en retrospectiva
el juicio popular al Poder Judi
cial devele claraménte la inten
cionalidad política del momen
to. La historia sigue siendo una
gran maestra.

*Ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
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scribo estas líneas, queridos
lectores, pensando en tres
distintos destinatarios del

título. Es la semana de los

Demócratas con D mayús
cula porque se celebra la
convención de ese partido

en EU.en la que será formalmente ungida como
candidata presidencial, lavicepresi
denta, Kamala Harris.y su compa
ñero ele fórmula TimWalz. También

es una semana crucial para los de
mócratas a secas en EU, pues del
momentum que logren dependerá
que puedan o no frenar las ambi
ciones de Donald Trump y tal vez,
de paso, cortarle las alas a las de
ese movimiento que con las siglas ele MAGA
pretende convertirse en el portaestandarte
de la nueva extrema derecha estadounidense.

Pero también una semana crucial en Mé

xico, porque en estos días se definirán dos
asuntos cruciales para la vida pública del país:
la determinación del tribunal electoral acerca

de la correcta asignación de legisladores plu
rinominales.y las cliscusionesy protestas a la
reforma judicial del presidente López Obrador.

Vamos por partes: ayer lunes arrancó la
Convención Nacional Demócrata en Chicago
y por coincidencias de la vida o de la historia
fue ahí el en 1968, cuando por vez primera un
presidente en funciones decidió no postularse
para su propia reelección.

Salvo poreso podemos clecirque esta con
vención es como una gran fiesta. Después de
meses de incerticlumbrey dudas acerca de la

viabilidad de la candidatura de Joe Biden, que
apenas hace una semanas apuntaba para ser
una derrota catastrófica para su causa, hoyes
ya una muy competitiva campaña en la que, si
logran conservar la inercia, bien podrían ciarle
la vuelta a los pronósticos y en un descuido
hasta recuperar la mayoría en la Cámara Baja.

En México son otras cosas las que están
en juego: La discusión en torno a
la sobrerepresentación, o no, en la
Cámara de Diputados tendrá con
secuencias, pero es al final del día
cuestión de interpretación que está,
como debe de ser, en manos del tri
bunal electoral.

La propuesta de Reforma Judi
cial de AMLOtendría consecuencias

mucho más inmecliatasy severas. Es una pena
que el asunto más gravey urgente que enfrenta
México, el de la construcción de una auténtico
Estado de Derecho, sea hecho a un laclo por un
debate estéril acerca de sijuecesy magistrado
deben o no ser electos popularmente. La pro
puesta ele Reforma Judicial no toca los temas
toralescle lo que es un sistema de procuración
e impartición ele justicia profundamente defi
ciente. Por desgracia, como en otras reformas
emprendidas porel presidente, las buenas in
tenciones no alcanzan para compensar la falta
ele planeación, ele diálogo y ele construcción ele
consensos. Nuestro sistema judicial requiere
urgentemente una reforma que lo haga mejor.
Lamentablemente esta no lo es.

La propuesta
de Reforma
judicial no

toca los temas
torales
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VENEZUELA:
DE LA ENCRUCIJADA
AL DESASTRE

a iniciativa conjunta de Brasil, Colombia y
México para mediar entre el gobierno de
Maduro y la oposición naufraga hacia el
fracaso y el desastre. Se debe al deslinde
parcial de México de la exigencia de limpiar
y transparentar la elección, evitar la violencia
y la represión del régimen de Maduro y al

rechazo a celebrar nuevas elecciones.

El declarar que México espera el veredicto del Tribunal Su
premo de Justicia del peritaje del material electoral, pretende
desconocer el control que el gobierno venezolano tiene sobre
el mismo. Sólo fortalece a Maduro. El negarse a hablar y es
cuchar a la oposición venezolana no honra el principio de no
intervención sino hace evidente el intervencionismo a favor

de Maduro. El ausentarse por segunda ocasión de la reunión
cielConsejodelaOEA.con Brasil y Colombia votando a favor de
una resolución para transparentar la elección en Venezuela,
no hace honor a la política exterior mexicana, nos aisla y nos
vuelve vergonzantes.

México debería condenar sin ambages la violación de de
rechos humanos, la represión, la persecución de los líderes
  opositores y de tantos venezolanos
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que se arriesgaron para defender su
derecho a una Venezuela democrá

tica. Hubiera sido deseable que Mé
xico se sumara a la Declaración de

Santo Domingo, suscrita el viernes
16 por 22 países y la Unión Europea
que llama a "la sensatezy la cordura
en Venezuela".

Convoca a los actores sociales

y políticos a ejercer mesura en sus actuaciones públicas y a
respetarlos principiosdemocráticosylosderechos humanos
de los venezolanos. Rechaza la represión a manifestantes y
llama a las autoridades venezolanas a ponerfin a la violencia
y a aplicar la Convención de Caracas sobre Asilo Diplomático
que exige expedir los salvoconductos a los seis asilados en
la embajada argentina. ¿0 acaso sólo pedimos su aplicación
para Jorge Cías?

Finalmente, insisten en la inmediata publicación de todas
las actas originales de la votación, que el Consejo Electoral
de Venezuela no ha publicado, y la verificación imparcial e
independiente de dichos resultados, de preferencia por una
entidad internacional. México se había opuesto, según fuentes
brasileñas y colombianas a dicha verificación internacional.

Un gobierno que se dice democrático, como el del presi
dente López Obrador, se traiciona a sí mismo al no sumarse
a la condena de la represión y la violencia, ai avalar un fraude
electoral, cuando durante tantos años luchó contra ellos, al
poner por encima del respeto a los derechos humanos, una
caduca concepción de soberanía,y al alejarse ele otros países
democráticos ele la región y de nuestros socios norteameri
canos y europeos.

La historia juzga ráese abandono de los valores democráticos
y de las mejores tradiciones diplomáticas ele México: la defensa
ele los derechos humanos y la democracia, que tanto trabajo
ha costado y sigue costando en nuestro paísy en el mundo.

i

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA

Fecha: 20/08/2024

Página: 5

Area cm2: 287

2 / 2

Columnas Políticas

Martha Barcena Coqui

Costo: 16,646

Página 120 de 195 Índice



Fecha: 20/08/2024

Página: 7

Area cm2: 922

1 / 9

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 53,476

Página 121 de 195 Índice



Fecha: 20/08/2024

Página: 7

Area cm2: 922

2 / 9

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 53,476

Página 122 de 195 Índice



Fecha: 20/08/2024

Página: 7

Area cm2: 922

3 / 9

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 53,476

Página 123 de 195 Índice



Fecha: 20/08/2024

Página: 7

Area cm2: 922

4 / 9

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 53,476

Página 124 de 195 Índice



Fecha: 20/08/2024

Página: 7

Area cm2: 922

5 / 9

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 53,476

Página 125 de 195 Índice



Fecha: 20/08/2024

Página: 7

Area cm2: 922

6 / 9

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 53,476

Página 126 de 195 Índice



Fecha: 20/08/2024

Página: 7

Area cm2: 922

7 / 9

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 53,476

Página 127 de 195 Índice



Fecha: 20/08/2024

Página: 7

Area cm2: 922

8 / 9

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 53,476

Página 128 de 195 Índice



Fecha: 20/08/2024

Página: 7

Area cm2: 922

9 / 9

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 53,476

Página 129 de 195 Índice



DESDE
AFUERA

Las encuestas consignan un vigoroso reimpulso de
los demócratas y que la candidato rebasa a Trump
incluso en varios de los estados

La fiscal contra el convicto". El letrero impre
so en una camiseta a la venta en las calles

de Chicago resume así la actual campaña
presidencial estadounidense. Ese letrero es
más o menos general, pero es una forma de
presentara la vicepresiclenta Kamala Harris,
que a pesar de sus casi cuatro años como

segunda al mando en el gobierno de Joe Biclen, es conside
rada aún como una desconocida para el público en general.

Y de acuerdo con expertos, debe apresurarse a forjar su
imagen antes de que su rival republicano, Donald Trump, y
sus aliados, la definan.

En ese sentido, la Convención Nacional Demócrata que
comenzó la tarde de ayer en Chicago es una gran oportunidad.
Traclicionalmente, es el momento en que los candidatos de
los principales partidos se presentan a la nación, luego de
arduas campañas primarias dirigidas sobre todo a militantes
y simpatizantes

En el caso de Harris, permitirá aclarar hasta qué punto
continuará con las políticas de Biclen, especialmente la eco
nómica que los demócratas consideran exitosa, pero tiene

una imagen atribulada por la inflación.
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"Muchos votantes todavía están

aprendiendo sobre Harris, lo que crea
una prueba crucial para el partidoesta
semana. Un tercio dice que aún no
sabe qué representa. La mayoría de
los votantes piensa que sus opinio
nes son similares pero no del todo
iguales a las de Joe Biclen. Y se la

considera algo pero no del todo relacionada con la economía
de Biclen", indicó un análisis de la cadena CBS.

De hecho, no son pocos quienes piensan que Harris tiene
que continuar, al menos en parte, con el legado de Biclen, pero
la interrogante es hasta dónde, en qué grado,y qué propondrá
en nombre propio.

A cambio, resulta obvio que ella es la fiscal del letrero en
la camiseta, y el convicto es Trump, que está en el centro de
una serie de problemasjuclicialesy ha participado en más de
cuatro mil juicios en su vida como empresario.

Pero aún así, sigue siendo una desconocida. "Famosa, pero
desconocida", comentó The New York Times. Por lo pronto, las
encuestas consignan un vigoroso reimpulso de los demócratas
y que Harris rebasa a Trump incluso en varios ele los estados
en que se cree se definirá la elección.

Pero aun debe presentar sus propuestas de gobierno, y a
dos meses de la votación hay curiosidad respecto a la posi
bilidad de que los demócratas mantengan la sensación de
optimismo que ahora los representa

Paralelamente, parte del problema republicano, de creer
a la prensa política estadounidense, es que el propio Trump
no parece resignarse al cambio de adversario, tiene al que
manejó una mejor economía e insiste en sus reclamos sobre
el supuesto fraude electora lele 2020. Según The Washington
Post, además, prepara el terreno para desconocer los resul
tados de la elección. Lo que quiere decir que Harris deberá
ganar convincentemente tanto el Colegio Electoral como el
voto popular.

¦

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1

Tiene que
continuar

el legado de
Biden

Fecha: 20/08/2024

Página: 29

Area cm2: 282

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,356

Página 131 de 195 Índice



GOOGLE: EL GIGANTE QUE
JUEGA SUCIO CON LA IA

n el vertiginoso mundo de la inteligencia
Artificial (IA), Google ha decidido mostrar
su laclo más oscuro.E

Con un fuerte movimiento, el gigante
tecnológico ha vinculado el uso de datos
para IA con la indexación web.

Imaginen esto: su sitio web, este pro
yecto en el que han invertido tiempo, esfuerzo y recursos, de
repente se enfrenta a un ultimátum digno de una película de
gánsteres. "Déjanos usar tus datos para nuestra IA, o desa
pareces clel mapa digital".
Google, con su posición dominante en el mercado de

búsquedas, ha encontrado la forma perfecta ele apalancar
su éxito para conquistar el emergente campo de la IA ge
nerativa. ¿La estrategia? Utilizar el mismo botpara indexar
y para recopilar datos c!e IA. El resultado: si bloqueas uno,
bloqueas ambos.

Esta táctica no sólo es éticamente cuestionable, sino que
también roza peligrosamente los límites de la legalidad anti
monopolio. Es como si un boxeador, no contento con ganaren

el ring, decidiera también controlar
quién puede entraral gimnasio.

Pero ¿qué significa esto para
Cada clic, cada el usuario común? Por un lado, la
búsqueda se promesa de búsquedas más inteli
convierte en gentes y personalizadas. Por otro, la

fonaje para la inquietante sensación de que nuestra
privacidad está siendo subastadavoraz máquina de

al mejor postor (o, en este caso, alIA de la empresa
único postor).

La calidad de las búsquedas po
dría mejorar, sí, pero a costa ele una

invasión masiva de nuestra privacidad digital. Cada clic, cada
búsqueda, cada interacción se convierte en forraje para la
voraz máquina de IA de Google.

Si se permite que Google continúe por este camino, nos
dirigimos hacia un futuro donde una sola empresa podría
controlar no sólo cómo encontramos información, sino tam
bién cómo se genera y se presenta esa información. Es un
escenario que haría temblar a cualquier defensor de la libre
competencia y la diversidad digital.

La pregunta clel millón: ¿podemos escapar de las garras
de Google? La triste realidad es que, para muchos sitios web,
renunciar al tráfico de Google equivale a un suicidio digital.
Sin embargo, es crucial que empecemos a explorar y apoyar
alternativas:

•Motores de búsqueda éticos: Apoyar plataformas que
priorizan la privacidad.

•Diversificación del tráfico: No depender exclusivamente
de Google para la visibilidad online.
•Presión regulatoria: Abogar por leyes más estrictas

contra prácticas monopolísticas en el ámbito digital.
El futuro de internety la lAestá enjuego. La pregunta es:

¿Quién va a moldear el futuro clel destino digital? ¿Quién
tomará las riendas de nuestro destino digital, empresas o
usuarios?
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SUBE Y BAJA

Joe Biden
Presidente de los Eli

El presidente Biden su
po transferir la estafeta
a Kamala Harris en un

tiempo récord. La Con
vención Nacional De

mócrata, a la que Harris
llegó de sorpresa, fue la

confirmación de aceptación de su candidatura
y le da buenas perspectivas de triunfo.

Nicolás MaduroO Presidente de Venezuela

Maduro convocó a un
trasnochado congreso
antifascista. IJna mane
ra burda de iniciar una
nueva ofensiva contra

los opositores venezola
nos. Pidió invitar a per
sonalidades de todos los

continentes, artistas, líderes políticos y más.

Fecha: 20/08/2024

Página: 2

Area cm2: 65

1 / 1

Columnas Políticas

Sube y baja

Redacciòn

Costo: 6,500

Página 133 de 195 Índice



Team Clara

Clara Bragada se tomó muy en serio la
confección del equipo de trabajo que la
acompañará en su gestión como jefa de
Gobierno de la CDMX.

La lista que presentó en el antiguo Co
legio de San Ildefonso está conformada
por servidores públicos con experiencia y
reconocimiento a nivel nacional e incluso

fuera del país.
Nombres como Alejandro Encinas,

César Cravioto, Alejandra Frausto, Pa
blo Vázquez, Nadine Gasman, Araceli
Damián y Ana Francis López, entre
otros, envían un mensaje de certidum
bre y confianza. Es gente probada, que
conoce la ciudad, acostumbrada a dar
resultados positivos.
Clara hizo un trabajo sobresaliente

en Iztapalapa y puede replicarlo a ni
vel CDMX con utopías esparcidas por
todos lados.

El Consejo tomó el riesgo
El Consejo Mexicano de Negocios tomó
el riesgo de meterse al tema de la sobre
rrepresentación.
Tuvo respuesta rápida y rispida de

Palacio Nacional, pero se mantuvo en
su posición de pedir a los organismos
electorales, INE y TEPJF, manifestar
se a favor de la pluralidad en la asig
nación de los plurinominales, a fin de
que la conformación del Congreso re
presenta con nitidez la voluntad de los
mexicanos.

Desde la perspectiva del Consejo
Mexicano de Negocios el respeto a las mi
norías es fundamental para garantizar el
equilibro entre los poderes de la Unión.

Ahí queda la declaración del Consejo
cuya representatividad en la cúpula de la
comunidad empresarial de México nadie
puede poner en duda. Han acompañado
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a la 4T en otras decisiones, pero en esta
aventura no.

Rebelión en el Poder Judicial
Muchos pensaron que los trabajadores
del Poder Judicial no pasarían a la ac
ción directa, pero lo hicieron.

En un hecho insólito los trabajadores
bajaron la cortina. Protestas porque ni
el gobierno ni los diputados los han es
cuchado. A todo mundo le preguntan su
opinión sobre la Reforma Judicial menos
a los trabajadores del Poder Judicial.
La reforma va y en eso no hay vuel

ta de hoja.
No obstante, el activismo de los tra

bajadores puede asegurar que no se afec
ten sus derechos ya adquiridos, aunque
su aspiración de tener una carrera judi
cial quede en el aire, pues tendrán que
acudir a las urnas o a las tómbolas o la
opción que se le ocurra a la bancada ma
yoritaria a partir de septiembre para ele
gir jueces, magistrados y ministros.

El PRI por la de bronce
Al otrora partido hegemónico, casi único,
del país, el PRI, que fue gobierno en to
das las entidades federativas, solo le que
dan dos: Coahuila y Durango. Y Duran
go al parecer no por mucho más tiempo.
A juzgar por las encuestas conoci

das, los del tricolor tendrán que con
formarse con la medalla de bronce en
las principales alcaldías de la entidad
en las elecciones del año que entra que
están reservadas para Morena y en un
segundo lugar para el PAN.
A ningún observador del quehacer

político en la entidad le llaman la aten
ción estas tendencias porque el gober
nador Esteban Villegas ha ido decep
cionando a sus paisanos con decisiones
erróneas y falta de energía para enca
rar problemas como la inseguridad y la
falta de agua •

Fecha: 20/08/2024

Página: 2

Area cm2: 294

2 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 29,400

Página 135 de 195 Índice



EL CRISTALAZO

La mañanera; pesada herencia

Ahora cuando se acerca el fi
nal del gobierno de Andrés
Manuel L.O., muchas de sus
estrategias alguna vez cele
bradas como prodigiosas ha

bilidades políticos, se convierten en tra
zos de caricatura triste, pero caricatu
ra al fin, como ese afán indeclinable e
interminable de proteger a sus validos
a costa de cualquier cosa así sea de su
propia imagen, en cuyo altar ya se adi
vinan las sombras del fracaso en muchas
facetas, aun cuando pocos se atrevan a
decirlo en las urnas.

Pero quizá lo más preocupante no sea
el respaldo a quienes él mismo encum
bró sin el misterio de los motivos cono

cidos o comprensibles para hacerlo.
Nadie sabe por qué, por ejemplo, pro

tege a capa y espada a personajes tan
siniestros como Cuitláhuac Gutiérrez
(el etimológico); o Cuauhtémoc Blanco,
cuya mala fama y peor desempeño no
necesitan mayores detalles o a Rubén
Rocha Moya, si no el peor de sus ente
nados, sí quien peores daños le puede
causar en la imagen de su salida, por
aquello del narcoestado.
Pero en un horizonte más amplio, hay

algo más grave todavía: la transmisión
hereditaria —como ciertas enfermeda

des graves—, de estos compromisos a su
sucesora, su descendiente política.

Una cosa es la fidelidad a un progra
ma, una ideología o una línea de gobier
no, y otra aceptar con los ojos cerrados
las salpicaduras lodosas (prefiero el lodo
a otra sustancia de mefítica condición),
de tan notorios ejemplos de incapacidad,
corrupción o ambas cosas.
Pero la doctora CSP, no sabemos si

temporalmente o para siempre, se ha
tragado el sapo, sobre todo en la malha
dada gira por Sinaloa cuya repercusión
inmediata —apenas se había agotado el
eco de las matracas pro Rocha—, fue el
cese de la fiscal cuya mejor contribución
al oscurecimiento del caso fue la incine
ración del cadáver de Melesio.
El fuego no sólo purifica todo; tam

bién lo destruye y lo esconde, y para fi
nes criminalísticos no se advierten pis
tas ni evidencia alguna en la ceniza.
Hasta las nigromancias tienen límites.
Y luego, el reguero de cadáveres.

Pero la futura presidenta (con A), no
sólo les ha mostrado solidaridad a sus

correligionarios menos dotados intelec
tual y éticamente. También ha adoptado
como suyas las herramientas de gobier
no de su promotor, amigo, maestro, qui
zá tutor y de alguna manera mentor. La
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principal, de ellas, la conferencia matu
tina, cuya finalidad no es informar sino
defender al gobierno.
La patraña de la junta madrugadora

sobre Seguridad no sólo ha resultado in
eficaz sino innecesaria. Ya no funciona
ni como pretexto para controlare al ga
binete con la desmañanada cotidiana de
ojos legañosos.
En varias ocasiones el propio Andrés

Manuel L.O., lo dijo abiertamente, ¿dón
de estaríamos sin la mañanera?; nues
tros adversarios en los medios conserva
dores de comunicación nos habrían ba
rrido del campo informativo.
Hasta cuando justificó su fracaso en

la administración de Notimex prefirió
cerrar la agencia estatal —no guberna
mental—, en lugar de arreglar un pro
blema de la manera más sencilla: remo

viendo a la causante de todo el despelo
te, la señora Sanjuana, con la invocación
a la suficiencia mañanera. Pero en la de
fensa de los amigos, ni un paso atrás, co
mo acaba de ocurrir con el ave de corral

o pájaro de cuenta.
Sin embargo, recibir esa herencia no

será fácil.
La mañanera ya no es la fortaleza in

vulnerable, el almenado castillo des
de cuyas troneras se podían disparar

En varias ocasiones el propio
Andrés Manuel L.O., lo

dijo abiertamente, ¿dónde
estaríamos sin la mañanera?;
nuestros adversarios en los
medios conservadores de
comunicación nos habrían

barrido del campo informativo

obuses, calumnias, censuras, amena
zas, burlas, gritos y sombrerazos contra
quien opine o piense diferente.

Hace seis años nadie imaginaba nece
sario ponerle frenos a tan singular for
ma de gobernar mediáticamente. Al fi
nal no sólo era posible: fue necesario.
Ahora por lo menos dos personas,

una académica y un periodista, han
logrado sendos triunfos judiciales me
diante cuyas sentencias no podrán se
guir siendo atacados de tan desventajo
sa manera por un presidente lenguaraz.
Es el caso de Denisse Dresser y Raymun
do Riva Palacio.
Estos dos ciudadanos han marcado

un sendero perdurable en defensa de la
libertad de expresión •
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Septiembre, mes de gritos
Juan Manuel Asai

jasaicamacho@yahoo.com

Los programas sociales, co
menzando por el de apoyo a
los adultos mayores, y el con
trol de la narrativa a través de
las conferencias mañaneras,

fueron a lo largo del sexenio los soportes
del gobierno de López Obrador que está
por terminar. Su estilo personal también
incluyo intimidar a las principales figu
ras de la oposición con investigaciones
de sus cuentas bancarias en el país y en
paraísos fiscales como Bermudas, Islas
Caimán o Andorra, por citar algunos de
los más solicitados por políticos del pa
sado reciente cuyo patrimonio real no

concuerda con sus ingresos reportados.
¿Cuál es su balance final de este sexe

nio? A pesar de entregar malas cuentas
en materia de seguridad, salud, educa
ción, promoción de la ciencia y la cultu
ra la coalición oficialista le dio una pa
liza a la oposición que todavía anda ata
rantada por la contundencia del golpe.

Los ciudadanos votaron por Morena
porque su prioridad es seguir recibiendo
el dinero de los programas sociales, lo
demás es lo de menos. Incluso en pla
zas donde la inseguridad está fuera de
control, como Chiapas y Guerrero, los
votantes dejaron en claro que lo prime
ro es el dinero para adultos mayores,
madres solteras, niños, discapacitados,
jóvenes de preparatoria. Si el gobierno
falla en brindarles seguridad, ni modo.
Lo que llevó a la gente a las urnas son
los depósitos de los programas sociales y
no tener a la vista una opción confiable.

La victoria en las urnas le permite al
gobierno emprender septiembre, el úl
timo mes de la administración, con una
aplastante mayoría en el Congreso con
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lo que puede pasar las iniciativas con
templadas en el Plan C varias de las cua
les requieren de cambios constituciona
les. La Carta Magna como la conocemos
hoy no será la misma que habrá en el
país a finales de septiembre.
Como llegamos al final del sexenio

muchos amarres se sueltan para buscar
nuevos acomodos. Solo durante los pri
meros quince días de agosto se registra
ron en el país mil 95 asesinatos. Sí, leyó
usted bien, 1095 homicidios en un par
de semanas. Llama la atención y preo
cupa la falta de autocrítica. Los mandos
morenistas dicen que la estrategia de la
4T contra la criminalidad funciona bien
porque se están atacando las causas, lo
que no suena nada mal. Para cuando las
causas se resuelvan no quedará nadie
para celebrarlo.

Además de las turbulencias en el Con

greso, donde la coalición oficial hará valer
su mayoría y del problema de la violencia
nunca resuelto, ya hay un diferendo grave
con Estados Unidos que se ahondará día
tras día. EU ya tiene en su poder al Mayo

Zambada que es la enciclopedia viviente
del narco en México, una suerte de Wiki
pedia de la sierra entre Sinaloa y Duran
go. El gobierno norteamericano dosificará
la información que le saque al Mayo se
gún sus intereses políticos coyunturales,
porque nadie debe perder de vista que hay
en Estados Unidos una campaña política
en curso, uno de cuyos ejes principales es
la frontera con México y el tráfico de fen
tanilo que es un asesino serial en suelo
norteamericano.

Esta misma semana, mientras Kama
la Harris, asegura la nominación demó
crata en Chicago, Donald Trump visita
rá la frontera con México y sostendrá un
largo encuentro con agentes de la Patru
lla Fronteriza. Dirá de todo, comenzan
do por el amago de la deportación más
grande de la historia, que es una de las
frases consentidas de su campaña. La re
lación con Estados Unidos es una pesa
dilla para el gobierno de la 4T, pero to
do México está en ascuas. AMLO cerrará

a tambor batiente. Septiembre será, en
consecuencia, un mes de muchos gritos»
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Tanto que se andaban cuidando Los de! CCE, que
preside FRANCISCO CERVANTES, y ayer el presidente
López Obrador se fue contra ellos antes de abandonar
su Palacio. "Y de una vez también aprovecho para decir
que lamento mucho que el Consejo Coordinador
Empresarial esté pidiendo que se viole la Constitución,
en pocas palabras. Están, primero, descarándose, están
definiéndose por la corrupción y no quieren un
auténtico Estado de derecho, quieren un Estado de
chueco", dijo el mandatario ante la postura y 4
queja de los empresarios ante los ajustes al A
Poder Judicial, "Y es mucha prepotencia que los
que se sienten dueños de México quieran tener a
sus pies a jueces, a magistrados ya ministros. Porque
el Consejo Coordinador Empresarial no son nada más
los que representan ese organismo, son los más
afortunados de México, que no dan la cara, pero son los
que tienen a su servicio a ministros de la Corte".
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Por cierto, al menos un par de estados se suma
rán a los 13 que ya se mantienen en paro de
trabajadores del Poder íudicial por la inconfor
midad que ha generado la reforma propuesta
por la llamada Cuarta Transformación. A pesar
de los cabildeos de distintos personeros afines
a Regeneración Nacional, la suspensión de ac
tividades se activó de manera indefinida, sólo
con atención de los casos urgentes; pues acu
san de simulación los llamados Diálogos Na
cionales sobre la Reforma porque no se inclu
yeron las sugerencias de los expertos naciona
les e internacionales.

Hablando del paro entre los trabajadores del
Poder Iudicial, en los documentos con los que
los integrantes del Tribunal del Estado de Méxi
co fundamentaron su adhesión a la protesta,
ahí, se plantea que la medida es una última ins
tancia para advertir el riesgo del proyecto mo
renista que pretende echar por tierra la carrera
judicial y, en cambio, designar a jueces y ma
gistrados mediante una tómbola. Además, di
cen, con el proyecto cuatroteista se pone en
riesgo la división de poderes y se afecta la inde
pendencia iudicial.

Nos recuerdan que en su estrategia para com
batir el tráfico internacional de drogas, Estados
Unidos ha intensificado el uso de sanciones di

rigidas, especialmente contra aquellos involu
crados en la producción y el tráfico de fentani
lo. Estas medidas, que incluyen el bloqueo de
activos y restricciones financieras, se han con
vertido en herramientas clave para interrumpir
las operaciones de organizaciones criminales

en todo el mundo. La Ley de Sanciones contra
el Fentanilo <FSA) y la Orden Ejecutiva 14059,
firmada por el presidente Biden, amplían estas
sanciones a personas y entidades que partici
pan o apoyan la proliferación de opioides, re
flejando la gravedad de la crisis de sobredosis
que enfrenta el país. Y México, subrayan, está
en el primer lugar de la lista.

La Asociación Mexicana de Empresas de Hi
drocarburos (AMEXHl) ha planteado a la próxi
ma administración de Claudia Sheinbaum la

necesidad de explorar fuentes no convenciona
les, como el fracking, para la extracción de gas
natural y retomar asociaciones estratégicas en
la industria petrolera. Alberto De la Fuente,
presidente de AMEXHl, presentó un conjunto
de ocho propuestas donde se destaca la urgen
cia de mantener procesos competitivos en la
asignación de áreas para la explotación de re
cursos. Asimismo, subrayó la dependencia de
México hacia Estados Unidos para la genera
ción eléctrica, con un 75 por ciento del gas na
tural importado, de los cuales el 86 por ciento
proviene de fuentes no convencionales. El do
cumento insta a revisar la política actual que
prohibe el fracking, argumentando que su im
plementación podría ser clave para garantizar
la seguridad energética en el contexto del
nearshoring y la atracción de nuevas inversio
nes al país. Lo cierto es que los enterados saben
que Sheinbaum no se arriesgaría a revivir prác
ticas tan controversiales que lo más que han
dejado son escándalos en las comunidades en
donde se practican.
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Similitudes y diferencias
Existen en este sexenio casos en donde la corrup
ción es tan evidente que fácilmente brotan a la
opinión pública dejando muy en claro las rutas
del dinero, intereses, tráfico de influencias, com
plicidades y contubernios. Segalmex y Pemex pu
dieran ser estandartes de este tipo de situaciones,
pero si bien hay muchas similitudes, en el fondo
podrían tener profundas diferencias.
En Segalmex por ejemplo el futuro exmanda

tario Tabasqueño, Andrés Manuel López Obrador,
se atrevió a cuestionar los señalamientos e inves

tigaciones, defendiendo a su antiguo ex jefe Igna
cio Ovalle, argumentando principalmente que si
bien la corrupción es notoria y manifiesta, este
fue engañado por personajes de la "vieja escuela
priista" , que no habían dejado atrás sus genes
propensos a la corrupción, y que hicieron caer a
su ex patrón, aprovechando su ingenuidad, pure
za, castidad y buena fe. Todo ello porque las in
vestigaciones en torno a este caso, no dejan de
estar en este país y bajo la supervisión y control
de las instituciones o autoridades encargadas de
las investigaciones y las estrategias de control de
daños que se pudieran ejercer sin contrapesos
reales.

En Pemex pudiera pensarse que estaríamos
ante la misma problemática y se utilizaría la mis
ma defensa, sobre todo considerando que Octavio
Romero Oropeza tiene una relación más apegada
a lo familiar que a la simple amistad con el presi
dente en turno.

Sin embargo habrá que tomar en cuenta las

historias recientes en torno a situaciones simila

res, las reacciones y estrategias de desmarque de
aquello de lo cual no tiene control total.
Recordar a Rene Bejarano, Carlos Imaz, Gra

cias Ramírez, Gustavo Ponce o a los más recientes
señalamientos contra Mario Delgado, podrían ser
vir para delinear lo que muy posiblemente el des
tino les depara a varios funcionarios de Pemex. Y
es que ya se sabe que hay abiertas investigaciones
internacionales que involucran a la paraestatal y
algunos de sus principales funcionarios con em
presas señaladas de corrupción y las posibles re
laciones peligrosas que tienden vasos comunican
tes notoriamente evidentes e indudables.

Por ejemplo, en Singapur ya abrieron una in
vestigación para indagar posibles actos de co
rrupción entre dos empresas, Coastal (Malasia
Singapur) y Nuvoil (a través de sus subsidiarias
SIC y Alher), presuntamente coludidos con fun
cionarios de Pemex, CI Banco, despachos jurídi
cos y algunos jueces y Magistrados.

Ante ello, a diferencia de Segalmex, no se tiene
el control de las autoridades que investigan los
hechos, por lo que la protección y las reacciones
de defensa del Poder Ejecutivo podrían dejar al
garete y sin protección a sus funcionarios al grito
de "sálvense quien pueda".

Así las cosas, podríamos estar ante hechos más
similares a los de la relación LozoyaOdelbretch
que, ante un SegalmexOvalle con las consecuen
cias jurídicas tanto civiles como penales que pu
dieran envolver a sus protagonistas principales.
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¿Torcer la paridad?
Asunto de autoridades
electorales

Nosotras
todavía de festejo

por la llegada de mujeres
al poder y otros en una

andanada misógina

como los que "analizan"
el comportamiento de la

virtual Presidenta de

México, antes de
conocerla; personas que

pierden tiempo y
compostura alegando
cómo se dice y escribe,
presidente o presidenta.
Q quienes hacen memes
y cartones, ya no es la

calca, sino
"subordinada" y dicen
sin recato que es AMLO
quien decidirá todo. En
realidad no sabemos.
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Claudia Sheinbaum Par

do, como todo ser hu
mano, en este México
machista y autoritario,
a lo mejor cuando se
siente en la silla y tenga

poder real se transformará, con sello
personal.
En este sistema hace mucho

tiempo don Daniel Cosío Villegas ha
bló del estilo personal de gobernar.
Aunque eran los mismos, no eran.
Creo que debemos esperar, y dejar de
adelantar pascuas.

Me lastima, sin embargo, que per
cibo una ola de temor patriarcal y
sesgos misóginos por todas partes.
Eso de que habrá B gobernadoras,
mujeres más del 50 por ciento en los
Congresos locales, tiene a los hom
bres ateridos, impávidos, paralizados.

Lo cierto es que entre las autori
dades electorales no habría manera

de torcer la ley y la declaración
constitucional de paridad. Es el caso
que habrán de resolver, sobre lo que
resultó electoralmente en Movi

miento Ciudadano. Son días decisi

vos de probables ajustes en la asig
nación de curules plurinominales,
por lo que sería inadmisible poner
en el Senado un grupo parlamenta
rio de cinco senadores, con 80 por
ciento hombres.

Nadie esperaba que la controver

sia afectara a Dante Delgado Ran
nauro, suplente de Donaldo Colosio
Riojas, en Nuevo León.

Y es que la Constitución mandata
que debe garantizarse la paridad en
el Senado así como en el conjunto
del Poder Legislativo a nivel federal y
en Congresos estatales y hay juris
prudencia para garantizar la acción
afirmativa. La decisión está en el INE

y en el Tribunal.

Independientemente de otros
ajustes, MC, debido a su votación,
tendrá dos senadurías de primera
minoría: una en Nuevo León con Luis

Donaldo Colosio Riojas y en Campe
che con Francisco Daniel Barreda

Pavón, por ser primera minoría: dos
hombres.

MC tendría derecho por su vota
ción a tres senadurías de la lista na

cional, resulta que son dos hombres
y una mujer. En esas tres está Dante
Delgado Rannauro.

Sí las consejeras y las magistradas
los no aplican la acción afirmativa
en el grupo parlamentario en el Sena
do de MC, habrá a una mujer y cuatro
hombres, aunque la ley señala que en
el caso debería "ajustarse" quitando

al hombre que va en tercer lugar y su
bir a la mujer del cuarto lugar.
Se quitaría a Dante y subiría la

diputada feminista y exgobernadora

de Zacatecas Amalia García Medina.

Ahora la única mujer en esa lista pa
ra el Senado es Alejandra Barrales.

Menudo problema para las conse
jeras y magistradas. Sabemos que
MC cumplió, registró a 50/50, en las
listas, un hombre/una mujer como
todos los partidos. Lo que no se sabía
es que el resultado significa que debe
salir el dirigente del partido, con el
ajuste de género. Ajuste obligado, ló
gico y coherente con el discurso del
INE. De otro modo ese partido será,
por omisión de las autoridades elec
torales, el partido con más hombres.

Es un problema de varías aristas,
como de no creerse, con tanto como
dicen que son feministas, que por
encima de todo los derechos de las

mujeres. Ojalá que hagan en el INE y
en el Tribunal su trabajo y apliquen
las reglas establecidas. Veremos.

La Constitución mandata que debe ga
rantizarse la paridad en el Senado así como
en el conjunto del Poder Legislativo a nivel
federal y en Congresos estatales y hay juris
prudencia para garantizar la acción afirmati
va. La decisión está en el INE y en el Tribunal.
Periodista. Editora de Género en La

OEM, directora del portal informativo
http://semmexico.mx
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¿Adiós a la Alerta
de Violencia
de Género?
El pasado 7 de agosto la Comisión Nacional para
Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres
(Conavim) sorprendió al país cuando informó vía oficio al
Gobernador de San Luis Potosí que levantarla la Alerta de
violencia de género por feminicidlo en los municipios de
Tamazunchale, Matehuala y Tamuín de aquella entidad.
Según datos oficiales, desde 2020 se ha registrado un
número menor de feminicidios y homicidios de mujeres
en esas demarcaciones municipales.
En la misma fecha en que se hizo pública la comunica

ción al Ejecutivo de San Luis Potosí, la Conavim emitió
la "Actualización de resolución de la Secretaría de Go

bernación respecto a la solicitud de Alerta de Violen
cia de Género contra las Mujeres por Violencia Femi
nicida para el Estado de San Luis Potosí".

De manera más o menos resumida, ahí se expone que se apro
bó el Dictamen de las acciones realizadas por el gobierno de aque
lla entidad para atender las medidas de seguridad, justicia y repa
ración establecidas por la Declaratoria. En dicho documento se
establece que desde el 6 de junio de 2024, el Grupo Interinstitu
cional y Multidisciplinario (GIM) propuso la modificación del esta
tus de los tres municipios potosinos aludidos, entre otras "actuali
zaciones".

Diversas colectivas feministas potosinas mostraron indigna
ción e inconformidad ante esta decisión. De acuerdo con lo que
han expresado, los homicidios de mujeres y feminicidios no han
disminuido, como tampoco lo han hecho otras violencias hacia las
mujeres.

A pesar de la importancia del tema, este pareció perderse entre
las noticias generadas por los luegos Olímpicos, la Constancia en
tregada por el Tribunal Electoral a quien será la primera Presiden

ta de la República, entre otras notas relevantes.
¿Qué implica la expulsión de municipios de la Declaratoria de

Alerta implementada por el gobierno federal en San Luis Potosí?
¿Cómo afecta esta resolución a los demás municipios de aquella
entidad y de otros estados de la República que cuentan hasta con
dos Declaratorias de Alerta? Y tal vez lo más importante, ¿cómo
entiende la Conavim y los GIM a la violencia de género? Las res
puestas a estas preguntas son fundamentales por varias razones.

Desde hace tiempo se ha manejado que el descenso en las ci
fras por feminicidio es evidente en los datos oficiales, pues, ade
más de que refleja el buen oficio gubernamental, nos permite ob
servar que la vida de las mujeres se salvaguarda cada vez más y
mejor. En medio del deseo de que esto sea una realidad palpable
para todas, a bote pronto surgen al menos dos preocupaciones.

La primera es el hecho de que las fiscalías proveen datos oficia
les siendo que inician carpetas como homicidios cuando deberían
calificar los casos como feminicidios. Es decir, de inicio se varía el
delito, aunque haya razones de género indicadas por el Código
Penal que permitan iniciar carpetas, y posteriormente judiciali
zarlas, como feminicidios. ¿En qué porcentaje ocurre esto? No lo
sabemos, salvo por las quejas y denuncias públicas de las familias
dolientes que lejos están de recibir justicia.
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Chipre: un centro humanitario
en medio de las tensiones
A medida que aumentan las tensiones en Medio Oriente,
Chipre ha cobrado relevancia internacional por su papel
humanitario. Estratégicamente situada entre Europa,
Asia y África, la pequeña nación insular se ha puesto en
alerta máxima, preparándose para ofrecer asistencia a
civiles atrapados en las zonas de conflicto.

Previendo un posible éxodo masivo, especialmente
tras la recomendación de varios países a sus ciudada
nos de abandonar El Líbano ante una posible ofensiva
de Israel a la milicia libanesa Hezbolá, el gobierno de
Chipre activó el 10 de agosto el plan "Estia". Esta estra
tegia integral está diseñada para facilitar el tránsito se
guro de ciudadanos europeos y de terceros países a
través de la isla. El Centro de Coordinación de Rescate

Conjunto (JRCC) en Larnaca, con tecnología avanzada
y personal capacitado, funcionará como el centro de
operaciones, y actualmente ya ha instalado tiendas y
catres para proporcionar alojamiento temporal a quie
nes lo necesiten.

El plan implica un enfoque multifacético que abar
ca la logística, la atención médica, la seguridad y la
coordinación con gobiernos extranjeros, organizacio
nes internacionales y autoridades locales para garan
tizar la ejecución fluida y eficiente.

Chipre se enfrenta a un momento crítico, ya que
debe equilibrar su función de apoyo en la evacuación
en tiempos de crisis con su capacidad para manejar un
posible incremento en la llegada de personas solici
tando asilo. Para tal efecto, también ha activado un
segundo plan, Nafkratis, diseñado para gestionar lle
gadas masivas de refugiados. A pesar de los problemas

persistentes con la migración ilegal, el viceministro de
Migración, Nicholas Ioannides, anunció que el país se
está preparando para enfrentar una afluencia masiva
de migrantes si la situación se agrava.

Su proximidad geográfica a la creciente violencia,
también lo ha convertido en un objetivo. En junio, el
líder de Hezbolá, Hassan Nasrallah, amenazó con con
siderar a Chipre &quot;parte de la guerra&quot; si Is
rael utilizaba las instalaciones aéreas y militares chi
priotas para atacar a El Líbano. En respuesta, el go
bierno chipriota ha reiterado que no ha proporcionado
ni proporcionará su infraestructura para agresiones
contra otros países, reiterando su neutralidad.

La presencia de bases militares británicas en la isla,
junto con sus vínculos con la Unión Europea y

Estados Unidos, a menudo colocan a Chipre en medio
de conflictos geopollticos más amplios, por lo que el re
ciente aumento en la presencia de barcos y aviones ex
tranjeros ha suscitado rumores sobre una posible mili
tarización de la isla. El portavoz del gobierno, Konstanti
nos Letymbiotis, asegura que estas actividades son par
te del plan "Estia" para facilitar la evacuación, lo cual
reafirma la política de neutralidad histórica del país y su
compromiso con la asistencia humanitaria.

A pesar de los desafíos y controversias que conlleva
su ubicación estratégica, Chipre sigue priorizando su
papel como faro de esperanza y refugio seguro. Los pr
óximos días y semanas serán críticos a medida que
evolucione la situación en Medio Oriente, y no hay du
da de que Chipre está llamado a desempeñar un papel
importante en la respuesta internacional.
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INE, PRESUPUESTO Y
DERECHOS LABORALES
•Ahora que circula el Pro^ecto^
Reforma Judicial, las áreas administrativas del
INE trabajan a marchas forzadas. Incluso, calculan
un pago extraordinario que se le depositará a los
cmpleadqsdelórgan
£ucnoeselaguinaldo.¿Porgué?,p
.?.L3ño..?nterosin. yacacionesj^or el proce^
presidencial. 20232024 y.porque, los transito
de la reforma judicial dicen que el proceso electivo
de Mi ni stros, Magistrados y Juec es empezar ácon
la aprobación a principios
.consecuencia, todos los días son hábiles, según la
Icy.cjectoral !^ pregurita cs sj habrá ^
y solidaridad laboral de Guadalupe Taddei y los
Consejeros o se usará la austeridad como pretexto
para no depositar. Los despachos y abogados
labora listas ya se frotan las manos esperando un fin
.de ,añ.o.prometedor.
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ULTIMOS AJUSTES HOSPITALARIOS
«En la recta final del primer piso de la llamada Cuarta
Transformación, es evidente que el presidente
Andrés Manuel López Obrador está afinando
los últimos detalles para dejar el terreno limpio
para Claudia Sheinbaum Prueba de ello es la
reciente compra de la Clínica Hospital ISSSTE
Mérida, nosocomio que durante esta administración
pasará de ser un hospital público privado (APP)
cp.mancuerna.con..Desarrollé
de Infra es t ruc tu ra Yucatá n, a ser completa mente
absorbido por el gobierno, y operado por el Instituto
que hoy lleva Bertha Alcalde Lujan Así, tras esta
nueva ..".recuperación", la ..mira está puesta en 1^
manera enqué la:presidenta^.entrante opere estas
adquisiciones; sobre todo, ante la cantidad de
médicosy^..administratwqs que .han expresado su
Pí.éocupación, debido a que los APP contaban
nivelde .eficiencia que, antelos .cambios, queda en
vilo. Esto, sin contar jas..repercusiones ecoró
que la compra podría tener, por lo pronto con este
movimiento en las APPs se cierra el sexenio.

SINALOA ARDE
•Lo que se veía venir con la entrega de Ismael "El
Mayo" Zambada a las autoridades de Estados
Unidos, sucedió. Se trata de un baño de sangre

ent??.descárteles ^
estado de Sinaloa. Se trata de operadores y sicarios
de ambos grupos, sin contar la ejecución del ex
rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS),
Héctor Melesio Cuén Ojeda Por tal motivo, se
realizó el despliegue de más de medio millar de
militares para tratar de controlar la situación de
violencia..que; ahí se vive, pero .sobre todo que se
py.eda acrecentar. Independientemente
sangre; las autoridades federales deberán esclarecer
los vínculos de las autoridades estatales con el
narcotráfico.
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Chalco: la crisis
que no debió ser

a realidad despenó a la maes
tra Delfina Gómez, gobeniarlora

L del Estado de México, del letargo
en que estaban inmersos, des
pués de un triunfo arrollador y
de pensar que todo se resuelve
con programas sociales. (.1 pa

sado se metió hasta los domicilios en lbrma

de aguas negras. Las personas tratan dé no
acostumbrarse a que esto suceda cada año.
No se rinden a lo que parece inevitable;.

No culpan al actual gobiernoen la entidad,
de lo que jes está,sucediendo. Saben, perfec
lamente, que es una herencia de las adminis
traciones anteriores, fruto de casi un siglo de
priismo mexiquense. En esta ocasión la crisis
mas fuerte es en Chalco. Pero a lo largo de la
temporada, muchos municipios tienen sus
propias "lluvias a típicas"

El rostro ríe la maestra Delfina, recorrien

do la zona afectada, mostraba indignación

con lo que estaba viendo y escuchando. Si
algo le molesta es. enfrentar lo que se piulo
haber evitado. Nadie le alertó de lo que po
dría pasar en esa zona, nadie hizo nada por
prevenir; pero, lo peor, es queel Gobierno
mexiquense se vio lento, ausente, superado,
incapaz de reaccionar.

La Secretaría fiel Agua mexiquense,. co
noce perfectamente cada punto susceptible
de inundacióny sabe cuáles son las causas.
Se requieren proyectos especiales para cada
uno. En la mayoría, el problema es origina
do por la I<111;i de planeación del desarrollo
urbano. Es tiempo de que tomen la decisión
de ir inviniendo en cada proyecto y resolver
de una vez este problema. Se necesitará del
apoyo del Congreso fiel Edomex y sin duda,
de la Eederación, para la asignación del pre
supuesto.
Pero en lo que eso sucede, hay que ha
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cer lo que no hicieron estos meses, trabajar
al máximo en el degazoh'e, con personal y
equipo propio, y reforzarlo con la contrata
ción de empresas que brinden este servicio.
Poner a trabajar a sus áreas de protección
civil, bienestar, obras y servicios urbanos,,
en un plan especial por zona para reducir
las afectaciones, de las siguientes, lluvias. La
comunicación permanente con la genieserá
primordial.
La gobernadora vio la gravedad de los

daños y se dio cuenta que puede ser peor.
Observó la inexperiencia y la falla de inte
rés fie algunos funcionarios que, si no fuera
por ella, nunca ss hubieran pararlo en las
zonas afectadas. Sus rostros asustados y des
encajados ante el enojo de los damnificados,
muestran lo pequeños que se sintieron anle
la emergencia.

lál vez creyeron que ser funcionario solo
era ir a inaugurar obras, entregar despensas,
dar becas y sonreír a la cámara. El gobierno es
la máxima responsabilidad. Se trata de la se
guridad di' iodos los ciudadanos que habitan
o visitan el lugar que se gobierna. Es un ira
bajo de 24 horas, los siete días fie la semana.
Letras pequeñas que casi nadie lee.

Círgen proyectos hídrieos de grandes di
mensiones y una limpieza o sustitución fie
drenajes y de funcionarios que no tienen el
compromiso, la experiencia y conocimientos
que se requieren para que el Edomex y sus
municipios, no se caigan a pedazos.

ENTRE GITANOS

LA MAYORÍA CALIEiCADA VA
En la Cámara de Diputados Eederal y en el
Congreso de la CDMX, la mayoría calibrada
llegará,, a pesar de toda la campaña fie des
información de una oposición que se niega
a evolucionar, que no aprende dé las leccio
nes que el pueblo fe ha dado en las urnas.
La sesión en la que el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Eederación, le entregó
la constancia de presidenta electa a Claudia
Sheinbaum, nos dio un adelanto fie lo que
vamos a ver cuando se trate de resolver sobre
la asignación de diputaciones de representa
ción proporcional. Ni el paro en el Poder J udi
cial fie la Eederación, evitará que ese sucedat
Lo único a lo que pueden aspirar, es a que sus
propuestas sean revisadas: y en algunos casos
retomadas en el texto de la reforma judicial.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avilezraul@hotmail.com

No era para ser
sorprendidos, y aun así, les
agarró mal parados. Esta
no es la realidad del

Gobierno en el estado,
algo fallé, error de
comunicación, error
de cálculot indiferencia
de alguien en algún
escritorio lejano. Falta de
planeación, nula reacción.
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Elección judicial 2025: régimen transitorio 1

Todo decreto de refor
lil as c o n s l i l u c tona 1 e s

contiene un régimen
Iransilorio. Sus dispo
sitivos son relevantes

pues asisten a la o el
aplicarlor en el cumpli

mienlo concreto fie las reglas gene
rales adoptadas. Son especialmente
importantes cuando se crean proce
dimientos o inslil liciones nuevas que
presentan retos particulares de ejecu
ción por primera vez.
Como es sabirlo, hace unos días

circuló profusamente el proyecto de
diclamen ríe la Comisión de Punios

Constitucionales de la Cámara ríe Di

putados, sobre la Jniciama presiden
cial ríe lebrero pasarlo en maleria de
reforma del poder judicial federal. El
artículo segundo Iransilorio riel pro
yecto conliene la manera ríe ejecutar
la elección judicial referirla.
En ella se elegirá la totalidad ríe

loS 9 cargos de Ministras y Ministros
ríe la Suprema Corte, las 2 Magistra
turas vacantes ríe la Sala Superior y
la lolalidad ríe las 18 Magislratificas

de las 6 salas regionales riel Tribunal
Electoral riel Poder Judicial ríe la Ee
deración, los 5 integranles del nuevo
Tribunal ríe Disciplina Judicial, así
como la Hilad ríe los cargos ríe Ma
gislradas y Magistrados ríe Circuilo y
una buena parle ríe lasjuezas y Jueces
de Dislrilo.

Dice que las personas que se encuen
l reía en funciones en esos cargos al cierre
ríe la convocatoria que emita el Senado
serán incorporadas a los listados para
participar en la elección exlraorrlinaria
riel año próximo, en el mes ríe junio, ex
cepto cuando manifiesten la declinación
ríe su candidatura previo al cierre ríe la
convocatoria o sean posluladas para un
cargo o circuito judicial diversa, En caso
ríe no résullar circuís para ejercer su en
cargo por un nuevo periodo, concluirán
Sít encargo en la fecha que tomen pro
testa las personas servidoras públicas
que emanen de la elección.

Ordena que el Senado lendrá un pla
zo ríe 30 días nalurales posteriores a la
entrarla en vigor riel Decreto para emitir
la convocatoria para integrar los listarlos
ríe las personas candidatas que partici
pen en la elección.

Tratándose ríe Magistradas y Magis
terios ríe Circuito y Juezas y Jueces de
Dislrilo, la elección será por Circuilo Ju
dicial (hay 32) y escalonada, renovándo
se la milarl de los cargos de caria circuito
judicial en la elección exlraorrlinaria riel
año 2025 y la parí e * estante en la elec
ción federal del año 2027.

Para seleccionar los cargos a reno
var, el Consejo ríe la J urlical lira Eederal
entregará al Senado un listarlo con la
totalidad ríe cargos ríe personas juzga
doras, indicando su circuilo judicial,
especialización por maleria, género,
vacancias, renuncias y retiros progra
mados, y la demás información que se
le requiera. El órgano legislativo deter
minará la porción ríe cargos a elegir en
caria circuito judicial considerando en
primer término las vacancias, renun
cias y relirol programarlos. Los cargos
restantes serán seleccionarlos median

te insaculación pública, lomando co
mo base la renovación ríe la mitad de

los cargos que correspondan a caria
especialización por maleria.

•gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2
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Seguimos sin protocolos para cuidado del medio ambiente
Esle sexenio la CDMX vivió

la peor calidad fiel aire
desde 1993.
La calidad del aire es

mala en el Valle fie Méxi

co. ha llegado i registrar
hasla 134 punios de paní

culas menores fie 2.5 mieras (PM2.5) en
la zona noreste.

El Sislema de Moniloreo Atmosférico

indicó que los niveles fie esle indicador
superan las 100 unidades en el índice
Metropolitano de la Calidad fiel Aire
(lincea) ü el ri'sio de las zonas que in
legran el Valle y la Zona Metropolitana.
Delalló que la alcaldía Izlapalapa, en la
capilal del país, cuenla con 118 unida
des,^ la más contaminada, pero eslas
cifras nos las ocullan.

¿Por qué será?
Anle eslas condiciones, la recomen

dación es que niños, adullos mayores,
personas con iniensa aclividad física o
con enfermedades respiralorias y car
diovasculares, limiten las aclividades al
aire libre.

Palialivos como el doble Hoy No
Circula, debido a la Conlingencia Am
biental Atmosférica por partículas y ozo
no, rao soluciona ñafia. Los efectos fiel
cambio climático y la falla fie cuidado
al medio ambiente hoy nos muestran
su verdadero rostro.

Este marzo pasado se activaron cua
tro contingencias en distintos momen
tos del mes.

El Gobierno capitalino lleva un regis
tro fie los niveles fie contaminación fiel
aire desde 1988. De acuerdo con estos,
ha habido más de 70 contingencias re
gistradas. 61 fie ellas han ¡sido por ozono
y el resto por panículas PM 10.

La actual (contingencia ambiental es
debido a partículas suspendidas PM 2.5
y a niveles de ozono en la Zona Melro
polilana fiel Valle fie México. Las PM
2.5 son panículas relalivamenle nuevas
para las estadísticas del Programa para
Contingencias Ambientales Atmosféri
cas (PCAA).

Autoridades federales y fie la Ciudad
fie México actuaron fie manera "taidía"

y cometieron omisiones "graves" al
atender la crisis ambiental, pese a que
desde2016 la Comisión Ambiental fie la

Megalópolis (CAMe) alertó fie la falla fie
tecnología para medir las emisiones fie
partículas conlaminanles PM2.5 y, con
base en ella, emitir protocolos a fin fie
evitar daños a la salud pública. Y la 41
no ha hecho nada al respecto.

Desde abril de 2017 el Banco Nacio
nal de Obras y Servicios Públicos (Bano
bras) asignó 150 millones fie pesos a la
Secretaría fie Medid Ambiente y Recur
sos Nal urales (Semarnat) para resolver

esas carencias y aplicar un programa fie
actividades en los siguientes tres años,
es decir, hasta 2020.

Pese a ello, los habitantes de la Zona

Melropolilana fiel Valle fie México co

menzaron a padecer, desde el pasado
jueves 9, una alia concenlración fie par
tículas PM2.5, conlaminanles sólidos

y líquidos suspendidos en el aire que
afectan más a la salud que cualquier
otro.

Sin embargo, la CAMe declaró con
tingencia ambienlal sumada con ozono
el marles 14 y la levantó la noche fiel
viernes 17. Esta fue la primera crisis por
conlaminación que enfrenla la ex jefa fie
Gobierno, Claudia Sheinbaum, doctora
en ingeniería ambiental y experla en
cambio climático ante la ONU.

La "nata" fie polución se hizo eviden
te. Pero no fue hasta cuándo la morenis
la explicó en conferencia que 80% fie
ésla se debía al aumento fiel número y
extensión fie los incendios, no sólo en la

capital, sino en los estados aledaños. La
CAMe ofreció una conferencia en la que
declaró "conlingencia extraordinaria",
pero sin restringir la circulación vehi
cular ni la asistencia a clases.

•Especialista en Derecho Constitucional
y Penal.
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Harris g Machado: liderazgo en tiempos de polarización
i pc I i p m n n rl p miiip.és tiempo de muje
res, Kaniaía Harris y
María ( orina Macha
rlo tienen un reto de

én o rm es.p rop ore iones a 1
cual deben hacer frente,
las dos enfrentan enor

mes maquinarias políticas que están
dispuestas a todo con tal de que ellas no
lleguen al poder, las dos enfrentan un re
t o ríe enormes proporciones, si s us pro
yectos políticos: fracasan el impacto será
enorme para sus países y en el que caso
ríe Estarlos Unirlos para el mundo, lo que
están mostranrio estas ríos mujeres es
que si el liderazgo femenino se hacé pre
sente lo debe de hacer con total grado
de autonomía y a favor de las mejores
causas, el pluralismo y la libertad, solo
por destacar algunas.
Ambas son mujeres han logrado

posiciones destacadas en la política en
sus respectivos países, desaliando en
muchos casos lasexpectalivas tradicio
nales ríe género. Su llegaría fue inespe
rada, pero una vez que asumieron un
rol protagonice de inmediato genera^
ron entusiasmo entre sus simpatizan
tés. En Venezuela diferentes lirterazgos
masculinos: sucumbieron ante el poder
ríe Nicolás Maduro, la diferencia funda
mental con Macharlo es que nunca se
dio por vencida, aunque el régimen la
inhabilitó para ser canrlidaía a la pre
sidencia rte Venezuela, siguió tejiendo
una red dé alianzas que fe permitieron
a la oposición ganar la elección de julio
pasarlo, aunque el oficialismo rechacé
estos resultados.

Harris por su parte, obl uvo la candi
ste! ura riel partirlo Demócrata a pesar ríe
lorias las barreras que tuvo que enfren
lar, entre ellas, el tema racial, el que una
mujer ríe raza negra pudiera ser candi
data al puesto más importante se veía
Complicarlo, en el escenario electoral
las figuras destacarlas eran hombres ríe
édad avanzada, la irrupción rie la figura
de una mujer joven, dinámica y desa
fiante, rtescolocó a Donald Trump que
amargamente se quejarle que Birlen, un
oponente al que ya le tenía tomada, la
medida, abandónala la contienda pre
sidencial.

AnibáS son conocidas por mantener
posi uras firmes en cuestiones clave. Ma
chado ha sido una voz Crítica contra él
régimen en Venezuela, abogando por
la democracia y los derechos humanos.
Harris lam bién ha t ornarlo posiciones fir
mes en temas como la justicia racial, los
derechos civiles y la reforma riel sistema
de justicia penal en Estarlos Unirlos.

Macharlo ha denunciado anteel mun
do el fraude electoral de Venezuela, lo
que ha puesto en riesgo su seguridad per
sonal, la posibilidad de que sea detenida
o desparecidaeé latente. Se ha dirigirlo á
la comunidad internacional y ha puesto
ríe manifiesto que el respeto al voto rte
la ciudadanía es. innegociable. Esto an
te la propuesta riel presidente de Brasil,
de reponer el proceso electoral de julio
pasarlo.

Pn r cu narlp Kamala H q r r i c h q n 11 pcí nPor su pane. Kamala Harris ha puesto
en el centro la lucha por los derechos
civiles de las minorías, est o te ha gene

rarlo ataques por parte de su oponente
Donald Trump, que ha dicho que Harris
"se volvió negra de re]lente" cuando ella
siempre fue india. la respuesta ríe la pre
sideiua fue corta y conl unrteñie"él pue
blo estadounidense merece algo mejor
que la división y la falta ríe respeto".
Macharlo lirlera en un contexto de

crisis política y humanitaria en \ ene
zueia, enfrentando una fuerte represión
gubernamental. Harris,por otro lado, ha
liderarlo en un contexto ríe polarización
política y tensiones sociales én los Esta
rlos Unirlos, especialmente en torno a
temas de justicia social.
El peligro en Venezuela es real, has

ta el momento han perdido la vida 24
personas durante las protestas poste
lectorales y según las cifras del propio
gobierno más de dos mil personas han
sirio detenidas, a las queel Maduro seña
la Como terroristas. También el gobienio
utiliza el poder de las redes sociales para
obligar a las personas que protestan a
pedir perdón por sus acciones, el régi
men ha expuesto en redes a 24 venezo
lanos, ijiie participaron en las protestas,
qué luego fueron áxréstados, ficharlos
y forzarlos a pedir perdón frente a las
cámaras, esta estrategia que se conoce
como linchamiento 2.0 busca inhibir
que las personas salgan a manifestarse.
En él caso dé Estarlos Uni

dos, Trump y el partirlo Republicano
cuentan con el poder ríe medios afines,
medios como Fox News o la propia red
social Tvvitter, donde el siempre potó
mico Ulan Musk enlrevisló a Trump,
la enlrevista Sirvió para reforzar los
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nrpínipiniprejuicios y la. polarización que for
man parle de la, campaña que realiza
Donald Trump.
Lo que estas ríos mujeres buscan

éS construir alternativas que trascienden
la división y la confrontación, ofrecien
do esperanza a través: ríesUcompromi
so con causas justas y universales. En
sus manos está la posibilidad dé mar
car un rumbo dislinlo hacia el respeto,
la. inclusión y el bienestar de sus pue
blos. Y dejar atrás una ideologización
de la política que lejos ele haber i raido

beneficios a la ciudadanía, para lo único
qué ha servirlo és para manipular a la
ciudadanía, concentrar poder y destruir
instituciones que tiene como principal
misión proteger los derechos de las per
sonas más allá de las ideologías.
«Analista político y colaborador de

Integridad Ciudadana. @ivarrcor
@lntegridad_AC https://www,
1ntegridadciudadana.org.mx/

Lo que estas dos mujeres
representan son alternativas
políticas que buscan alejarse

de la polarización v ía división
que tiene enfrentada a la
población en sus respectivos
países. La política la
entienden como la posibilidad
de que personas con distintas
ideologías puedan convivir en
el mismo país sin necesidad
de seguir polarizando y
dividiendo, una propuesta
totalmente contraria a lo que
representan Maduro y rtimp.
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Los Riesgos de la Inteligencia Artificial
1 uso de la Inteligencia Ar
tificial |l \| es hoy una rea
lidad, Ixa herramienta sé

empleaen diversas áreas,
como oficinas, producción
a redi o v i s u a 1, pr o g r ama 
ción, medicina. consultorio

privada y gobierno. Por ejemplo, el es
l lidio de laUNESCO "Global Judges' Ini
liative: Survéyon the l se ni VI Systems
by Judicial Operalors", que enlrevisló a
36,000 actores judiciales fie Í 60 países,
identificó que el 44% de los operadores
j udiciales han utilizarlo herramientas dé
lApara actividades relacionadas.con su
lia lia ¡o. y el 41% mencionó haber usado
ChatGPT « otros chatbots de I \. Ade

más, el 20% respondió que había utiliza
do sistemas de 1A solo unas pocas veces,
el 13% de manera semanal o mensual,
y el 11% a diario. Los operadores judi
ciales declararon qué utilizan chatbois
de 1A como ChalGPT para realizar prin
cipalmente tres larcas: búsqueda (43%),
redacción de documentos (28%) y lluvia
fie ideas (14%). Aunque la iniplementa
ción de la JA varía, es probable que su
uso contini'ie en aumento.

Gomo cualquier herramienta, los
riesgos de la 1A dependerán del uso
que se le de. Sin embargo, un aspecto
fundamental será la regulación qué Sé
iniplemenle. Aunque existen diversas
propuestas internacionales, la regula
ción én cada país es diferente. En Mé
\¡co. no contamos con una regulación
especifica a nivel de ley general, nacio
nal o federal sobre esta materia, sin em

bargo, existen varias iniciativas en curso.
Los riesgos asociados con la 1A en

diferentes países abarcan una amplia
gama de aspectos. Por ejemplo, ríesele
el punto ríe vista legal, rige el principio
ríe "i 11111 u m crimen, milla poena sine
lege.". que significa "no hay delito ni pe
na sin ley" Por lo tanto, si se comete un
acto ilícito mediante el uso de l.\ que no
encuadre en los tipos penales \ ¡peines,
podría considerarse una "laguna legal3'
y no ser sanciona ble, Lo mismo pudría
aplicarse al derecho administrativo san
cionador, ya que por analogía se utiliza
esta regulación.
Por ello, es importante comprender

mejor esta herramient a. Por ejemplo, el
uso de datos sensibles debe manejarse

C,on cuidarlo, ya qué, al utilizarse en hé
rramientas; ríe 1A, es similar a compar
tirlos con él mundo. Además, es crucial
analizar los sesgos que puedan existir en
las respuestas de la 1A, asegurándose de
que no violen los derechos humanos de
grupos históricamente invisibilizados y
marginados, para, evitar perpetuar estig
mas. Esto también plantea la cuestión de
qué participación social o democrática
deberá tener el Estarlo para normar es
tos aspectos.;

La 1A es una gran herramienta,, pero
los riesgos que implica.están íntima
mente relacionarlos con el uso que se le
dé. I'.sio.a su vez,estará en cierta medirla
regularlo por la intervención riel Estado
y el sector privado.
«Abogado por la Escuela Libre de

Derecho.

@JFDVSMX
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LAS CARAS LARGAS POR EL GABINETE
*1 ^ í_c_? Q AiVl(r". r"4 i
Bragada los próximos seis años generó caras largas,
PH^11 .CLL!(:' 1 ^UChOS.CIC:.?.?. i D.( >.S..{?íí !'Í
^dminis u;adónClaudia Sheinbauin no fueron u )mados

^A]5;'.r7.,:A1.:. _C .>rl íP11 J.VÍ.9 .1.^. n1>l' ]1 fl.1:!. ^ J.1 D. ] .9.^: k<ñ!
pasó un cobro de facturas; aunque oíros mencionan que los
JAk\^DO^_ AV\ o ^ÍA^.OÍ1 A ¿i A! Í??Á !?_ Í^A ^T5?l ^
¦Ahora Brqgada Molina tiene carta abierta con el equipo
A!A".AA^A^A^AAr.^..clklíx\DAAr'.sc'.T Lf) _^>_cr"_ \ e l t cK) es ciar
•resultados en la Ciudad de México Que todos los días pone a
llryAlQs .vn.á s ()sad< )s j uncianaric )s.
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'SEBAS', EL MAS FELIZ CON LOS NOMBRAMIENTOS
•_QA1 Á^lAÍAÍAOVAAÍA! ^k_ ^t^r _m.4^ ÍÁÍ LÁ^ Alí?AALyÁAr7A AAAfAr_!r¿l L_
aAÁ0. .Disiden ^dc M().íA'OA AO !.A CtH^iyA' Ramírez
Mendí pues d j.^.n cLL!c' ^y DA!AÍ í?_t _ÍAA_IÁ¿*_ ÍA.A^A
RamíreZjAclocoLi njxxIa/ockAlM^^L^^yMl'jA^^i^AA.
Legal, que anunció este lunes la jefa de Gobierno electa, Clara
BrugadaMolina..Rcsujlaque la joven Julia será la li lular de
la Secretaría del Medio Ambiente. Sin embargo, se dice que su
yM'Or yirluden el áreai es; gue lia^paríicipado en el c
al ingreso de maíz tranj^^nico. Aunque slgurios moAénista s
dicen que asu.curricula[delicenciada^m
s.tAogada restauratha, .ambientalista y_^
materia de medioi ambienteje debe incluir
en la conservación de la zona chinampera. iÁh, verdad!

OCTAVIO RIVERO Y SU INFORME DE... "REZAGOS"
•SAPdayíai diputado local.deMorenaj^
QoyyMónde.Administración .Ju^Ma.d<^_CoE^n^J<^M,_
José; Octavio'Rivero VUlaseñor, se W
iííipoíkarie.guees el áreaque más..^yfí^.?AÁ^?.3^^Saí!GS
A(A4.iA^^AAlÁtr^^A^. A^^^.^AÁ^AAA?.5 clictáTiic iies, íTtinncif ) cj[Lie
esk^.yiarL^ presOTiai;á sil Tercer Informe de AcLi\ idades
Legislativas..Lo..sorprendente, ^
io?.]eE.i.?]adpreslo[Weieron de.forma austera^ ra
Cuarta ..Transióme
en d teatro de la Ciudad, "Esperanza Iris". Habrá que exigirle
a.LQÍACial..M||ordel Congresoca]italmq, que dé a
A:AI/ÁA1AÍA lA^^fAle'AAl^! íAÍAll f HA:A A!<r"l. lAi.^AAyÁf^A? i111 AAl AtrAAl^. í1!. ALilAAAt^A'A?
de Morena, quien es el alcalde electo
a conocer este dato, porque su lema es: "Legislar con justicia
paralaCiudad".
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Cómo afectan las inundaciones
más allá del agua.>•••
La población j uega un papel fundamental en la prevención y reducción de las inunda

ciones,: Eslose logra, a través de una ademada gest ión de residuos, la conservación
de los ecosistemas, la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero, y
el mantenimiento de las infraestructuras. Además, es esencial la. educación y la
canden tización para reflucir los riesgos asociados a las inundaciones.

La.s inundaciones t ienen un ¡n i pacto significativo en el medio ambienté y en las
comunidades, causando problemas graves a quienes viven en zonas propensas a

inundarse. Estos problemas incluyen la perdida de propiedades, la propagación dé enferme
dades transmitidas por el agua y la destrucción fie cultivos.
En México, se estima que las inundaciones causan pérdidas anuales de 230 millones de

dólares (mdd) y ponen en riesgo a alrededor de 22 millones de personas, quienes Sé ven expues
tas a desastres provocados por fuertes lluvias. A nivel global, las .inundaciones son el desastre
nat ura! que afecta a más personas cada año y que genera las mayores pérdidas económicas.
Entre 1995 y 2015,2.3 mil millones de personas fueron afectadas por este fenómeno, con un
impacto economice que asciende a un lrillón fie dólares.

Sin embargo, más allá de los efectos a gran escala, es importante reconocer que, a nivel
individual, también estamoséxpuesios a los riesgos efe salud inmediatosque las inundaciones
traen consigo. Estas pueden provocar diversas lesiones no intencionadas, como:
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Adicionalmente, las inundaciones aumentan el riesgo fie enfermedades infecciosas. Se ha
comprobado que estas sil naciones elevan la posibilidad deconiráer enfermedades transmitidas
por vectores, roedores y el agua, así como infecciones relacionadas, con la exposición a hongos.
El riesgo fie contraer enfermedades infecciosas después de un huracán síiele ser mayor a los
dos meses fiel evento, aunque algunas infecciones pueden aparecer en los días posteriores a
la mí menla.

El desplazamiento fie personas provocado por las inundaciones puede llevar a la super
población en (efugios y \ ¡\ iendas, ¡i menudo en condiciones de saneamiento insuficiente.
Estas circunslancias facilitan la propagación de diversas infecciones,.especialmente aquellas
transmitidas por vías respiratorias o fecaloral.
Einalment e,,no podemos olvidar el impacto que las inundaciones tienen en la salud men

tal. iras estos eventos, es común observar un aumento en kxs casos de depresión, ansiedad
y estrés poslratimáiico. LaS personas desplazadas, párticularmente aquellas que no éstaban
conscientes del peligro inminente, así como quienes han sirio separados desús seres queridos,
pueden estar en mayor riesgo.

La orientación preventiva ante inundadones puede ayudar,pero lo mejor es poner nuestro
granito de arena.

Y tú, ¿qué hacespara evitar las inundaciones? Me interesa tu opinión. Escríbeme en redes.
Sociales;estoy como í/feder¡core\esi\

Allegamientos
Electrocuciones

Corles, laceraciones y heridas punzantes
Caídas
Tra umatismos craneales por la caída de escombros
Lesiones relacionadas con.acdfleni.es vehiculares
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Dentro de los nombramientos que se presentaron el día de hoy
en el gabinete de la jefa de gobierno electa. Clara Bragada,
nos comentan que ya hubo los primeros damnificados.
Mientras Miguel Torrnco y Caty Monreal, se dice, que se sa
ben invitados al gobierno, ayer no fueron presentados en el

gabinete legal. Nos cuentan que a todo este circo que hace el gobierno
entrante todavía le faltan nombramientos que hacer en el gabinete am
pliado, donde los candidatos de Morena que no ganaron en sus elecciones,
serán invitados. Nos confían que alguien está haciendo observaciones,
que no corresponden, como de que no le han gustado los dos ofrecimientos
que le han hecho, ese es el caso de Caty Monreal. En el control de daños, su
padre, Ricardo Monreal, actual legislador, ha entrado desde Morena Na
cional para mediar lo que parece ser solo una incomodidad menor ¿Será?
En México se prevé que para 2024 haya un crecimiento del

sector metalúrgico de 3%, incremento que se debe al
'nearshoring'. Claudia Sheinbaum, presidenta electa y que en
menos de 45 días entra en funciones, sabe que para ofrecer
materia prima a las empresas que quieren aterrizar a toda la

zona fronteriza del norte del país, la reforma que prohiba la minería a
cíelo abierto debe ser puesta en observación y mejorada para no dañar a
la industria. Brasil y México son los principales productores de metales
en América Latina, una reforma que afecte al sector minero mexicano,
restará dinamismo, fortaleza y productividad a este rubro.
Algo no le gustó al equipo de la Unidad de Inteligencia Financie

ra déla SHCP a cargo aún Pablo Gómez, pues nos cuentan que
se pusieron a buscar varios asuntos pendientes que tienen y
uno de ellos es una investigación que tenían, y dejaron de ha
cer, en el entorno del entonces gobernador de Colima, Ignacio

Peralta, y la investigación es sobre sus ingresos y las empresas familiares,
según quieren ligarlas con temas como desvío de recursos durante su admi
nistración. Lo que nos dicen es que en el puerto de Manzanillo lo siguen
tratando muy bien, como si fuera parte de los propietarios, pero ¿Hubo al
gún problema con la gobernadora, Indira Vizcaíno, por el cierre en la carre
tera que le da salida al puerto? ¿Algo se debe? Es pregunta.
Uno de los principales problemas de la administración pública

es el ejercicio de los recursos en tiempo y forma y por esas
está pasando el Instituto Nacional de Antropología e Historia,
qne dirige el antropólogo Diego Prieto, pues a pesar de haber
transcurrido ya ocho meses de este 2024 hasta el día de ayer

el INAH continúa sin cubrir el adeudo que tiene por los servicios de lim
pieza que recibió durante todo el 2023 y enero y febrero de 2024 por parte
de la empresa Ocram Seyer. si bien es cierto, aún no hay una negativa de
pago por parte del Instituto a la empresa, también lo es que sólo se limita a
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decir qne el no pago es responsabilidad de la SHCP de Rogelio Ramírez de
la O, pues nunca les otorgó los recursos necesarios para cubrir el servicio,
ante esto y a tan sólo unos días del arranque de la nueva administración
bajo la batuta de Claudia Sheinbaum, quien llegue al INAH deberá enfren
tar adeudos que la gestión de Diego Prieto no pudo resolver.

na duda agobia a la comunidad aérea ¿De dónde ra a sacar
I dinero Mexicana para la compra de aviones? La aerolínea del
I Estado de dónde va a sacar mil 200 millones de dólares para
poder cumplir con el supuesto contrato que tiene con Embraer

¦ I ¦ para la compra de 20 aeronaves nuevas: 10 tipo E190E2 con 108
asientos y los otros 10 E195E2 con 132 asientos. Según la información dispo
nible empezarán a entregarse en el tercer trimestre de 2025 y cada avión
cuesta, mínimo, 60 millones de dólares y su entrega es de tres a cuatro años.
Lo que no se sabe es en donde se encuentran presupuestados y autorizados
los presupuestos, no hay una partida especial y sí muchas dudas sobre todo
porque elmonto de la operación es muy alto. En todo caso, si la adquisición de
las aeronaves podría ser ilegal, lo que es un hecho es que es de alto riesgo
financiero para las finanzas públicas
PD: Este 22 de agosto, en la CDMX, es el 11" Foro de Materias Primas

organizado por ANIPAC, que lleva Marlene Fragoso. El objetivo
es presentar la situación actual, así como una visión a futuro del
mercado de resinas plásticas a nivel nacional e internacional. Al
evento acudirán diversos líderes del sector, quienes abordarán

temas cruciales como la seguridad en el transporte, situación política en Mé
xico, perspectiva económica, entre otros.
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Similitudes y diferencias
Existen en este sexenio casos en donde
la corrupción es tan evidente que fácilmente
brotan a la opinión pública dejando muy en
claro las ¡ utas dgl dinero, intereses, tráfico de
influencias, complicidades y contubernios.
Sega 1mex y Pemex pudieran ser estandartes
de este tipo de situaciones, pero si bien hay
muchas similitudes, en el fondo podrían tener
profundas diferencias.

En Segalmex por ejemplo el futuro exmandatario Ta
basqueño , Andrés Manuel López Obrador, se atrevió a
cuestionar los señalamientos e investigaciones, defen
diendo a su antiguo ex jefe Ignado O valle, argumentan
do principalmente que si bien la corrupción es notoria y
manifiesta, este fue engañado por personajes de la "vie
ja escuela priista", que no habían dejado atrás sus genes
propensos a la corrupción, y que hicieron caer a su ex
patrón, aprovechando su ingenuidad , pureza, castidad
y buena fe. Todo ello porque las investigaciones en torno
a este caso, no dejan de estar en este país y bajo la su
pervisión y control de las instituciones o autoridades
encargadas de las investigaciones y las estrategias de
control de daños que se pudieran ejercer sin contrapesos
reales. En Pemex pudiera pensarse que estaríamos ante
la misma problemática y se utilizarla la misma defensa,
sobre todo considerando que Octavio Romero Oropeza
tiene una relación más apegada a lo familiar que a la
simple amistad con el presidente en tumo. Sin embargo
habrá que tomar en cuenta las historias recientes en
torno a situaciones similares, las reacciones y estrate
gias de desmarque de aquello de lo cual no tiene control
total. Recordar a René Bejarano, Carlos Imaz , Gracias
Ramírez, Gustavo Ponce o a los más recientes señala
mientos contra Mario Delgado, podrían servir para deli
near lo que muy posiblemente el destino les depara a
varios funcionarios de Pemex . LEE LA COLUMNA
COMPLETA EN www.ovaciones.com
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F^olzermpolrti
Matías Pascal

¿Bieimifura, peligro
inminente? \ The Wall

Street Journal vuelve a enojar
a López Obrador y a Morena
México está en una situación políti

ca delicada, con el presidente
Andrés Manuel López Obrador y

su partido Morena teniendo el control del
Congreso y la presidencia. Esto ha genera
do preocupaciones de que el país pueda
estar regresando auna dictadura, similar a la
que vivió durante el gobierno hegemónico
del Partido Revolucionario Institucional, que
generó en 1990 uno de los comentarios más
precisos de parte del escritor peruano
Mario Vargas Llosa: "México es la dicta
dura perfecta..."
Y es que, en caso de que avance el Plan

C del presidente Andrés Manuel López
Obrador, México estará peor que en los 70
años de gobiernos del PRI, según la opi
nión plasmada en el editorial escrito por
Mary Anastasia O'Grady, en el periódico
estadounidense The Wall Street Journal,
quien en su texto publicado la víspera
"México coquetea con la dictaduraindi
ca que si el Instituto Nacional Electoral
(INE) otorga la presunta sobrerrepresenta
ción que tanto critican y peleen los partidos
opositores a Morena y aliados, el país vol
vería a una situación "de partido único,
como lo fue durante los días más represi
vos del gobierno de 71 años del Partido
Revolucionario Institucional, sólo que

México está en una situación políti
ca delicada, con el presidente

Andrés Manuel López Obrador y

su partido Morena teniendo el control del
Congreso y la presidencia. Esto ha genera

do preocupaciones de que el país pueda
estar regresando auna dictadura, similar a la

que vivió durante el gobierno hegemónico

del Partido Revolucionario Institucional, que
generó en 1990 uno de los comentarios más

precisos de parte del escritor peruano
Mario Vargas Llosa: "México es la dicta

dura perfecta..."

Y es que, en caso de que avance el Plan
C del presidente Andrés Manuel López

Obrador, México estará peor que en los 70
años de gobiernos del PRI, según la opi

nión plasmada en el editorial escrito por

Mary Anastasia O'Grady, en el periódico
estadounidense The Wall Street Journal,

quien en su texto publicado la víspera

"México coquetea con la dictaduraindi
ca que si el Instituto Nacional Electoral

(INE) otorga la presunta sobrerrepresenta
ción que tanto critican y peleen los partidos

opositores a Morena y aliados, el país vol

vería a una situación "de partido único,
como lo fue durante los días más represi

vos del gobierno de 71 años del Partido
Revolucionario Institucional, sólo que

peor. Las cosas podrían ser mucho más
feas teniendo en cuenta el poder de los
cárteles mexicanos".

En el texto cargado de adjetivos como
"radical" y "pernicioso", O' Grady acusa
que el país ya está militarizado en materia
de seguridad y construcción de obras de
infraestructura, debido a que López Obra
dor dio esas responsabilidades a las Fuer
zas Armadas, lo que representa, según su
dicho, "una invitación a la corrupción
Por ello se suma a la demanda de la opo

sición (PAN, PRI y PRD) de que el Instituto
Nacional Electoral no dictamine dicha

sobrerrepresentación, pues con ello daría
a Morena y aliados la facultad de impul
sar desde el Legislativo las 20 reformas
propuestas por López Obrador el 5 de
febrero.

Incluso, continúa la autora, si Morena
mayoría calificada (como ha llamado el titu
lar del Ejecutivo a que su partido tenga más
de la mitad de la Cámara de Diputados), el
partido en el poder:
"Eliminaría a los 7 mil 293 juristas en ejer

cicio del país: 11 jueces de la Corte Suprema
y todos ¡os jueces del tribunal de circuito, del
distrito federal y del estado".
Incluso, argumenta que López Obrador

intentaría en los últimos 30 días de su
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peor. Las cosas podrían ser mucho más

feas teniendo en cuenta el poder de los
cárteles mexicanos".

En el texto cargado de adjetivos como
"radical" y "pernicioso", O' Grady acusa
que el país ya está militarizado en materia
de seguridad y construcción de obras de
infraestructura, debido a que López Obra
dor dio esas responsabilidades a las Fuer

zas Armadas, lo que representa, según su
dicho, "una invitación a la corrupción
Por ello se suma a la demanda de la opo

sición (PAN, PRI y PRD) de que el Instituto
Nacional Electoral no dictamine dicha

sobrerrepresentación, pues con ello daría
a Morena y aliados la facultad de impul
sar desde el Legislativo las 20 reformas
propuestas por López Obrador el 5 de

febrero.
Incluso, continúa la autora, si Morena

mayoría calificada (como ha llamado el titu
lar del Ejecutivo a que su partido tenga más
de la mitad de la Cámara de Diputados), el
partido en el poder:
"Eliminaría a los 7 mil 293 juristas en ejer

cicio del país: 11 jueces de la Corte Suprema

y todos ¡os jueces del tribunal de circuito, del

distrito federal y del estado".
Incluso, argumenta que López Obrador

intentaría en los últimos 30 días de su

administración "reemplazar" a la Supre
ma Corte con personajes elegidos a mo
do, ya sea por grupos políticos, económi
cos o hasta del crimen organizado.
La columrdsta del WSJ incluso señala que

el Banco de México sería utilizado con

fines discrecionales, además de que:
"Una enmienda para permitir que el go

bierno encarcele a los ciudadanos sospecho
sos de fraude fiscal dejaría fin al debido pro
ceso ".

De ahí que la colaboradora del medio
estadounidense advierta que si las refor
mas avanzan, una nación que depende de
una mayor integración con la economía
global retrocederá. Y con ello, las esperan
zas mexicanas de vivir en paz, libertad y
prosperidad". Terrible, terrible, terrible...
Ahora bien, el presidente López Obrador

a menos de dos meses de abandonar el

Palacio Nacional ha propuesto e instruido
una serie de reformas constitucionales que,
si se aprueban, podrían darle aún más po
der al régimen de la Cuarta Transforma
ción y así limitar la autonomía del Poder
Judicial y de otras instituciones fundamen
tales para garantizar gobernabilidad y
democracia.

Como ya lo hemos comentado en entre
gas anteriores, entre las reformas lopezo
bradoristas se encuentran la eliminación

de los jueces en ejercicio, la reducción del
número de escaños en el Congreso y la
eliminación de la autonomía del organis
mo de control electoral, sin mencionar el
debilitamiento paulatino de otros organis
mos y autónomos y reguladores.
Recordemos que una de las premisas

indispensables de la democracia es la divi
sión de poderes, la que implica que el Poder
Ejecutivo no tiene entre sus fines controlar a
los poderes Legislativo y Judicial, objetivo
que sí está en ¡os planes de López Obrador y
de Morena,

El ímpetu manifiesto de Morena y López
Obrador por concretar estas reformas en
tiempos de coyuntura, como es el término
de una gestión para iniciar un nuevo sexe
nio, dan la razón a Vargas Llosa y encami
nan a México hacia una una dictadura, sin
las siglas del PRI, pero con el partido
heredero de esa franquicia... Y nos leemos
este miércoles. ¡Ciaooo!

administración "reemplazar" a la Supre
ma Corte con personajes elegidos a mo
do, ya sea por grupos políticos, económi
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el Banco de México sería utilizado con
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una mayor integración con la economía
global retrocederá. Y con ello, las esperan
zas mexicanas de vivir en paz, libertad y
prosperidad". Terrible, terrible, terrible...
Ahora bien, el presidente López Obrador

a menos de dos meses de abandonar el

Palacio Nacional ha propuesto e instruido
una serie de reformas constitucionales que,
si se aprueban, podrían darle aún más po
der al régimen de la Cuarta Transforma
ción y así limitar la autonomía del Poder
Judicial y de otras instituciones fundamen
tales para garantizar gobernabilidad y
democracia.

Como ya lo hemos comentado en entre
gas anteriores, entre las reformas lopezo
bradoristas se encuentran la eliminación

de los jueces en ejercicio, la reducción del
número de escaños en el Congreso y la
eliminación de la autonomía del organis
mo de control electoral, sin mencionar el
debilitamiento paulatino de otros organis
mos y autónomos y reguladores.
Recordemos que una de las premisas

indispensables de la democracia es la divi
sión de poderes, la que implica que el Poder
Ejecutivo no tiene entre sus fines controlar a
los poderes Legislativo y Judicial, objetivo
que sí está en ¡os planes de López Obrador y
de Morena,

El ímpetu manifiesto de Morena y López
Obrador por concretar estas reformas en
tiempos de coyuntura, como es el término
de una gestión para iniciar un nuevo sexe
nio, dan la razón a Vargas Llosa y encami
nan a México hacia una una dictadura, sin
las siglas del PRI, pero con el partido
heredero de esa franquicia... Y nos leemos
este miércoles. ¡Ciaooo!
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INAH
Hace bien La diputada morenlsta
Nais Burgos, en solicitar al Instituto
Nacional de Antropología e Historia
que permitan a Las y los vecinos de
Cha Ico, el acceso a Las múltiples
piezas arqueológicas encontradas
a raíz del * Proyecto de Salva mentó
Arqueológico Trolebús ChalcoSan
ta Martha", durante la entrega de
reconocimientos a arqueólogos de
esta institución. Y es que La verdad,
a veces eL INAH deja en eL oLvldo
muchas de esas piezas, a veces hay
robo hormiga, ventas clandestinas.

Pero ahora lo que hace falta en
Cha Ico es redobLar esfuerzos para
sacar a Chalco de las inundaciones,
porque ante las irnparabLes lluvias.
Lo que se hace en un día, se retrasa
ante La fuerza de la naturaleza.

Elsenadoi Higinio Martínez anda
muy nostálgico porque se acabó
su periodo 20182024, pero ya
viene el otro y se acabará hasta
eL 2030. Y es que en sus redes
sociaLes, eL senador señaló que
prácticamente comoULtlmo acto
oficiaL de este periodo, acudió al
informe de labores de la presidenta

del Senado de la República Ana
Lilia Rivera Rivera, originarla de
CalpuLaLpan,y vecina de Texcoco,"
una gran amiga a La cual felicito por
su espléndido trabajo como presi
denta del Senado en este último

año y por su quehacer legislativo
en los úLtimos 6. Higlnio Martínez
también analiza las situaciones deL

Estado de México, habLa deL futuro
coordinador de La LXII Legislatura,
y aprovecha para recordarLes a los
personajes morenistas ahora en
cumbrados, que él Los ha apoyado
muchas veces.

ELdíputado Anuar Azar Flgueroa.
se registró para buscar nuevamen
te 1a dirigencia estataL del PAN, en
medio de apLausos y porras de su
grupo poLítlco.

La Secretaría de Finanzas deL Esta

do de México, informó que, gracias
a Las poLítlcas impulsadas desde eL
Ejecutivo estataL, Moody's ratificó
La aLta calificación del Estado de

México en "AA.mx" con perspectiva
estabLe, Lo que es una gran noti
cia, porque refLeja buen manejo
financiero.

Fecha: 20/08/2024

Página: 23

Area cm2: 177

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,673

Página 166 de 195 Índice



Fecha: 20/08/2024

Página: 2

Area cm2: 154

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 13,552

Página 167 de 195 Índice



INDICADOR POl TICO

EL CÁRTEL DE LA TOGA
LANZA LA CALLE CONTRA
EL PARLAMENTO

os trabajaLidores, fun
cionarios

y élites del Poder
Judicial entraron en
una zona de conflic

to que carece de
viabilidad institucional. Lo de menos es que
el paro de labores que no huelga carezca
de bases legales, porque ¡o importante es
que ninguna de las estructuras legislativas
y partidistas que deciden la ley ha sabido
oponerse institucionalmente a las protestas
contra la reforma judicial.

Los responsables del fracaso de la insu
rrección judicial serán la ministra presiden
ta Norma Piña Hernández (Enrique Peña
Nieto) y los ministros Luis María Aguilai
Morales, Jorge Pardo Rebolledo, Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena, Alberto Pérez Dayán
(puestos por Felipe Calderón), Javier Lay
nez Potisek (Enrique Peña Nieto) y los lope
zobradoristas Juan Luis González Alcántara

Carrancá y Ana Margarita Ríos Farjat que
cambiaron de bandera.

Este bloque político de ocho ministros
ha sido el responsable de la crisis en la re
lación judicial con el Ejecutivo y el Legis
lativo, pudieron entender o mal entender
el modelo jurídico
presidencial, pero
construyeron una
autonomía absoluta

de la Corte que an
tes se movía en el

territorio de acuer

dos y entendimien
tos que evitaran las
confrontaciones. A

lio largo del conflicto
que comenzó con la
conclusión del pe
ríodo del ministro

presidente Arturo
Zaldívar Lelo de La
rrea en diciembre de

2022, el bloque de
los ministros duros
se colocó en rumbo

de colisión y cho
que de trenes con
el Ejecutivo.

Y una vez que se perfilaron en el segun
do semestre de 2023 las intenciones pre
sidenciales de reformar el funcionamiento

del Poder Judicial, el bloque de los duros
se negó a cualquiertipo de entendimiento.
En efecto, uno de los puntos de ruptura que
se asumió desde Palacio Nacional fue la ne

gativa intolerante de la Corte para autorizar
la adscripción de la Guardia Nacional a la
Secretaría de ¡a Defensa Nacional para sal
vaguardar ¡a disciplina de ¡os encargados
de la seguridad pública ya en modo de se
guridad interior. El bloque Piña Hernández
pudo haber encontrado formas interme
dias o de un segundo plazo de la GN en la
Sedeña para fortalecer el funcionamiento
de la nueva dependencia de seguridad,
pero esos ministros se ocultaron detrás del
escudo kelseniano de la teoría pura del de
recho, aunque entendiendo con claridad
que su decisión los metía en automático en
la dinámica de choque de trenes.

El problema fue ¡a falta de pericia polí
tica de ¡os ministros de ¡a toga y e! birrete
porque tomaron decisiones por sí mismos
y no establecieron algún tipo de interrela
ción institucionalpolítica con los partidos
de oposición que hubieran podido canali
zar las inquietudes e inconformidades a los
mecanismos institucionales que tuvieran
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efectos en el replanteamiento de las inicia
tivas presidenciales.

El Cártel jurídico de la toga y los par
tidos de oposición en ningún momento
concesionaron inconformidades y protes
tas, tampoco asumieron con seriedad el
mensaje presidencial abierto que colocó la
reforma judicial el 5 de febrero de este año
como una de las banderas prioritarias de la
campaña para renovar el poder legislativo
y los resultados adversos a la oposición han
convertido la reforma en una decisión de

mayoría que no va a ser contenida porque
las autoridades electorales le van a dar a

Morena mayoría calificada en diputados y
casi en senadores.

El paro de labores del Poder Judicial
trabajadores azuzados por la ministra
presidenta Piña Hernández a través de!
control sindica! por parte de las autorida
des carece de un sendero de negocia
ción política y se ha definido en función de
un hecho que es eminentemente antipo
lítico: obligar a la mayoría presidencial y
legislativa de More
na a retirar su refor

ma judicial insignia,
cuando el proceso
legislativo está prác
ticamente termina

do en dictámenes y
espera la instalación
de la nueva Cámara

con mayoría califi
cada morenista el 1

de septiembre para

darle la continuidad

institucional y pu
blicar las leyes en el
Diario Oficial.

Por si fuera poco,
el bloque judicial se
opone en modo lo
pezobradorista a
aprobar siquiera una
coma de la iniciativa y
el dictamen legislativo
y no establecido liderazgos de negociación
con el Gobierno de López Obrador, con la
oficina de la oficialmente reconocida pre
sidente electa, con los mandos de Morena
en las dos cámaras, con el propio partido
Morena como mayoritario o con las banca
das opositoras en las dos cámaras actuales y
futuras y cerraron las puertas de las oficinas
judiciales con plantones de trabajadores y
empleados que no tienen claro el destino
de la protesta.

México ha dado pasos institucionales
para el funcionamiento del sistema/régi
men/Estado/Constitución, pero trabajado
res y empleados del Poder Judicial enca
bezado por la ministra Piña Hernández han
dinamitado los puentes quieren regresar a
la batalla callejera.

Política para dummies: la política sir
ve... cuando quieran que sirva.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nlsta y no del periódico
que la publica.

El paro de labores del Poder
Judicial trabajadores
azuzados por la ministra

presidenta Piña Hernández
a través del control sindical

por parte de las autoridades
carece de un sendero de

negociación política y se ha
definido en función de un

hecho que es eminentemente
antipolítico: obligar a la
mayoría presidencial y

legislativa de Morena a retirar
su reforma judicial insignia
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DE PRIMERA MANO
TABASCO: GOBERNADOR MIRA
"TRANQUILIDAD" DONDE HAY TERROR
Por Rodulfo Reyes

En el último informe gubernamental de!
sexenio iniciado por Adán Augusto
López Hernández, el mandatario interi

no Carlos Manuel Merino Campos describió a
Tabasco como un paraíso en materia de segu
ridad: en esta administración, celebró, los delitos
se redujeron en un 80 por ciento.

Pero mientras este domingo el funcionario,
quien ha sido "sustituto" del ex secretario de Go
bernación cuando este no ha terminado algún
cargo de elección (una diputación local, una se
naduría y ahora la gubernatura) aseguraba que
el edén es un estado seguro, seguían aparecien
do en diversos pu ntos del territorio cuerpos des
membrados con huellas de tortura.

En el cierre de la gestión en la que se
asegura que sigue mandando López Her
nández, próximo presidente de la Cámara
de Senadores, el capi Merino afirmó que de
2019 a la fecha ¡os delitos se contrajeron en
un 80 por ciento en Tabasco.

Aseveró que este gobierno articuló estrate
gias diarias desde la Mesa para la Construcción
de la Paz y la Seguridad.

De 2013 a 2018 se registraron 324 mil 160
delitos, mientras que en la actual administración
(20192024) la cifra se
mantiene en 258 mil

552, afirmó.
"Transformamos la

realidad adversa y fu
nesta vivida en épocas
anteriores, reducien
do notablemente la

incidencia delictiva; el
resultado de la recon

ciliación en materia de

seguridad y preven
ción del delito fue la

reducción de un 80 por
ciento de los delitos",
señaló entre aplausos.

Para Merino Cam

pos ha habido una
merma en los delitos

de alto impacto por
la colaboración con

las fuerzas federales en el operativo Tabas
co Seguro.

El funcionario, al que en redes sociales se ha
bautizado como "florero" por estar de "adorno"
en la Quinta Grijalva, se alejó, pero por mucho,
de la realidad que padece la tierra del presiden
te Andrés Manuel López Obrador.

En el último año del gobierno anterior, del
perredista Arturo Núñez Jiménez (2018), se co
metieron 570 homicidios dolosos.

Para el primer año de la administración de
Adán López el número saltó a 670.

De enero a junio de 2024 ya se habían re
gistrado 435 homicidios dolosos, lo que indica
que este año será el más violento en la historia
del edén.

Los delitos de alto impacto, sobre todo el
homicidio doloso, son los que más repercuten
en la sociedad.

En la entidad desde enero pasado la inse
guridad, en su modalidad de narcotráfico, se ha
normalizado, a pesar de que desde entonces
hay un fuerte operativo con fuerzas federales
que prácticamente se han puesto al frente del
combate al crimen organizado.

En Tabasco, de un tiempo a la fecha, lo mis
mo dejan cabezas humanas en un kínder de
Macuspana que acribillan a personas mientras
duermen en sus casas, y asesinan a mujeres de
lante de sus hijos menores.

Un recuento en medios digitales (la prensa
tradicional aborda poco la nota roja) indica que
a diario hay "ejecuciones" en el territorio tabas
queño; se ha llegado a contabilizar hasta nueve
en un día.

Y el terror se multiplica porque los grupos
delictivos suben a plataformas de internet el
momento en que les descuelgan la cabeza a sus
víctimas, que aún están vivas antes de que los re
duzcan a troncos sanguinolentos.

En el otrora edén las redes sociales se han

poblado de videos que muestran cómo jóvenes

se divierten mientras

destazan los cuerpos de
sus víctimas, sin cuidarse
que los identifiquen.

En este estado es

que el gobernador inte
rino dice que en los últi
mos seis años los delitos
han decrecido un 80

por ciento.
En los medios que

este lunes publicaron la
declaración de Merino,
sus páginas electrónicas
se llenaron de insultos

para el político que toda
su vida pública ha esta
do ligado a Adán López.

También se burla

ron de él la semana pa
sada que ¡a presidenta
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electa Claudia Sheinbaum Pardo informó que
había invitado a colaborar con ella a los cinco

gobernadores que en breve dejarán sus cargos,
entre ellos el deTabasco.

Con aires de suficiencia, Merino manejó la
información como si se hubiera tratado de una

invitación personalizada.
"Hay alguna plática por ahí', dijo con el tono

y la mirada de alguien que sabe valorado su tra
bajo y que se siente indispensable.

Tal actitud provocó un "meme" que circuló

profusamente en internet: el capi convertido en
"florero" con la pregunta en dónde lo acomoda
ría Sheinbaum para "adornar" Palacio Nacional.

En el último año del

gobierno anterior, del
perredista Arturo Núñez
Jiménez (2018), se

cometieron 570 homicidios

dolosos. Para el primer año

de la administración de Adán

López el número saltó a 670.
De enero a junio de 2024
ya se habían registrado 435
homicidios dolosos, lo que
indica que este año será el
más violento en la historia

del edén
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AGENDA CONFIDENCIAL

CCE "CON LA COLA
ENTRE LAS PATAS"

puro
estiloA:
kde Luis

Echeverría Alvarez,
el presidente An
drés Manuel López
Obrador inició su

administración "tratando con la punta del
pie" a ¡os empresarios, especialmente a los
integrantes del Consejo Coordinador Em
presarial. ¡Y quiere terminar su gobierno
con el mismo trato!

A pesar de que los dos dirigentes que
lia tenido el CCE en este sexenio  Carlos

Salazar y Francisco Cervanteshan hecho
hasta lo impensable, como "ponerse de al
fombritas" cada vez

que han acudido a
Palacio Nacional, para
"llevar la fiesta en paz"
con el primer manda
tario, no han logrado
convencerlo de que
son buenos.

El pasado fin de
semana, los "cupule
ros" tuvieron la ocu
rrencia de hacer un

llamado al INE y al
Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la

Federación para que
"realizara la asigna
ción de las diputacio

fombritas" cada vez

que han acudido a
Palacio Nacional, para
"llevar la fiesta en paz"
con el primer manda
tario, no han logrado
convencerlo de que
son buenos.

El pasado fin de
semana, los "cupule
ros" tuvieron la ocu
rrencia de hacer un

llamado al INE y al
Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la

Federación para que
"realizara la asigna
ción de las diputacio

nes plurinominales mediante una interpre
tación sensata, justa, equilibrada y apegada
a la Constitución y a la voluntad del pueblo
mexicano", argumentando que " la represen
tación proporcional constituye un mecanis
mo para hacer vigente el pluralismo político
y que las minorías estén debidamente re
presentadas en el seno legislativo"; recordar
que "nuestra Constitución establece, en su
artículo 54, que ningún partido puede tener
una sobrerrepresentación en el Congreso
mayor al 8% respecto de los votos obtenidos
en las urnas, ni contar con más de 300 dipu
tados en total" y reiterar "que es fundamental
que el INE, como primera instancia decisoria,
realice una lectura exhaustiva y sistemática
de ¡a Constitución y adopte una fórmula que
refleje la diversidad política del país, garan
tizando que la Cámara de Diputados sea un
órgano que represente fielmente la voluntad
popular, cuyo mandato expresó el real equi
librio de fuerzas partidistas y coaligadas que
vive México, con lo que estaría presente en el
Congreso la dimensión auténtica de la plu
ralidad de la sociedad en los temas actuales

del debate público"...
Despuésde leeryanalizaresta larga pero

rata de los integrantes del CCE, el presidente
de la República les respondió en la conferen
cia mañanera de ayer: ¡Están pidiendo que

se viole la Constitución! Y ya encarrerado los
calificó de corruptos, prepotentes, cínicos, hi
pócritas, sinvergüenzas...

"El Consejo Coordinador Empresarial no
son nada más los que representan ese orga
nismo, son los más afortunados de México,
que no dan la cara, pero son los que tienen
a su servicio a Ministros de la Corte y ellos lo
saben, nada más que no voy a mencionar sus
nombres, pero si saben ellos que me estoy
refiriendo a una actitud que es completa
mente inmoral, eso no ayuda a limpiar de co
rrupción al País, eso no le ayuda a México eso
es un mal ejemplo, lo que están haciendo,
de tener a su servicio a Ministros para que
no paguen impuestos, para que mantengan
sus monopolios, para
proteger a interese
facciosos y todo en
contra del interés ge
neral", acusó AMLO.

¿Cómo piden que
se interprete la Cons
titución si es muy clara
y lo mismo la ley en la
materia? Cuestionó

"Además, si ya se ha
aplicado de esa for
ma en elecciones a 

teriores, por qué aho
ra que el movimiento
de transformación,
porque así lo decidió
el pueblo, va a tener
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mayoría calificada en el Congreso no quieren
que se aplique la Constitución y se aplique la
ley en ¡a materia y se apliquen las resoluciones
que se han hecho con anterioridad porque
desean que no se modifique la Constitución
porque quieren que no se toquen todas las
reformas que se hicieron para beneficiar a una
minoría durante el periodo neoliberal".

"Cómo es posible que el pueblo votó
mayoritariamente y ellos como un grupo de
potentados con sus achichincles de los me
dios o de la intelectualidad quieran pisotear
la Constitución", lamentó el presidente.

Según el primer mandatario, los "cupule
ros", muchos de ellos, no todos, "soltaron di
nero para que el movimiento de transforma
ción no logrará tener mayoría calificada en
el Congreso, porque sólo teniendo mayoría
calificada en el Congreso, se puede reformar
la Constitución y por eso ahora están en esta
crisis de nervios y alentando para que se vio
le la Constitución", aseguró.

¡Ya supérenlo! Quiso decirles a esos
empresarios. "Esto ya cambió, el pueblo ya
no quiere más de lo mismo. Con qué cara
los Ministros y con qué cara los del Consejo
Coordinador Empresarial están defendiendo
al Poder Judicial", les reclamó. Los empresa
rios "salieron nuevamente con la cola entre

¡as patas", apuntan los observadores.

Francisco Alberto Cervantes, presidente del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE) y Alejandro Malagón Barragán, presidente de la
Confederación de Camaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos
(CONCAMIN). (Foto Cuartoscuro)

El pasado fin de semana,
los "cupuleros" tuvieron
la ocurrencia de hacer un

llamado al INE y al Tribunal
Electoral del Poder Judicial

de la Federación para que
"realizara la asignación de las
diputaciones plurinominales
mediante una interpretación
sensata, justa, equilibrada y
apegada a la Constitución
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"ABRO HILO"..
UNA BOCANADA DE OXÍGENO AL
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

' n el Poder Ju
1 dicial FederalE
.se ha entre

abierto una pequeña
ventana que podría ser
la luz al final del túnel.

Aunque todo
apunta a que la reforma judicial será aproba
da en Comisiones a finales de agosto y des
pués discutida y aprobada en Pleno ya con la
66 Legislatura echada a andar en septiembre
próximo; representantes del PJF ya han te
nido acercamientos informales con algunos
morenistas.

ABRO HILO...

"No todos los legisladores morenistas es
tán de acuerdo con la reforma al Judicial.

Hay quienes incluso, como Ricardo Mon
real, no le ven ni pies ni cabeza, aunque en
público la defiendan
y hasta la promue
van", comentó a esta
columna una alta
fuente del Poder Ju

dicial, quien ha parti
cipado en los últimos
días en reuniones

informales con algu
nos legisladores de
Morena promoventes
de la reforma.

Y es que al interior
de la bancada mo

renista ya hay quie
nes han expresado
el enorme problema
que traerá consigo ¡a

aprobación e inme
diata aplicación de
estas modificaciones
al Judicial.

Incluso los famo

sos 100 cambios que

anunciaron la semana pasada levantaron va
rias cejas pues el dictamen ahora es mucho
más agresivo que el enviado por el presidente.

Las dudas de los morenistas sobre las

consecuencias que podría traer consigo la
reforma, crecieron tras la publicación de! ar
tículo "México coquetea con la Dictadura", en
The Wall Street Journal uno de los diarios

más importantes a nivel mundial sobre todo
para inversionistas y economistas.

El artículo asegura que la aprobación
de la reforma dilapidaría las esperanzas de
libertad y prosperidad para el gobierno de
Claudia Sheinbaum.

En contraste, quien no tiene una sola
duda de la reforma es Ignacio Mier, actual lí
der morenista en Diputadosyfuturosenador.

Él, es uno de los principales defensores
de la reforma.

Además, le URGE terminar su cargo en
San Lázaro con la Reforma aprobada para
llevarse las palmas del aún presidente
López Obrador a quien Mier busca com
placer en todo.

Será el lunes 26 de agosto cuando el dic
tamen llegue a la Comisión de Puntos Consti
tucionales, ahí será aprobado sin problemas;
pero las reservas que ya tienen algunos mo
renistas podrían alargar los tiempos de vota
ción en Pleno hasta el 2025, so pretexto de
definir las Leyes Secundarias.

Mientras tanto, representantes del Poder
Judicial continúan reuniones de manera in
formal con morenistas.

Obligados por la coyuntura y el implaca
ble ataque del presidente, poco a poco han
tenido que aprender el arte de la política y
ahora hasta del "lobbying", para poder así dar
una bocanada de oxígeno a un Poder que
hoy está sentenciado a muerte.
CIERRO HILO...

#PQLITIKTOK:
** Y hablando del

paro de trabajadores
del PJF, Jesús Gilber
to González Pimen

tel, secretario gene
ral del Sindicato de

Trabajadores del Po
der Judicial de la Fe

deración ya se puso
el chaleco guinda.

Empleados de1
PJF io acusan de ope
rar a favor de la 4T tras

amagar a sus agre
miados, que se fueron
por ¡a libre y se suma
ron al paro de este
lunes en 20 estados,
con descontar el día a

quienes faltaran a sus
lugares de trabajo,
valiente líder sindical
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que en lugar de ver por sus trabajadores ve
por sus intereses, nada coherente su actuar,
pero como dicen por ahí, lo que no suena ló
gico, suena metálico...

** Todos vimos las imágenes de la devas
tación tras el paso de Otis por Guerrero.

Ha pasado menos de un año y en 10 me
ses la rehabilitación es una realidad.

Para lograrla dos elementos fueron fun
damentales: El apoyo del presidente Andrés
Manuel López Obrador y las gestiones de la
gobernadora, Evelyn Salgado.

Las condiciones de los principales desti
nos turísticos, Acapulco, Ixtapa Zihuatanejo y
Taxco registraron una ocupación hotelera de1
80% en estas vacaciones de verano.

Sin embargo, la recuperación del esta
do no hubiera sido posible sin la capacidad
de resiliencia de las y los guerrerenses y de¡
sector empresarial que nunca dudó en seguir
invirtiendo en Guerrero.

En contraste, quien no tiene
una sola duda de la reforma

es Ignacio Mier, actual líder
morenista en Diputados y
futuro senador. El, es uno de
los principales defensores
de la reforma. Además, le
URGE terminar su cargo en
San Lázaro con la Reforma

aprobada para llevarse las
palmas del aún presidente

López Obrador
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LA DIGNIDAD DE LOS
TRABAJADORES DEL
PODER JUDICIAL

os trabajadoI °!res del PoderlIJLJudicial están
dando una lección de

dignidad. Son, en más
de un aspecto, la última frontera antes de que se
consume el golpe, el que se tiene planeado para
¡os primeros días de septiembre.

Más allá del desarrollo de su movimiento, de
¡os paros de labores que ya iniciaron, muestran
una actitud acorde con la formación que recibie
ron y que han ¡do puliendo con mucho esfuerzo
y al largo de los años.

Sí, a ellos les importa el mérito, porque es
una de las formas de la permanencia y el ascen
so, ajena, por cierto, a los compadrazgos y a los
clanes políticos.

Están hartos de las injurias que se lanzan
desde Palacio Nacional de modo cotidiano,
acusando de corrup
ción generalizada,
cuando esto no se

acompaña nunca de las
denuncias respectivas.

Además, es paradó
jico que las acusaciones
provengan de un go
bierno que es compla
ciente con el crimen, y
en donde quienes dan
la cara y sí sancionan
a los bandidos son los

propios juzgadores y
¡os empleados de ¡os
circuitos judiciales.

Por lo pronto, ya hay
suspensiones de labo
res en Zacatecas, Yuca
tán, Morelos, Coahuila.Tabasco, Puebla, Oaxaca,
Michoacán, Gurrero, la Ciudad de México y Na
ya rit.

Más allá de las sumas y las restas, no hay que
perder de vista lo inusitado del momento, el cali
bre de la resistencia.

Nunca ocurrió algo semejante, porque tam
poco existió un desafío de esas magnitudes en
el pasado.

El descontento con la Reforma Judicial es

evidente, los conocedores saben que nada bue
no vendrá de cambios que tienen el objetivo de
capturar al Poder Judicial, para ponerlo al servi
cio de intereses ajenos a los de la legalidad.

Por si esto fuera poco, se está también en la
antesala de la mediocridad como bandera.

A estas alturas nadie se puede engañar de
cuáles son los perfiles que gustan en quienes
tienen el poder.

El dictamen de la Reforma Judicial logró
algo que parecía imposible: empeorar lo que
propuso el presidente de la República desde
febrero pasado.

El ejercicio de sordera que significaron
los Foros se refleja en un documento plaga
do de insensateces.

Está plasmada la teoría del garrote y la
zanahoria, alentando a los actuales minis
tros de la SCJN para que renuncien de una
buena vez, si quieren salvar algún recurso
para su retiro.

Si todo sale como ordenó López Obrador,
en junio del próximo año será la elección de
los nueve ministros, pero no deja de ser in
quietante que quieran reducir al Pleno de una
vez, con una prisa más que sospechosa.

La propuesta ha perdido apoyos en la opi
nión pública, como lo muestra la encuesta publi
cada por El Financiero este lunes.

El respaldo cayó, entre enero y agosto, de!
69% al 44%. La estra

tegia de desprestigio y
las peroratas cotidianas
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en contra de los jueces
ya no están teniendo
el mismo efecto, por
que ya en las vísperas
de las aprobaciones, el
monumental error que
se está por cometer va
visualizándose más allá

de su primer contorno.
El Consejo Coor

dinador Empresarial
(CCE) hizo un llama
do al ¡NE y al TEPJF
para que se haga
una asignación de
diputaciones pluri

nominales que permita que prevalezca el
equilibrio democrático.

Es un pronunciamiento que hay que va
lorar en el contexto de la crisis judicial que
está iniciando.

Los empresarios lo último que necesitan
es que el país entre en las brumas de la in
seguridad jurídica. Se irán sumando voces
contra el despropósito.

Por desgracia, todo indica que ya no hay
tiempo para detener la Reforma.

Estamos ya unas semanas que rindan
protesta los nuevos legisladores, y si pre
valecen los cálculos en la integración de
las bancadas, ya no hay mayor margen en
el Congreso.

Pero queda la sociedad, de la que forman
parte los integrantes del Poder Judicial y es mo
mento de respaldarlos.

Peor es no hacer nada, aunque se sabe que
vienen batallas de largo aliento.

Trabajadores del Poder Judicial que protestan en contra de la reforma
judicial impulsada por Morena. (Foto EFE)
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CLARA: PRESA DE AMLO,
SHEINBAUM Y BATRES
Por Alejandro Lelo de Larrea

Los cargos más importantes en
el Gabinete que anunció este
lunes ¡a jefa de Gobierno electa

Clara Brugada en su mayoría no queda
ron en manos de mujeres tres contra
dosy menos de personas allegadas
a ella, sino a! jefe del Ejecutivo, Andrés
Manuel López Obrador; de la presiden
ta electa, Claudia Sheinbaum, y del jefe
de Gobierno saliente, Martí Batres.

Para empezar con las Secretarías o
áreas de "primera división", los dineros
los va a controlar alguien impuesto por
López Obrador,y amigo sus tres hijos
mayores. Se trata de quien hoy es su
subsecretario de Egresos en Hacienda,
Juan Pablo de Botton Faicón, elegido
para encabezar la Secretaría de Admi
nistración y Finanzas.

De Botton es amigo de José Ra
món, Andy y Gonzalo López Beltrán. Los
tres estudiaron el nivel medio superior
en la "Escuela Logos", cuyo propietario
ydirectoresSergiode Botton, padre del
funcionario. A Juan Pablo no se le rega
tea su capacidad técnica para el cargo,
pero tampoco se puede ocultar que los
López Beltrán son sus jefes políticos'.

Otro cargo muy importante en la
estructura es la Secretaría de Gobierno,
donde Clara tampoco pudo designar
a uno de los suyos. César Cravioto, se
nador y parte importante del equipo

de campaña de ella, le reporta no sólo
a Batres, como es de dominio públi
co, sino también de manera directa a
López Obrador, a quien conoce desde
hace por lo menos 20 años, porque fue
yerno de un muy amigo del presiden
te, el tabasqueño Raúl Ojeda Zubieta,
dos veces candidato a la gubernatu
ra. Él es abuelo de la hija de Cravioto
y de Paola Zubieta, quien fue "gacela"
de López Obrador en sus tiempos de
jefe de Gobierno. En este sexenio ha
ocupado la Jefatura de la Unidad de
Atención a Población Vulnerable del

DIF Nacional.

Otra dependencia de "primera divi
sión" es la Secretaría de Indusión y Bien
estar Social, porque desde ahí se con
trolan todos los programas sociales que
después sirven para ganar elecciones.
Ahí Brugada colocó a una investigadora
cercana a Claudia Sheinbaum: la doctora

Araceli Damián González, "pobretóloga"
consejera presidenta del Consejo de
Evaluación de la Ciudad de México des

de 2021, instancia de la que fue directora
general durante los tres años previos.

En otro cargo de "primera división",
la Secretaría de Seguridad Ciudadana,
repite Pablo Vázquez, avalado desde la
Presidencia de la República.

También la titular de la Consejería

Jurídica y de Servicios Legales (cargo
de "primera división"), Eréndira Cruzvi
llegas viene del Ejecutivo Federal, don
de fue jefa de la Unidad de Asuntos
Jurídicos de la Secretaría de Cultura.

Él cargo que ocupará es de un poder
inmenso. Ahí se controlan todos los

asuntos jurídicos de! GCDMX: la regu
larización de la tenencia de la tierra, re
glamentos, además, del Registro Civil,
el Registro Público de la Propiedad y
de Comercio y el Archivo General de
Notarías y Justicia Cívica.

Brugada todavía puede designar
a gente suya para encabezar un área
clave de "primera división": la Jefatura
del Gabinete, donde todo apunta será
Xiména Guzmán, su brazo derecho.

En Secretarías de "segunda división"
Brugada designó también a gente que
le enviaron de Palacio: Alejandra Fraus
to, (Turismo), Alejandro Encinas, Secre
taría de Planeación y Ordenamiento
Territorial (antes Seduvi); que le mandó
Sheinbaum, como Miriam Urzúa, o Ba
tres, con Inti Muñoz, en la recién creada
Secretaría de la Vvienda, Inti Muñoz.

Si Clara no puede designar alguien
suyo para encabezar estas dos últimas
posiciones en realidad quienes tendrán
el control absoluto de las dependencias
estratégicas de! GCDMX serán AMLO,
Sheinbaum y Batres. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

BATRES CONTROLARÁ
A MEDIAS ORGANISMO
'VIVIENDERO'

El todavía jefe de
Gobierno, Martí
Batres, se que

dó a medias en el control de las dependencias,
pues en Gabinete de Clara Brugada no logró
colocar a Gerardo Villanueva como titular de

la que será la nueva Secretaría de la Vivienda,
aunque sí quedó ahí uno de sus aliados que no
subordinado políticos, Inti Muñoz, actualmente
su secretario de Desarrollo Urbano. Batres está

muy metido en organizaciones "vivienderas"
desde hace más de 25 años, cuando conformó
la "Benita Galeana", que fortaleció cuando el ti
tular de la Comisión para la Reconstrucción era
César Cravioto. Al parecer, Batres se tendrá que
conformar con esa posición en para asuntos
"viviendereos" porque todo apunta que no va
a encabezar ni el Infonavit ni el ISSSTE donde

está el FOVISSSTE, sino que será embajador en
Venezuela o Cuba.
EL METRO FALLÓ Y LLEGARON TARDE

Para que no anden diciendo que la gente y
sobre todo la oposición inventa la crisis del Me
tro, este lunes, varios reporteros que cubren la
fuente de Clara Brugada llegaron tarde a la pre
sentación de su Gabinete, en el Antiguo Colegio
de San Ildefonso, que se ubica a dos cuadras de¡
Metro Zócalo, de la Línea 2. Resulta que en una
de las estaciones se descompuso un tren, por
lo que se paró el servicio al menos 30 minutos.
Sin duda, corregir y mantener en funcionamien

to eficiente este sistema de transporte será uno
de los más grandes retos de Brugada. Ojalá que
designe a un experto al frente del STC. Por cierto,
el auditorio estaba ocupado a dos tercios de su
capacidad, lo que fue interpretado como que le
hicieron el vacío a Brugada.

INSTALANTRANSICIÓN EN EL LÍMITE
Pues ahora sí el alcalde sustituto en la Cuau

htémoc, Raúl Ortega no pudo poner de pretexto
que se enfermó para postergar la instalación de
la Mesa de Transición de Gobierno con la can

didata ganadora de la elección para alcaldesa,
Alessandra Rojo de la Vega. Durante varias sema
nas, por línea del Palacio del Ayuntamiento Orte
ga puso pretextos para iniciar el trámite, pero hoy
era el límite legal para iniciarlo, por lo que ya no
tuvo de otra.

Foto; X / Inti Muñoz
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línealO

Hay quien está seguro que suena a duplici
dad el hecho de crear una Secretaria de Pla
neación y Ordenamiento Territorial, cuando
ya hay un Instituto responsable de ambos
asuntos.

Aunque también están quienes dicen
que la dependencia que estrenara Alejan
dro Encinas tocara otros asuntos, sin nece
sidad de repetir labores.

Por ejemplo, la coordinación metropoli
tana entre el Estado de México e Hidalgo.

¿Sera posible que alguien se empape de to
do lo que ha pasado en 23 años, cuando só
lo tiene menos de dos meses para hacerlo?

La duda surge por el nombramiento de

Héctor Ulises Garda como próximo Secre
tario de Movilidad.

Su experiencia en el tema se remonta
al lejano 2001, cuando trabajaba en la hoy
extinta Secretaría de Transporte y Vialidad.
Otros tiempos y, sobre todo, otros enfoques.

El diputado morenista Octavio Rivera no
escatimara en su último informe. Dicen que
lo hará en el Teatro Esperanza Iris, pues
quiere algo a lo grande.

Hay qüienes lo ven como un escena
rio sobradísimo y, otros, que no pudo haber
elegido mejor lugar, pues al final todo fue
más espectáculo ique trabajo legislativo!

demisfuentes (¡reformacam
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¡xi voz migrante
O

Ayer, el presidente López Obrador celebró a
los migrantes mexicanos, a quienes, en varias
ocasiones, ha descrito como "héroes vivientes".
Durante un emotivo homenaje donde hubo

cantos y bailes regionales. AMLO agradeció
la (enorme) contribución de los migrantes,
hombres y mujeres, al desarrollo de nuestro
país.
Desde temprano, hubo muchas personas

que se dieron cita afuera de Palacio Nacional.
Querían agradecer al presidente ese gesto tan
emotivo.

El corazón de los migrantes comenzó a
inflamarse de emoción. Y no era para menos.
Hasta el día de ayer, ningún presidente, antes
de López Obrador, había reconocido al pueblo
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migrante.
Por ejemplo, Ada O maña Márquez, una

migrante radicada en Nueva York, vino hasta la
CDMX para expresar su tristeza por el fin de su
sexenio de López Obrador.
"México nunca había habido un presidente

como 6Y\ aseguró.
En la derecha, los conservadores c hipócritas,

siempre han criticado duramente a los
migrantes. Dicen que su éxito fuera de México
no está relacionado con el gobierno de AMLO,
Insensibles y burdos, como son, se Ies olvida

que la migración, en la mayoría de los casos, no
se da porque la gente así lo quiera.
Las razones para rnigrar son complejas y

eso incluye, desde luego, tactores económicos,
políticos y hasta ambientales.
Pero en la derecha, donde abundan los tontos

y los ciegos, no lo ven ni lo analizan.
Los comentócratas pasan por alto que

la mayoría de los migrantes no salieron de
México en este sexenio, sino durante el periodo
neoliberal.

Eso, por un lado. Y, por otra parte, nuestros
compatriotas se vieron obligados a salir para
buscar mejores oportunidades laborales y
huyendo de la precariedad.
Oportunidades que les negó el
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ncoliberalismo.

Es importante decir que, durante el sexenio
de López Obrador, la percepción de los
migrantes en México ha experimentado
cambios significativos.

Inicialmentc, AMLO ha promovido un
enfoque humanista hacia la migración. De
ahí que, durante toda su administración, haya
hecho énfasis en los derechos humanos.

Y yo celebro que, en lugar de criminalizar
a nuestros compatriotas, se estén buscando
alternativas para ayudarlos.
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Una transición
como ninguna otra
MAESTRO, CLAUDIA PIDE QUE LA LLAMEN
PRESIDENTA CON A Y NO CON E.

Esaletra impera en los 3 poderes de ia nación: Claudia
(presidencia, ejecutivo, con aliadas Clara CDMX, Del
fina Edomex y Margarita Morelos); legislativo: Mar
cela Guerra (Congreso) y Ana Lilia Rivera (Senado), y
judicial: Norma Lucía (SCJNX Mónica (TEPJFX y de pi
lón Lupita (INEX
La iglesia pide trabajar en conjunto como país con
Slieinbaum*

Eso, a orar por la nación y su dirigencia, y no a grillar fa
voreciendo a partidos que mucho dañaron al pueblo en
otros tiempos.
Obrador y la niandatar ia electa, al hacer un balan
ce de sus giras, dijeron que es "una transición his
tórica".

Como ninguna otra, ni de presidente saliente con en
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trante del mismo partido recuérdense los arrepenti
mientos de Días Ürdazy De la Madrid, el pleito de mutua
culpa entre Salinas y Zedillo por el error de diciembre de
1994, el apechugamiento de Fox ante Calderón porque
su favorito era Creel, o el regalazo" del TP01 de Felipe
a Peña para tenerlo contento y no investigara los enjua
gues de Genarco G arcía Luna con el Cartel de Sinaloa
El CCE opinó que debe prevalecer el equilibrio de
mocrático, ñola sobrerrepresentación.
Pero qué tal cuando losprianistas nos echaban montón
en Congreso y Senado, los empresaurios nada decían a
cambio de que les condonaran impuestos.
La Marea Rosa anuncia para el 8 de septiembre una
"marcha por la democracia y vs. el autoritarismo".
Al chisguetito rozado (por la golpiza electoral del 2 de
junio) 110 le bastó el fracasado mitin afuera del INE y va
por otro ridículo.
Dresser demandó a AMLQ por difamación y citó que
Quién es quién en las mentiras es un abuso de poder.
Es que los opositores abusan al soltar falacias y calum
nias contra Obrador y la 4T, y el pueblo ya sab e muy bien
quién es quién.
Ricardo Anaya no descarta ampararse para evitar
arresto y rendir protesta como senador electo el
próximo 29.
El miedo no anda en exlegislador comprado al mejor
postor de la reforma peñergética con bolsas de Lozoya.
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Así salvé AMIA)
a (res pueblas de

Temacapulín, Acasico y Palmare jo
son poblado de los Altos de Jalisco.
Pertenecen al municipio de Cañadas
de Übregón. Un día de junio 2005,
funcionarios federales visitaron esos tres

poblados para informar a la gente que ahí
vivía se iba a construir una presa y que se
iban a inundar los tres poblados.
Les dijeron a los habitantes que no

se preocuparan: que el gobierno les
construirá unas viviendas de interés
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social. Los pobladores no estuvieron de
acuerdo: querían seguir viviendo donde
siempre habían vivido.
Así inició una lucha heroica de los

habitantes de Temacapulín, Acasico
y Palmarejo por salvar a sus pueblos.
Parecía que todo estaba dicho y que era
imposible detener la intención de las
autoridades de inundar los tres poblados,
pero ellos nunca perdieron la esperanza.
Nunca se vencieron.
En febrero de 2009. Andrés Manuel

López Obrador fue a Temacapulín
y prometió que, si él llegaba a la
presidencia, los tres poblados no se
inundarían. Muchos pensaron que él
no llegaría a la presidencia y que, en
el improbable caso de que llegara, no
cumpliría su promesa,
AMLO ganó la presidencia en 2018 y no

se olvidó de la pro mesa que había hecho en
Temacapulín. La presa se construyó con
una menor capacidad, lo cual permitió, por
una parte, no inundar a los poblados y, por
la otra, poder recolectar agua para la Zona
Metropolitana de Guadalajara. Además,
se invirtieron recursos para mejorar y
embellecer los tres poblados.
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Todo esto lo hizo el gobierno de AMLO
con diálogo, acuerdos y un enorme
respeto a los pobladores de Temacapulín,
Acasico y Palmarejo.
El presidente López Obrador salvó a los

tres poblados que parecían destinados a la
extinción. Así es cómo se gobierna para la
gente humilde, y así es cómo se cumplen
las promesas. Es indudable que en esta
administración se sigue el principio que
dice: "por el bien de todos, primero los
pobres".
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Fueros y
competencia
JUSTICIA DEBE SER UN BALUARTE

Sin duda, en México es más que com
plicado obtener justicia; así, entre
enredos, diligencias, burocracia, pre
textos, ''mañas*5 y una innumerable
cantidad de justificaciones, al final, lo
gran que el ansiado derecho no llegue,
sino por el contrario, se acentúa la in
famia, la impunidad y la arbitrariedad
sin raciocinio.

Con frecuencia, es difícil conse
guir éxito en los tribunales, que de por
sí son lentoHay asuntos que lle
van años y se ve lejano el día en que
puedan resolverse; agregúense las
conductas ''chicañeras"'1 de abogados
picaros, dispuestos a complicarlo to
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do y ser auténticos enemigos de la rec
titud.

En el derecho mexicano, existen fi
guras complicadas, como es el 11 ama
do "fuero ', que son, asuntos legales
que corresponden, ya sea al ámbito
federal o al local, sobre los que conti
nuamente se discute si son de uno u

otro recinto. Nótese, con base en lo an
terior, se hace indispensable una sola
justicia, un solo juez quien resuelva
con imparcialidad. Asi, un asunto de
be finiquitarse, salvo casos de excep
ción, en un plazo máximo de noventa
días. Otro aspecto que permite la di
lación de la justicia, es la famosa "es
pecialidad", donde se han "inventado"
juzgados de toda jaez, los hay de "con
curso", de Ejecución de Sentencia y en
general, insistimos, la burocracia hace
cada vez más complicada la obtención
de resoluciones.

Ahora que se discute el tenia de la
designación de jueces, es prioritario
lograr que la justicia sea "pronta y ex
pedita" También debe valorarse, en la
mayoría de asuntess legales, proceda el
sistema uniinstaiicial,las apelaciones
deberán ser excepcionales. Para ello,
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la calidad de los jueces, es indispensa
ble.

En síntesis, volviendo a lo señalado,
no puede existir una justicia federal y
treinta y dos de carácter local. Eviden
temente se reclama una transforma

ción de grandes alcances, para lograr
que la justicia se convierta en un ba
luarte y en un instrumento eficaz para
favorecer a la sociedad.
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que com er
(irá la Utopía
en realidad
ENHORABUENA!

Nuestra Jefa de Gobierno Electa, Cla
ra Brugada, derrotó a la corrupción
en las urnas el pasado 2 de junio con
un proyecto de Ciudad extraordina
rio, incluyente y que puso por delante
las necesidades principales del Pueblo;
ampliar nuestro sistema de transpor
te público, recuperar espacios públicos
para devolvérselos a la gente y hacer co
munidad, fortalecer la estrategia de se
gur idad que durante el gobierno de la
Doctora Sheinbaimi nos permitió re

Fecha: 20/08/2024

Página: 13

Area cm2: 519

1 / 3

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Sebastián Ramírez Mendoza

Costo: 28,306

Página 192 de 195 Índice



ducir todos los delitos de alto impacto,
entre otros.

Este lunes presentó a las mujeres y
hombres que integrarán su gabinete y
que a partir del próximo 5 de octubre
la acompañarán para hacer un gobier
no humanista, sustentable, feminis
ta y cuidador. Se trata de perfiles con
enorme capacidad técnica, sensibili
dad social,y, sobretodo, personas dis
tinguidas por su honestidad. Además,
nuestra Jefa de Gobierno anunció ia
creación de tres nuevas secretarías: la

Secretaría de Vivienda, de Atención
Ciudadana y del Agua.
Destacan perfiles extraordinarios

como Alejandro Encinas en la Secreta
ría de Pía lie ación y Ordenamiento Te
rritorial y de Metrópolis; Julia Alvarez
Icaza en la Secretaría del Medio Am

biente; Pablo Vázquez en la Secretaría
de Seguridad Ciudadana; Inés Gonzá
lez Nicolás en la Secretaría de Traba

jo; César Cravioto en la Secretaría de
Gobierno; Tomás Pliego en la Secreta
ría de Atención Ciudadana, entre otras
y otros.

No hay duda de que este será un ga
binete que la ciudadanía reciba con

Fecha: 20/08/2024

Página: 13

Area cm2: 519

2 / 3

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Sebastián Ramírez Mendoza

Costo: 28,306

Página 193 de 195 Índice



alegría, no solo por el compromiso que
todas y todos tienen con la Transfor
mación, sino también por las trayec
torias que los respaldan y su lucha de
tiempo atrás con las causas del Pue
blo. Estamos apocas semanas de que el
proyecto de Ciudad que presentó Clara
Brugaday que millones de capitalinos
eligieron, comience a materializarse.
Enhorabuena por el gran gabinete que
convertirá en realidad las Utopías de
nuestra Ciudad.
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LUCIEN
PINTO...

Será a partir del 1 de
octubre el nuevo ca

pitán de Ford de Méxi
co, Puerto Rico, Cen
troamérica y el Caribe.
La apuesta es impulsar
las ventas en el sector

de lujo y mantener el
crecimiento de dos dí

gitos que logró en el
primer semestre, con
21 por ciento. Tam
bién buscará elevar

su participación en el
mercado mexicano,
de 3.6 por ciento.
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Junta de Gobierno

Este año es el último con la Junta de Gobierno actual
dentro del Banco de México (Banxico), pues el 31 de

diciembre termina el periodo de uno de sus miembros.
Se trata de Irene Espinosa, quien comenzó sus fun

ciones como subgobernadora del Banco en enero de
2018. Hasta antes de su designación, la Junta nunca ha
bía tenido una mujer en su equipo.

Espinosa se ha caracterizado por un tono claramente
crítico, que la ha convertido en una importante voz disi
dente respecto a las decisiones de política monetaria, pe
ro también por impulsar desde la Junta de Gobierno la
discusión y reflexión sobre problemáticas de género y su
impacto en el entorno económico.

La vacante que dejará al término de su periodo abre
espacio a varias reflexiones, pues por un lado será la pri
mera designación a cargo de Claudia Sheinbaum para
el banco central, pero por otro se completará una Junta
en la que el total de sus miembros habrán sido seleccio
nados por la 4T.

La Ley del Banco de México establece que el perio
do de Gobernador es de seis años, mientras que el de
subgobernador abarca ocho años, con periodos escalona
dos para los cuatro puestos, con una sucesión cada dos
años, esto con el fin de que la Junta perdure más allá de
los seis años del Ejecutivo federal.

Veremos entonces qué tipo de perfil se elige para
completar el equipo, el cual dará una importante señal
de lo que Sheinbaum tendrá en mente en términos de
política monetaria
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Crecimiento

inteligente
El uso de la Inteligencia
Artificial (IA) y el Big Da
ta está abriendo más y más
oportunidades de negocio.

Para muestra está Sime
trik, que ha experimentado
en el País un incremento en
sus ingresos recurrentes de
207 por ciento anual, impul
sado por su solución dirigida
al control y la automatización
financiera para empresas.

México es el cuarto
mercado más importante
para la compañía que capi
tanea Alejandro Casas y en
su portafolio tiene, además
de pequeñas y medianas
empresas, 16 grandes clien
tes que aportan 10 por cien
to de estos ingresos.

Entre aquellos que se
encuentran en territorio na
cional están Getnet, Spin by
Oxxo, Soriana y Oxxo Gas,
que se suman al portafolio
que incluye a Mercado Li
bre, Banco Falabella, Banco
lombia y Rappi, entre otras.

A nivel global, Simetrik
ha crecido 113 por ciento
anual en ventas, al proce
sar más de 408 millones de
transacciones diarias, casi el
doble respecto al semestre
anterior.

La compañía tiene pre
sencia en 35 países, donde
ofrece centralizar la infor
mación de clientes y ventas
y reducir el riesgo financie
ro en tiempo real utilizando
las nuevas tecnologías.

Ganancia
digital
A través de herramientas de
Inteligencia Artificial, em
presas financieras como
Doopla quieren ofrecer ren
dimientos más altos.

La fintech al mando de
Juan Carlos Flores pu
so en marcha desde mar
zo pasado herramientas de
gestión de inversiones por
medio de LA y los resulta
dos revelan que los rendi
mientos de los usuarios que
optaron por esta alterna
tiva crecieron un prome
dio anual de 19.9 por ciento,
contra el 17.9 por ciento de
quienes no accedieron a las
herramientas.

Reducir la intervención
humana en las operaciones
no sólo resta el elemento
emocional en las inversio
nes, sino que ofrece intere
santes alternativas.

Si bien Doopla es un ne
gocio que surgió del despun
te de las financieras basadas
en tecnología, para la empre
sa, la aplicación de IA repre
senta un salto más allá en el
empleo de tecnología dispo
nible para lograr una mejor
evaluación de las inversiones.

En el sector financie
ro, la IA no es una novedad,
pero su vínculo directo con
el usuario está abriendo es
pacio para nuevas propues
tas de servicios y productos
que están llamando la aten
ción de los clientes.

'Cruelty free'

La organización internacio
nal Yo te protejo cumple es
ta semana 12 años de luchar
contra la crueldad animal
en la industria cosmética

Específicamente, su ob
jetivo es eliminar los expe
rimentos en animales en
América Latina, a través de
campañas y actividades pa
ra concientizar a la pobla
ción y a las empresas.

En la región, seis paí
ses han prohibido los expe
rimentos en animales para
dicha industria: Guatemala,
Colombia, Ecuador, Méxi
co, Chile y Brasil. En Méxi
co, por ejemplo, desde 2021
se prohibió el testeo en ani
males para fabricar cosmé
ticos, mientras que en Chi
le se prohibió en 2023 y en
Colombia se vetó la práctica
el pasado 10 de agosto.

Al hacer un recuento
de su trayectoria de más de
una década, la organización
chilena que capitanea Ca
mila Cortínez suma más
de 80 marcas certificadas
con su propio sello "cruel
ty free".

En la actualidad, en Mé
xico, se venden 220 marcas
con un sello libre de cruel
dad animal de esta y otras
organizaciones.

Además, 73 por ciento
de la población desaprueba
la realización de pruebas en
animales.

capitanes@reforma.com
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T a Comisión de Bolsa y
JjValores de EU (SEC) ha
demandado al legendario
inversionista activista Cari
Icahn por presuntamente
no revelar que ofreció va
lores de su compañía como
garantía para asegurar mi
les de millones de dólares

en préstamos. El regulador
de Wall Street dijo que
desde al menos el 2019,
Icahn ha prometido entre
51% y 82% de las acciones
en circulación de Icahn
Enterprises como garantía
para asegurar préstamos
de margen personal con
diversos prestamistas,
pero nunca lo reveló.

? Seven & i Holdings
de Japón, que opera las
tiendas de conveniencia
7Eleven en el mundo, reci
bió una oferta de adquisi
ción del dueño canadiense
de Circle K tras presión de
accionistas activistas para
mejorar la rentabilidad.
La noticia de la oferta de
Alimentation Couche
Tard de Canadá motivó un
alza del 23% en el precio
de las acciones de Seven
& i en Tokio el lunes. La

compañía nipona dijo no
haber decidido si iniciaría
charlas.

? Advanced Micro

Devices (AMD) acordó
pagar casi 5 mil millones
de dólares para comprar a
ZT Systems, un diseñador
de equipo de centros de
datos para computación en
la nube e inteligencia arti
ficial, apuntalando su ata
que al dominio de Nvidia
en computación de IA. El
trato, entre los más gran
des de AMD, es parte de
un esfuerzo para ofrecer
un menú más amplio de
chips, software y diseños
de sistemas para dientes
de grandes centros de
datos como Microsoft y
Meta Platforms, dueña de
Facebook.

? Sarepta Therapeutics
vende uno de los me
dicamentos más caros
del mundo, una terapia
génica de 3.2 millones de
dólares para Duchenne,
una enfermedad letal
de atrofia muscular. Sin
embargo, sus acciones se
cotizan a precio de ganga.

A principios de este mes, la
compañía reportó ventas
trimestrales de su terapia
génica Elevidys que no
alcanzaron los cálculos de
analistas. Y su proyección
de ingresos por producto
de alrededor de 3 mil
millones de dólares para
el 2025 cayó por debajo de
las expectativas. La noticia
hizo caer bruscamente las
acciones.

? Estée Lauder anunció
que Fabrizio Freda, su
director ejecutivo de
mucho tiempo, dimitirá
el próximo año. Su salida
llega en medio de ventas
débiles y tensión dentro
de la familia fundadora

sobre el liderazgo de la
empresa de belleza. Freda,
quien ha liderado a la
compañía unos 15 años,
planea jubilarse el próximo
verano. Estée Lauder no
nombró a un sucesor, pero
dijo que su consejo estaba
en etapas avanzadas de su
proceso para un plan de
sucesión.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Los excesos

del carry
La noche del pasado

domingo 4, los mer
cados vivieron una se

sión extraordinaria, los futu
ros de los índices mundiales
se desplomaron vertiginosa
mente por momentos hasta
6 por ciento.

Lo anterior derivado de
las grietas que surgieron en
el carry trade a partir de la
apreciación del 11 por ciento
en el yen japonés en menos
de un mes, esto en respues
ta anticipada al incremento
de tasas del BOJ, mismo que
actúa en total contracorrien
te del resto de los bancos
centrales del mundo (Fed
bajará en septiembre).

El carry consiste en ata
car vía apalancamiento el di
ferencial de tasas entre dos
divisas, lo cual hace a la es
trategia altamente sensible
a un cambio en las divisas
cruzadas, diferencial de tasas,
inflación, volatilidad y políti
ca monetaria; ej. largo futu
ros del NDX Nasdaq o MXN
financiado en yenes a 0.25.

El principal "socio del
carry" es la baja volatilidad,
misma que es aplastada co
múnmente por diversos hed
ge funds (venden volatilidad).

No obstante, la máxima
adicción de estos jugadores
es el esplendoroso QE de la
Fed, este programa es una

máquina vendedora de vo
latilidad, por lo anterior, la
perspectiva de una futura po
lítica monetaria laxa o menos
restrictiva fue suficiente para

dar luz verde al extenso carry.
Dicha estrecha relación

—carry & volatilidad— fue
la que en el momento de
quiebre catapultó a la vola
tilidad implícita del índice
arriba de 50 ó 60 por ciento,
equivalente a un promedio
de 3.7 por ciento de movi
miento diario en 30 días, lo
cual técnicamente era irreal,
realmente fue una distorsión
derivada de la huida despa
vorida de posiciones rela
cionadas.

VOLATILIDAD
EN LA FUENTE
DEL CARRY
Los analistas se encuentran
confundidos al mencionar
nerviosos que aún hay "cien
tos de miles de millones de
dólares por deshacer del
carry", otros en medio del

caos exigían con urgencia
un recorte de emergencia
de 75 puntos, lo cual paradó
jicamente afectaría abrupta
mente el diferencial de tasas,
esto favorecería aún más al
yen y hubiera sido contra
producente, asimismo más
allá de "billonarias posicio
nes" en caso de que el yen

reanude su fortalecimien
to acelerado el mercado lo
podría resentir nuevamente.

La estabilidad del yen
continúa en jaque con el re
ciente anuncio del próximo
retiro de Kishida como pri
mer ministro japonés.

Asimismo, el gobernador
Ueda del BOJ (elegido por
Kishida) derivado del caos
en el índice japonés Nikkei
y en los mercados globales
decidió cambiar momentá
neamente su discurso res

trictivo; sin embargo, los par
ticipantes no compran dicho
discurso y sumaron posicio
nes a favor del yen no obser
vadas en casi 4 años (más
retos al carry). Los japone
ses buscan defender su divi
sa para evitar una inflación
(2.8) arriba del 3 por ciento.

Finalmente, posterior al
presente desorden político
monetario japonés, el próxi
mo inminente ciclo de me
nor restricción monetaria de
la Fed impulsará nuevamen
te futuras posiciones masivas
en carry vía JPY así como
en USD, las cuales en con
junto con las estrategias de
venta de volatilidad podría
extender el valor de las ac
ciones más allá de sus fun
damentales.

psantos@stratosasesores
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Los trenes
de Claudia
Al igual que su jefa

zo del alma, Clau
dia Sheinbaum tam

bién quiere sus trenes. En
particular 3 líneas: México
Guadalajara, AIFAPachu
ca y MéxicoNuevo Laredo,
pasando por Monterrey.

Serían megainversiones.
¿Buena idea?
Como cualquier tema

complejo, depende.
Depende de elegir y

ejecutar el proyecto co
rrecto.

¿Cómo? Preguntando a
los expertos.

Presidenta, le dejo algu
nas perlas de sabiduría de
una entrevista con Alfredo
Nolasco, experto en trenes
(consulta en línea la versión
completa de la charla).
• Los ferrocarriles fueron una
solución adecuada para un
momento adecuado. Los tre
nes funcionan muy bien pa
ra mover carga pesada, co
mo automóviles, minerales
y materias primas. La gente
cambió al tren por aviones y
camiones, por ser más bara
tos y rápidos.
• No se pueden usar las mis
mas vías de trenes de carga
para trenes de pasajeros. Un
tren de carga tiene grandes
máquinas diesel diseñadas
para arrastrar 200 vagones,
por lo que son lentas. No pue
de atacar pendientes agudas,

por lo que sus rutas son más
largas. Usar esas rutas para
transportar pasaje vuelve in
eficiente al tren.
• Un tren de pasajeros se di
seña para velocidades más rá
pidas, requiere trazos distin
tos con otros ángulos de ata
que en pendientes y curvas.
• ¿Es posible, como quiere
López Obrador, usar las mis
mas vías para trenes de pasa
jeros y carga? Sí, pero es cues
tionable Convendría más un
autobús: sería más rápido, ba
rato y con más frecuencias
de salida
• Un pasajero decide usar un
tren evaluando tiempo y cos
to. Ejemplo, el tren bala Bei
jingShanghai hace 5 horas.
Casualmente, esa distancia es
similar a la de la línea México
Nuevo Laredo. ¿Cuánto du
rará el trayecto de esa línea?
¿Cuánto costará el boleto?
• Un tren compite con el au
tobús por tiempo y con el
avión por costo.
• Se deben considerar trayec
tos intermedios. Tomemos
el trayecto San LuisMonte
rrey de la línea a Nuevo La
redo. La carretera 57 es lentí
sima. Si el tren tarda 3 horas
en lugar de 7 y su boleto es
competitivo, ese tramo po
dría funcionar.
• Todo esto se debe discutir,
en lugar de adoptar una idea
romántica de que ambos tre
nes coexistan en la misma vía

Eso es una tontería
• El proyecto de inversión
debe realizarse calculando
el costo total: diseño de tra
zos, derechos y confinamien
to de vías.
• Todos los trenes de pasa
jeros de alta velocidad en el
mundo reciben subsidios de
gobiernos. Todos requieren
de múltiples estudios antes
de decidir su construcción.
• Creo que en México hay es
pacio para trenes, pero no los
puedes hacer con el estóma
go, por capricho.
• En Europa y Asia se reali
zaron estudios y los trenes
cumplieron sus objetivos a
través del tiempo. En con
traste, el Tren Maya no tuvo
ni un solo estudio, se hizo por
un capricho.
• Creo que para estas nue
vas líneas sí se realizaron es
tudios, pero los mantienen
cerrados.
• Las locomotoras y vagones
apenas representan 15% de la
inversión. El resto es el dise
ño y construcción de infraes
tructura Ahí está el negocio.
• La construcción especiali
zada es clave. Los ingenieros
militares son como cirujanos
de una sala de emergencia,
dan una solución sólida para
el corto plazo, pero se requie
ren especialistas.
• Existen diversos tipos de
trenes de pasajeros. Desde

sistemas urbanos (metros,
tranvías y trenes ligeros), tre
nes de cercanías (regionales o
interurbanos) y los proyectos
de alta velocidad, los de largo
alcance. No son iguales, tie
nen diversos niveles de de
manda, de características y
de complejidades de diseño
y construcción.
• El estudio de la inversión
en trenes de pasajeros en el
país debe considerar en qué
tipo de tren conviene invertir,
cuándo y en dónde.
• Están empezando por
los proyectos más caros (los
de larga distancia), porque
son los que llaman más la
atención.

Doctora, apúntele.
Le suplico, marque la di

ferencia con su antecesor. Es
cuche a los expertos. Analice
primero y después ajuste o
hasta cambie de opinión.

En resumidas cuentas:
en trenes hay que estudiar
mucho antes de emprender
camino. De otra forma, la lo
comotora se descarrila

EN POCAS PALABRAS...
"Se lo llevó el tren".

Dicho mexicano.

benchmark@reforma.com
Twitter: @jorgemelendez
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Gabinete chilango: ¿quién
moverá los hilos en la CDMX?
Clara Bragada presentó al

gabinete legal que la acom
pañará en su gobierno al

frente de la Ciudad de México a par
tir del 1 de octubre. Una mezcla de
morenistas "puros" o "radicales",
de fieles "obradoristas" y también
algunos "claudistas" integran su
equipo de trabajo. Con esta combi
nación, la pregunta es ¿quién mo
verá los hilos en la capital del país,
la ciudad que impulsó lo mismo a
AMLO que a Claudia Sheinabum a
la Presidencia de la República?
Este lunes, la próxima jefa de go

bierno de la CDMX presentó, en un
solo anuncio, a todo su gabinete le
gal. A diferencia de su antecesora y
futura presidenta de México, Clau
dia Sheinbaum quien ha ido reve
lando semanalmente a su equipo,
Bragada decidió hacerlo de "un ja
lón" y con varios mensajes entre lí
neas, producto de los perfiles que
eligió para cada una de las secre
tarías de la capital del país.
El 18 julio pasado publiqué en es

te espacio que en Morena se ave
cinan nuevas pugnas internas en
las que los "radicales" del movi
miento concentrarán sus fuerzas

en la capital del país con un pro
yecto transexenal, con miras al
2030. Los nombramientos de la jefa
de gobierno electa, Clara Bragada,
parecen confirmar tal escenario.

De entrada, se confirmaron los
nombramientos de César Cravioto
como secretario de Gobierno; Raúl
Basulto, extitular de Secretaría de
Obras y Servicios de la Alcaldía Iz
tapalapa, como secretario de Obras
y Servicios; y de Juan Pablo de Bot
ton, actual subsecretario de Egre
sos de la Secretaría de Hacienda,
como titular de la Administración
y Finanzas. El primero, cuota del
actual jefe de gobierno interino,
Martí Batres; el segundo, íntimo
amigo y colaborador de Bragada; y
el tercero, herencia del presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Otros dos funcionarios consi

derados 100% obradoristas son la
consejera Jurídica y de Servicios
Legales, Eréndira Cruzvillegas, y
la futura secretaria de Turismo de
la capital, Alejandra Frausto,
quien se desempeña actualmente
como titular de la Secretaría de
Cultura en el gabinete del presi
dente López Obrador.
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A Martí Batres se le concedió
también la recién creada Secreta
ría de Vivienda de la capital, que
encabezará Inti Muñoz Santini, a
quien en febrero pasado el actual
jefe de Gobierno designó como ti
tular de la Secretaría de Desarrollo
Urbano y Vivienda en sustitución
de Carlos Ulloa, un incondicional
de Claudia Sheinbaum.

El nombramiento de un allega
do a Batres como encargado de la
política de vivienda de la capital es
un espaldarazo de Bragada a las
intenciones del morenista de con
vertirse en el nuevo titular del In
fonavit, puesto que está peleando
con uñas y dientes. Está por verse
si Sheinbaum se lo va a conceder
a cambio de mantener influencia
en carteras de la CDMX.
Precisamente entre los nom

bramientos de Bragada, por lo
menos tres están identificados
con la exjefa de Gobierno y futura
presidenta de México. Es el caso

de la Secretaría de Seguridad, que
se mantiene a cargo de Pablo Váz
quez muy cercano a Ornar García

Harfuch, la Secretaría del Medio
Ambiente, que encabezará Julia
Álvarez Icaza, quien fue integran
te del equipo de voceros de la cam
paña de Claudia Sheinbaum, y la
de Protección Civil, a cargo de My
riam Urzúa Venegas, funcionaría
que se integró al gabinete de
Sheinbaum desde su inicio.

Caso aparte es el de Alejandro
Encinas, destronado del gobierno
de López Obrador por el caso
Ayotzinapa y sus pugnas con el
Ejército, y arropado por Clara Bra
gada, a cuya campaña se fue a ope
rar y finalmente fue recompensa
do con la Secretaría de Planeación
y Ordenamiento Territorial y de
Metrópolis antes Desarrollo Ur
bano y Vivienda.
Se asegura que lo que realmen

te le interesa a Encinas es hacerse
cargo del Sistema de Aguas de la
Ciudad de México, aunque a una
dependencia recién creada: la Se
cretaría de Agua y de Gestión Sus
tentable, llegará un exdirectivo
de la Conagua: Mario Esparza
Hernández. •
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¿Cómo bloqueó Venezuela las
redes sociales? ¿Puede pasar
en México?

Luego de las cuestionadí
simas elecciones en Ve
nezuela, en donde todo

apunta a que el régimen perdió
y no lo reconoce, el gobierno ha
estado bloqueando algunas re
des sociales con dos objetivos: 1)
para que la ciudadanía no se in
forme por esas vías de las con
vocatorias a protestar y de los
hechos violentos que están ocu
rriendo (los medios tradiciona
les ya están cooptados y/o sobre
rregulados); y, 2) para complicar
la comunicación de los lideraz
gos opositores a través de apli
caciones encriptadas.
Las aplicaciones que en este

momento están bloqueadas en
Venezuela son X (antes Twitter),
Signal, Amazon, CloudFront y
Reddit. Asimismo, el presidente
Nicolás Maduro trae una cam
paña para que la gente deje de
usar WhatsApp, por lo que pa
rece ser la siguiente. El gobierno
venezolano ordenó a la Comi
sión Nacional de Telecomunica
ciones bloquear estas platafor

mas, de entrada, por 10 días.
¿Cómo se puede hacer esto?
Para bloquear el acceso a es

tas plataformas, el gobierno ve
nezolano ha ordenado a sus

proveedores de internet que
implementen filtros o blo
queos específicos a las direc
ciones IP y servidores utiliza
dos por esas aplicaciones. Esto
significa que cuando los usua
rios intenten conectarse a ellas,
sus solicitudes no podrán lle
gar a los servidores, bloquean
do efectivamente su acceso.
Así, sencillamente, quienes
acaban haciendo el bloqueo
son los proveedores de internet
(fijo o móvil) en Venezuela.
El mecanismo para imple

mentar el bloqueo es el mismo
que utilizan los operadores en
cualquier parte del mundo para
instrumentar ofertas conocidas
como 'zerorating', es decir, la
promoción que dan proveedo
res de servicios de internet en la
que exentan de cobranza a
usuarios finales por la utiliza
ción de datos relativos a ciertos
servicios. Es como cuando una
empresa de telefonía móvil ofre
ce a sus clientes acceso sin costo
a Facebook o a X.
En Venezuela, expertos en co

municaciones afirman que las
medidas del régimen chavista
llevan más de una década y que
las actuales prohibiciones son

parte de un sistema más com
plejo que pretende garantizar el
control federal en todos los ám
bitos. "Imponer la vigilanciagu
bernamental y sembrar el terror
para impedir que la gente se ex
prese y organice", dijo Luis Se
rrano, según Wired.
Para evitar los bloqueos gu

bernamentales, los venezolanos
están activando redes privadas
virtuales (VPN). Estas conexio
nes cifradas ocultan la identi
dad de las personas que navegan
en la red y les permiten acceder
a los sitios de las apps bloquea
das, pero en otros países. Inclu
so, hay grupos de expertos en ci
berseguridad que han posteado
videos, como los de VpnMentor,
para ayudar a los ciudadanos a
sortear las barreras del chavis
mo. De hecho, se reporta un au
mento de 500% en el uso de
VPNs en Venezuela. Otra forma
de evitar las restricciones sería
con un equipo de Starlink (al
igual que X, también es propie
dad de Elon Musk) y conectarse
a su red de banda ancha sateli
tal. Este sistema no está autori
zado en Venezuela, pero sus an
tenas se venden en Colombia y
Brasil, países vecinos.
En México, a diferencia de lo

que acontece en Venezuela, nin
guna autoridad tiene facultades
legales para "bloquear" el inter
net. La Ley Federal de Teleco
municaciones no autoriza al
Instituto Federal de Telecomu
nicaciones, ni a la Secretaría de
Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes, para ordenar
a proveedores de este servicio
bloquear sitios. Pero si el gobier
no quisiera hacerlo, seguramen
te encontraría alguna norma ge
nérica y, como no hay suspen
sión en materia de telecomuni
caciones, difícilmente un juez
podría detener la medida en el
corto plazo. Además, con la Re
forma Judicial, que parece que
el oficialismo va a aprobar, es al
tamente improbable que los
nuevos jueces fallen contra el
gobierno en casos relevantes.
Así que las "benditas redes

sociales" están en riesgo en va
rias partes del mundo. Antes,
los gobiernos tiránicos toma
ban el control del papel para
censurar a los medios impre
sos o quitaban concesiones de
radio y TV. Hoy todo es más so
fisticado, pero encontrar me
canismos de censura es algo
que sigue existiendo. •
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CCE: el comunicado üe la discordia
::::: Nos recuerdan que, después de que Andrés Manuel Ló
pez Obrador llegó a la Presidencia de México, en febrero de
2019 le tomó protesta a Carlos Salazar Lomelín como presi

dente del Consejo Coordinador Empresa
rial (CCE). Esa etapa estuvo marcada por
encuentros y desencuentros que termina
ron por cerrarle la puerta de Palacio Na
cional a la IP. Con la llegada de Francis
co Cervantes al CCE en 2022, la relación
cambió favorablemente, con AMLO ase
gurando en eventos públicos que Cervan
tes era "un empresario ejemplar". Pero
parece que todo cambió luego de que es
te domingo el CCE emitiera un comuni
cado pidiendo a la autoridad electoral

que evite la sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados,
nos dicen. Según López Obrador, el sector privado ahora está
"descarándose y definiéndose por la corrupción".

De Botton: ¿premio o castigo?
::::: La interrogante respecto a si habrá
movimientos al interior de la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público (SHCP), de
Rogelio Ramírez de la O, empieza acla
rarse con el nombramiento de Juan Pa
blo de Botton, actual subsecretario de
Egresos, y ahora próximo secretario de
Administración y Finanzas del de la Ciu
dad de México (CDMX), en el equipo de
Clara Bragada. Nos recuerdan que el jo
ven economista egresado del CIDE ya es
taba bajo los reflectores después de que

Ramírez de la O reconoció su trabajo cuando estuvo en Nafin,
al develar un cuadro para formar parte de la galería de direc

tores. Nos dicen que, al parecer, su nombramiento viene de
más arriba, para no dejarlo fuera de la jugada en el siguiente
sexenio, aunque persisten dudas sobre el destino del resto del
equipo hacendarlo de primer nivel.

Actualizan medición de la inflación
::::: Este jueves, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi), de Graciela Márquez, dará a conocer el resultado de la

inflación a la primera mitad de agosto.
| Nos adelantan que ese cálculo se realizará
| con una actualización de la canasta de
3 bienes y servicios considerados, así como
§ de la estructura de ponderación de esos
| genéricos. El resultado se encadenará a ín

dices previos para dar continuidad a las
series. El fin es incorporar los nuevos pa
trones de gasto que identificó la Encuesta
Nacional de Ingresos y Gastos de los Hoga
res (ENIGH) en 2022. Esas actualizaciones
se llevarán a cabo cada dos años para faci

litar la integración a la canasta de nuevos productos, eliminar
los obsoletos y actualizar su peso e incidencia en la inflación.
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Famiglia y Poder Judicial
Nepotismo a galope

tendido # ¿"Graves consecuencias"?
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA HOY HISTERICA "familia" judi
cial, alebrestada por una reforma a
punto de ser aprobada por el Con
greso, tiene todas las características
de la clásica famiglia mañosa, en la

que los lazos de sangre, los intereses perso
nales y el factor económico de la clientela de
terminan su funcionamiento, es decir, a quién
sí y a quién no se atiende, en cuánto tiempo y
quiénes tienen el "derecho" de ser agraciados
con uno que otro sabadazo en eso que ella cali
fica de "impartición de justicia".

ES CLARO QUE el Poder Judicial no pertene
ce al Estado mexicano, sino a la parentela (por
lo menos a 50 por ciento) de quienes ocupan
los principales cargos jerárquicos de esa insti
tución. Tanto que fue criticado el ex presidente
José López Portillo por presumir "el orgullo
de mi nepotismo" (su hijo José Ramón), para
que al final de cuentas todos los jerárquicos
que "imparten justicia" tengan en nómina a
un ejército de familiares, amigos, compadres y
comadres, con todo y el "acuerdo" del propio
Consejo de la Judicatura Federal (CJF, Plan
Integral de Combate al Nepotismo), que en su
parte medular subraya:

"DE ACUERDO CON la nueva política del
CJF, es fundamental recuperar la confianza
ciudadana y la legitimidad del Poder Judicial.
Uno de los ejes centrales para lograr ese fin es
el combate al nepotismo, lo que además per
mite prevenir cualquier potencial conflicto de
interés, favoritismo, problemas de convivencia
laboral o riesgos de corrupción."

EN MÉXICO, DICE, "la figura del nepotismo
se reguló en la Ley Federal de Austeridad Re
publicana, aunque ya existían disposiciones
(por ejemplo, La ley General de Responsa
bilidades Administrativas y el Acuerdo Ge
neral del Pleno del Consejo de la Judicatura
Federal que reglamenta la carrera judicial y
las condiciones de los funcionarios judiciales)
que prevenían y sancionaban dicha práctica,
violatoria del derecho humano a la parti
cipación e igualdad de acceso a los cargos
públicos, previsto en el artículo 23.1 inciso c,
de la Convención Americana sobre Derechos
Humanos". Ante tal panorama, subrayaba el
CJF, "es necesario desarrollar una auténtica
política que resuelva el problema de origen y
elimine los efectos nocivos que han provocado
la opacidad y la falta de acción frente a dicho
fenómeno".

OBVIO ES QUE en el Poder Judicial de la Fe

deración se han pasado por el arco del triunfo
tanto el citado Plan Integral de Combate al
Nepotismo como la Ley Federal de Austeridad
Republicana, la Ley General de Responsabili
dades Administrativas, el Acuerdo General del
Pleno del Consejo de la Judicatura Federal que
reglamenta la carrera judicial y las condiciones
de los funcionarios judiciales, y todas las relati
vas a combatir el nepotismo.

QUEDA CLARO EL porqué del alebreste y la
histeria de los jerárquicos del Poder Judicial
(¡lafamiglia es primero!), quienes ayer ordena
ron la "suspensión de labores en demanda de
que se detenga la reforma judicial que preten
de procesar la mayoría en la Cámara de Dipu
tados", la cual, según dicen, conlleva "graves
implicaciones para la carrera y la independen
cia judiciales, y la democracia del país".

PUES BIEN, ESAS "graves implicaciones"
han sido documentadas por La Jornada
(Gustavo Castillo): "El Padrón Electrónico de
Relaciones Familiares, base del citado Plan
Integral de Combate al Nepotismo, en 2022
detectó que en tribunales y juzgados federales
existían 6 mil 755 redes familiares; 41 por cien
to de los funcionarios con cargos administrati
vos aceptaron tener parientes en la Judicatura
y también 57 por ciento de los magistrados,
jueces, secretarios de acuerdos y actuarios
que desarrollaron la carrera judicial. Las redes
familiares detectadas iban desde dos hasta 79
parientes con cargos dentro de la Judicatura".

EN DICHO AÑO, "el personal del Poder Judi
cial totalizó 56 mil 201 personas, de las que 48
mil 430 estaban activas y 7 mil 771 inactivas; la
mayoría reportó tener redes familiares; del per
sonal activo, 49 por ciento declaró contar con
al menos una relación familiar con una persona
servidora pública activa o inactiva. Las redes
familiares existen en todos los circuitos de la
Judicatura... 56 por ciento de las relaciones
familiares se dan entre senadores públicos que
laboran en el mismo circuito judicial" (ídem).

DE ESE TAMAÑO las "graves implicaciones".

Las rebanadas del pastel
¡GRACIAS!, QUERIDOS ARGENTINOS:
el esperpéntico Javier Milei canceló su viaje a
México, donde participaría en la ultraderechis
ta Conferencia de Acción Política Conservado
ra, de la Unión Conservadora de Estados Uni
dos. Aquí, la cara visible es otro esperpento:
Eduardo Verástegui.

X: @cafevega
Coireo: cfvmexico_sa@hotmail.com
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A Trabajadores del Poder Judicial de La indefinida en contra de La reforma propuesta por
Federación suspendieron Labores de manera el Ejecutivo. Foto Jorge Pablo García
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Sociedades
estresadas
MIGUEL PINEDA

EL ESTRÉS FORMA parte
del capitalismo y, en espe
cial, del sector financiero.

Cualquier información puede
generar una crisis. Cosas tan in
significantes como el alza de me
dio punto de la tasa de interés en
Japón o los datos de desempleo en
Estados Unidos a veces desquician
los mercados. Aquello que parecía
bonanza un día, al día siguiente se
convierte en desasosiego y todos
quieren vender acciones, comprar
oro y protegerse de la mejor ma
nera ante la adversidad.

SÓLO LOS INVERSIONISTAS
que tienen claro sus objetivos de
largo plazo guardan la calma y
actúan en sentido contrario al de
las masas. Si ven que una acción
se encuentra barata aprovechan
para comprar y es hasta que sube
de precio cuando deciden vender.

UNA ACCIÓN, UN metal o una
moneda pueden estar sobre o sub
valuadas por indicadores tales co
mo valor en libros de la empresa,
ventas, endeudamiento, potencia
lidades en el mercado y decenas
de factores adicionales. Pero el ser
humano promedio no realiza aná
lisis objetivos, sino que reacciona
en función de lo que hacen los
demás. Por ello, son pocos los que
ganan y muchos los que pierden
en momentos de incertidumbre.

TANTO LA ECONOMÍA como
las finanzas son cíclicas, lo que
significa que en ocasiones suben
y en otras más bajan. Pero tomar
decisiones de compra o venta, por
un indicador económico o político
coyuntura] se transforma en pér
didas para los que no son especia
listas en los mercados financieros.

LA ESPECULACIÓN FORMA
parte de los mercados, porque
todos quieren ganar. Mientras
que unos piensan que algo está
barato, otros más creen que en los
mismos rangos de precio está ca
ro. Así se compra y se vende. Pero
lo racional es la inversión a largo
plazo, sin considerar unas cuantas
variables irrelevantes.

CLARO ESTÁ QUE si se desata
una guerra abierta entre Irán e
Israel e interviene Estados Unidos
por un lado y Rusia y China por el
otro o empeora la guerra en Ucra
nia, la situación se vuelve muy pe
ligrosa, pero hasta el momento no
nos encontramos en una situación
como la aquí descrita, por lo que
mantener la calma es la mejor de
cisión en materia de inversiones.

EN GENERAL, LOS pequeños
ahorradores no son buenos espe
culadores, por lo que no les con
viene actuar por los rumores y el
estrés coyuntural.

miguelpineda.ice@hotmail.com

Fecha: 20/08/2024

Página: 16

Area cm2: 151

1 / 1

Columnas Económicas

Negocios y Empresas / Miguel Pineda

Miguel Pineda

Costo: 13,203

Página 9 de 70 Índice



//Los derechos
de los empleados están seguros: Sheinbaum
Claudio convoca a otra marcha rosa

"Paro /oco" en los juzgados
ENRIQUE GALVAN OCHOA

NO APARECIERON LOS fantas
mas de fin de sexenio crisis polí
tica por la elección presidencial y
devaluación de la moneda, pero a
11 días de agosto y 30 de septiem

bre 41 en total para concluir su mandato, le
estalla al presidente López Obrador un paro
de personal del Poder Judicial de la Federa
ción, que se va extendiendo a los estados de la
República, "Paros locos", les decían antes. Es
la respuesta a su iniciativa de reforma judicial
que antes fue rechazada pero ahora tendrá vía
libre con la mayoría calificada, casi segura, de
Morena y aliados en el Congreso. El eje de la
iniciativa es que jueces, magistrados y ministros
sean electos por voto popular, como se elige a
gobernadores y presidentes municipales. La
razón del cambio es la corrupción. La justicia
(los amparos, las boletas de libertad) se vende a
quien tiene dinero para comprarla.

"No hay que temer
a la democracia"

CLAUDIA SHEINBAUM CONFIRMÓ su
apoyo a la iniciativa del Presidente, a quien
sustituirá el próximo primero de octubre. "La
propuesta lo que busca (es un) mejor sistema
de justicia de nuestro país, y no hay que tenerle
miedo a la democracia", dijo. La cuestión es
que millares de empleados han entrado por la
vía familiar: hay clanes de padres, hijas, tíos,
sobrinos, cuñados, primas, novias, unidos
por el parentezco. Temen que termine ese
esquemay que se desate una ola de despidos.
Claudia trató de tranquilizarlos. "Hay un tran
sitorio (en la ley) que lo dice claramente: que
se van a respetar todos los derechos laborales;
ellos hablan de la carrera judicial, la carrera
judicial se va a respetar", aseguró. "Pero, en el
caso de jueces, magistrados y ministros, la de
cisión final de quién va a ser juez, magistrado,
ministro, le corresponde al pueblo de México".
Así de claro.

Resistencias

ESTAMOS EN VÍSPERAS de que el Instituto
Nacional Electoral dé a conocer el reparto de
diputados federales plurinominales, aunque
circulan varias versiones que le dan a Morena
y aliados una mayoría suficiente para reformar
la Constitución, con el aval, por supuesto,
del Senado. Con ese poder podrán reformar

la Constitución. Hay resistencias: el Consejo
Coordinador Empresarial se pronunció en
contra de la llamada sobrerrepresentación; al
gunas grandes empresas tienen contactos en el
medio judicial y no quieren volverá a empezar.

Otra marcha

POR OTRO LADO, en el interior del INE, tres
consejeros probablemente votarán en contra
de la mayoría morenista: Arturo Castillo, Clau
dia Zavalay Jaime Rivera. Están ahí desde la
época de Lorenzo Córdova, quien figura como
animador de un grupo de académicos anti4T.
Por su lado, Claudio X. González convoca a
otra marcha rosa para el 8 de septiembre. Va
a protestar contra todo, excepto que le quiten
los recursos que recibe de Estados Unidos su
organización Mexicanos contra la Corrupción
y a Impunidad.

Ombudsmcm social
Asunto: el buen juez
por su casa empieza

¿ES LEGAL EL "paro" de labores de trabaja
dores del Poder Judicial de la Federación? No.
La Constitución dice que podrán hacer uso
del derecho de huelga previo el cumplimiento
de los requisitos que determine la ley, cuando
se violen de manera general y sistemática sus
derechos, y el artículo 100 de la Ley Federal de
los Trabajadores al Servicio del Estado, exige
como requisito que antes de suspender labores
deben presentar su pliego petitorio al Tribunal
Federal de Conciliación y Arbitraje, con copia
del acta de la asamblea en que se haya acordado
declarar' la huelga, y resulta que en el caso estas
circunstancias y requisitos no se han dado, ni
cumplido. El buen juez por su casa empieza.

Gustavo Cázares García.

R: OBVIAMENTE, LOS señores jueces no
están actuando así.

Twitterati

EL CONSEJO MEXICANO de Negocios hace
un llamado al @INEMexico y al @TEPJF_in
forma para que tomen una decisión equilibra
da en la asignación de las diputaciones pluri
nominales.

@Rodpac

Facebook, Twitter:galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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A Un convoy de soldados del Ejército
Mexicano, a bordo de vehículos militares,
patrullan una carretera de Culiacán, como

parte de un operativo para reforzar La
seguridad tras una ola de violencia en Los días
recientes. Foto Afp
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Siguen las buenas en
entorno vulnerable

Han prevalecido las buenas no
ticias. La semana pasada fue
la mej or para el desempeño

de los mercados en lo que va del año. Resul
ta que martes, miércoles y jueves vimos tres
datos salir muy bien. En orden: la inflación al

productor, la inflación al consumidor y el con
sumo en Estados Unidos. Con estos tres datos

positivos, la semana pasadayellunes negro ya
quedaron borrados; además, 76 por ciento de
los reportes corporativos fueron mejor de lo
esperado. O sea que los fundamentales de la
economía y las empresas son aún buenos y
fuertes y la inflación está yendo en la trayec
toria deseada. Hoy la discusión sobre la pri
mera baja en la tasa de interés de la Reserva
Federal en septiembre es de cuánto será, si de
0.25 o de 0.50 por ciento y si habrá una o dos
bajas más después de ésta.
En ese ámbito, todo bien, pero que no se

nos olvide que en poco más de dos meses ha
brá elecciones en Estados Unidos. Hay en
cuestas en las que Kamala Harris ya lidera,
pero el resultado sigue muy apretado.
También hay toma de poderes en Méxi

co: primero diputados y senadores y en octu

bre la Presidenta. Justo a este respecto, en el
plano local, esta semana será fundamental.
Una señal muy peligrosa será que los partidos
que integraron la coalición que obtuvo 57 por
ciento de los votos obt uvieran 75 por ciento de
las diputaciones.
Esto se determinará por el Instituto Na

cional Electoral (INE), aunque es previsible
que alguno de los partidos involucrados se
inconforme y este tema termine resolvién
dose por el Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación. Lo peligroso ya lo he
comentado mucho: las mayorías aplastantes
y la falta de contrapesos institucionales no le
gustan a los mercados.
De momento, lo geopolítico sigue estan

do feo y complicado, pero no se ha vuelto más
complejo. Esta situación es efímera. Siguen
las guerras entre Rusia y Ucrania y entre Pa
lestina e Israel, y, en un estado muy tenso y de
licado, la situación entre Irán e Israel.
Sigo en lo dicho: hay que permanecer inver

tidos y con visión de largo plazo. Selectivos y
mayoritariamente en dólares estadunidenses.
Debemos seguir pendientes con los repor

tes corporativos, que seguramente seguirán
sustentando el buen desempeño del merca
do accionario. ——
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RECRESA AL ORIGEN

Muebles Dico apuesta
por seclor colchones
Nacida en 1972 como Distri
buidora de Colchones, Mue
bles Dico, que dirige Yolanda
Loria, regresará a sus oríge
nes para ganar terreno en el
mercado del descanso en Mé

xico, aprovechando el auge
de la industria, que cerrará el
año con ingresos por 620 mi
llones de dólaresy mantendrá
un crecimiento anual de 2.16

por ciento hasta 2029.

PRODUCTO PRIORITARIO

Reconocen cultivo de
amaranto mexicano

Como parte de lainiciativa "Un
país, un producto prioritario",
la Agencia para la Agrieulturay
la Alimentación, que dirige QU
Dongyu, reconoció a México
como país demostración para
el fortalecimiento de la cade
nade valor del amaranto como

cultivo ancestral que contri
buye a la seguridad alimenta
ria México fue uno de los fina
listas de América Latina

INICIATIVAS

IVace el comité global
para la u va de mesa
Gracias a la iniciativa de la
Asociación de Productores

de Uva de Mesa de Perú, que

preside Manuel Yzaga Dibós,
y Yentzen Group, de Gusta
vo Yentzen, se creó el Comité
Mundial de Uva de Mesa, con
participantes de empresas
de Perú, Chile y México, en el
contexto de la Global Grape
Convention en Santiago.

REEORESTA JALISCO

Tequila Don Ramón
planta 13,780 árboles
En cinco días, la firma de desti
lados de agave Tequila Don Ju
lio, propiedad de Diageo, que en
AméricaLatina preside Alvaro
Cárdenas, plantó en Jalisco 13
mil 780 árboles vía 160 volun
tarios de la fiima, con aliados

como Grupo M and íila y Grupo
Chai, a través de la acción colec
tiva de Charco Bendito.

ALIANZA CERVECERA

Piden consumo de

alcohol responsable
De manera permanente, la
Anpec, que preside Cuahté
moc Rivera, en sinergia con
la asociación Cerveceros de
México, que dirige Karla Si
queiros, lanzan la campaña
"Dale chance al consumo res

ponsable", que promueve no
vender alcohol a menores, así
como la moderación en mayo
res de edad.
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Crece preocupación
por reforma judicial
y sobrerrepresentación
• El CCE confía en que la respuesta de las autoridades
electorales promueva la pluralidad política.

El Consejo Mexicano de Negocios, que preside Rolando
Vega, que agrupa alas más grandes empresas del país, y el
Consejo Coordinador Empresarial, encabezado por Fran
cisco Cervantes, el organismo cúpula del sector privado, se
unieron a los exhortos que iniciaron la Coparmex, presidida
por José Medina Mora, y el Consejo Nacional Agropecuario,
encabezado por Juan Cortina, para pedirle al INE y al TEPIF
que no aprueben la sobrerrepresentación de Morena y sus
partidos aliados en el Congreso.

En opinión del CMN, la asignación de las diputaciones
plurinominales se debe realizar mediante una interpreta
ción sensata, equilibrada, apegada a la Constitución y a la
voluntad del pueblo mexicano, y advierte que la certeza
jurídica y la prevalencia de la ley son indispensables para
alcanzar un futuro mejor para todos los mexicanos.
Por su parte, el CCE, en un tono más conciliador, ma

nifestó su confianza en que la respuesta de las autori
dades electorales promueva la pluralidad política y la
proporcionalidad.

El enojo del presidente López Obrador no se hizo esperar.
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Ayer en la mañanera, en cuanto
se conocieron los comunicados
del CCE y del CMN, despotricó
en contra de los empresarios, a
quienes acusó de pretender de
que impere en México "un Esta
do de chueco" que defiende los
intereses de unos cuántos y no de
la nación, y aún más graves —y,
desde luego, sin presentar ningu
na prueba o denuncia formal—,
de tener "comprados a los minis
tros de la SCJN".
Desafortunadamente, la presidenta electa, Claudia

Sheinbaum, tampoco parece escuchar a los empresarios.
Subió a su cuenta de X un video defendiendo la sobrerre
presentación y negó que vaya a afectar las inversiones y el
crecimiento económico de México porque —dijo— se man
tendrá el respeto al Estado de derecho.
IED A NIVEL RÉCORD, PERO BAJARON 60%
NUEVAS INVERSIONES

Sin embargo, el impacto en las inversiones se puede ver
en las cifras sobre Inversión Extranjera Directa al cierre del
primer semestre. Sí se registró un récord de 31,096 mdd, lo
que, sin lugar a dudas, es una buena noticia, pero sorprende
que 97% de esta IED es reinversión de utilidades por parte
de las empresas extranjeras que ya están en México y que,
en efectasiguen apostando por el país.

El rubro que preocupa es el de nuevas inversiones, que
no sólo representan 3% del total de la IED, sino que van a
la baja. En el primer semestre de 2023, la IED, por nuevas
inversiones, ascendió a 2,135 mdd y representó el 9.4% del
total, mientras que este año bajó 1,226 mdd y fue de sólo
909 mdd. un descenso de 60%, a pesar del necirshoring. lo
que refleja la cautela para nuevas inversiones en México.
FITCH, EN RIESGO LA CALIFICACIÓN DE DEUDA
Fitch Ratíngs alertó que la política fiscal y los cambios pro
puestos en materia de gobemanza serán cruciales para la
calificación de la deuda soberana mexicana en la próxima
administración. En materia fiscal, Fitch manifiesta sus du
das sobre el compromiso de Sheinbaum de bajar el déficit
público en 2025 y la deuda pública en relación al PIB.
Asegura que las metas fiscales de Sheinbaum se acla

rarán con el Presupuesto 2025, que se conocerá en no
viembre. Considera que se mantendrá el compromiso de
apoyar financieramente a Pemex, una carga fiscal, pero sin
garantizar su deuda.

Un factor adicional de incertidumbre son las elecciones

en Estados Unidos, aunque el nearshoring puede mejorar
las expectativas de mediano plazo.

Fecha: 20/08/2024

Página: 32

Area cm2: 255

2 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 18,133

Página 21 de 70 Índice



IP y política
Durante prácticamente todo este sexenio las cúpulas empre
sariales han tenido una actitud acomodaticia sobre los gran
des temas nacionales. El CCE, encabezado por Francisco
Cervantes, optó por una actitud de apoyo irrestricto hacia el
gobierno y que cada uno de los organismos cúpula atendiera
los asuntos que les tocaba. Si, por ejemplo, el tema es la extor
sión al comercio, es la Concanaco, encabezada por Alejandro
Malagón, la que toma la vocería del tema.

La Coparmex, presidida por José Medina Mora, es el único
miembro del CCE que ha tenido una actitud política, que no
partidista lo que la ha convertido en la voz de los empresarios,
lo que no han hecho necesariamente como parte del CCE.

El llamado sindicato patronal ha sido muy activo en tomar
la bandera de la preocupación por las reformas al Poder Ju
dicial y la sobrerrepresentación en el Congreso de la Unión.

Así, llama poderosamente la atención que tanto el orga
nismo encabezado por Cervantes y el Consejo Mexicano de
Negocios, presidido por Rolando Vega Sáenz, hayan emitido
sendos comunicados en tomo a este tema, lo que muestra una
preocupación creciente de los impactos que puedan tener es
tas medidas en el país y, en particular, en el clima de negocios,

Aquí no caben las simpl ificacipnes sobre no querer perder
privilegios, puesto que, si el pueblo es inteligente, lo es cuando
están a favor o en contra de una decisión. Se deben escuchar
todas las voces y oponerse a la imposición.
REMATE DESPRESTIGIADO

Jesús Vizcarra solía hablar mucho de la importancia del pres
tigio. Decíaunay otravez, a todos quienes querían escucharlo,
que sus empresas deberían siempre cumplir cón muy altos
estándares éticos e, incluso, presumía que grandes personali
dades de Estados Unidos participaban en SuKarne, justamen
te por sus altos estándares en valores. Con Salud Digna decía
que su intención era revertir a la sociedad lo mucho que había
recibido mediante el acceso a elevados estándares médicos
a precios sumamente accesibles. De hecho, hasta hace muy
poco se consideraba que Vizcarra era un empresario con
altísima conciencia social y que debería ser imitado.

A raíz de que se hizo público que le había prestado al go
bernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, su avión para
que se fuera de vacaciones, la imagen de este empresario
ha comenzado a caerse y ha puesto a SuKame y Salud Dig
na bajo un microscopio de corrupción. Si bien es cierto que
puede hacer con sus bienes lo que le dé la gana, sí está mal

la vinculación pública con el poder político. Más de uno se ha
preguntado qué reciben a cambio Vizcarra y sus empresas
por ser tan buen amigo del gobernador. En el extremo, hay
quienes han comenzado a cuestionar el éxito empresarial del
Vizcarra y buscan nexos entre los triunfos de sus empresas
con una posible relación con el crimen organizado,

Más allá del camino que vaya a tomar el hecho reconocido
de que le prestó su avión al gobernador de Sinaloa, justa
mente el día en que enviaron a El Mayo Zambada a EU, es
evidente que el cuestionamiento en el prestigio de empresas
como SuKarne y Salud Digna marcará sus próximos años.

¿Valió la pena hacer un favor de este tipo a su amigo go
bernador de Sinaloa?
REMATE COMPLICADO

No es nuevo decir que a Claudia Sheinbaum se le estácom
plicando muchísimo la selección del director de Pemex. Dos
fuerzas están colisionando: en un lado, las ideas modernas
de la Presidenta electa sobre el sector eléctrico, categorizadas
con los nombramientos de la secretaria de Energía, Luz Elena
González, y la directora de la CFE, Emilia Esther Calleja, y
en el otro, la idea populista de que Pemex es un baluarte de
la soberaníay la fuerza del Estado.

Octavio Romero no puede defender desde los números su
trabajo. La situación de Pemex es peor a la que tenía en 2018.
Se produce menos, el costo de refinación es mayor, a pesar de
los billones dados en aportaciones directas de capital, condo
naciones en el pago de impuestejs, cambios de régimen fiscal.

Este hombre amenaza con irse al Infonavit si no se queda
en el cargo deseado, donde muy posiblemente destruiría el
gran trabajo que está realizando Carlos Martínez, quien de
beria quedarse, por lo menos para poner a funcionar los cam
bios en cuanto afibras. Lo sensato sería nombrar a Gabriel
Yorio como director de Pemex, toda vez que el principal pro
blema de esta empresa estatal es financiero, hay muy com
plicados vencimientos el mes próximo y un perfil como el del
subsecretario de Hacienda es el correcto.
REMATE NOMBRAMIENTO

La próxima jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara
Brugada, nombró á Juan Pablo de Botton como secretario
de Finanzas. Varias lecturas: el todavía subsecretario de Egre
sos da un paso que parece hacia atrás... pero de futurismo.
Rogelio Ramírez de la O tiene un lugar para poder nombrar
en Hacienda.
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IXiaomi, que dirige Lei ¡un, se consolidó
como uno de los líderes en teléfonos in

teligentes en América Latina. La consultora
Canalys ubicó al fabricante como el segundo
mayor proveedor de smartphones de la re
gión al cierre del segundo trimestre de 2024,
gracias a un avance de 35fs en sus envíos, lo
que se traduce en 6.2 millones de dispositi
vos. Esto se replica en México, donde obtuvo
el segundo lugar en participación de merca
do con 18% y crecimiento anual de 56% en el
mismo periodo. Dicho avance se debe a que
la empresa se ha enfocado en expandir su
presencia en mercados emergentes, cons
truir centros de investigación y desarrollo en
varios países, y a hacer alianzas con provee
dores de tecnología y operadores de redes.

2Dahua Technology, que tiene como di
rector comercial en México a Camilo

Muñoz, realizará un tour por el país para
acercar sus soluciones tecnológicas a dife
rentes industrias. El Dahua Xpand Tour tiene
planeado visitar alrededor de 30 ciudades
a partir de septiembre próximo y contará,
tanto con diferentes sesiones como con es
pacios que permitan la convivencia y el rela
cionamiento para nuevos negocios. A esto se
añade que la tecnológica sabe que cada ciu
dad o región tiene diferentes necesidades,
por lo que el tour adaptará los temas a los re
querimientos de las empresas de cada zona.
Actualmente, Dahua es conocida por ofrecer
servicios y soluciones de inteligencia artifi
cial de las cosas centradas en video.

3 Southwest Airlines, que dirige Bob
«Jordán, cumplió diez años de operar

en el mercado mexicano. Por el momento,
la empresa se encuentra enfocada en los
principales destinos de playa del país como
Los Cabos, Puerto Vallarta y Cancún. Hace
algunos años operó en la Ciudad de Mé
xico, luego de que se le cedieron algunos
slots que pertenecían a Aeroméxico, condi
ción que serviría para que pudiera realizar
su Acuerdo de Colaboración Conjunta con
Delta, pero después salió. Su regreso a ese
aeropuerto se ve complicado por el recor
te de slots que ha tenido el AICM. Southwest
se mantiene como uno de los principales ju
gadores en el mercado transfronterizo con
una participación de 8.8 por ciento

4 Pese a la persistencia de la alta infla
t ción en el país, el subgobernador del

Banco de México, Jonathan Heath, es opti
mista respecto al futuro de la tasa de refe
rencia. El economista ha hecho público que
los recortes sistemáticos al referencial están
a la vuelta de la esquina. El pasado jueves
8 de agosto, la Junta de Gobierno del banco
central, gobernado por Victoria Rodríguez,
decidió bajar la tasa de referencia en 25 pun
tos base, para dejarla en 10.75%, desafiando
las perspectivas de los analistas que espera
ban que la mantuviera en 11.00%. al menos
hasta septiembre. Esto, pese a que el banco
central ajustó sus expectativas de inflación
general para el cierre de 2024, pues ahora
espera 4.4%, desde el 4.0% anterior.
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Mientras las empresas que integran a la Asol
mex, que preside Carla Medina Perezgomez,
han realizado un esfuerzo titánico para im
pulsar el desarrollo de la energía solar en Mé
xico, se encuentra congelada en la Oficina de
Katherine Tai, la titular de la USTR, la solici
tud de México para establecer un acuerdo con
Estados Unidos que excluya alrededor de 400
millones de dólares en exportaciones de pa
neles solares de un arancel de "salvaguarda"
del 14.25 por ciento.

Este retraso amenaza cón la pérdida de
cientos de empleos en el mayor productor de
paneles solares de México, Maxeon Solar Tech
nologies, que encabeza Bill Mulligan la misma
que el año pasado cortó el listón para la am
pliación de la planta en Mexicali, en la que ha
invertido 250 millones de dólares, incluidos los
70 millones de dólares invertidos de la planta
que inauguró la gobernadora de Baja Califor
nia. Marina del Pilar.

El tema le explotará al secretario de Rela
ciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente,
y al de Economía Marcelo Ebrard, integrantes
del gabinete de la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, pues Maxeon está considerando
modificar los planes de inversión para evitar
que se aplique un arancel mayor a las exporta
ciones de paneles solares producidos en suelo
mexicano y los que el próximo año verán bajar
el arancel de 14,5%*a 14 por ciento.

Esta controversia se inició en 2018, cuando
el expresidente Trump aplicó la Sección 201
de la Ley de Comercio de 1974 para proteger
a los productores de paneles solares estadu
nidenses de la competencia de Asia, y cuan
do Biden asume la Presidencia extendió los

aranceles salvaguarda que venían en febrero
del 2022 por otros cuatro años, pero ordenó a
la USTR que negociara acuerdos paralelos cón
Canadá y México para permitir cero aranceles
para las exportaciones de solares.

Lo curioso es que la USTR cerró un acuerdo
con Canadá en julio de 2022, pero sigue con
gelando el acuerdo con México.

Y que en 2003 y luego, en este año, la falta
de acuerdo con Estados Unidos hizo que tam
bién se aplicara el arancel a los paneles solares

de dos caras (o bifaciales), y no fue sino hasta
el 12 de julio pasado, a dos meses y medio de
dejar la cartera, que la secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, le envió una carta a Tai
solicitando el acuerdo comercial sobre paneles
solares para excluir a México de los aranceles
sobre los bifaciales.

Y aunque Biden emitió una proclamación
que llevó a 5Gw el cupo de importación de
paneles solares, este cupo no incluye los bi
faciales y no elimina el arancel impuesto de
14.25% que hoy Canadá, el otro socio TMEC,
paga a tasa cero.

México exportaba cerca de 10% del reque
rimiento de paneles solares de EU y, tras la
importación del arancel, cayó 40Sfe y Maxeon
es el principal exportador de los componentes
que, además, se requerirían para la cadena de
suministro de la planta de Albuquerque, Nuevo
México,

Y mientras en Economía hay transición, la
realidad es que en nuestro país se han tardado
en emular el MOU firmado con Otawa en julio
de 2022, que permite un límite flexible de ex
portaciones de productos solares de Canadá,
con cupo de lGw, que aumenta en el quinto
año a 1.45 Gw y hasta 1.6 Gw a partir del oc
tavo año.

¿Por qué los negociadores de México no
pueden hacer lo mismo?, ¿o será que es
tán más alineados a compromisos con Tai
para que no le mueva al panel del maíz o de
energía?
DE FONDOS A FONDO

lSindrome44". ¿Ha pasado usted por alguna
de las largas aceras que circundan la Torre de
Pemex y los edificios laterales? Probablemen
te, como yo, se sorprendió por la cantidad de
imágenes publicitando no la industria petrole
ra, sino la imagen del director general. Octavio
Romero, que lo único que muestran es que
está fuertemente aferrado a la silla o, lo que
es lo mismo, le dio el síndrome del piso 44, un
virus que generalmente termina en despido.

Ahora se rumora que "se iría al Infonavit"
porque "su cercanía a la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, le garantiza, de menos,
eso", ¿Será? Por cierto, ¡qué fotos!
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Empresarios, por evitar
reforma judicial;
AMLO: quieren
magistrados a sus pies
Los empresarios, por fin. alertaron de lo que todos te dicen
en privado. Un potencial problema para las inversiones de
aprobarse la reforma judicial y la desaparición de órga
nos autónomos. Fueron dos comunicados: uno del Con

sejo Coordinador Empresarial, presidido por Francisco
Cervantes. El otro, del poderoso Consejo Mexicano de
Negocios, donde se reúnen los empresarios con mayor in
fluencia en el país, y que es presidido por Rolando Vega.
CCE Y CMN CONTRA SOBRERREPRESENTACIÓN
Y REFORMA JUDICIAL

En ambos comunicados, los empresarios piden al INE y
al TEPJF evitar la sobrerrepresentación en la Cámara de
Diputados. Pues permitiría a Morena y aliados (PTVerde)
aprobar, sin negociación, sin discusión, sin debate, la re
forma constitucional al Poder Judicial y la extinción de ór
ganos autónomos. Los empresarios no son los únicos que
van por evitar la sobrerrepresentación. Los distintos expre
sidentes y consejeros ciudadanos del IFE y del INE, desde
[osé Woldenberg, Luis Carlos Ugalde, Leonardo Valdés y
hasta Lorenzo Córdova, piden al INE y al TEPJF evitar una
sobrerrepresentación en contra del voto popular.
AMLO: QUIEREN MANTENER SUS INTERESES
FACCIOSOS

Al presidente López Obrador le extrañó ver a los empre
sarios en la escena política. Durante prácticamente todo su
sexenio los empresarios organizados han estado totalmente
cautos, buscando negociar distintos temas con base en el
derecho de picaporte. Sin embargo, el Presidente ha ganado
casi todas las jugadas. Y ahora que por fin el Consejo Coor
dinador Empresarial y el Consejo Mexicano de Negocios
salen a la luz pública con su postura, el Presidente se enojó.

El mandatario sabe el fondo. La sobrerrepresentación sólo
seria el instrumentó para lograr la reforma judicial y la extin
ción de los órganos autónomos. "Es mucha prepotencia que
los que se sienten los dueños de México quieran tener a sus
pies a jueces, a magistrados y a ministros" de la Suprema Cor
te. Siguió el Presidente contra los empresarios: Hay empresas

que no pagan impuestos, y los empresarios quieren mantener
sus monopolios para "sus intereses facciosos".

El mandatario advirtió: "Sí saben ellos que me estoy re
firiendo a una actitud que es completamente inmoral, esa
no ayuda a limpiar de corrupción al país".
CORTE FRENÓ INICIATIVAS
POR INCONSTITUCIONALES

El Presidente considera que, durante su sexenio, la Corte
ha estado en su contra. Por eso plantea la reforma judicial,
donde los magistrados serían elegidos "por el pueblo" me
diante votación popular. El temor del empresariado y de
muchos es que en la votación popular exista cooptación de
los jueces, ya sea de Morena o de intereses privados.

La Corte ha puesta frenos a varias iniciativas del Presi
dente por ser inconstitucionales. La principal fue la Ley de
la Industria Eléctrica, donde el Presidente buscaba consi
derar a la Comisión Federal de Electricidad con enorme

prioridad sobre las demás generadoras, sacándolas del
mercado y dejando sólo a la CFE como gran generadora.
LA CLAVE: EL ARTÍCULO 54, QUE DECIDIRÁN
EL INE Y EL TEPJF

Los empresarios temen que, gracias a una trampa de la so
brerrepresentación, plasmada en el articulo 54 de la Cons
titución, Morena y aliados (PT y Verde) vayan a saltar de
54% de la votación a 75% y puedan, de forma automática,
reformar el Poder Judicial, tal y como lo ha solicitado el
presidente López Obrador. Para obtener la representación
se debe actuar como un partido político. Morena y aliados
están actuando como Coalición.

La sobrerrepresentación la deberán decidir el INE y el
TEPJF. Ahí, el exconsejero del INE Ciro Murayama plantea
que el INE y el TEPJF, para evitar el truco, pueden aplicar
8.( Y\\ de sobrerrepresentación, ya sea a partido o a coa
lición. Entonces Morena y aliados no tendrían 20 puntos
más en diputados. Es bueno ver a los empresarios salir a
defender lo que verdaderamente opinan, aunque se lleven
fuertes reprimendas.
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EMPRESi
YEMPRE

Turismo médico,
gran potencial
Armando Zúñiga Salinas expresidente de
Coparmex Ciudad de México, Presidente de
Grupo IPS yASUME,y Consejero Nacional del
CCEy Concamin reflexiona sobre la creciente
popularidad del turismo de salud en Méxicoy sus
implicaciones económicas.
México lo tiene todo. Montañas, ríos, desier

to, selva, bosque* playas, cascadas,
paisajes,,. y médicos altamente calificados
a nivel mundial.

Tan sólo eñ el primer trimestre del
2024, el país recibió 11 millones 220 mil

turistas internacionales, equivalentes a más que en el
mismo periodo del año pasado y que generaron nueve mil 172
millones de dólares de ingrésós, es decir, l!5'< más que en los
primeros tres meses del 2023, indican datos de Concanaco
Servytur.

Una maravilla, sin duda, porque somos un país que el
mundo quiere... y quiere bien. Nuestra hermosa nación es:
conocida mundialmente por todas sus riquezas naturales, cul
turales, gastronómicas,: artísticas y, claro, por su gente,
hospitalaria como poca

Y de un tiempo para acá, el turismo no queda en esos
importantísimos sectores que hacen de esta industria la segun
da actividad más importante en el país. Se ha extendido y las
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nuevas posibilidades son tan
importantes como las mem io
nadas antes y que si bien ya
existían, se verán fortalecidas
por el Nearshoring.

La principal y a la cual me
quiero referir en esta entrega es
el turismo médico. Sólo para
que veamos el gran potencial,
quiero comentarle que México
mi ha convertido en el segundo
destino más popular para el
turismo de salud, con 1.2 millo
nes de pacientes extranjeros al
año.

En tamaño y número de
visitantes foráneos, sólo es reba
sado por Tailandia, que recibe
a 1.8 millones de personas, y
atrás de México se encuentran
Costa Rica, India, Israel, Mala
sia, Singapur y Corea del Sur.

Nuestras ciudades fronte^
rizas, especialmente Tijuana,
Ciudad Juárez y Reynosa, se
erigen como epicentros de este
fenómeno al generar una
derrama económica de aproxi
madamente ocho mil millones

de dólares anuales. ¡Wow!
Pero no sólo son estas ciu

dades, también gozan con esta
capacidad otras como Cancán,
Playa del Carmen, Guadalajara.

A simple vista, podría
parecer que todos los viajeros
de salud buscan atención médi

ca rápida y más económica
fuera desús países. Sin embar
go, según un informe de
McKinsey & Company, la rea
lidad es diferente. Veamos.

( orea dé 4Qfe> dé estas personas buscan atención médica
de excelencia y personalizada. Mientras tanto, 32% declara que
busca una atención médica con un trato más humano, I5?t
valora la disponibilidad de atención médica inmediata, sin
largas esperas, y 1É$i restante prioriza los costos más bajos.

Las especialidades que han sobresalido en el turismo médi
co en México son la cirugía plástica y reconstructiva,
odontología, cirugía bariátrica, ortopedia y la fertilidad y repro
ducción asistida.

En el marco del Primer Foro de Turismo Médico en Méxi
co, de noviembre del 2023, se resaltó la relevancia de este sector
para la comunidad médica y las industrias complementarias,
que también reciben beneficios de esté fenómeno económico
y social como son la logística, gastronomía, hotelería y, muy
importante, los operadores turísticos.

Existen diversas ventajas del Turismo Médico en nuestra
nación al ofrecer una combinación única dé factores que lo
Convierten en un destino atractivo para el turismo médico;
costos competitivos, calidad de la atención y claro que la cer

canía con Estados Unidos facilita el acceso para pacientes
norteamericanos, quienes pueden viajar fácilmente a las ciú
dades fronterizas.

Es importante anotar que México es un destino turístico
consolidado, que ofrece una amplia gama de Servicios y atrac
tivos que complementan la experiencia médica.

Para capitalizar las ventajas del turismo médico, es esencial
implementar una serie de estrategias, entre las que se encuen
tran mejorar la Infraestructura, capacitación continua del
personal médico, promocionar internacionalmente este sector
con campañas de marketing dirigidas a mercados clave como
Estados Unidos, Canadá y Europa.

Para aprovechar todo el potencial del turismo médico, es
trascendental establecer alianzas con aseguradoras y empresas
de turismo médico en el extranjero que puedan multiplicar el
flujo de pacientes, además de simplificar el otorgamiento de
visas y entrada para pacientes internacionales, así como ofrecer
servicios de asistencia en su idioma.

Algo que no podemos dejar de lado es la creación de paque
tes que incluyan tratamientos médicos, alojamiento,
transporte y actividades turísticas tradicionales, para que quie
nes Vengan disfruten Una experiencia completa y atractiva.

Para finalizar, resaltó la importancia de las empresas de
seguridad privada para el resguardo de instalaciones y bienes
privados, función en la que, sin duda, coadyuvamos con las
autoridades de seguridad pública para garantizar que todos
estén bien protegidos.
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Pemex cierra
administración
con controvertida
compra
A tan solo 41 días de que finalice
la administración de Andrés Ma

nuel López Obrador, Petróleos
Mexicanos (Pemex) se prepara
para cerrar la compra de la
terminal de almacenamiento de

petrolíferos en Tuxpan, Vera
cruz, propiedad de la firma es
tadounidense Monterra Energy.
Nos dicen que la transacción,
que supera los 320 millones de
dólares, está en su etapa final, y
se espera que el anuncio oficial
se haga antes del 1 de octubre,
cuando se produzca el cambio
de administración.

Aunque la adquisición parece
alineada con la política de
fortalecer el control estatal en

el sector energético, la opera
ción ha despertado preocupa
ciones debido a los problemas
que arrastra la terminal, como
cierres regulatorios, adeudos
legales y fallas estructurales que
podrían comprometer la seguri
dad y operatividad de Pemex.
Fuentes nos adelantan que

el equipo de transición de Luz
Elena González Escobar,
próxima secretaria de Ener

gía en el gobierno de Claudia
Sheinbaum, está evaluando
cuidadosamente la compra
para determinar los riesgos que
podría representar para Pemex,
que ya enfrenta pasivos totales
de 1.8 billones de pesos.

El Instituto Mexicano para la
Competí tividad (IMCO) destacó
en su más reciente reporte que,
entre 2019 y 2024, el gobierno
federal destinó 1.73 billones
de pesos para apoyar a Pemex,
cifra que equivale al 156 por
ciento del presupuesto total de
inversión en infraestructura del

Presupuesto de Egresos de la
Federación 2024. Este contexto
añade presión a la decisión
de cerrar la compra antes del
cambio de gobierno, dejando
en el aire el futuro financiero y'"
operativo de la petrolera..,'

Ir certidumbre
económica

Recientemente, el Banco de
México (Banxico), bajo la direc

ción de Victoria Rtodríguez
Ceja, reveló los resultados de su
encuesta sobre las "Expectativas
de los Especialistas en Economía
del Sector Privado?. Los datos
no son alentadores: la incerti

dumbre generada por acciones

recientes del gobierno parece
estar afectando las expectativas
de crecimiento del país.
El panorama no sorprende

cuando se observan casos como
la expropiación de las instalacio
nes de Vulcan Materials en Playa
del Carmen o la intervención en

el tramo ferroviario de Grupo
México en Coatzacoalcos. Estos

episodios han sembrado dudas
entre inversionistas y empresa
rios sobre la seguridad jurídica
en México.

Uno de los casos más alar
mantes es el de Fibra Orion,
donde la toma del Viaducto
La VentaPunta Diamante en

Acapulco, Guerrero, por parte
del gobierno de Evelyn Salgado,
ha encendido las alertas. En

este caso, los afectados son los
propios trabajadores del país,
ya que el financiamiento para
esta infraestructura proviene de
las Afores. A pesar de que la em
presa ha ofrecido su apoyo para
rehabilitar la zona dañada por
el huracán Otis, las autoridades
estatales no han dado ninguna
señal de respuesta.

La pregunta que flota en el
aire es si las autoridades actua

rán demasiado tarde, permi
tiendo que esta incertidumbre
siga erosionando la confianza
de los inversionistas y afectando
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las perspectivas de crecimiento
económico del país.¿Nuevo
rumbo?

¿A dónde vanAPP?
Los esfuerzos de la adminis

tración actual para 'recuperar'
hospitales operados mediante
Asociación PúblicoPrivada

(APP) han dado un último fruto,
un ejemplo es la Clínica Hospi
tal ISSSTE Mérida. Esta unidad,
que hasta hace poco estaba bajo
la operación de Desarrolladora
y Operadora de Infraestructura
Yucatán, parte de Grupo GIA
de Hipólito Gerard, ha pasado
a ser controlada al 100% por
el gobierno federal. Con esto,

se cierra el ciclo de 'recupera
ciones' de hospitales bajo la
administración del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
quien está a solo semanas de
concluir su mandato.

Este movimiento no solo

marca el final de una estrategia
de centralización de servicios

de salud, sino que también
deja una pregunta en el aire:
¿qué rumbo tomará Clau
dia Sheinbaum Pardo
cuando asuma la Presidencia el

próximo 1 de octubre?
El contexto económico

no pinta fácil para su admi
nistración. Con un déficit en
aumento, expectativas de
crecimiento del PIB a la baja

y los estrictos objetivos de
disciplina financiera impuestos
por Rogelio Ramírez de la O,
quien continuará al frente de
Hacienda, las negociaciones
con empresas nacionales y ex
tranjeras podrían complicarse
aún más. Además, las metas de
desarrollo regional que Alta
gracia Gómez coordina desde
el Consejo Asesor Empresarial
añaden una capa adicional de
complejidad a la situación.

Lo que está claro es que el
cambio de mando trae consigo
incertidumbre sobre el futuro

de las asociaciones públi
coprivadas en México y cómo
enfrentarán los nuevos desafíos
económicos.
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El gablnetazo de Clara

El anuncio del gabinete completo de parte de
la próxima Jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Clara Brugada, era muy esperado.
Por un lado, para ver qué proyectos de los que
puso en marcha la exjefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum y próxima presidenta de México, se man
tendrán y, por el otro lado, con qué personajes al frente se
les dará continuidad, y qué nuevos perfiles se integrarán.

Casi todas las dudas quedaron disipadas ayer.
Las mujeres fueron las protagonistas de los nom

bramientos, jóvenes profesionistas y con trayectoria
en la ciudad, y algunas a nivel federal como Alejan
dra Frausto, que de Cultura pasa a Turismo, o
la ratificación de Miriam Urzúa en la Secretaría
de Gestión Integral de Riesgos y Protección
Civil, que ha demostrado en estos años conocer del
tema y estar siempre presente en el lugar de los he
chos de forma inmediata, atendiendo los problemas.
También trayectorias como Nadine Gasman, que

de estar en el Instituto Nacional de las Mujeres,
ahora estará al frente de la Secretaría de Salud,
que por su formación profesional se espera atienda la
sobresaturada red hospitalaria de la ciudad.
En temas de desarrollo económico, Manola

Zabalza tiene el trabajo de impulsar áreas de opor
tunidad para los pequeños empresarios de la ciudad o
poner en marcha su especialidad de políticas públicas

con incentivos económicos; aunque también trabajar
de la mano quizás con Seguridad Pública, en donde
fue ratificado Pablo Vázquez, ya que una de las
quejas constantes y freno a las economías formales, es
el creciente "cobro de piso" de la delincuencia.
En general, el gabinete de Clara Brugada dejó

b uena impresión y de lo que más se ha hablado, es de
la lista de mujeres al frente de las diversas dependen
cias de la ciudad, misma que ya conocemos todos.
El reto de todas no sólo es destacar, sino demostrar
los cambios que se pueden poner en marcha con una
visión y enfoque diferente de políticas públicas, todas
esperamos que lo logren.
Pemex y relevo que viene
Conforme se acerca el cambio de gobierno, los
nombramientos del gabinete ampliado han em

pezado a salir, uno de los más
esperados es sin duda el de
Pemex, en donde la presidenta
electa Claudia Sheinbaum
tiene claros los retos que hay
en la petrolera mexicana.

Se tiene más que claro que
el problema de la empresa pe
trolera es fundamentalmente

financiero, tema que también
tiene el gobierno federal y que solo puede enfren
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tarse con una visión macroeconómica amplia, y
en donde es clave el trabajo de la Secretaría de
Hacienda para que todo pueda fluir en el manejo
de Pemex y de las finanzas públicas.
El viernes pasado, se comenta que al actual

director de Pemex, Octavio Romero, se le avisó
que no seguiría al frente de la empresa y comenzó a
despedirse de su equipo.
La carta fuerte de Sheinbaum es el académico

Víctor Rodríguez Padilla, un ingeniero, un
técnico y un especialista en economía, todo en
uno, quien además estaría acompañado de otros
expertos petroleros con los que ha trabajado en la
búsqueda de alternativas para fortalecer a Pemex.
También parte de las dudas en Pemex, es quién sus
tituiría a Angel Cid, de PEP (Pemex Exploración y
Producción).
Aunque también se mencionó al subsecretario de

Hacienda y Crédito Público, Gabriel Yorio, para
Pemex, los movimientos en Hacienda de ayer, al
anunciar al subsecretario de Egresos como próximo
titular de la Secretaría de Finanzas de la Ciudad de
México, hacen poco viables más cambios.

Es cuestión de horas o de días para que se dé a
conocer este relevo y que sirva para tranquilizar al
sector, a los proveedores y a los analistas, de una
vez por todas.
Jaliscienses en busca de electricidad
En estos días, Jalisco ha sido el centro de aten
ción, luego del no grato recibimiento a Enrique

Alfaro en el evento del presi
dente saliente y la presidenta
entrante, pero también porque
las inversiones siguen fluyendo
en la entidad, como es el caso
de Alerón.

Confiando en que habrá un
cambio en la política ener
gética, la empresa jalisciense
Alerón, que lleva Santiago

Martínez de la Torre, se prevé que entre al
mercado eléctrico con la construcción de una

central eléctrica en Lagos de Moreno, donde tiene
sus principales instalaciones, con una inversión de
hasta 150 millones de dólares para el siguiente año.

La historia de la empresa es larga y conocida, ya
que tiene más de 30 años de vida, y empezó con
lubricantes y aditivos, y se ha expandido con el
almacenamiento y distribución de combustibles.
Actualmente tiene dos plantas con una capacidad
de producción de 230 millones de litros de lubri
cantes y 12 millones de kilos de grasa anuales.
Además de ser un referente en la venta de gaso

lina con 65 establecimientos en todo el país y donde
sumará 14 más, planea instalar electrolineras e
incursionar en la comercialización, transmisión
y distribución de energía eléctrica, esto haciendo
uso sólo del marco legal que hay en el país, y ser
en un futuro una empresa energética completa. Ya
veremos sus avances.

Citibanamex y el apoyo por Otis
Para quienes han acudido al puerto de Acapulco,
saben bien que a 10 meses del paso del huracán

Otis los estragos que causó
siguen a la vista y falta mucho
para una recuperación total,
por eso más que bienvenidos
son los proyectos de recupera
ción que están y seguirán en
marcha.

Citibanamex, que lleva Ma
nuel Romo, con el Programa
1X1, Fomento Social Citibana

mex logró la recaudación de 63 millones de pesos
en donativos, que fueron destinados para proyectos
de recuperación de medios de vida y reactivación
económica y productiva, como será el nuevo mer
cado en la Diana. Los trabajos iniciaron en agosto
de 2024 y beneficiarán a los 350 locatarios del mer
cado de manera directa y a otras 20 mil personas de
manera indirecta.

En estas iniciativas se han unido esfuerzos tam

bién con las donaciones del Programa de Naciones
Unidas para el Desarrollo (PNUD) en México, de
Fundación Coppel, de Fundación Compartamos
y de Fundación Televisa, pues se recaudaron, en
conjunto, 21.5 millones de pesos adicionales que
también fueron duplicados por la institución. Bue
nas noticias para los acapulqueños.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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¿Y qué quieren?
Lo que no quieren los em

presarios mexicanos está
claro. Lo que sí quieren es

difuso y eso amenaza, cuando
menos, con otros seis años de
crecimiento mediocre.

Lo que no desean lo divulga
ron el fin de semana y quitando
retórica puede resumirse así: que
nadie acumule demasiados legis
ladores. Que Morena no alcance
una sobrerrepresentación en el
Congreso mayor al 8 por ciento
respecto de los votos obtenidos en
las urnas, que no cuente con más
de 300 diputados.

Es la interpretación que abo
gados del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), hicieron de lo
que manda la Constitución, pues
temen lo que viene a partir del
poder que tendrá el partido en el
poder al comenzar el mes entran
te y durante seis años.

Si es interpretada de otro
modo, el partido en el poder ten

drá más diputados y por conse
cuencia, vendrán cambios que no
desean en las reglas que jugamos
todos.

Los miembros del CCE están
en su derecho de solicitar lo que
a su juicio consideran convenien
te. Pero son solo ciudadanos. Su
relevancia se diluyó cuando sus
líderes se desconectaron de la

sociedad, mucho tiempo optaron
por el silencio y desdeñaron el tra
bajo necesario para conseguir la
convocatoria que su gremio tuvo
en otra era. Incluso en otro siglo.

La respuesta del presidente es
congruente con el peso político
que percibe de ellos.

"Es mucha prepotencia que los
que se sienten dueños de México
quieran tener a sus pies a jueces,
a ministros porque el Consejo
Coordinador Empresarial no son
solamente los que representan a
ese organismo, son los más afor
tunados de México que no dan la

cara", dijo ayer Andrés Manuel
López Obrador.

Y así podemos seguir. Con un
CCE pidiendo y una presidencia
bateando, ignorándolos. El poder
de una narrativa prepositiva de
emprendedores está apagado.

¿Por qué? Porque quizás el
CCE sirve a muy pocos o no tiene
claro a quién servir. Los dueños
de las empresas descuidaron sus
gremios. Al parecer, el interés
individual superó al de la comu
nidad.

Supongan que por alguna ra
zón la sociedad pone atención al
CCE temporalmente. ¿Si la gente
desiste de aceptar la votación
popular de jueces, cuál es el otro
camino? ¿Más de lo mismo?

Estados Unidos se ha dividido

políticamente, en lo social no es
un ejemplo a seguir y hoy difícil
mente puede defender la razón
del nombre de su nación. Pero en

lo concerniente a sus empresarios
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la línea es clara:

"Por qué nuestra economía
debe crecer al menos un tres por
ciento y cómo lograrlo", tituló un
texto ayer la US ChamberofCom
merce, el equivalente al CCE.

¿Es odioso comparar? Sí, pero
en los hechos, es la competencia
y al mismo tiempo el cliente más
cercano que tienen las empresas
mexicanas. Es ocioso ignorar sus
estrategias.

Lo que ese texto indica es que
no solo están pensando en lo que
buscan los empresarios más po
derosos, sino en lo que requieren
pequeños negocios y emprende
dores individuales:

"Hoy en día, muchos esta
dounidenses sienten el peso del
aumento de precios, la propiedad
de una casa parece cada vez más
inalcanzable y ven cómo la deuda
y el déficit gubernamentales
aumentan. No sienten que la
economía esté trabajando para
ellos".

Inmediatamente después,
sueltan la propuesta a los políticos

que pelean las elecciones 2024:
"La (US Chamber) lanzó el Impe
rativo de Crecimiento y Oportu
nidad, instando a los candidatos
y funcionarios electos a apoyar
políticas que aseguren una vida
mejor para los estadouniden
ses al lograr al menos un 3 por
ciento de crecimiento económico

real anual durante la próxima
década".

No es que el CCE carezca de
ideas, recientemente expuse aquí
cómo hicieron suya una iniciativa
del INADI, que encabeza Arturo
Oropeza, para meter a México
en la revolución digital mediante
una nueva política industrial.

Eso podría detonar la creación
de empresas y el aumento de los
salarios. Pero en lo público no
hubo mucho más que la presenta
ción del documento.

No les gusta, pero el país se
mueve ahora por la acción de los
políticos que asumieron el rol
de guías de la sociedad. Nadie
más participó en la intención de
convocar a la prosperidad de las

masas. Lo que sigue es la conse
cuencia de eso.

"Supongan que
por alguna razón
la sociedad pone
atención al CCE

temporalmente "
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Un septiembre menos volátil
Hace algunas semanas

escribí que era muy
factible que tuviéramos

un mes de septiembre con alta
volatilidad en los precios de los
activos financieros en México,
particularmente del tipo de
cambio pesodólar entre otros
("Un septiembre difícil, pero con
optimismo hacia delante", 30 de
julio). Esto se debe a la combi
nación potencialmente tóxica
entre el candidato republicano
Trump en plena campaña, agre
diendo y amenazando a México
y el proceso de aprobación del
paquete de reformas que el pre
sidente López Obrador envío al
Congreso el 5 de febrero pasado
('¿Puede la reforma del presi
dente mejorar el Poder Judicial
de nuestro país?', 2 de julio). Si
bien México va a experimentar
estos dos sucesos, hoy consi
dero que hay tres cosas que han
cambiado, que pueden hacer que
septiembre sea menos volátil de
lo que pensaba.

(1) Inminente baja de tasas
del Banco de la Reserva Federal

de los Estados Unidos (Fed).
A diferencia de hace algunas
semanas en donde había un altí

simo grado de incertidumbre en
torno a cuándo podría el Comité
de Operaciones de Mercado
Abierto del Fed (FOMC) decidir
reducir las tasas de interés, hoy
es casi un hecho que el FOMC
bajará tasas en su reunión de
septiembre. Si bien el PIB de
nuestro país vecino del norte
registró una aceleración en el
segundo trimestre del año, ésta
fue impulsada por el consumo de
los hogares y los inventarios. Por
un lado, el consumo ha estado

impulsado por el "exceso de
ahorro" de las familias, que se
derivó de la combinación entre

la disminución del gasto durante
la pandemia y el fuerte estímulo
fiscal del gobierno americano.
No obstante lo anterior, diferen
tes métricas apuntan hacia un
agotamiento de este exceso de
ahorro por lo que, en teoría, el
consumo debería desacelerarse

hacia delante, máxime ante un
debilitamiento de la creación

de empleo y el incremento de
la tasa de desempleo, aunque
todavía siga en niveles bajos. Por
su parte, la acumulación de in
ventarios es un dato sumamente

volátil que, además, es factible
que no sea una fuente significa
tiva de crecimiento hacia delante
debido a la desaceleración del

consumo. De esta manera y
con la medición de inflación

preferida del Fed el deflac
tor subyacente de precios del
consumo, cercana al objetivo

del Fed, una amplia mayoría de
analistas anticipan que el FOMC
bajará la tasa defedfunds en 25
puntos base (0.25 puntos por
centuales) el 18 de septiembre
próximo. Asimismo, también se
anticipa que la baja represente el
inicio de un ciclo de baja de tasas
hacia delante. Una baja de tasas
del Fed ofrece "un respiro" a los
precios de los activos financieros
locales, quitando presión al tipo
de cambio, entre otros. Este es el
aspecto más importante de los
tres que voy a mencionar,

(2) Una elección más com
petida en EU. Hace casi dos
meses todo parecía indicar que el
candidato republicano, Donald
Trump, era invencible. No obs
tante lo anterior, la abrumadora
percepción de que el candidato
Trump iba a ganar la elección se
comenzó a desdibujar cuando
el presidente Joe Biden decidió
dimitir de la carrera presiden
cial y dejarle el camino libre a la
vicepresidenta, Kamala Harris,
para postularse como candidata
presidencial del Partido Demó
crata. En este sentido, después
de meses de dominar las encues

tas, el porcentaje de las personas
encuestadas que desean votar
por Trump ha mostrado un des
censo importante y la mayoría
de éstas favorecen hoy a Harris.
De esta manera considero que
los participantes de los mercados
financieros internacionales no
serán tan sensibles a los ruido
sos comentarios antiMéxico de

Trump.
(3) Dilución de reformas.

Juzgando por la historia re
ciente, al presidente López
Obrador le gusta que los legis
ladores apruébenlas reformas
que él propone tal cual como
las manda. Inclusive los medios

asocian esto a la frase "que no
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le cambien ni una coma". Sin
embargo, he notado que el Pre
sidente ha mostrado señales de

preocupación en torno al tipo de
cambio. Alrededor del fatídico 7
de junio cuando el Presidente se
pronunció por apoyar la aproba
ción de su agenda de reformas
aprovechando el reciente triunfo
de Morena en las elecciones que
le brindaría la mayoría consti
tucional en septiembre, el peso
mexicano prácticamente se de
preció dos pesos por dólar, alre
dedor de 16.00 a 18.00 ("¿Puede
el Presidente echar a perder su
sexenio?", 11 de junio). En con
ferencias de prensa matutinas
subsecuentes el Presidente llegó
a decir que todavía quedaba
espacio para una depreciación
dado que él podía quedar como
el primer presidente mexicano
en más de 50 años en no deva
luar la moneda. Hay que recor
dar que el tipo de cambio estaba
operando alrededor de 20.40
pesos por dólar el 1 de diciembre
de 2018, cuando López Obrador
tomó posesión como presidente.
No obstante lo anterior, ahora
con el reciente evento mundial

de aversión al riesgo, en el que
se deshicieron masivamente

las "operaciones de acarreo" (o
"carry trades,T), particularmente
con el yen japonés, el tipo de
cambio cruzó el nivel de 19.00
pesos por dólar. He notado al
presidente menos contento, por
decir lo menos, con el tipo de
cambio acercándose al 20.40. En
este sentido, el mismo presi
dente ha dicho que está abierto a
discutir algunos aspectos de las
reformas, en particular sobre la
reforma judicial, que puede ser
la más perjudicial para el país.
Inclusive hace algunos días, el
potencial líder de la bancada de
Morena en el Senado, Ignacio

Mier, ha declarado que en la
propuesta de reforma judicial
podrían incorporar exámenes de
idoneidad, así como elecciones
escalonadas de los jueces, ma
gistrados y ministros del Poder
Judicial. Esto sin duda la hace
menos dañina.

No estoy diciendo que no
habrá volatilidad. Lo que estoy
queriendo transmitir es que
considero que la volatilidad será
menor a la que se podía antici
par hace algunas semanas. Por
ejemplo, si pasaba por mi mente
ver un tipo de cambio entre 20 y
22 pesos por dólar en septiem
bre, ahora veo más difícil que
se materialice un escenario así.

Asimismo, una de las conse
cuencias de esto en materia de

política económica es que va a
ser más factible que el Banco de
México pueda continuar dismi
nuyendo la tasa de referencia
en las próximas reuniones de
política monetaria, empezando
por la más próxima, el 26 de sep
tiembre, máxime si el presidente
López Obrador logra aprobar
su agenda de reformas en la pri
mera mitad de septiembre, como
parece que será.

Con tristeza, despido a mi querido tío
Jorge, quien con una fe inquebrantable
sostuvo una larga lucha contra el
cáncer. Mi más sentido pésame y un
fuerte abrazo a mis queridos primos
Jorge, Daniel, Santiago y Pablo, sus
hijos y mis tíos. QEPD Jorge Humberto
Casillas Aceves (19442024)

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays
y miembro del Consejo Asesor del
Sector Financiero del Fed de Dallas y
del Comité de Fechado de Ciclos de la

Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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El debate sobre la

seguridad de la IA está
completamente errado
• La ansiedad actual por los riesgos que
plantea la inteligencia artificial refleja una
tendencia a antroponiorflzarla y nos liace
centrarnos en los problemas equ i vacados.
Dado que cualquier tecnología puede
usarse parabién o para mal, lo que enii Ltima
instancia importa es quién la controla,
cuáles son sus objetivos y a qué tipo de
regulaciones está sujeta.

Fecha: 20/08/2024

Página: 34

Area cm2: 730

1 / 3

Columnas Económicas

Daron Acemoglu

Costo: 590,416

Página 37 de 70 Índice



BOSTON. En los últimos años se
creó una industria enorme gra
cias a que China, Estados Uni
dos, el Reino Unido y la Unión
Europea fijaron Ha segiMtad

de la inteligencia Rfioial (IA) corno uH de
sus principales prioridades. Obviamente, el
diseño de todas las tecnologías desde los
automóviles y les productos farmacéuticos
hasta las máquinasherramienta y cortadoras
de césped—debiera ser lo más seguro posible
(cüánto mejor hubiera sido un escrutinio: más
intenso ^ bs redes $<jcplgS en. sus etapas
iniciales).

Pero no alcanza con destacar los proble
mas de seguridad;, en el casoigta la Inteli
¡¡encía Artificial, el RgSndo
demasiado en la ''seguridad contra los rfesgos
HatastróficosHje p«l|ría Acia
cBicia I g enH|( IACJ^B^Siperiniel iggflfci
capaz de llagar a cabo la mayor parte efe
las tareas cognitivas mejor que los humanos.
Aq®| lo que está en juego es la alineación:
si los modelosde IA producen resultados que
coinciden con los objetivos y valores de su§>
usuaríos.y diseñadores, un tema que nos lleva
a diverm esc^B¡q|;de cienciaficciBi en
los que una IA superinteligente destruye a la
humañ;¡c|gd. El libró The Alignment Problem
[El problema de la alineación), de Brian
Chfistian, uno de los autores con más ventas,
se centra principalmente en la IAG, y esas mis
mas preocupaciones llevaron a que Anthropic
una de las principales empresas del sector
creara modelos con constituciones propias,
que consagran valoresy principios lieos.

Pero hayal menos dos motivos por los que
esos enfoques podrían estar equivocados: en
primer lugar, efetebate actual no sólo antropo
morfiza (de itic^^Mjüj útil) a la l/Bsino que
nos lleva a enfocarnos en losobjetivos. inco
rrectos; como todas las tecnologías se pueden
usar para bien o mal, lo qiBimporta en última
instancia es^istién las controla, cuáles son sus
objetivos y las .norrtiaf que debsn cumplir.

No: importa cuánto más $&hubiefa ifjyesti
gado sobre la seguridad de los automóviles,
eso no hubiera impedido íjü# usaran uno
como arma en el. rnitín supremaciStá blanco
de Charlottesville, Virginia, en 2017. S acep

tamos la premisa dsque los sistemas de IA
tiérlen sus propias personalidades, podemos
llegara la conclusión de que nuestra única op
ción es garantizar queíuenten con los\alores
yconstituciones correctos en abstracto, pero
se trata de una premisa falsa y la solución
propuestaRría extiBriadarnente insuficie^H

Por cierto, el contraargumento es que si
alguna vez secrea una IAG; sería realmente
importante que el sistema estuviera alineado
con los objetivos humanos, porqtifi1 no habríg'
barreras de segur¡d©d. para limitar la astucia
de uncísuperinteligencia; pero esonos llevüa
al segundo problema de gran parte de la.
discusión sobre Ja seguridad de la IA: incluso
si vamos caminoiá la IAG [algo que parece
extremadamente improbable), el peligro más
inmediato seguiría siendo el uso incorrecto de
las IA no superinteligentes por los humanos.

Supongamos que hasta algún momento fu
turo ¡üpd¡gamos, en.2040, cuandose inven
te la IAG1 los sistemas de IA sin IAG seguirán
;sjn ser autónomos (si comenzaron a actuar por
;SÍ mismos antes de la IAG, cambiemosT^ esa
fecha). Pensemos ahora en la situación un año
.antes de T¿ para ese entonces los sistemascjií
IA serán muy capaces (estarían Sn el vértice
de la süperinteligencitíjy nos preguntaríamos:
¿qiiin tiene el Control ahora?

La respuesta sería, por supuesto, agentes
humanos,de manera individual 0 colectiva
(gobiernos, consorcios o corporaciones). Para
simplificar la disHsión, per^flirneHjeHg
refiere® los agentes humanos a ¡n de 9
IA en ese punto como la Corporación X. Esa
empresa (podrían ser varias, lo que sería aún
peor, como veremos) podría utilizar su capa
cidad de IA para el propósito que desee. Si
quisiera destruir la democracia y esclavizar
a la gente, podría hacerlo. La amenaza ejue
tantos comentaristas asignan o la IAG habría
IfeggeJoantes que ella.
De hécho, la situación probabléffiente

sería peor a Is'que describimos, ya que la
Corporación X podría causar resultados si
milares incluso Sin la intención de destruir la

democracia:. Si sus objetivos no estuvieran
completamente alineados con lademocracia
(algo inevitable), losdañosa la democra

cia p.odrían ser consecuencias no buscadas
(como ocurrió con las redes sópales).
Por ejemplo, si la desigualdad supera

cierto;umbral, podría poner en riesgo el fun
cionamiento adecuado de la democracia;
pero eso no disuadiría a la Corporación X de
hacer todo lo posible para enriquecerse; o
enriquecer a sus cesionistas. Las barreras de
protección incorporadas en los modelos ct
IA para evitar su uso maficiciO serían inútiles,
porque la Corporación X podría, de todos
modos, usar esa tecnología a. su antojo.

Del mismo modo, si hubiera dosSmpresas,
las Corporaciones X e Y, que controlaran
mídelos de IA extremadamente capaces,
cualq^^He ellas, o ambcH podrícMftirse
objetivos perjudiciales para la cohesión so
cial, la democracia y la libertad humana (y
no, el argumento de que se pondrían freno
Bntre sí no es convincente; en todo caso, la
competencia entre ellas las tornaría aún más
despiadadas).

Entonces, aun satisfaciendo los deseos de
la mayoría de los investigadores ssbre segun
da! de las IA~a|ineac¡ón y lírnjgs adsRuados
para la lAG^, no estaremos seguros. Las impli
caciones <|® esta conclysión>§éb¡eran resultar
obvias: necesitamos .instituciones, rffyeho rñé:s
fuertes para limitar a las empresas tecnológi
cas, y formas de democracia y acción Civil
mucho más fuertes para responsabilizara los
gobiernos que controlan la ¡A. Se trata de un
desafío separado y distinto al de solucionar
los sesgos de los modelos de IA 0 su alinea
miento con los objetes humanos,.

¿Por qBÉ, entonces, nos obsesionamos
tanto con el comportamiento potencial de la
J&pn^^^Bizada? En pprt^poBKjgera
Cionesque ayudan a la industria tecnológica
a atraer más talento e inversión: cuanto más
se hable sobre la manera en la que podría
actua,r yna IA superinteligente, más creerá el
públicoque la IAG es inminente. Los inversores
minoristas e institucionales se arrojarán sobre
fe Ü®# nu©?0 maravilla; otorgarán, otra vez,
Carta blanca 1 los éjéeutivos de las empresas
tecnológicas épe crecieron cOn escenarios
cE ciencia ficción de IA superinteligentes.
Debernos comenzar a prestar más atención,
a los riesgos más inmediatos.
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La inteligencia
colectiva y el
bien común
• Las políticas han socializado desde hace
mucho tiempo los riesgos y priv atizado las
ganancias de la actividad económica. Hasta
que repensemos la narrat iv a convenc i onal
sobre la creación de valor, la innovad 11
seguirá beneficiando sólo a los accionistas,
en lugar de a todos los nteresados, desde los
trabajadores y los contribuyentes hasta las
comunidades donde operan las empresas.
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LONDRES.: La inteligencia :<¡p
lectfva se está eonv¡rt¡éhdó»#n
un eslogan destinado a captar
la esencia de la'ilSonomía dél

conocimiento, en la que multitu»
des de personas colaboran en retos difíciles,
aportando cada una algo diferente. El resul
tado BS la experimentación y la innovación
Continuas, lo que conduce a grandes des
Cubrimientos. Y con la proliferación de la
inteligeiHa artificial, los paflip^K en este
proceso hasta pueden no ser humanos. ¿No
es una idea feliz?

Por muy convincente que pueda resultar
esta descripción, nuestra narrativa romántica
de cómgvse produf^el descubrimiento eclip
sa los términos de la colaboración. ¿Quién
participa? ¿Quién crea valor, realmente? ¿Y
cómo se distribuyen las recompensas? Quie
nes sHoenefician del statu quo preferirían
que ño formuláramos estas preguntas.

Sin embargo, son preguntas pertinentes,
porque a menudose subestima a muchos
de los que contribuyen a la innovación, los
trabajadores suelen ser ignorados, al igual
que el Estado. Hice referencia a este tema
e:n mi libro de 2013 The Entrepreneurial
State [El Estado emprendedor), que analiza
la tendencia a ver al sector privado como
un tomador dg riesgos que crea valor, y al
Estado como un simple amortiguador del
riesgo o un impedimento para la creación
de valor. Este enfoqtig tradicional ignora el
papel del Ewdo en la financiaciégjde inno
vacioné|.:comé: las vaJQnas ARNm contra
elCóvid19, que contaron con una inversión
pública de 31,900 millones de dólares ¿ín
Estados Unidos.

A filenos que repensemos estas narrativas
Sobre la creación de valor, la innovación
secHá beneficiHdo soto líS acciSistas y
no a todas las partes interesadas desde los
trabajadores hasta laslCSDmunidades donde
operan las empresas Para que el "valor de
las partes interesadas" sea algo más que un
artilugio de gobernanza corporativa, debe
mos no sólo reconocer que el valor se crea
colectivamente, sino también garantizar que
las recompensas se compartan de manera
más amplia entre todos los creadores.

Pof éjemplp, las ganancias se deberían
feinvertir en la economía real, y no utilizarse
para recompras de acciones, qiMtotalizaron
6.3 billones dédolaresafentre 2010 y 2019.

Para colmo de males, en. él sistema actual,
los paraíso.»oHsien conjunto les cueSÉM
a los gobiernos 500,000600,000 millones
de dólares por año en ingresos: por impues
tos corporativos perdidos, y la magnitud es
aún mayor si también se contempla a los
individuos adinerados. Esta evasión impide
que todas las partes interesadas recojan los
Beneficios de la inteligencia y laElabora
ción colectivas.

Para reparar el problema, debemos en
tendqf¡:en primer lugar, deqyé manera la
inteligencia golectiya^onduce a la creación
de valor. Lq colaboración conlleva un ir
terC<Jmbio de conocimiento, péfo si privati
zarríOs él Sbñocimiento y la investigación,
Hstosü Sielyfi más difícil. Tiene sentido tener
derechos de propiedad intelectual para in
centivar la inversión y la innovación. Pero
si esos derechos son demasiado amplios,
pueden set objeto de abuso por razones
estratégicas. Si son demasiado fuertes, el
acceso a las tecnologías o su licénciamiento
se vuelven más difíciles. Y si están dema
siado concentrados, y las herramientas de
investigación básica siguen privatizadas, el
descubrimiento y la innovación se van a s©r
perjudicados.
Al igual que los contratos que otorgan

17 años de ganancias monopólicas a una
empresa (en el caso de Estados Unidos), las
patentes se deberían negociar y regular con
estas consideraciones en mente. En lugar de
servir simplemente como una herramienta
para reparar asimetrías d# información
tipo de falla de mercqdér, deben dar forma
al sistema más amplio de gobernanza del
fñonocimiénto..

¿Cómo podría un marco de inteligencia
colectiva genuino alterar la estructura de las
patentes (en medicina, por ejemplo) y otros
contratos que determinan cómo se crea y se
comparte el conocimiento? Como he dicho
anteriormente, el objetiva en toda nuestra
actividad económica colectiva debería ser

servir al bien común. EsteSs el principio que
debería guiar nuestro pensamiento sobre
la colaboración y la distribución de recom
pensas.
Cuando la riqueza se crea socialmente,

muchos socios en el proceso colaborativo
habrán asumido un riesgo sin garantía de
un retorno. Por más poderosa que pueda
ser la inteligencia colectiva, las fallas siempre

sonHna posibilidad. Pero cuando llega el
éxito, los retornes deberían ser compartidos
#n la misma medida qué fos riesgos. Dé fo
Contrarió, «¡¡acuerdo esmcíS parasitario fUe
simbiótiáfii.

Un ecosistema de innovación mutualista

garantizaría qué Se compartan las recom
pensas monetarias (coma sucede con la
distribución de utilidades o los programas de
accionésl, o que se comparta el conocimien
to!.® ue I^Becios de los productos finales,
corno IcHriedicamentcH reflejen la Bersión
colectiva que está detrás. Esto no suele suce
der, no sólo con los medicamentos, tampoco
OOn las tecnologías digitales y la energía r«r
novable. Por ejemplo, muchas empresas de^
eniHía renovable se HnefisicMde planfl
impositivos generosos, fo qjf implica que la
población está solventando sus márgerfés.de
ganancias sin SSffipartir los réditos.

En el terreno digital, una estrategia de
bien común garantizaría que las nuevas tec
nologías cDmo la IA estén creando oportM
nidades para la creación de valor públiso
La diversidad aquí es esencial, porque la
inncMKicSse beneficHde diferente.®eiH
pectivas. Es por esto que Apple introdujo
músicas, diseñadores y artistas para ayudar
a diseñar sus productos. El alunizajeHriginal
tuvo éxito porque diferentes departamentos
de la NASA trabajaron enconjunto de ma
nera horizontal, no vertical.

La inteligencia colectiva no es pensamien
to de grupo, que simplemente cré)§ silos e
introduce riesgos innecesarios. Yo advertí ert
un artículo anterior que los sistemas alimen
tados con IA están reproduciendo sesgos
sociales injustos. Sin una mejor.supervisión,
los algoritmos que supuestamente ayudan
al sector público a gestionar la asistencia
social pueden discriminar a los hogares n<&
Hesitados.

Finalmente, la voz importa, porque en
contrar soluciones duraderas para nuestros:
mayores problemas cada vez más requiere
de objeción y negociación. Muchas veces,
los resultados de las políticas son distorsiona
dos por quienes alzan más la voz, quienes
pueden costeárse los mejores abogados
y quien® tienerBBs poder panBnfluir en
la dirección < Biiiir el. propósito de la in
novación,

¿Se supone qué la recopilación y él aná
lisis de datos digitales debé hacer ricos a
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unos pocos o debería liberarnos al ayudar
a que haya más vivienda disponible y a qué
resulte más asequible? Dado qué los consu»
midores de tecnología muchas ¥éCes brin
dan sus datos personales a las corporacio
nes sin nada a cambiainclusive en medio
de crecientes temores sobre la privacidad de
los datos, ¿acaso no deberían opinar sobre
cómo se desarrolla esa tecnología?

O consideremos el cambio climático. Las

OOmunidades indígenas cargan despropor
cjgnalment®on las consecuencias de un
problema generado por otros, ¿No défeé

l íañ tener Una presencia destacada en la
mesa de negociación cuando sé discute él
tema del Amazonas y cómo protegerlo? En
las negociaciones recientes para un tratado
pandémico global, a los países de más ba
jos ingresos se les pidió que compartieran
datos patógenos Sin ninguna garantía de
que luego tendrían acceso a los productos
resultantes. Estas partes interesadas necesitan
opinar a la hora de determinar el futuro de
la innovación farmacéutica y saber cómo se
distribuyen sus recompensas.

La realidad de cómo se crea y se distribu

ye valor a través de la innovación colabo
rativa lamentablemente s© ha vuelto menos
transparente. Al echar por tierra ®l mito de
que el valor es creado por el sector privado,
y que el Estado, fmsl ffejor de foscasos, es
un amortiguador del riesgo y un gestor de
Crisis, podemos desarrollar un entendimiento
apropiado de cómo funciona la innovación.
Si queremos apalancar el poder dé la inte
ligencia colectiva, tenemos que adoptar un
marco de bien común. Dada la escala de

los desafíos globales dé hoy, tenemos que
hacerlo con celeridad.
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La reforma al Poder Judicial, escenarios no deseados
Como es bien sabido, el vier

nes pasado, la Comisión
de Puntos Constitucionales

de la Cámara de Diputa
dos circuló el proyecto de

dictamen sobre la iniciativa de reforma al

Poder Judicial, que ha sido ya ampliamen
te reseñado y comentado, tanto en espa
cios editoriales de prensa escrita y medios
electrónicos, como en redes sociales.

Se trata de un producto legislativo po
bre en lo general, sobre todo porque tra
tándose de una reforma de gran calado
que afecta la arquitectura institucional del
Estado Mexicano, al rediseñar uno de los
tres poderes de la Unión, y además intro
ducir un nuevo mecanismo de elección

de ministros, magistrados electorales, ma
gistrados del nuevo Tribunal de Disciplina
Judicial, magistrados de circuito y jueces
en general, solo dedica 103 páginas al
razonamiento de la conveniencia de llevar

a cabo la reforma planteada por el presi
dente López Obrador, así como a razonar
las poco más de 100 modificaciones que
la comisión considera se requiere hacer a
la propuesta original del presidente.

En general, la reforma está mal enfoca
da, porque busca resolver desafíos, que
sin duda los hay, pero desmantelando
innecesariamente todo el Poder Judicial,
creando prácticamente uno nuevo, que
además nacerá con el pecado original
del entuerto de la elección de ministros,
magistrados y jueces mediante el voto
popular, con todas las complejidades
que ello implica, pero sobre todo, con los

incentivos perversos que terminarán por
convertir al Poder Judicial en uno caracte
rizado por la captura, tanto a nivel local
como federal, en un grado mucho mayor
que el que ahora se señala, simplemente
porque los funcionarios electos, buscarán
ser consistentes, pero no en la adopción
de criterios judiciales objetivos, sino en la
adopción de criterios judiciales que sean
políticamente vendibles.
Ahora bien, se ha insistido mucho en el

hecho de que a nivel internacional, solo
Bolivia es referencia de un caso en el que
la Constitución mandato un proceso de
elección nacional de los integrantes del
equivalente de la Suprema Corte de aquel
país. Es un mandato que se estableció en
2009, a raíz de la nueva Constitución
promulgada después de la llegada al
poder de Evo Morales.
Pues bien, en Bolivia han llevado a

cabo hasta ahora dos elecciones judi
ciales, en 2011 y 2017. Ambas son con
sideradas un fracaso. En 2011, el total
de los votos en blanco y los votos nulos
representaron casi el 60% de la votación
nacional, mientras que en 2017 esa mis
ma expresión de rechazo representó el
66% de la votación. Los resultados fueron

notoriamente contrarios al pronóstico del
mesías boliviano, Evo Morales, que antici
paba un 70% de votos efectivos.
El fracaso del experimento boliviano

se exacerbó para 2023, cuando se su
ponía habría un nuevo proceso electoral
judicial. Sin embargo, en virtud de litigios
promovidos contra el proceso, además

de las rivalidades políticas, lo que preva
lece hoy en día es una crisis institucional
derivada de fuertes desencuentros entre

el Poder Legislativo y el Poder Judicial en
aquel país. Apenas la semana pasada
se expidió la convocatoria para que las
elecciones judiciales tengan lugar el 1 de
diciembre de este año.

Todo este contexto, está coronado por
el desprestigio que ha venido acumulando
el Poder Judicial boliviano, expresado en
encuestas sobre el nivel de confianza en
las instituciones. Por ejemplo, de acuerdo
con encuestas levantadas por la organi
zación de origen chileno, Latinobaróme
tro, en 2009, año en que se promulgó
la nueva Constitución que introdujo en
Bolivia el voto popular como mecanismo
de elección de los integrantes del equiva
lente de la Suprema Corte, 65.4% de los
bolivianos tenía poca confianza o nada
de confianza en el Poder Judicial. Para
2023, ese sentimiento ya se ubicaba en
76.4%.

En el mismo lapso, en México, de
acuerdo con una encuesta similar de La

tinobarómetro, el porcentaje de población
que tenía poca confianza o nula confianza
en el Poder Judicial de nuestro país pasó
de 68.2% en 2009, a 64.3% en 2023, es
decir, en sentido contrario a lo observado
en Bolivia. Mi duda es si la 4T ya midió el
desprestigio que le podría ocasionar un fra
caso como el de Bolivia. Todo indica que ni
han volteado a estudiar con seriedad esa

experiencia.
*El autor es economista.
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Pide CMN poder judicial independiente
Ei poderoso Consejo Mexicano

de Negocios (CMN), se pronun
ció a favor de la independencia
del Poderjudicial.
Señaló que su autonomía

es base fundamental para el Estado de
Derecho y para preservar la estabilidad
democrática y la protección de los dere
chos humanos.

La elitista organización agremia a 57
empresarios, entre ellos a Daniel Ser
v¡t¡e de Grupo Bimbo, Carlos Slim, el
hombre más rico de México, Alejandro
Ramírez, CEO de Cinépolis, y Emilio
Azcárraga entre otros más.
El CMN, encabezado por Rolando

Vega Sáenz, advirtió que una represen
tación desproporcionada en el Congreso
distorsionaría el debate público y perjudi
caría la toma de decisiones democráticas.

En paralelo, hizo público un decálogo
de propuestas de política pública, para el
crecimiento con bienestar.

En este propone apertura y trato no
discriminatorio a la iniciativa privada de
México, Estados Unidos y Canadá en el
sector de energía eléctrica y de hidrocar
buros; el fortalecimiento de Pemex y de la
CFE, pero sin subsidios, y garantizar la
seguridad energética del país.

El CMN sugiere crear una instancia del
gobierno independiente que identifique
y planee proyectos de infraestructura a
30 años y aumentar la inversión pública
a 5% del PIB, sin alterar la estabilidad
macroeconómica.

Recomienda a la presidenta electa de
México, Claudia Sheinbaum impulsar
la independencia del Poderjudicial y la
eficacia de los ministerios públicos.
Aconseja que el nombramiento de los

nuevos integrantes de la Corte sean juris
tas altamente capacitados y leales a la

Constitución y una reforma judicial estatal.
El gremio de los más encumbrados

empresarios en México, llamó al Instituto
Nacional Electoral (INE) y al Tribunal Elec
toral del Poderjudicial de la Federación a
que interpreten de manera sensata, justa,
equilibrada y apegada a la Constitución
y a la voluntad del pueblo mexicano para
la asignación de los diputados plurino
minales.

A unos cuantos días de que se defina
el destino del Poderjudicial y de que se
redefina el régimen político de México
y justo cuando avanza a toda prisa la
maquinaria gubernamental para que se
apruebe la reforma y en el momento en
que se registra un paro de actividades en
el cuerpo de los trabajadores e impartido
res de justicia, los poderosos hombres de
negocios, finalmente rompieron el silencio
que habían guardado hasta ahora.

En pocas palabras, el Consejo Mexica
no de Negocios se pronunció en contra
de las Reforma Judicial, en los términos
planteados en la iniciativa.
Y de la posibilidad de que el partido en

el poder, reciba de parte de las autorida
des electorales, la sobrerrepresentación
que le permitiría realizar, al gobierno, los
cambios constitucionales que desee.
El gremio de los encumbrados hom

bres de negocios está marcando distancia
tanto de la iniciativa del presidente salien
te, como de la sobrerrepresentación en el
poder legislativo que también apoya el
Jefe del Ejecutivo.

En ambos casos, la presidenta entrante,
ha respaldado tanto la iniciativa de Refor
ma Judicial como la sobrerrepresentación.
En torno a éste último tema, la organi

zación privada señala que la Constitución
establece dos limitaciones esenciales: nin

gún partido puede tener una sobrerrepre

sentación mayor al 8% ni contar con más
de 300 diputados en total.
Respecto al decálogo para el creci

miento, subraya la necesidad de fortalecer
los órganos reguladores clave; la partici
pación del sector privado en el sector de
energía, con reglas claras, estables y no
discriminatorias.

Conceder a los inversionistas, provee
dores de servicios y exportadores, de Mé

xico, Estados Unidos y Canadá el mismo
trato que el gobierno otorga a Pemex y
CFE en el ámbito legal y reglamentario.

Promover el potencial de México como
centro de exportación de gas natural licua
do para atraer inversiones, generar em
pleos y usar la red de gasoductos del país.
En materia fiscal propone una reforma

al impuesto predial con un mecanismo
claro y transparente para redistribuirlo a
municipios y otro de transferencias del PEF
para premiar la recaudación local y distri
buir en función del nivel de marginación.
Asegurar la independencia del Banco

de México y la competencia de los inte
grantes de su junta de gobierno.
Subraya que las finanzas públicas sa

nas son una condición indispensable para
lograr la estabilidad macroeconómica y el
crecimiento incluyente.

El sector privado mexicano ha reaccio
nado tarde frente a la Reforma Judicial
que propone el gobierno lopezobradoris
ta. Sin embargo, el pronunciamiento del
CMN es certero y su decálogo, deja ver
su inconformidad respecto del modelo que
ha seguido el gobierno hasta ahora.

El presidente López Obrador los desca
lificó de inmediato.

Veremos, si las propuestas de los hom
bres de negocios son escuchadas por la
próxima presidenta de México. Al tiempo.
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GM despedirá a 1,000 empleados
Fitch Ratings retira nota a Banreg¡o
Prologis tomará a Terrafina el 30 de agosto
GoPro reducirá su plantilla

General Motors, la mayor empresa automotriz de
Estados Unidos, despedirá a más de 1,000 empleados en el
mundo de su división de software y servicios, con la intención
de agilizar las operaciones deja unidad.

Los despidos, que incluyen a 600 puestos de trabajo en el
campus tecnológico de General Motorseerca de Detroit, se
producen menos de seis meso&después de los cambios de lF
derazgo en la dimisión debido a la salida de Mike Abbott, un
exejecutive¡d© Apple, por razones de salud.

Los despidos representan aproximadamente: 1 ,.2% de la
plantilla mundial d%3§,000 empleados asalariados queete1
nHGeneiH Motors (finales Boi o pasad el

Banregio, un banco especializado en atender a pequeñas
y medianas empresas éh el norte y el centro del país, recibió
fe Confirmación y al mismo tiempo el KtirHJe su calKacicis
crediticia en escala nacional de largo y corto plazo por parte
de la agencia" Fitch Ratings, quien dejará de cubrirla debido a
razonescomercia les»
La cal¡fSfe®B»;on sedSn Nfcjm., mantuvo B nota

de Banregio en 'AAfmex}' o el tercer nivelen la escala de gra
do de inversión local de largo plazo. La perspectiva para las
notas de la empresa se encontraba en un nivel 'estable antes
de ser retirada.

En#| promedio correspondiente al periodo de 2020 a
2023, los ingresos operativos tota les llegaron a 1 1,805.8
millones de pesos, por encima de bancos pares con tama
ño mediano en el mercado mexicano, deacuerdo con Fitch
Ratings.

El fideicomiso ^Socó a una a.^^fl
blea de tenedores parael 30 de agosto, lo que representará
el cambio formal tantoen su órgano dé gobierno como a ni

vel,directivo, para qse Fibra Prologis tome el control tras ejecu
tar la Oferta Pública" Inicial que le hace:dueño del 77% de las
acciones.

La asamblea fue convocada para el viernJ|30 de agosto
ya celebrar® erEáSti HaM^Cte©, enifas ofi^aMsMa
Bex Casa de Bolsa, 9 es el representante conflMe Teni
na, para proponer y discutir la revocación de todos los miem
bros de su comité técnico y aprobar los nuevos miembros
propietarios y suplentes del comité.
A inicios de agosto, PrologilJiquidó la Oferta Pública de

AdquisiB>n que lafBJigSerraBa jw IBSinitió cEnprar
míos ch» I s bursátiles f¡Sic¡íf|os irfjgfcf1

liarlos hasta ese roortiento en manos del publicó iftvsfionista.
qK¡ cjjHHbe rrn i ti rá a Prologis coflwBr.se 3

bra industrial más grande de México. Es' probable que en la
Misma reiMS sea oficializadBjn nue® eB¡| * fes, 1
que Alberto Chrefin, hasta ahora director general, dijo la á@>
nBna pa.saB quelBa efectivo su Biro dfflencargpa fina
lizar agosto.

GoPro dijo el lunes que su ¡'unta directiva aprobó un plan
de reestructuración que se espera que reduzca su fuerza labo
ral en aproximadamente 15%y la ayude a reducir los gastos
operativos en aproximadamente 50 millones de dólares en el
cBBscalBj25.

La compañía espera que los despidos comiencen en el ter
cer^R.stre y M finaliBn a fin|| de segi^Ba p>re
sentación regulatoria.

GoPro dijo que espera que la reestructuración resulte eít un
cargo de 5 a 7 millones de dólares.

La compañía, qüfe fabrica cámaras personales, espera in
currirán la mayoría de los cargos de reestructuración y'rélacio
nados en él cuarto trimestre de esfe año.
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¿Cuánto deberías tener ahorrado para tu retiro?

El retiro es algo inevitable. En
algún momento todos vamos a
llegar a una edad en la que ya
no podamos (o no queramos)
trabajar. Como ya sabemos, el

sistema de pensiones en México (Afores)
no está diseñado para generar un ingre
so suficiente para mantener la calidad de
vida durante la jubilación, en la inmensa
mayoría de los casos. Por eso es funda
mental planear nuestro retiro desde eda
des tempranas, idealmente desde que
tenemos nuestro primer trabajo.
Muchas personas me han pregun

tado cómo saber si están ahorrando

lo suficiente y si van por buen camino.
Desde luego, la respuesta en cada caso
depende de muchos factores: tu salario,
la edad a la que piensas retirarte, tus
expectativas de vida, el rendimiento real
esperado de tu portafolio a largo plazo
(antes y después del retiro) y por supues
to, la tasa de reemplazo que esperas
(entre otros).
Sin embargo, sí existen reglas genera

les que te pueden dar una buena idea de
cómo vas. ¿Cuánto deberías tener aho
rrado a tu edad? Recuerda que esto sólo
es una guía e incluye el saldo que tengas
en tu Afore y otros planes de pensiones:

A los 30 años:
por lo menos 1 año de salario
En general, a esta edad, deberías tener
ahorrado al menos el equivalente a tu
salario anual, adicional al fondo para
emergencias que debe ser entre 3 y ó
meses el gasto mensual promedio que
tienes.

Por ejemplo: si a los 30 años estás
ganando 500,000 pesos al año, necesi

tarías tener ahorrado al menos esa canti

dad, además de un fondo para emergen
cias completo.

A los 35 años:
2 veces el salario anual
Cinco años después deberías haber
duplicado tus ahorros. De hecho, si tu
salario a esta edad ha aumentado a

600,000 pesos anuales, deberías con
tar con 1.2 millones de pesos sólo para
tu retiro.

Este incremento es crucial, porque en
esta etapa es cuando los ingresos sue
len estabilizarse y tus responsabilidades
financieras (hipoteca, colegiaturas) co
mienzan a crecer.

A los 40 años:
3 veces el salario anual

Cuando llegas a esta edad, tu ahorro de
bería ser al menos tres años de ingresos.
Es decir, si ya ganas 700,000 pesos en
un año, deberías tener 2 millones 100 mil
pesos ahorrados.
Este monto representa la transición

hacia un ahorro más agresivo, aprove
chando bonos, incrementos salariales y
desde luego los rendimientos que van
generando tus inversiones.

A los 45 años:
4 veces el salario anual.

En esta etapa de la vida, estás más o
menos a medio camino de tu retiro. Si

has alcanzado un ingreso de 800,000
pesos al año, deberías tener 3.2 millo
nes de pesos en tu portafolio para el
retiro.

Aquí el tiempo ya comienza a jugar
en tu contra: por lo tanto tu enfoque debe
ser maximizar el ahorro y optimizar tus

inversiones.

A los 50 años:
6 veces el salario anual

Para alguien con un ingreso de 900,000
pesos, esto significaría tener 5.4 millones
de pesos de ahorro para el retiro.
Parece un aumento sustancial, pero

recuerda que en esta etapa ya debe
rías tener un ahorro sustancial. Por eso,
el interés compuesto (que se comporta
de manera exponencial) está jugando
a tu favor, por lo que no es tan difícil de
lograr.
A los 60 años:
8 veces el salario anual
Ya estás en la recta final, antes del retiro.
A los 60 años, deberías haber alcanza
do un ahorro por lo menos equivalente a
ocho veces tu salario anua!. Si mantienes

un salario de un millón de pesos, eso
implicaría tener más de 8 millones de
pesos en tu cuenta de retiro. En esta fase,
la estrategia debe centrarse en asegurar
que tu capital esté un poco más protegido
contra la volatilidad del mercado.

A los 65 años: por lo menos 10
veces el salario anual
Si a esta edad sigues ganando un mi
llón de pesos, esto significaría tener más
de 10 millones de ahorro para tu retiro.
Esto es lo mínimo para poder vivir con
una tasa de reemplazo equivalente al
6070% de tu último sueldo. Para que
realmente te alcance, este capital debe
seguir invertido, porque debes seguir
siendo capaz de generar un rendimiento
promedio anual de un par de puntos por
centuales arriba de la inflación.

¿Qué pasa si quieres retirarte a una
edad temprana? De esto hablaré en la
segunda parte.
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La aviación en el segundo
piso de la 4T
Hasta el día de hoy, no hay ninguna señal de que

el transporte aéreo y la industria aeroespacial,
ambas punta de lanza y con un futuro muy pro
metedor para una economía emergente como la
mexicana, estén entre las prioridades del segun

do piso de la 4T, que empezará a funcionar en octubre, es
decir, dentro de 42 días. Mientras que temas como el agua,
la salud, la minería y otros sectores importantes todos, eso sí,
pero sin agraviar a la presente, ya tienen operadores, planes,
mesas de trabajo, etc., la aviación y nuestra pujante industria
en ciernes, parecen ser los patitos feos, a pesar de que son
generadores netos de divisas, de empleo de alta calidad y de
inversiones, ya sean extranjeras o nacionales.
Nadie, sin embargo, parece darse cuenta de ello. Claro,

no es un asunto fácil, para poder encarar sus retos se requie
re de profesionales del sector que sepan, que entiendan su
papel dentro de una economía que está justo al lado del país
que más genera en ambos rubros y que es como una turbi
na de enorme poder, capaz de entregarle al país miles de
empleos y su entrada a las grandes ligas de los productores
de alta tecnología. Para ello, desde luego, se requeriría de
una visión de Estado, de largo plazo y una capacidad de
hacer converger las necesidades y las soluciones: desde un
plan estratégico que nos diga, por ejemplo, qué vamos a
hacer con nuestros bilaterales. El MéxicoEstados Unidos está
próximo a ser revisado y hasta el momento no hay quién haya
mencionado siquiera su importancia, como sí se ve así sea
un poco distante la revisión del TMEC.

Este bilateral está hoy un poco en cuestión por las deci
siones unilaterales que el gobierno mexicano ha tomado
en algunas cuestiones de aviación, como fue mandar a las
aeronaves exclusivas de carga a operar en el Aeropuerto In
ternacional Felipe Angeles, sin atender a las peticiones de las
empresas de esta especialidad que hicieron peticiones varias
en el mecanismo de consulta de la Conamer (la Comisión de
Mejora Regulatoria). Todas las empresas que participaron, y
fueron muchas, pidieron un plazo de un año para mudarse,
pero no se les hizo caso.

De ahí que el Departamento del Transporte de EU (DOT) se
lo esté pensando bien antes de recomendar que se dé autori
zación a Delta y Aeroméxico de continuar con su alianza y en
los mismos documentos ya se habla de repensar las libertades
del aire que se han otorgado a un país que no toma en serio
sus acuerdos bilaterales. Y no hablaban de Birmania sino de
México. Lo mismo ha ocurrido en muchos otros rubros, desde
aeropuertos, logística de carga, talleres aeronáuticos, control
de tránsito aéreo, investigación de incidentes y accidentes,
seguridad operacional y de tránsito de personas y muchos
otros asuntos que parecen olvidados.
Es difícil saber lo que ocurre en el cuartel general del

próximo gobierno, pero las señales para el transporte aé
reo y la industria aeroespacial no son buenas. Tal parece
que México se sienta la "última chela de este estadio",
creyéndonos indispensables, sin entender que México
tiene mucho qué ganar siempre y cuando nos pongamos
las pilas para tener, por ejemplo, energías limpias. Segui
remos comentando.

Fecha: 20/08/2024

Página: 26

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Económicas

Despegues y Aterrizajes/Rosario Avilés

Rosario Avilés

Costo: 169,845

Página 47 de 70 Índice



INJUSTA E INEFICAZ,
UN EJEMPLO
POR ARTURO DAMM ARNAL

Eticamente es justo el respeto a los
derechos. Económicamente es efi

caz lo que minimiza la escasez y maxi
miza el bienestar. Para lograr la eficacia
(economía) se requiere de la justicia
(ética), binomio que es la esencia de
la economía de mercado en el sentido

institucional del término, en la cual los
derechos de los agentes económicos,
desde productores hasta consumido
res, están plenamente reconocidos,
puntualmente definidos y jurídica
mente garantizados, algo que no suce
de en México. Pongo un ejemplo.
En México basta y sobra que el Ejecutivo Federal proponga
cobrar más impuestos, y que el Poder Legislativo lo apruebe
(el primero propone y el segundo dispone), para que pague
mos más impuestos, lo cual quiere decir, en primer lugar, que
la discrecionaMad del Gobierno (poderes Ejecutivo y Legis
lativo), para decidir qué impuestos cobrar, a qué tasa cóbralos,
y a quiénes cobrárselos, es total y absoluta. En segundo lugar,
consecuencia de lo anterior, quiere decir que el derecho de
propiedad privada sobre los ingresos (cualquier impuesto se
paga, directa o indirectamente, con el ingreso de los contribu
yentes), no está, ni plenamente reconocido, ni puntualmente
definido, ni jurídicamente garantizado, algo propio del Esta

do de chueco, antítesis del Estado de derecho.
Lo anterior significa que los empresarios, de quienes

dependen las inversiones directas (de las que dependen la
producción de bienes y servicios, la creación de empleos, la
generación de ingresos y el bienestar), enfrentan la posibili
dad de que se les cobren más impuestos (o porque se eleve la
tasa de los que ya les cobran, o porque se les cobren nuevos, o
porque se eleve la tasa de los que ya les cobran y se les cobren
nuevos), inseguridad juridica (eso es, inseguridadjurídica,
una de las peores), que le resta competitividad ala economía,
definida como su capacidad para atraer (que los empresarios
decidan invertir directamente), retener (que los capitales in
vertidos directamente se queden invertidos directamente),
y multiplicar (que la utilidades generadas por los capitales
invertidos directamente se reinviertan de manera directa en

el país), inversiones directas.
La total y absoluta discrecionalidad del Gobierno a lahora

de cobrar impuestos es injusta porque, por su obra y gracia, el
derecho de propiedad privada de los contribuyentes, comen
zando por los empresarios, no está ni plenamente reconocido,
ni puntualmente definido, ni jurídicamente garantizado, in
justicia ética que causa ineficacia económica: no contar con
todas las condiciones necesarias y suficientes para atraer el
mayor volumen posible de inversiones directas, nacionales y
extranjeras, con el fin de lograr la mayor producción posibles
de satisfactores, condición indispensable para minimizar la
escasez y maximizar el bienestar.

¿Cuánta más inversión directa no captaríamos en Mé
xico si se eliminara la total y absoluta discrecionalidad del
Gobierno para cobrar impuestos? Y si captáramos la mayor
cantidad posible de inversión directa, ¿cuánto mayor no seria
la producción de bienes y servicios, la creación de empleos
y la generación de ingresos? ¿Cuánto más se minimizaría la
escasez y cuánto más aumentaría el bienestar?

¡Cuántamás eficaciano tendríamos si tuviéramos justicia!
arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArnal
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Tres semanas y Valle de Chalco sigue bajo aguas negras. Con la
cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de México

(NAIM) por determinación de Andrés Manuel López Obrador, se ol
vidaron obras por 36 mil millones de pesos que habrían servido para
triplicar la capacidad de regulación hidráulica en la zona urbana del
Valle de México y protegerle de inundaciones conforme a datos del
Documento Confidencial de Actualización del Análisis Costo Benefi
cio del NAIM e laborado por el gobierno de Enrique Peña, fechado en
noviembre de 2018 y entregado al presidente entrante.
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Si bien el objetivo primario del NAIM, proyecto
encargado a Federico Patiño, era aeronáutico, el
habilitar el polígono de 5 mil hectáreas del exlago
de Texcoco implicaba un "programa integral bajo
el cual se realizan obras hidráulicas para tratar y
reusar aguas residuales, evitar inundaciones con
nuevos cuerpos de agua y sanear los cauces de la
zona", señala el documento enviado a la basura
con todo y nuevo aeropuerto.

Chalco, acotado por tres canales de aguas ne
gras y tres vasos de regulación (a eso se redujo por
ejemplo la Laguna de Xico), que confluyen al Río
La Compañía, el cual desembocarían en los mejo
rados drenes Chimalhuacán I y II, de ahí a las re
habilitadas lagunas de regulación Churubusco, La
Noria y Nabor Carrillo.

Finalmente, las aguas con una primera criba
de basura, habrían salido hacia el Gran Canal de
Desagüe hasta la Megaplanta de Tratamiento de
Atotonilco, Hidalgo, construida durante la admi
nistración de Felipe Calderón, pero que hoy fun

ciona muy por debajo de su capacidad y con un
fuerte impacto ambiental.

El "hubiera" es el pretérito pluscuamperfec
to de los inocentes (se les dice más feo), pero de
haberse concertado el NAIM existirían 9 cuerpos
de aguas en el oriente del Estado de México con
superficie de 2,700 hectáreas, rectificado 9 ríos
que escurren desde Teotihuacán hasta Coatepec
con servicio de 24 plantas de tratamiento; 145 ki
lómetros de nuevos colectores marginales, entu
bamiento de 25 kilómetros de cauces y 39 kilóme
tros de túneles para mejorar el drenaje.

Conagua, primeramente dirigida por David
Korenfeld y luego por Roberto Ramírez, era la en
cargada de un proyecto que haría cosa del pasado
las inundaciones por tormentas tras elevar la capa 
cidad total de 13 a 39 millones de metros cúbicos,
por encima de los 24 millones requeridos para ma
nejar 8 días de lluvia continua, y generando agua
tratada para uso agrícola, riego en el NAIM y para
rehabilitar los canales de Xochimilco.

El proyecto era sostenible en cuanto la valo
rización de la zona oriente dada la inversión ma

siva de 13 mil millones de dólares y desarrollo de
servicios aeroportuarios, comerciales, educativos,
inmobiliarios y manufactura.

Pero el voto popular ordenó hace 6 años can
celar todo. Hoy quedan fétidas inundaciones y
un parquecito que no llega al 10% del polígono
donde estaría el aeropuerto, encargado a Iña
qui Echeverría, y que costará casi 20 mil millo
nes de pesos.

Empresarios y la Tía Cleta. Todo este sexenio el
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y el Con
sejo Mexicano de Negocios (CMN) fueron afables,

colaborativos, a veces hasta condescendientes con
López Obrador. Su estrategia, diseñada para evitar
conflictos, mantenerse cerca de los negocios en
torno al sector público y gestionar presiones de las
entidades reguladoras, llevó a que los integrantes
de los organismos, encabezados hoy por Francis
co Cervantes y Rolando Vega a comprar boletos de
la rifano rifa del avión presidencial.

Pero este fin de semana el CCE y el CMN expre
saron su postura contra la sobrerrepresentación en
el Congreso que busca el partido oficial, Morena,
pidiendo al INE, de Guadalupe Taddei, y al Tribu
nal Electoral, de Mónica Soto, una interpretación
constitucional para la asignación de diputaciones
a fin de mantener la pluralidad política y equilibrio
entre poderes. Ya antes habían externado su re
chazo a la violencia criminal y mostrado su solida
ridad con los damnificados por desastres naturales.

El sopapo no se hizo esperar desde el foro
presidencial: son "una vergüenza, están definién
dose por la corrupción y no quieren un auténtico

Estado de derecho, quieren un Estado de chueco",
se les espetó con la misma energía con que se les
exigen impuestos e inversión.

La anécdota cuenta que la Tía Cleta tenía un
chucho muy simpático y calladito..., pero un día
ladró y le rompieron su trompita.

Nelson Vargas, a por la plata. Terminados
los Juegos Olímpicos se mueven las aguas en el
deporte mexicano para tomar cargos de adminis
tración; el primero en aparecerse es un personaje
muy conocido, el dueño de la empresa Acuáti
ca, Nelson Vargas... quien quiso peipetuarse al
frente de la Conade, lo que generó conflictos
con el director general de aquel entonces, Carlos
Hermosillo, y quien siempre ha buscado dirigir al
Comité Olímpico Mexicano claro está, sin éxito
alguno. Lo que no entienden personas como Nel
son Vargas es que el deporte mexicano no es para
lucrar, pues el deporte es un bien necesario para
el país; que se requiere gente comprometida que
vaya por el oro y la plata..., pero en las medallas,
también de bronce.

Basta recordar' que durante su estancia en la
Conade los números no le salieron como debiera
de ser.

Exilio de Ida y Vuelta. En la conmemoración
del 85° aniversario del exilio español en México,
el evento épico de 20 mil refugiados se plasma
en la exposición "Ida y vuelta", del artista Javier
Córdoba, en una serie de pinturas que plasman
con diferentes simbolismos de aquellos aconteci
mientos y que podrán ser apreciadas a partir del
próximo 24 de agosto en el Ateneo Español de
México. No se lo pierda.
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Lo agencia señaló que sería prematuro
parametrizar la severidad del impacto de las
reformas, principalmente la del Poder Judicial

rimera llamada por parte de Fitch Ratings.
Debió caer como balde frío al secretario de

Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y a la
presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

La agencia calificadora ha mantenido
en "BBB" la calificación de riesgo sobe
rano de nuestro país, pero el reporte de

ayer es un primer aviso de que las cosas podrían cambiar,
sobre todo por el tono y por una frase clave respecto de las
reformas constitucionales que podrían ser aprobadas por
Morena en el Congreso.

¿Cuál es esa frase? "Fitch piensa que estas reformas po
drían debilitar el perfil institucional de México". Zoc. Así de
contundente. Más adelante, en el mismo reporte publica
do, la agencia señaló que sería prematuro parametrizar la
severidad del impacto ele las reformas (principalmente la
reforma al Poder Judicial) de manera previa a su aprobación
e instrumentación. Pero no se calló la boca: serán severas.

Lo que no se sabe todavía es qué tanto.
El mensaje de Fitch a Sheinbaum es que se estájuganclo
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con fuego. Si la reforma al Poder Judicial no se matiza para
permitir un contrapeso efectivo al
Poder Ejecutivo, los inversionistas
la leerán como la supeditación del
nuevo Poder Judicial al Ejecutivo,y no
como el renacimiento que pregona
el Presidente Andrés Manuel López
Obrador.

El problema lo tiene Claudia
Sheinbaum, y no es menor. Un po
tencial cambio en la perspectiva de

a calificación prendería alertas sísmicas en el terreno fi
nanciero;y una eventual baja sería catastrófica para todo su
gobierno y para el país entero. Los vasos comunicantes de
una posible reducción en el grado de inversión nos meterían
en el grado "especulativo", lo que automáticamente elevaría
todos nuestros costos financieros. ¿Estamos lejos de eso?
Sí, pero hay una primera llamada, y eso es lo que suele haber
antes de las catástrofes, una primera llamada.

Hay dos señales de que esta ruta es de colisión. La pri
mera es la negativa de Sheinbaum de mover una coma a la
propuesta de elección porvoto popí, lar c ejuec.es, ministros
y magistrados, según ella misma dijo la semana pasada. La
segunda es la paliza que ayer puso el presidente López Obrador
al Consejo Coordinador Empresarial de Francisco Cervantes
tras la carta publicada por ese organismo para la asignación
de los diputados plurinominales del próximo Congreso, que
discutirá esta y otras reformas. Por eso la primera llamada
cobra especial relevancia esta semana.

PACO GIL

Circula ya el nuevo libro del Ex Secreta rio de Hacienda Francisco
Gil Díaz, "Recuerdos Difusos y Algunas Indiscreciones", en
Amazon.Cil dice que participó en la transformación del ITAM
junto con Javier Beristáin, y confiesa: "con el paso del tiempo
la dimensión académica se tradujo en oportunidades para
impulsar políticas públicas." Sí. Al texto contribuyeron Emilio
Romano y Jonathan Davis.
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En 2023, Yutong logró por décimo segundo año
el liderazgo mundial al colocar más de 170 mil
autobuses y camiones con nuevas energías

partir de las expectativas positivas del
comercio electrónico y la necesidad de
tiendas y marketplaces por fortalecer su
logística, el gigante chino del transporte
Yutong ampliará su catálogo con camio
nes eléctricos para la última milla en 2025.

Hablar de Yutong es referirse al líder
mundial en transporte pesado a nivel mundial en los últimos
12 anos con presencia en todos los continentes.

Yutong tiene como manclarnás aquí a Michael Reny opera
desde 2018 con vehículos destinados a la movilidad urbana,
quizá los más visibles son los nuevos trolebuses que transitan
en la CDMX, pero la realidad es que la firma originaría de Zhen
gzhou, China, lo mismo produce autobuses eléctricos, a gas,
diésel e híbridos, que camiones destinados a las industrias
mineras y de la construcción.

También tiene una división dedicada a poner en lasempre
sastoda la infraestructura para manejarflotillas eléctricas,y
una más para vehículos especiales como son los hospitales
rodantes, que probó con éxito en la pandemia.
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Contrariamente a lo que muchos piensan con los vehículos
chinos que apuestan por el precio,
Yutong está dispuesto a tomar una
parte del mercado con soluciones
integrales basadas en calidad de la
unidad y servicios postventa a partir
c!e alianzas con empresas locales.

En el caso de las unidades para el
reparto en la última milla la propuesta
de Yutong parte de eficiencia en con
sumo de energía y disponibilidad alta

de refacciones para evitar tener vehículos en talleres, de ahí
queya ha comenzado a dialogar con jugadores como Mercado
Libre, Liverpool, Lala, Bimbo y por supuesto, las firmas más
grandes del negocio de la mensajería y logística.

LA RUTA DEL DINERO

El plástico se ha convertido en un material básico para el
consumo al utilizarse en casi todas las industrias, desde la
construcción y la electrónica hasta la agricultura, textil, médico,
entre otras. Apesárele que la producción nacional de resinas
alcanza 3.5 mi Nones de toneladas anuales, el sector enfrenta
escenarios que requieren atención. Por ello, este 22 de agosto,
empresarios y líderes del sector participarán en la edición
número 11 del Foro de Materias Primas, evento organizado
por la Asociación Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC),
que lleva Marlene Fragoso. En el encuentro se abordará la
perspectiva del mercado de resinas y del PET, esto, ante los
diversos escenarios políticos y económicos de México, así
como la situación de seguridad para el transporte de mer
cancías... Por primera vez en décadas, los servicios médicos
de Cooperativa La Cruz Azul operarán con todas las licencias.
Hablamos que Hospitales Cruz Azul, dedicada a la prestación
de servicios médicos para socios, trabajadores y familiares
de la cementera. Entre las licencias destaca la Sanitaria de

Actos Quirúrgicos u Obstétricos; Laboratorios Médicos y de
Imagenología. La red de hospitales que tienen unidades en
a CDMX, Hidalgo, Oaxaca y recientemente, en Campeche.

Fecha: 20/08/2024

Página: 19

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 17,226

Página 54 de 70 Índice



Sale España del Top Ten con récord
en Inversión Extranjera Directa

Claudia Villegas
X: @LaVillegasl

De acuerdo a la Inversión

Extranjera Directa (IED)
registrada al segundo tri
mestre de 2024, Estados
Unidos se mantiene como

principal socio inversionista en México,
concentrando el 44 por ciento de los flu
jos totales, no obstante, se observa la di
versificación del origen de las inversio
nes y sus sectores de participación.
Pero la participación de inversionis

tas de otros países ya cambio. Con la ad
quisición por parte de un fondo mexica
no de las plantas de Iberdrola, España
ya no aparece en el segundo lugar como
inversionista extranjero.

España se ostentaba, de acuerdo con
los registros de la Secretaría de Eco
nomía, como el segundo país con ma
yor participación en la IED con más de
3,700 millones de dólares. Después se
guía Alemania, Argentina y Japón.
Hasta el tercer trimestre, Alemania

mantenía inversión por 2,800 millones

de dólares. Ahora, las cifras al segundo
trimestre de 2024 revelan una partici
pación de 4,167 millones de dólares. La
participación de Japón también aumen
tó de 2,400 a 3,082 millones de dólares
mientras que la de Argentina cayó de
2,500 a 900 millones de dólares.
La inversión de Canadá pasó de

2,200 a 2,400 millones de dólares. De
entre los diez jugadores más importan
tes en la IED, destaca la presencia de Co
rea del Sur con 677 millones de dólares.
Comienza registro de la mexicaniza

ción de platas Iberdrola
Así, con más de 31 mil millones de

dólares de Inversión Extranjera Directa
en México hasta el segundo trimestre
de 2024, la economía mexicana alcan
zó nuevo máximo histórico. En compa
ración con la inversión por 29,041 mi
llones de dólares registrada al segundo
trimestre de 2023, este indicador logró
un crecimiento de 7%, informó la Secre
taría de Economía.
La cifra de IED, al cierre de junio,

presenta cifras preliminares al segundo
trimestre de 2024, una estadística que
se actualiza periódicamente debido a las
notificaciones extemporáneas que reali
zan las empresas al Registro Nacional de
Inversión Extranjera (RNE).
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La compra a la española Iberdrola de
las plantas que operaba en México se
reflejó parcialmente en esta estadística,
por lo que no impactó el registro conta
ble de la IED, de acuerdo con una con
sulta que realizó Revista Fortuna a la
Secretaría de Economía.

En el desglose de nuevas inversio
nes, la Secretaría de Economía repor
tó un ajuste de 289 millones de dóla
res que corresponden a movimientos
que derivan de la adquisición del capi
tal extranjero por parte de mexicanos,
fusiones entre empresas o liquidacio
nes, según la cifra preliminar con cor
te al 30 de junio de 2024. Así, a cierre
de junio, el registro del cambio de pro
piedad de las plantas de Iberdrola se
registró parcialmente.
Como se sabe, las plantas de Iber

drola fueron adquiridas en 6,000 mi
llones de dólares a través de un fidei
comiso nacional de capital privado
(México Infraestructure Partners), el
cual se endeudó para financiar la com
pra a Iberdrola.

CONFIRMA HR MEDIA CIFRAS DE AUDIEN

CIA HISTÓRICAS

¡Qué niveles de audiencia televisiva y
consumo digital dejó París 2024 en to

do el mundo! Las cifras de televidentes
diarios e interacciones generadas en re
des sociales que reveló el Comité Olím
pico Internacional dan cuenta de que
el poder de convocatoria previsto fue
mucho mayor a lo esperado y que las
audiencias para TelevisaUnivision fue
ron históricas. México no es la excep
ción en esta tendencia. Un reciente re
porte de audiencias emitido por el cen
tro de investigación y análisis de medios
HR Media señala que los Juegos tuvie
ron a 47.6 millones de personas, es de
cir, más de 37% de la población total
mexicana, frente a las señales de Tele
visaUnivision, la televisora con los de
rechos de transmisión de las Olimpia
das en tv abierta y restringida, a lo lar
go de 19 días de transmisiones. Televi
saUnivision bate récords de audiencia en
París 2024: HR Media"]En los números
revelados por HR Media, llama la aten
ción que México conserva un profundo
arraigo por el consumo de contenidos
audiovisuales a través de la televisión.
Así, mientras la inauguración fue vista
en TelevisaUnivision por 7.5 millones de
personas, por Claro Video, la empresa
que contó con los derechos digitales de
París 2024 en el país, únicamente fue
sintonizada por 1.3 millones •
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La deformación de la democracia

Francisco Báez Rodríguez
fbaez@cronica.com.mx

n estos días el Instituto Na

cional Electoral y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial
de la Federación decidirán

sobre un tema sobre el que
se ha discutido mucho recientemente:
la sobrerrepresentación de la coalición
Sigamos Haciendo Historia en el Con
greso de la Unión.

La decisión no es menor. Si se aceptan
los argumentos de la coalición gober
nante, se facilita la posibilidad de que la
mayoría parlamentaria que resulta pue
da cambiar la Constitución sin tener que
pactar esos cambios con ninguna de las
fracciones de oposición.
La frase clave del párrafo anterior es

"sin tener que pactar". Una resolución
que otorgue la mayoría calificada a la
coalición encabezada por Morena permi
tirá, para todo efecto práctico, eliminar
la deliberación parlamentaria, la discu
sión plural de los temas más importan
tes para la nación. No habrá necesidad
de diálogo o búsqueda de consensos. Las
oposiciones serán meramente un ador
no, y el pluralismo será más una forma
lidad que una realidad.
¿Cómo es posible que, con 54% de

los votos, la coalición Sigamos Hacien
do Historia se adjudique 74% de los di
putados? Bastante sencillo: a través de
su convenio de coalición, Morena le ce
dió 90 triunfos distritales a los aliados

PVEM y PT. En esos distritos, el candi
dato ganador es de Morena, el partido
que tuvo más votos, pero aparece como
postulado por los Verdes o el Partido del
Trabajo. Eso le da a los partidos aliados
diputados de mayoría que no obtuvieron
en las urnas y, a su vez, permite a More
na tener diputados plurinominales que
de otra manera no obtendría.

Se trata de un truco legal para dis
torsionar la voluntad popular y el espí
ritu de la ley electoral, que permite la
sobrerrepresentación, pero con un lími
te de 8%. Los partidos de oposición de
bieron, en su momento, denunciar este
truco, para que, como en 2021, se fijara
con claridad que, para efectos de sobre
rrepresentación, las coaliciones electo
rales cuentan como un solo partido. No
lo hicieron, y ahora todo queda a juicio
de las autoridades electorales.

La cuestión es cómo interpretarán los
consejeros, primero, y los magistrados,
después, el mandato constitucional. Si
entendemos que el concepto de repre

sentación proporcional tiene como pro
pósito fortalecer la pluralidad democrá
tica, y que los ciudadanos que votaron
por las minorías deben ser efectivamen
te representados, veremos que el espíri
tu de la ley está en contra de los exce
sos que pretenden Morena y sus aliados.
Si, en cambio, suponemos que, aunque
hayan competido en las elecciones co

mo "el equipo de la 4T", los de la coa
lición gobernante son partidos diferen
ciados y, haciéndonos de la vista gorda,
consideramos como verdes o petistas a
candidatos que ganaron por Morena, en
tonces una lectura estricta de la ley (que
habla de sobrerrepresentación de parti
dos) indica que la sobrerrepresentación
es válida.
En el primer caso, la coalición go

bernante tendría 62% de las curules

y quedaría cerca, en la Cámara de Di
putados, de la mayoría calificada, pero
tendría que buscar otros votos si quiere
cambiar la Constitución. En el segundo,
hasta imaginando disidencias internas,
lo haría con la mano en la cintura. (En
la Cámara de Senadores, la cosa parece
más clara, y la coalición morenista se
quedó apenas a dos escaños de la ma
yoría calificada).
Visto desde el otro ángulo, en el pri

mer caso, con 46% de los votos, las opo
siciones quedarían con el 38% de las
curules. En el segundo, con el 26%.

En esa segunda opción, el PAN queda
ría por debajo del PVEM y Movimien
to Ciudadano, el cuarto lugar en votos,
tendría la fracción más pequeña en la
cámara baja. Serían casos de subrepre
sentación extrema.
Tanto consejeros como magistrados

han estado sujetos a todo tipo de pre
siones en estos días. En el caso de los
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segundos, ha habido amenazas y la co
nocida combinación de palos y zanaho
rias. El asunto es político y se ha politi
zado todavía más. Es de esperarse que
no haya unanimidad en ninguna de las
instancias. Pero lo menos que podemos
esperar los ciudadanos es que haya una
discusión abierta, en la que se expresen

ampliamente los argumentos legales, y
sobre todo las consecuencias de fondo
que tendrá la decisión de las autorida
des electorales sobre el sistema político
mexicano, que puede dar el primer pa
so fundamental para alejarse de una de
mocracia deliberativa y convertirse en
un cascarón.

Señala el texto clásico que el popu

lismo no es la destrucción de la demo

cracia (al menos en un principio), sino
su distorsión, su deformación. La posi
bilidad de una sobrerrepresentación ex
cesiva es, claramente, una manera de
desfigurar la democracia mexicana. El
principio de su desnaturalización. Una
mayoría empoderada y sin frenos pue
de ir eliminando, paso a paso (y la idea
misma de acabar con la representación
proporcional es el más claro ejemplo) to
do el andamiaje de construcción demo
crática que tantos años y tanto esfuerzo
social costó.

Como con Troya, es inútil un largo
asedio a la democracia. Mejor introdu
cir un caballo, hacer que las institucio

nes creadas por la democracia le abran
la puerta y entonces sí, hacer la tarea de
destrucción.

¿Le abrirán la puerta las instituciones
democráticas al Caballo de Troya? Pron
to lo veremos •

¿Cómo es posible que, con
54% de los votos, la coalición
Sigamos Haciendo Historia

se adjudique 74% de los
diputados? Bastante sencillo:

a través de su convenio de

coalición, Morena le cedió
90 triunfos distritales a los

aliados PVEM y PT
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¿Vicios privados,
virtudes públicas?
Este asunto de la conformación del nuevo Congreso sí
que ha desatado una verdadera guerra en las élites po
líticas y económicas. De las primeras no me ocupo. Lo
que no quiere decir que el asunto no importa, porque
de eso depende que el inquilino de Palacio Nacional
haga y deshaga nuestra carta magna movido por quien
sabe qué entripados (como cambiar el poder judicial
federal).

Lo que me trae harto intrigado son las posiciones
encontradas en el selecto club de Rico MacPato, parti
cularmente en lo que concierne a las tan sobadas re
formas a la Constitución para cambiar de un plumazo
al poder judicial. De entrada, no he visto (más bien, no
he leído) grandes preocupaciones sobre el asunto de
parte de los banqueros extranjeros (¿será que no están
enterados de la letra chiquita, o saben algo que noso
tros no?). De varios de ellos he escuchado que les gusta
el tono tecnócrata de doña Claudia y de su futuro gabi
nete y eso, por lo pronto, los tiene tranquilos porque
dicen que reduce los riesgos de la reforma. Me pregun
to si doña Claudia les ha susurrado algo al oído, ...ya
veremos.

Tampoco veo que les preocupe mucho ¿o se hacen
de la vista gorda? a los señores que manejan nuestras
pensiones. La mayoría de las Afores le entraron a fi
nanciar (claro que con nuestro dinero! una buena taja
da de la compra que hizo el gobierno de las plantas de
energía a base de gas natural de la española Iberdrola.
Y ni qué decir de nuestro rey Midas, don Carlos

Slim, que me late que está muerto de la risa asocián
dose con Pemex para producir petróleo en los años por
venir y, claro, no ha dicho ni pío sobre las tan menta

das reformas constituciones comenzando por la judi
cial que trae a muchos compatriotas de bien rasgán
dose las vestiduras.

Pero eso sí. Ayer lunes, el Consejo Mexicano de Ne
gocios, el club que representa a los empresarios más
poderosos de esta patria, exhortó públicamente al INE
y al Tribunal Electoral a no pasarse de lanza dándoles
más curules legislativas a Morena y a sus cuates, per
mitiéndoles reformar la Constitución. Ya antes había

hecho lo mismo su brazo político, el CCE, y no se diga
de la Coparmex y similares. ¿Pues, de qué se trata mis
estimados? ¿Acaso aplica aquello de "vicios privados,
virtudes públicas"? Pues eso parece. Mi confusión no
ha parado de crecer.

ENROQUE
Ayer doña Clara Brugada nos dijo que el actual subse
cretario de Egresos de Hacienda será su secretario de
Finanzas. Lo que no pudo decir es que la actual secre
taria de Finanzas de la ciudad se va como subsecreta

ría de Egresos de Hacienda. ¿Los confundí? No. Los
recursos escasean.

COLOFÓN
Ni las maromas del América, ni la 'Casa de los Famo
sos' han logrado levantar los ánimos de los inversio
nistas por las acciones de la televisora que han caído
85% en 3 años.

samuel(a)arenapublica.com
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Un espacio para la innovación
y el emprendimiento
El próximo 17,18 y 19 de septiembre se llevará a cabo la
segunda edición de la Feria Internacional de Innova
ción y Emprendimiento organizada por Coparmex,
una iniciativa que consideramos de alta prioridad, en
focada en las Pymes, un actor fundamental para el de
sarrollo económico de nuestro país.

En primer lugar, este sector contribuye con más del
70% del empleo total del país, es decir, 7 de cada 10
personas que tienen un empleo trabajan para una Py
me. Si queremos más empleos, debemos apoyar el de
sarrollo de emprendimientos y el crecimiento de las
Pymes.

En segundo lugar, y como consecuencia de lo ante
rior, las pequeñas y medianas empresas aportan alre
dedor del 52% del Producto Interno Bruto (PIB) de Mé
xico. Si reflexionamos con detenimiento, esto implica
que si apoyamos a este sector para un mayor desarro
llo, el impacto en el PIB será significativo.

En tercer lugar, la necesidad de mayor competitivi
dad y de desarrollar diferenciadores para sobrevivir
lleva a este sector empresarial a adoptar de manera
más ágil y rápida las nuevas tecnologías e implemen
tar innovaciones que eventualmente generan impor
tantes disrupciones en diferentes sectores. Estas em
presas están en búsqueda de la famosa "estrategia del
océano azul" de Chan y Mauborgne.

En cuarto lugar, debido a su tamaño, las Pymes
también impulsan el desarrollo regional. Hay lugares
alejados del desarrollo que cuentan con emprendi
mientos y pequeñas empresas que atienden a ese
mercado local. A menudo, estas empresas que se vuel

ven exitosas localmente se proyectan luego a nivel na
cional. ¿Quién que haya visitado Mérida no ha proba
do los deliciosos panecillos de Tere Cazóla, que ahora
ya tiene tiendas en CdMx, Monterrey y otros lugares
del país?

En quinto lugar, en Coparmex hemos visto que las
Pymes, encabezadas por sus fundadores y directores,
son los empresarios más participativos y los que más
aportan en la creación de una cultura empresarial a
través de organismos empresariales.

En sexto lugar, en Coparmex constatamos que son
las pequeñas y medianas empresas las que desarro
llan oportunidades de empleo y emprendimiento que,
como efecto, generan inclusión, especialmente para
las mujeres y para los jóvenes recién egresados.

Estos seis factores nos permiten valorar la relevan
cia de las Pymes como un sector fundamental para el
país y para los mexicanos. Sin embargo, aún existe un
fuerte rezago en políticas públicas y en recursos para
evitar que haya tanta mortandad de emprendimientos;
100 de estos cierran todos los días porque no cuentan
con las condiciones necesarias para su creación, desa
rrollo y despegue.

Es por eso que Coparmex ha creado la FUE, como
un espacio en el que los empresarios podrán encontrar
esos recursos para emprender, desarrollar sus nego
cios, expandirlos, y con ello, generar más fuentes de
empleo y mejorar las condiciones económicas y socia
les de nuestro querido México.

#OpinónCoparmex
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En breve Finsus comprará firma de crédito de nómina,
dinámica detona ir por banco y aval en 2025
Le platicaba de la responsabilidad que trae
en so agenda la CNBV de Jesús de la Fuente
con respecto a las diversas autorizaciones
para banco que hay en proceso.

Revolut de Juan Miguel Guerra debe aún
superar la fase de auditoría y la brasileña
Nu que dirige Iván Canales lleva ya cierto
avance. Otros en proceso son Plata y Konfio
de David Arana. El más reciente es Finsus,
que a diferencia de otros actores tiene ya un
largo camino.

La soflpo surgió en 2015 y posee un mo
delo digital que le ha permitido crecer con
un enfoque hacia las pymes, segmento sub
atendido. En el año ha mantenido una

buena dinámica y por ello no hace mucho
se optó por obtener la concesión para un
banco.

Y es que por su tamaño los requisitos re

gulatorios como soflpo se han convertido
en un obstáculo. Cada nueva decisión ope
rativa debe ser aprobada por la CNBV. De
ahi que su director general Carlos Marmo
lejo tomará la determinación.

Cierto, debió superar el filtro del consejo.
No fue difícil porque las reservas de su car
tera están ya acopladas a las de un banco, lo
mismo el gobierno corporativo y los están
dares operativos de sus 150 empleados.

Evidentemente la prioridad de su servi
cio será el financiamiento a las empresas,
aunque pronto también evolucionará a cré
ditos de nómina. Le adelanto que Finsus es
tá muy avanzado para comprar una firma
especializada en ese ámbito. Se cree que el
cierre sea en septiembre, lo que redondeará
sus servicios incluidos los financiamientos

de emergencia y los relacionados con ade
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lantos en compras de casas. Por lo que hace
a la autorización de CNBV estaría lista para
la segunda mitad del 2025. Como quiera
movimiento estratégico.

EN LA MIRA TAMBIÉN PROHIBIR
CONCESIONE5 DE AGUA A IP

De la andanada de 18 iniciativas que hay en
el Congreso para septiembre, está también
otra relacionada con el agua, vital líquido
que se ha convertido en un dolor de cabeza.
La intención es prohibir las concesiones a
particulares en zonas con baja disponibili
dad. El tema también va muy en serio con
las implicaciones para la actividad produc
tiva en el norte del país. La meta es la de
sacar a vapor la mayoría de las reformas
para que Andrés Manuel López Obrador
cierre con broche de oro.

APP'S DE MOVILIDAD INGRESO
EXTRA PARA 70% Y16 MILLONES
EVALUAN

En febrero Uber de Juan Pablo Eiroa, Didi de
Juan Andrés Panamá, Rappi de Iván Cada
vid y Cabify de Pedro Beraza conformaron
la Alianza In México para colaborar en la
conversación regulatoría. Resulta que la
misma que conduce Guillermo Malpica da
rá a conocer hoy un estudio de opinión que
levantó Buendía & Márquez. Según esto, en
los últimos 3 meses uno de cada 3 entrevis

tados echó mano de alguna plataforma di

gital para solicitar un servicio. Para quienes
colaboran, 71% destacó la flexibilidad como
principal motivación y 16 millones de jóve
nes han considerado ser chofer o reparti
dor. Un 70% de los que ya participan, logró
mantener sus ocupaciones fijas, al tiempo
que obtiene ingresos adicionales.

AMIA FORO EN OCTUBRE PARA
ANALIZAR RETOS EN INNOVACIÓN
El próximo 16 de octubre la AMIA que dirige
Odracir Barquera realizará, por primera
vez, el Foro "México Drive Forward Sum
mit" para evaluar los retos de la innovación
en esa industria. Habrá diversos ponentes
que igual analizarán las futuras inversiones
deL rubro, punta de lanza de la manufactu
ra. Será en el Four Seasons.

PUERTA DE AVIÓN DE VOLARIS
GENERA TEMOR AYER

Y ayer en el vuelo 751 de AustinMéxico de
Volaris los pasajeros sorprendidos y con te
mor al presenciar el parcial desprendi
miento de una puerta. No pasó a mayores,
pero se conoce que el desperfecto en la
aeronave tiene ya su tiempo. Atención En
rique Beltranena y su equipo. Quizá nadie
lo ha reportado al alto mando.

(5>aguilar_dd
albertoaguilar@doridinero.mx

Fecha: 20/08/2024

Página: 13

Area cm2: 364

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 13,264

Página 62 de 70 Índice



Jackson Hole
y el juego del
Poker Face
Llega otra vez esa época del año donde los.

banqueros centrales del mundo Se reú
nen en un lugar llamado Jackson Hole.
Este pequeño rincón de Wyoming, donde
se lleva a cabo la reunión anual organi
zada por la Reserva Federal, será el foco
de atención global pues podría marcar el

inicio ele un nuevo ciclo de recortes de tipos de interés
en Estados Unidos.,

Durante mases, la Féd ha mantenido los tipos de inte
rés Altos. Líí ideá era eviiarque la inflación sé déscontro
lara y nos dejara a todos al borde del colapso financiero.
Pero ¿Qué crees? Con la inflación ahora encaminada
hacia el objetivo del 2%, la atención se ha desplazado a
otro frente: el empleó

Los mercados financieros yaestán descontando un ciclo
de recortes que podría comenzarel 18 de septiembre. Se
espera que estos recortes lleguen a un total de 200 puntos
básicos en un año, lo quesuena como si alguien estuviera
quisiera reducir el int erés a velocidad turbo. Esto es inusual
porque normalmente la Fed prefiere ir más despacio, al
estilo tortuga, extendiendo estos ciclos durante dos años
o más. Pero parece que, despuésde la crisis del COV'lD19,
han decidido que las cosas \a no pueden ir a ese ritmo.

Ahora bien, Jackson Hole no es solo sobre lo que la
Fed pueda o 110 hacer, laminen eS una opon unidad para
ver lo que otros grandes nombres ele la política moneta
ria tienen que decir. Ahí están Andrew Bailey del Banco
de Inglaterra y Christine Lagarde del Banco Central Eu

ropeo, ambos listos para subir al escenario y compartir
sus propios planes. ¿Recortes de tipos en Europa? ¿Una
posible relajación monetaria en el Reino Unido? Los
mercarlos están más que dispuestos a escuchar.

Y como si no fuera suficiente, esta .semana también
veremos la publicación de varios datos económicos im
portantes en EU.

Para añadir más pícame ála ensalada,la Convención
Nacional Demócrata también será un evento destacado

está semana. Kalnala I larris, la vicepresideñta que ha
ganado terreno en las encuestas, aceptará formalmente
la caiididat tira presidencial del partido. Una economía
incierta en medio de una batalla política, con I larris \
Trump peleando por quién tiene la mejor idea sobre la
independencia de la Eed.

Ah, y no olvidemos los mercados energéticos globales,
que.hanestado tan volátiles como nunca. La intensifica
ción del conflicto en Oriente Medio y la iiiceriidumbre
sobre la demanda de petróleo en China han hecho que
los precios del crudo superen los 80 dólares por barril.
En Europa, los precios del gas están inestables en gran
parte debido a la posible interrupción del suministro
desde Rusia a través de Ucrania.

Como puedes ver. esta semana nos promete un es
pectáculo iipo Lollapalooza para la economía global. En
estos días, los banqueros centrales y los políticos con
sus l'oker l ace, serán los lieadliners del "Jackson Hole
Fést" donde se ciarán señales ele lo que nos espera para
el cierre del año. Crucemos los dedos.
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Los talones de Aquiles del sistema fiscal
Con bombo y platillo, la au

l cridad fiscal presumió
que al cierre fie julio se
alcanzó una recaudación

de 2.9 billones de pesos,
lo que significó un creci
miento fié ti. I "v en com

paración con los primeros 7 meses de
2023.

La cobranza tributaria, vía el Servi
cio de Administración Tribularia (SAT),
marcha bien porque mes con mes se van
sumaron a las arcas nacionales casi 300
mil millones de pesos.
Parecería que se han cubierto todos

los objetivos fie los manuales de gestión
de desempeño y al 100% las metas de lo
presupuestado en la Ley de Ingresos de
la f ederación (LIE) a julio dé 2024.
Para todos es una gran noticia que

de enero a julio haya recaudado I billón
636 mil 804 millones fié pesos por con
cepto de impuesto sobre la renta (1SR),
lo qué signilica que los trabajadores
formales aportan más que los consu
midores,. ya que por impuesto al valor

agregado (IVA) sé obtuvieron 810 mil
237 millones de pesos, y también por
el Impuesto Especial sobre Producción
y Servicios (IEPS)se registró una recau
dación fie 366 mil 982 millones de pesos.

El SAT resalta su Plan Maestro de

Eiscalización y Recaudación, que ha
permilido piso parejo en el cobro de im
puestos.sin la necesidad de crear nuevos
o aumentar los existentes, así como al

compromiso y el trabajo honesto délas
personas servidoras públicas fiel SAT.

Todo lo anterior está muy bien, pero
falla tapar los hoyos que tiene el sistema
tributario. Debemos sanar la inequidad
que arrastra la institución desde hace
décadas y que hemos señalado aquí
Constantemente: hay que ampliar el pa
rlrón de contribuyentes; reducir la lista
dé sectores que están privilegiados, que
son demasiados y no pagan algún lipo
de impuesto, y sobre lodo acolar la cifra
de mexicanos que operan en las filas fie
la informalidad y que no contribuyen
con casi nada a la fortaleza fiscal y al
crecí m ie n t o n a ció na 1.

Otra buena noticia es qué en México
se captaron 31 mil 096 millones. de dó
lares (mdfl) pof concepto dé Inversión
Extranjera Directa (1ED) entre enero y
junio de este año.

La cifra que revela la Secretaría de
Economía es un máximo histórico, co
mo las remesas, como la apreciación
ffe.l tipo de cambio que traíamos hasta
mayo pasado.

El crecimiento comparable con 2023
éS de 7.07% (29,041 nidd para el TS23)
La dependencia federal abrió con

más detalle las cifras y por ello se sabe
que el país capta más flujos y que han
llegado nuevas empresas.
Hacia adelante, lo importante se

rá, saber si se generarán históricos de
las mismas para evaluar el fenómeno
de nearslioiing al detalle, aunque no
se descarta una ligera moderación en
los flujos hacia adelante, ya que falla
registrar la ffeshiversión dé'Activos fié
Iberdrola por la venia de 13 plantas, así
como por fací ores co\ tintúrales como
las elecciones presidenciales en EU,
Dé cualquier manera, el Consenso

eslima que este año se podrían captar
flujos cercanos a 37 mil 700 mfifi.
El jueves, el Inegi dará a conocer la

inflación al consumidor de la primera
quincena de agosto y es probable que
sé registre una menor presión en el ín
dice general por la baja en los precios
ffe algunos productos agropecuarios,
aunque él precio del limón aumentó
significativamente debido a problemas
de olería.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.rnx
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México, muy mexicano
Rogelio Ramírez de la O

reconoce que el comer
rio con China, es injusio
porque nos vende y no
nos compra.
El secretario de Ha

cienda saliente y entrante
señala que la relación comercial con los
chinos es equitativa porque los mexi
canos compramos anualmente 119 mil
millones dedólares y le vendemos I I mil
millones.

Por eso es justo reconocer la campa
ña que arranca este martes denominada
"México, muy mexicano" que busca re
saltar el orgullo de ser mexicano, promo
viendo valores de pasión, prosperidad y
justiciaén la sociedad en general

Octavio de la Torre, presidente de la
Confederación Nacional de Cámaras Em
presariales (ConcanaeoServyt ur), pro
motor de la campaña, dice que se busca
rt significar el sentido fie pertenencia y él
orgullo nacional, destacando la riqueza
cultural, la historia y el espíritu empren
dedor que caracteriza a nuestro país y a
los 4.8 millones de negocios familiares
representados legítimamente por el or
ganismo empresarial.

Las. cámaras de comercio realizarán

ferias y eventos por temporada. donde se
pondrá en valor la diversidad y calidad
de los productos y servicios mexicanos.
Estas actividades no sólo celebran lo me

jor de nuestra culi ura y tradiciones, sino
que también impulsan la prosperidad fie
las com iinidadcsal fomentar el consumo
local y el desarrollo económico.

Con 'México Muy Mexicano, sé pre
sentará en la Unidad fie Congresos Cen
11o Médico Nacional SigloXXI. También
se firmará la Agenda fie la Paz, que estar
blece acciones a Seguir para promover

GUIA DE TURISTAS:
Delincuencia en Huamantla, I laxcala.
Un grupo de turistas que visitó el mu
nicipio de Huamantla el pasado 14 de
agosto a la traflicional fiesta La Noche
que Nadie duerme, en honor a la Virgen
dé la Caridad, se vieron sorprendidas
en la iglesia durante la celebración, por
maleantes carteristas que les robaron
algunas de sus pertenencias como telé
fonos celulares y carteras Las víctimas
aseguran que las autoridades policia
les no resguardaron el lugar del festejo,
ni alertaron a los visitantes a proteger
sus pertenencias por lo que el grupo de

bandidos luvo la oportunidad de sus
traerlas, al amparo de la aglomeración,
con facilidad y sin ningún impeflímenlo
de los guardianes del orden. Exigen se
guridad (Mi la próxima "Huamanllada".
Estos delitos son ya una alerta para el
alcalde Salvador Santos Codillo y aulo
rif 1 a des m u n icipa fes y ésta la les pa ra que
lomen medidas efectivas e impidan los
cientos de robos qué cometen bandas
bien organizadas,en una festividad que
®f ya una tradición cenlenaria y que la
visitan año con año miles de t mistas pa
ra presenciar el coloriflo de las fiestas
en las calles de la localidad, lo que es
una demostración de la fe del estado de

I laxcala y, lo másImportan! e, no se de
nigre está tradición por la escasa y mala
vigilancia. Además, ante la multitud fié
denuncias fie los aleñados, es. urgente
queia séguridarl se relia'.ice y garantice
la tranquilidad de los paseantes porque
el sábado próximo Sé realizará la tam
bién típica "Huamanllada" en las calles
de este bello pueblo ilaxcalieca.

•Periodista.

Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporte1nformat1vo.mx

¡PPeriodlstaRC
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

En breve Finsus comprará firma de crédito de nómina,
dinámica detona ir por banco y aval en 2025

ALBERTO AGUILA»

Le platicaba de la responsabilidad que trae
en su agenda la CNBV de Jesús de la Fuente
con respecto a las diversas autorizaciones
para banco que hay en proceso.

Revolut de luán Miguel Guerra debe aún
superar la fase de auditoría y la brasileña
Nu que dirige Iván Canales lleva ya cierto
avance. Otros en proceso son Plata y Konfio
de David Arana. El más reciente es Finsus,
que a diferencia de otros actores tiene ya un
largo camino.

La soflpo surgió en 205 y posee un mo
delo digital que le ha permitido crecer con
un enfoque hacia las pymes, segmento sub
atendido. En el año ha mantenido una

buena dinámica y por ello no hace mucho
se optó por obtener la concesión para un
banco.

Y es que por su tamaño los requisitos re
gúlatenos como sofipo se han convertido
en un obstáculo. Cada nueva decisión ope
rativa debe ser aprobada por la CNBV. De
ahí que su director general Carlos Marmo
lejo tomará la determinación.

Cierto, debió superar el filtro del consejo.
No fue difícil porque las reservas de su car
tera están ya acopladas a las de un banco, lo
mismo el gobierno corporativo y los están
dares operativos de sus 50 empleados.

Evidentemente la prioridad de su servi
cio será el financiamiento a las empresas,
aunque pronto también evolucionará a cré
ditos de nómina. Le adelanto que Finsus es

tá muy avanzado para comprar una firma
especializada en ese ámbito. Se cree que el
cierre sea en septiembre, lo que redondeará
sus servicios incluidos los financiamientos

de emergencia y los relacionados con ade
lantos en compras de casas. Por lo que hace
a la autorización de CNBV estaría lista para
la segunda mitad del 2025. Como quiera
movimiento estratégico.

EN LA MIRA TAMBIÉN PROHIBIR
CONCESIONES DE AGUA A IP

De la andanada de 18 iniciativas que hay en
el Congreso para septiembre, está también
otra relacionada con el agua, vital líquido
que se ha convertido en un dolor de cabeza.
La intención es prohibir las concesiones a
particulares en zonas con baja disponibili
dad. El tema también va muy en serio con
las implicaciones para la actividad produc
tiva en el norte del país. La meta es la de
sacar a vapor la mayoría de las reformas
para que Andrés Manuel López Obrador
cierre con broche de oro.

APP'S DE MOVILIDAD INGRESO
EXTRA PARA 70% Y16 MILLONES
EVALUAN
En febrero Uber de fuan Pablo Eiroa, Didi de
luán Andrés Panamá, Rappi de Iván Cada
vid y Cabify de Pedro Beraza conformaron
la Alianza In México para colaborar en la
conversación regulatoria. Resulta que la
misma que conduce Guillermo Malpica da
rá a conocer hoy un estudio de opinión que

Fecha: 20/08/2024

Página: 20

Area cm2: 319

1 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 9,212

Página 66 de 70 Índice



levantó Buendía & Márquez. Según esto, en
los últimos 3 meses uno de cada 3 entrevis

tados echó mano de alguna plataforma di
gital para solicitar im serado. Para quienes
colaboran, 71% destacó la flexibilidad como
principal motivación y 16 millones de jóve
nes han considerado ser chofer o reparti
dor. Un 70% de los que ya participan, logró
mantener sus ocupaciones fijas, al tiempo
que obtiene ingresos adicionales.
AMIA FORO EN OCTUBRE PARA
ANALIZAR RETOS EN INNOVACIÓN
El próximo 16 de octubre la AMIA que dirige
Odracir Barquera realizará, por primera
vez, el Foro "México Drive Forward Sum

mit" para evaluar los retos de la innovación
en esa industria. Habrá diversos ponentes
que igual analizarán las futuras inversiones
deL rubro, punta de lanza de la manufactu
ra. Será en el Four Seasons.

PUERTA DE AVIÓN DE VOLARIS
GENERA TEMOR AYER

Y ayer en el vuelo 751 de AustinMéxico de
Volaris los pasajeros sorprendidos y con te
mor al presenciar el parcial desprendi
miento de una puerta. No pasó a mayores,
pero se conoce que el desperfecto en la
aeronave tiene ya su tiempo. Atención En
rique Beltranena y su equipo. Quizá nadie
lo ha reportado al alto mando.
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que com er
(irá la Utopía
en realidad
ENHORABUENA!

Nuestra Jefa de Gobierno Electa, Cla
ra Brugada, derrotó a la corrupción
en las urnas el pasado 2 de junio con
un proyecto de Ciudad extraordina
rio, incluyente y que puso por delante
las necesidades principales del Pueblo;
ampliar nuestro sistema de transpor
te público, recuperar espacios públicos
para devolvérselos a la gente y hacer co
munidad, fortalecer la estrategia de se
gur idad que durante el gobierno de la
Doctora Sheinbaimi nos permitió re
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ducir todos los delitos de alto impacto,
entre otros.

Este lunes presentó a las mujeres y
hombres que integrarán su gabinete y
que a partir del próximo 5 de octubre
la acompañarán para hacer un gobier
no humanista, sustentable, feminis
ta y cuidador. Se trata de perfiles con
enorme capacidad técnica, sensibili
dad social,y, sobretodo, personas dis
tinguidas por su honestidad. Además,
nuestra Jefa de Gobierno anunció ia
creación de tres nuevas secretarías: la

Secretaría de Vivienda, de Atención
Ciudadana y del Agua.
Destacan perfiles extraordinarios

como Alejandro Encinas en la Secreta
ría de Pía lie ación y Ordenamiento Te
rritorial y de Metrópolis; Julia Alvarez
Icaza en la Secretaría del Medio Am

biente; Pablo Vázquez en la Secretaría
de Seguridad Ciudadana; Inés Gonzá
lez Nicolás en la Secretaría de Traba

jo; César Cravioto en la Secretaría de
Gobierno; Tomás Pliego en la Secreta
ría de Atención Ciudadana, entre otras
y otros.

No hay duda de que este será un ga
binete que la ciudadanía reciba con
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alegría, no solo por el compromiso que
todas y todos tienen con la Transfor
mación, sino también por las trayec
torias que los respaldan y su lucha de
tiempo atrás con las causas del Pue
blo. Estamos apocas semanas de que el
proyecto de Ciudad que presentó Clara
Brugaday que millones de capitalinos
eligieron, comience a materializarse.
Enhorabuena por el gran gabinete que
convertirá en realidad las Utopías de
nuestra Ciudad.
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